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15/marzo/2024  
SECRETARIO 

 
Avance, no retroceso, en la integración agroalimentaria México-EU-Canadá 
Bien por el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
quien aportará los elementos necesarios a las secretarías de Economía y de 
Relaciones Exteriores para seguir integrando la mejor defensa de los intereses 
comerciales de nuestro sector agroalimentario. Resalta también que el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA) haya respaldado la posición de la Secretaría de 
Agricultura. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/15/avance-no-retroceso-en-la-integracion-
agroalimentaria-mexico-eu-canada-585956.html 
 
Análisis Superior / Disculpa / David Páramo 

En la entrega de ayer, por un error no atribuible a este columnista, se cambió el 
nombre del subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez, por el del 
titular de la Sader. Ofrecemos una disculpa a Víctor Manuel Villalobos. Excélsior, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001378nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B108) A partir del 20 de marzo inicia veda temporal de camarón en el Pacífico 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que el próximo 20 de 
marzo iniciará la veda temporal para el aprovechamiento comercial de todas las 
especies de camarón en aguas de la jurisdicción federal del océano Pacífico –que 
incluye el Golfo de California— y en los sistemas lagunarios, estuarinos, marismas y 
bahías de Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000572nc.pdf 
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/aplicara-agricultura-veda-para-pesca-de-
camaron-inicia-20-de-marzo/553740/ 
https://acustiknoticias.com/2024/03/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-
camaron-en-el-pacifico/#google_vignette 
https://www.diariomarca.com.mx/2024/03/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-
camaron-en-el-pacifico/ 
https://poderdelanoticia.com/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-
el-pacifico/ 
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/inicia-este-20-de-marzo-la-veda-del-camaron-en-el-
pacifico-EF6421868 
www.debate.com.mx/economia/Inicia-Veda-temporal-para-la-pesca-de-camaron-en-el-
Pacifico-Mexicano-20240314-0176.html 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/15/avance-no-retroceso-en-la-integracion-agroalimentaria-mexico-eu-canada-585956.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/15/avance-no-retroceso-en-la-integracion-agroalimentaria-mexico-eu-canada-585956.html
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001378nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000572nc.pdf
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/aplicara-agricultura-veda-para-pesca-de-camaron-inicia-20-de-marzo/553740/
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/aplicara-agricultura-veda-para-pesca-de-camaron-inicia-20-de-marzo/553740/
https://acustiknoticias.com/2024/03/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/#google_vignette
https://acustiknoticias.com/2024/03/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/#google_vignette
https://www.diariomarca.com.mx/2024/03/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/03/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/
https://poderdelanoticia.com/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/
https://poderdelanoticia.com/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/inicia-este-20-de-marzo-la-veda-del-camaron-en-el-pacifico-EF6421868
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/inicia-este-20-de-marzo-la-veda-del-camaron-en-el-pacifico-EF6421868
http://www.debate.com.mx/economia/Inicia-Veda-temporal-para-la-pesca-de-camaron-en-el-Pacifico-Mexicano-20240314-0176.html
http://www.debate.com.mx/economia/Inicia-Veda-temporal-para-la-pesca-de-camaron-en-el-Pacifico-Mexicano-20240314-0176.html
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https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/14/sociedad/veda-temporal-de-camaron-inicia-
el-20-de-marzo-sader-153 
https://oaxaca.quadratin.com.mx/a-partir-del-20-de-marzo-entra-en-veda-el-camaron/ 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=74668 
https://argonmexico.com/2024/03/14/inicia-veda-de-camaron-en-el-pacifico-el-20-de-marzo/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/a-partir-del-20-de-marzo-entra-en-veda-el-
camaron/ 
  
(B107) Exportaciones agroalimentarias del país inician el año con récord; bajan 
importaciones 
En enero de 2024, las exportaciones agropecuarias y agroindustriales mantuvieron 
el dinamismo observado al cierre de 2023, al registrar un alza de 5.82 por ciento en 
comparación con igual mes del año pasado y alcanzar un monto récord de cuatro 
mil 185 millones de dólares, el mayor para un primer mes del año desde que se tiene 
registro. El Heraldo de México, 18 / 24 Horas, 15 / Excélsior, 2 / El Valle  Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000013nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000392nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000579nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001465nc.pdf 
https://sicomnoticias.mx/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-
bajan-importaciones/ 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/exportaciones-agroalimentarias-inician-ano-
record 
https://imagenagropecuaria.com/2024/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-
ano-con-record-bajan-importaciones/ 
http://politicapuebla.com.mx/noticias/noticias/region/58512-exportaciones-agroalimentarias-
del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones 
https://elvalle.com.mx/2024/03/14/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-
record-bajan-importaciones/ 
 
Califican de discriminatorio para el ganado nacional el etiquetado de Estados 
Unidos para carne y huevo 

La norma de etiquetado de país de origen Product of USA implementada por 
Estados Unidos para productos cárnicos, de ave y huevo, generará una segregación 
con un impacto negativo y regresivo en la integración regional en los sectores 
agropecuarios de América del Norte", consideró el Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA}. Asimismo, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) externó 
su decepción y preocupación ante el anuncio del Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) sobre la citada regla final de 
etiquetado voluntario Product of lisa o Producto de EUA para alimentos cárnicos, 
avícolas y huevo. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001160nc.pdf 
 

 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/14/sociedad/veda-temporal-de-camaron-inicia-el-20-de-marzo-sader-153
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/14/sociedad/veda-temporal-de-camaron-inicia-el-20-de-marzo-sader-153
https://oaxaca.quadratin.com.mx/a-partir-del-20-de-marzo-entra-en-veda-el-camaron/
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=74668
https://argonmexico.com/2024/03/14/inicia-veda-de-camaron-en-el-pacifico-el-20-de-marzo/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/a-partir-del-20-de-marzo-entra-en-veda-el-camaron/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/a-partir-del-20-de-marzo-entra-en-veda-el-camaron/
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000013nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000392nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001465nc.pdf
https://sicomnoticias.mx/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones/
https://sicomnoticias.mx/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/exportaciones-agroalimentarias-inician-ano-record
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/exportaciones-agroalimentarias-inician-ano-record
https://imagenagropecuaria.com/2024/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones/
https://imagenagropecuaria.com/2024/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones/
http://politicapuebla.com.mx/noticias/noticias/region/58512-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones
http://politicapuebla.com.mx/noticias/noticias/region/58512-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones
https://elvalle.com.mx/2024/03/14/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones/
https://elvalle.com.mx/2024/03/14/exportaciones-agroalimentarias-del-pais-inician-el-ano-con-record-bajan-importaciones/
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001160nc.pdf
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Se debe equilibrar en BC pesca y cuidado de especies, pide AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que se deben lograr equilibrios 
entre la pesca en Baja California y el cuidado de las especies en peligro de extinción, 
como la vaquita marina. A pregunta en la mañanera sobre la veda de pesca que 
existe y que afecta a pescadores de San Felipe, el mandatario señaló: "tenemos que 
combinar, cuidar primero que los pescadores puedan sacar, capturar peces, de eso 
viven, hay que reconocerles sus ingresos; pero al mismo tiempo hay que vigilar las 
especies en vía de extinción, porque somos realmente ambientalistas". Refirió que 
se deben "quitar pretextos o excusas" que permitan sanciones al país. La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000975nc.pdf 
 

ASF advierte riesgos en ciberseguridad 

Al Banco de México también se le revisó la ciberseguridad de la Banca Electrónica y 
los sistemas de pago, en donde se halló una "mejora significativa"; asimismo, se 
evaluó la ciberseguridad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, a las que se emitieron recomendaciones. 
"Finalmente se pudo constatar que en general se puede hacer un esfuerzo mayor 
para la implementación de controles robustos en ciberseguridad y evitar poner en 
riesgo los activos de información de las entidades". La Razón de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001066nc.pdf 
 
Preparan en Chapingo ceremonia del maíz 

Como parte de la dimensión socio cultural del proyecto de maíz amarillo mejorado, 
emprendido por la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), se llevará a cabo la 
ceremonia Tlacaxipehualiztli (Fiesta de la Siembra o Año Nuevo Mexica), el lunes 18 
de marzo, a partir de las 11:30 horas en el Campo Experimental San Ignacio de 
Preparatoria Agrícola. Se efectuará la primera siembra de maíz del año usando 
como marcador solar la entrada del equinoccio de primavera, dando inicio al ciclo 
del maíz de las ceremonias agrícolas prehispánicas correspondientes al calendario 
agrícola mesoamericano, basado en el sistema de 18 meses de 20 días cada uno, de 
ahí el nombre de veintenas. Diario de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000374nc.pdf 
https://reporterosenmovimiento.com/2024/03/14/celebrando-el-renacer-del-maiz-la-uach-y-el-
ano-nuevo-mexica/ 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000975nc.pdf
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AGRICULTURA 

 
Nuevo etiquetado de EU afecta comercio con México: SE 

La Secretaría de Economía (SE) rechazó el nuevo etiquetado voluntario de Estados 
Unidos para productos cárnicos, avícolas y de huevo al considerar que afecta las 
relaciones comerciales entre ambas naciones. En un comunicado, la dependencia 
indicó que la nueva etiqueta denominada "Product of USA" es discriminatoria para 
los productores mexicanos y podría crear barreras en cadenas binacionales, en 
particular, a las exportaciones mexicanas de ganado de bovino en pie, carne de res 
y sus derivados, las cuales, en 2023, ascendieron a 3 mil millones de dólares. La 
Jornada, 17 / Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000919nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001181nc.pdf 
 

Economía mexicana, débil al cierre del 2023 

El Banxico señala que la seguridad pública, la inflación y fenómenos climáticos son 
alerta para expansión en 2024; la desaceleración del turismo también impactó en el 
crecimiento 3.2% fue el crecimiento de México en 2023 4.40%, la inflación durante el 
mes febrero miento, de acuerdo con el banco central, en todas las regiones se 
observó una contracción en ciertas actividades terciarias, como el turismo o el 
comercio, aunado a una disminución significativa en el centro-norte, de la 
producción agropecuaria por la sequía que ha afectado a algunos de los principales 
estados productores de bienes primarios del país. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001210nc.pdf 
 
Economía muestra su debilidad en regiones 

El principal retroceso se detecta en el sur del territorio, particularmente en la 
industria durante el año pasado. Mientras que la producción agropecuaria "exhibió 
una contracción significativa" en la zona centro-norte, en parte, por la sequía, no 
obstante que esta situación se tendrá que estar siguiendo en los próximos meses, 
dijo la directora general de Investigación Económica del banco central, Alejandrina 
Salcedo. Ovaciones, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000990nc.pdf 
 
Nearshoring beneficia más a empresas mexicanas: BdeM 

El proceso de relocalización de cadenas de valor hacia México está en marcha y las 
empresas nacionales han sido las más beneficiadas, aseguró el Banco de México 
(BdeM), pues de acuerdo con un estudio que realizó, encontró que 72.5%, es decir, 
casi tres cuartas partes de las empresas beneficiadas por este fenómeno son 
mexicanas. Por otro lado, la producción agropecuaria exhibió una contracción 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000919nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001210nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000990nc.pdf
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significativa en el centro norte debido, en parte, a la sequía que ha afectado a 
algunos de los principales estados productores de bienes primarios del país. La 
Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001053nc.pdf 
 
Campeche: urge infraestructura para el desarrollo de la región 

Ex presidente del Colegio de Economistas local Carlos Valladares Valle, agregó que 
los candidatos presidenciales encontrarán en Campeche uno de los estados que 
encabeza la lista nacional de decrecimiento económico, con infraestructura 
insuficiente pese a su ubicación geográfica estratégica, con importante producción 
agropecuaria, pero sin los adecuados canales de comercialización y con potencial 
energético desaprovechado. En tanto, José Raúl Quej González, asesor y 
coordinador estatal del Consejo de Organizaciones Campesinas, Pesqueras y 
Ambientalistas de Campeche, planteó atender el campo de la entidad, donde se 
producen grandes cantidades de maíz, sorgo, soya, jitomate, naranja, mango, arroz, 
miel y otros alimentos que se pierden o se venden a precios bajos porque no hay 
canales adecuados de comercialización y las ganancias se las llevan los 
intermediarios. La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001027nc.pdf 
 

Feria Internacional de la Cerveza 2024 

El Cervefest se llevará a cabo este fin de semana del 15 al 17 de marzo en el Deportivo 
Club Acali, en Xochimilco. Habrá más de 500 etiquetas de cervezas artesanales.  El 
Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000673nc.pdf 
 
Capacitan a productores para mantener el auto consumo 

El presidente de la Federación de Productores de Maíz en la entidad. Everardo 
Lovera expresó que la capacitación de los pequeños productores de alimentos es 
fundamental pues generan entre el 30% y 70% del autoconsumo. Asimismo, dijo 
que ese grupo de productores también debe aportar sus conocimientos en ese 
orden. En tanto que en la crisis del agua explicó que la captación de agua de lluvia 
puede ser una alternativa para el problema. El Sol de Toluca, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000735nc.pdf 
 

Arranca la Feria de San José en Almoloya de Juárez 

El alcalde de Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García, hizo un recorrido por el 
corredor donde se colocaron los estands de productos como miel, artículos de piel, 
licores, alfarería, cremas, salsas artesanales, pan artesanal. También, no pudieron 
faltar los artesanos foráneos de los municipios de Malinalco, Atlacomulco. San Juan 
Teotihuacán, Metepec, Calixtlahuaca y Toluca con bordado mazahua. Con esta feria, 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001053nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001027nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000673nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000735nc.pdf
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se busca fortalecer la identidad del municipio, con eventos culturales que ya son 
reconocidos a nivel nacional e internacional, como el Foro de Maíz, y el Festival 
Internacional de la Pirotecnia y está feria en honor al "Señor San José". El Valle 
Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000026nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Se reúnen gobierno y CITES por vaquita 

La misión de observación de la CITES (Convención sobre el Comercio Internacional 
de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres) concluyó su visita a San Felipe, 
Baja California, con el fin de evaluar la aplicación del Plan de Acción de 
Cumplimiento del gobierno de México, para proteger a la vaquita marina de la 
extinción y combatir el tráfico ilegal de pez Totoaba. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001274nc.pdf 
 

México debe ratificar el Tratado Global de los Océanos 

Debido a que los océanos juegan un papel esencial en la regulación del clima y la 
protección de las costas, es fundamental contar con políticas públicas para 
mantenerlos saludables, por lo que el país debe ratificar el Tratado Global de los 
Océanos y enfrentar la crisis climática, señalaron organizaciones ambientalistas. El 
combate a ia pesca ilegal es otra propuesta, ya que se trata de una actividad que 
pone en riesgo la biodiversidad marina, amenaza a las especies de consumo 
humano y aquellas en peligro de extinción. La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000979nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Exportación de azúcar de EU anotaría cifra récord 

Cifras de los Servicios de Estudios Económicos del Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos, estiman que en este año dicho país exporte 160 mil toneladas cortas 
de azúcar, de las cuales 88% -140 mil 800 toneladas- se dirigirán a México, lo cual 
significaría la mayor cantidad en los últimos seis años, indicó el portal Expansión. Y 
es que 2023 fue un año complicado para los productores de azúcar de nuestro país, 
ello debido a que la sequía afectó los cultivos de caña. Diario de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000336nc.pdf 
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Pega al bolsillo robo de abarrotes  
Los abarrotes son el producto más robado en las carreteras del país, problema que 
ha provocado un encarecimiento en los precios del aceite, enlatados, jabón, azúcar, 
bebidas y conservas, entre otros insumos. Alejandro Betancourt, director de Ciencia 
de Datos de A127, empresa de seguridad logística, explicó que este aumento es 
adicional al de la inflación. Los productores, indicó, se ven obligados a trasladar a los 
consumidores finales las pérdidas por los asaltos, además de costos adicionales 
derivados de la inseguridad, como contratar pólizas de seguro o custodia privada. 
Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001317nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Economía analiza usar TMEC para defenderse de EU 

La Secretaría de Economía acusó que el etiquetado de cárnicos con la leyenda 
"Product of USA" es discriminatorio y contrario al tratado de libre comercio que 
ambos gobiernos comparten con Canadá (TMEC), por lo que buscará utilizar los 
mecanismos disponibles en el mismo para defenderse. En un comunicado, se 
reiteró que se buscará el diálogo, pero que se analizan los recursos posibles para la 
defensa tanto en el tratado, como en la Organización Mundial del Comercio (OMC). 
Milenio Diario, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000582nc.pdf 
 

Agobia la hambruna en Gaza 

La Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación informó 
que la producción de alimentos de Gaza antes de la guerra permitía la 
autosuficiencia en la mayoría de frutas y verduras, pero que el conflicto ha 
"perturbado severamente esa condición". De acuerdo con la agencia, 42% de la 
tierra cultivable en Gaza ha sufrido severos daños. Hacia fines de enero, todas las 
aves de corral habían sido sacrificadas o murieron debido a la falta de agua y 
alimento; se estima que 70% del ganado caprino ha perecido. La pesca se ha 
paralizado y las panaderías han sido bombardeadas. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000871nc.pdf 
 

Advierte gobierno por etiqueta Product of USA 

La Secretaría de Economía rechazó enfáticamente el reciente anuncio del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) respecto a la 
implementación de la regla de etiquetado 'Product of USA', y anunció que podría 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001317nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000871nc.pdf
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recurrir a los mecanismos del T-MEC en caso de no llegar a buen diálogo. En un 
comunicado, el gobierno aseguró que esta medida es considerada discriminatoria 
hacia los productores mexicanos y podría potencialmente crear barreras en las 
cadenas de producción binacionales, especialmente en el sector de exportaciones 
de ganado bovino en pie, carne de res y sus derivados, que en 2023 representaron 
un total de 3 mil millones de dólares en ingresos para México. El Financiero, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001377nc.pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Urgen acciones ante crisis hídrica 

Dijo que la Organización de las Naciones Unidas para la alimentación y la agricultura 
la FAO más de 2 mil millones de personas en el mundo viven en países con alto 
estrés hídrico, lo que significa que enfrentar la escasez del agua durante al menos 
un mes al año, además de este sistema para el año 2050 alrededor de la mitad de la 
población mundial estará expuesta estrés hídrico debido al crecimiento de la 
población, el desarrollo económico y el cambio climático. El Sol de Toluca, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000740nc.pdf 
 
 

COLUMNAS 
 
Nombres nombres y nombres / Liconsa frena compras de leche e industria en 
pie de guerra / Alberto Aguilar 

En los próximos días el tema de la leche se va a complicar. Y es que muchos 
productores no han logrado vender a Liconsa que lleva Leonel Cota Montaflo. Según 
esto las bodegas de la empresa pública en CDMX y Toluca están repletas de 
producto importado y hay orden de bajar hasta 40% sus compras. Tampoco hay 
comunicación con la industria que bien podría salir a la calle para presionar. El Sol 
de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000788nc.pdf 
 
Línea Secreta / La UAEMÉX comprometida con la formación de calidad de su 
estudiantado: CEBD / Octavio López Patiño 

Apoya el PRI a la agricultura del EDO- MEX con la prohibición de cañones 
antigranizo. Con el objetivo de apoyar a los agricultores mexiquenses, para que 
puedan llevar con certeza sus actividades productivas en el campo, el GPPRI, que 
lidera el diputado Elias Rescala Jiménez, en el Congreso local, propuso que se 
verifique y suspenda el uso de cañones antigranizo, ya que propician la modificación 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001377nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000740nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000788nc.pdf
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del ciclo hidrológico del agua, causando falta de lluvia y sequías. Capital Estado de 
México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001094nc.pdf 
 

5ta Transformación / El AIFA vs el AICM / Daro Celis Estrada 

APROPÓSITO DE Segalmex, algo está ocurriendo en el sector lechero y nadie le está 
poniendo atención a una situación que puede ser una bomba en plena campaña 
electoral.Toclo inició con el fraude que involucró a Comercializadora de Productos 
Lácteos de la Laguna (Coprolac) y a Distribuidora Mexicana Agronómica (DMA), 
donde metieron a una empresa que no tenía la especialidad en el secado de leche. 
Esta situación derivó en uno de los mayores escándalos de corrupción del actual 
sexenio, en cuya trama surge ahora en las pesquisas que realiza la Fiscalía General 
de la República el nombre de Hugo Buentello Carbonell, ex Subdirector de 
Producción de Liconsa, quien fue el que firmó los contratos por los que se realizó 
un desfalco de más de 400 millones de pesos y en el que está involucrada Grupo 
Vicente Suarez 73, del reciente fallecido Alejandro Puente. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000257nc.pdf 
 
Signos vitales / Los puentes de Alejandro / Alberto Aguirre 

El caso emblemático de corrupción en la Cuarta Transformación -el desvío de 
recursos en Segalmex- quedará impune. El criterio de oportunidad concedido por 
un juez a uno de los socios de Puente Córdova sirvió para proceder contra el 
exfuncionario cuatroteísta -vinculado a René Bejarano y Adrián Ruvalcaba-, quien 
autorizó el exorbitante gasto para edificar una planta productora de leche en polvo 
en Zacatecas, que daría al traste a los ganaderos de Aguascalientes y la Laguna. 
Puente Córdova ya estaba postrado, cuando procedió la causa en contra de Gavira 
Segreste y Ricardo José Lambretón López-Ostolaza por el desfalco lechero en 
Segalmex. El Economista, 41 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000653nc.pdf 
 
Pesos y Contrapesos / Datos micro (2/2) / Arturo Damm Arnal 
La inflación se divide en subyacente y no subyacente. La subyacente se calcula 
eliminando de la inflación general los bienes y servicios cuyos precios son más 
volátiles (agropecuarios), y aquellos cuya determinación no corresponde a 
relaciones de oferta y demanda, sino a decisiones gubernamentales (energéticos y 
tarifas autorizadas por el gobierno). La no subyacente incluye dichos bienes y 
servicios. La inflación subyacente de bienes, 4.11%, tenemos alimentos, bebidas y 
tabacos, cuya inflación fue 5.25% (por arriba del 4.11%). También tenemos mercancías 
no alimentarias, cuya inflación fue 2.75% (por debajo del 4.11%). La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001222nc.pdf 
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Luis Wertman/ Almendras y petroleo 

El estado de California produce el 80% de las almendras que ponemos en nuestra 
mesa en el planeta, ya sea como botana o en la popular presentación líquida que se 
conoce comúnmente como "leche de almendras". Una caída en los precios 
internacionales ha hecho que varias de las empresas que dominaban un mercado 
que parecía solo iban a creer en los próximos años por la demanda de personas 
buscando nutrirse, se encuentren en dificultades financieras o de plano 
modificando su siembra hacia otros cultivos. Sin embargo, aun plantando otro 
producto, la mano de obra para cosechar almendras y otros alimentos escasea cada 
año. El Financiero, 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001479nc.pdf 
 

Capitanes / Consumo 'verde' /Redacción 

El consumo de productos veganos y vegetarianos en México va en aumento. El año 
pasado, 25 empresas en el País obtuvieron la Certificación Vegana VLabel y 250 
productos veganos fueron avalados, con ayuda de la Fundación Veg. Esto hizo que 
México,junto con Chile, encabece en América Latina el crecimiento de la 
Certificación Vegana VLabel. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001211nc.pdf 
 

Caja fuerte/ Nuevo proteccionismo de Estados Unidos, ¿alerta para México? / 
Luis Miguel González 

El proteccionismo está en las más recientes medidas de la administración Biden y 
en las promesas/amenazas de Donald Trump. En algunos casos, el proteccionismo 
parece enfocado en profundizar la guerra fría económica con China y parece buena 
noticia para México porque refuerza nuestra posición como socio privilegiado de 
Estados Unidos. ¿Es así? Sí, podemos decir si estamos de modo optimista. La 
justificación de la happy face sería que el reacomodo del mapa económico mundial 
diseñado por Estados Unidos prevé un fortalecimiento de la relación con México.  El 
Economista, 47 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/1503202400063
8nc.pdf 
 

Reporte Empresarial / Exitoso y próspero acuerdo cafetalero / Julio Pilotzi 
Lo que finalmente llegó a buen puerto fue el diálogo entre los productores de café 
en Chiapas, y la multinacional Nestlé. Estamos enterados que, con la colaboración 
con las autoridades del gobierno del estado, en los últimos días se llevó a cabo una 
mesa de trabajo que integró a autoridades, al Instituto Mexicano del Café, a 
proveedores y representantes de caficultores, y a representantes de la 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001479nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001211nc.pdf
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multinacional, en el que se alcanzaron finalmente acuerdos económicos en 
beneficio de todos los que integran la cadena de valor del café. Reporte Índigo, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000415nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Claudia sube al Tren Maya 

Este jueves Claudia Sheinbaum arribó al estado de Yucatán a bordo del Tren Maya 
acompañada del candidato a gobernador de la entidad, Joaquín "Huacho" Díaz. 
Resaltó que hizo un gran viaje a bordo de ese gran proyecto, estratégico para el 
desarrollo del sureste y el del país.  Asimismo, señaló que el tren de carga, junto con 
el gasoducto que está entrando a Yucatán, va a permitir el desarrollo industrial y al 
mismo tiempo el desarrollo agropecuario que ya tiene el sureste y con el tren de 
carga se va a potenciar la región. La Crónica, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000036nc.pdf 
 

Artículo / Chapulines en Hidalgo / Adriana Moreno 

Marco Antonio Priego Saavedra, director de Agricultura de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural de Hidalgo (Saderh), quien aspira a ser candidato de 
Morena por el municipio de Chapantongo y que está señalado por presuntos actos 
de corrupción, además de que el problema es que no es oriundo del municipio por 
el que pretende contender; es de Calnali, pero ahí está impedido para hacer 
cualquier tipo de campaña precisamente por los señalamientos que tiene encima 
de corrupción y como defraudador. El Heraldo de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000367nc.pdf 
 
Violencia criminal alcanza a familiares de candidatos 
Además de los 112 casos de violencia registrados en el proceso electoral, se detectó 
que otra forma en que la delincuencia incide en el mismo es a través de ataques a 
sus familias. En el proyecto Votar entre balas, de Data Cívica, se han contabilizado 
113 familiares de políticos atacados de 2018 a febrero pasada. De ellos, 78% fueron 
asesinados, es decir, 88. Data Cívica enfatizó que tales ataques son una manera de 
incidir en las decisiones políticas y las cuestiones electorales por parte del crimen 
organizado. La organización detectó que entre 2022 y 2023 se registró un aumento 
significativo en el número de familiares atacados, y Zacatecas es uno de los estados 
más afectados. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001388nc.pdf 
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Tumban en Guerrero a jefes de seguridad 
Tras el asesinato de un normalista a manos de un policía y en medio de una oleada 
de violencia en Guerrero, la Gobernadora Evelyn Salgado anunció las renuncias de 
los Secretarios de Gobierno y de Seguridad, y la remoción de la Fiscal General. En un 
mensaje, la Mandataria morenista informó que aceptó las renuncias del Secretario 
General de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez, y del Secretario de Seguridad 
Pública, Rolando Solano. Además, afirmó que solicitó la remoción de Sandra 
Valdovinos como Fiscal General. Horas después del anuncio, la Gobernadora 
designó a la doctora en derecho, Anacleta López, como encargada de despacho de 
la Secretaría de Gobierno. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024001070nc.pdf 
 
INE, parcial; no toca a derecha, acusa AMLO  
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) reclamó al Instituto Nacional 
Electoral (INE) por ordenarle bajar o modificar, recortando algunos fragmentos, la 
entrevista que le hizo la periodista luna Alinogénova y que compartió en su canal 
oficial de You Tube. Listo luego ele que la Comisión de Quejas y Denuncias 
considerara que habló en favor de Claudia Sheinbaum Pardo, candidata 
presidencial del bloque "Sigamos Haciendo Historia, y con ello vulneró los principios 
de imparcialidad, neutralidad y equidad de la contienda electoral. Contra Réplica, P.p 
1-4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000190nc.pdf 
 
Pemex, ahogado en deudas e ineficiente 
Con una deuda que ha crecido 157.8% en los últimos 12 años, el desplome en la 
extracción de crudo, refinerías trabajando a la mitad de su capacidad y otra 
construida, pero que no funciona, así como subsidios por parte del Gobierno federal, 
es como llegará Petróleos Mexicanos (Pemex) a la celebración de la Expropiación 
Petrolera. El próximo lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador asistirá a 
su última ceremonia del sexenio en honor de la nacionalización del petróleo y no 
podrá presumir que cumplió uno de sus principales compromisos en la materia: 
Dejar de importar gasolinas y lograrla soberanía energética. 24 Horas, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_15032024/15032024000295nc.pdf 
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CON TODO y que la FGR que encabeza Alejandro
Gertz Mañero está acusando al Poder Judicial
de su reciente derrota en el caso legal por el Viaducto
Bicentenario, hay evidencias claras de que se trató
de un... ¡autogol!

Y ES QUE la propia agente del Ministerio Público
encargada del asunto, Jannette Castro, le solicitó
a la SICT, de Jorge Ñuño, que le informara si
ese tramo de vialidad de paga operaba o no bajo
un título de concesión legalmente otorgado.

Y DESDE el año pasado, la dependencia federal
le contestó a la Fiscalía "en un oficio que sí existe
una concesión válida y vigente que, desde 1983,
entregó el Estado de México

DE AHÍ QUE la prueba más contundente que tuvo
el juez para desechar el caso de la FGR la puso
sobre la mesa ¡la propia FGR!

EL OPTIMISMO que tenía el PRIAN en los
últimos días en cuanto al fallo de la Sala Regional
del Tribunal Electoral Federal para salvar
su coalición en Nuevo León se desmoronó ayer
de golpe.

Y ES QUE temprano empezaron versiones
de que el fallo venía en contra de las tropas
azules por no presentar documentación original
certificada de la Comisión Permanente del CEN
del PAN avalando la coalición, lo que por la tarde

se confirmó.

AUNQUE queda un recurso de apelación
ante la Sala Superior del Tribunal Federal
Electoral, sin duda que el trancazo de ayer
fue durísimo y por ahora deshace la alianza
del PAN y el PRI para las elecciones en ese estado.

EL MEOLLO es que los tiempos apremian
y los prianistas van contrarreloj, ya que el último
día para registrar candidatos para las alcaldías
y las diputaciones locales es el 20 de marzo
y el arranque de las campañas es el 31 de este
mismo mes.

SI YA de por sí las cosas estaban complicadas
en Guerrero, ahora la fiscal estatal, Sandra Luz
Valdovinos, sorprendió a propios y extraños
al hacer valer su autonomía. Ante la petición
de la gobernadora Evelyn Salgado para que
deje el cargo, la funcionaría le dijo que no;
y que, si quiere echarla, tendrá que recorrer
todo el camino jurídico para que sea el Congreso
el que la destituya.

ASÍ QUE la mandataria morenista tendrá que
seguir enfrentando la peor crisis de seguridad
y gobemabilidad de su administración con un
nuevo titular de Seguridad Pública, otro recién
llegado a la Secretaría de Gobierno y una fiscal
que no está dispuesta a decirle que sí a todos sus
caprichos.
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Fray Bartolomé
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En agosto nos vemos
"La memoria es a la vez mi materia

prima y mi herramienta. Sin ella,
no hay nada"

Gabriel García Márquez

Ha sido como reencontrarme
con un viejo amigo, el mismo
que me atrapó cuando joven

y me hizo perderme en un mundo de
soledad de 100 años, el que me hizo co
nocer a aquel coronel que esperaba pe
rennemente una pensión que no llega
ba, el que me envolvió en la historia de
un perdurable amor en los tiempos del
cólera o el que me compartió la vida de
la cándida Eréndira y su desalmada
abuela.

Esta vez, confieso, llegué con tre
pidación a la cita. Mucho me habían
advertido contra este cuento, a rega
ñadientes convertido en novela, que
el propio autor no había querido com
partir con sus lectores. ¿Cómo evitar
la sospecha de que los hijos Rodrigo y
Gonzalo García Barcha, ávidos de re
galías, habían traicionado a su padre al
entregar a la imprenta una obra que el
propio Gabo condenó a muerte?: "Este
libro no sirve. Hay que destruirlo".

Empecé a leer el pequeño volu
men, bellamente encuadernado, con
un sentimiento de culpa ¿Se molestará
mi viejo amigo por mi decisión de leer
estas páginas? Avancé con timidez por
los primeros párrafos, pero pronto las
letras se escaparon del papel y me tras
ladaron a un mundo tropical en el que
un auto viejo "carcomido por el salitre"

conducía a la protagonista "dando tum
bos a través del pueblo indigente, con
casas de bahareque, techos de palma
amarga y calles de arena ardiente fren
te a un mar en llamas". En dos páginas
me encontraba en un puerto empotra
do entre "el mar abierto y una laguna
interior poblada de garzas azules". Ahí,
"en el hotel más viejo y desmerecido",
una mujer de 46 años sopesaba en el
espejo "sus senos redondos y altivos",
se estiraba "las mejillas para acordarse
de cómo había sido joven" y se lanza
ba a la calle en una ceremonia personal
anual "para poner un ramo de gladiolos
frescos en la tumba de su madre".

Recordé, inevitablemente, las pri
meras páginas que leí de este viejo
amigo: "Muchos años después, frente
al pelotón de fusilamiento, el coronel
Aureliano Buendía había de recordar
aquella tarde remota en que su padre
lo llevó a conocer el hielo...". Un buen
narrador te atrapa desde el primer mo
mento y te conduce a un mundo ima
ginario en el que puede pasar lo que
sea, por ejemplo, que una joven viuda
se quite "el luto, de un solo golpe, sin
pasar por el intermedio ocioso de las
blusas de florecitas grises, y su vida se
[llene] de canciones de amor y trajes
provocativos de guacamayas y mari
posas pintadas, y [empiece] a repartir
el cuerpo a todo el que quisiera pedír
selo", como en los 100 años, o que una
mujer felizmente casada, que solo ha
conocido a un hombre en su vida, se
"acaballe" sobre un desconocido "hasta
el alma y lo [devore] por ella sola y sin

pensar en él, hasta que ambos [quedan]
perplejos y exhaustos en una sopa de
sudor". Ana Magdalena Bach, sí, como
la esposa de Johann Sebastian, "nunca
más volvería a ser la misma".

Si bien empecé con temor, he ter
minado En agosto nos vemos con ale
gría. Tengo la cabeza llena de los co
lores, olores y sabores que describe
mi viejo amigo. No es una simple his
toria de amor, o de amores múltiples,
sino quizá de soledades, como las de
una mujer que se duerme "llorando
de rabia contra ella misma por la des
gracia de ser mujer en un mundo de
hombres", pero que te deja al final el
corazón lleno de ilusión. Se han desva
necido las dudas; las imágenes se agol
pan en mi mente mientras me imagino
enamorado de Ana Magdalena Cuan
do salgo del ensueño no puedo sino
agradecer a Rodrigo y a Gonzalo el
haber antepuesto mi placer como lec
tor a todas las demás consideraciones.
Gabo, estoy seguro, los perdonará.

• CONTAMINANTES

Dice en X el "gobierno de México", pa
ra respaldar a AMLO, que es falso que
la refinería de Cadereyta sea la princi
pal fuente de contaminación del área
conurbada de Monterrey: "las plantas
de Iberdrola" El Carmen y Noreste
contaminan 10 veces más. Nadie les
ha enseñado la diferencia entre dióxi
do de carbono y óxido de azufre. Tam
poco se han enterado de que la CFE
compró Noreste.

Fecha: 15/03/2024
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Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 66,340
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Esta música es tan deleitosa como
la de Mozart o Schubert. La forman

el crepitar de la leña en el fogón
y el borbollar de la olla donde hierve
el agua con que se hará el té de menta
o yerbanís.
En la sobremesa de la cocina en la casa
del Potrero relata don Abundio una

anécdota de doña Rosa, su mujer.

En nuestros primeros días
de casados no le gustaba hacer
lo que los casados hacen. Pero poco
a poco le fue agarrando el gusto, y todas
las noches se me repegaba en la cama.
Una noche llegué muy cansado, pues
tuve un chambal bruto, y tan pronto
puse la cabeza en la almohada me
dormí. Al día siguiente me dijo Rosa:
Oiga: ¿y por qué anoche no?

El relato nos hace reír, pero ella se
molesta, Masculla entre dientes
con enojo:

Viejo hablador.
Don Abundio forma'con índice
y pulgar el signo de la cruz, se lo lleva
a los labios y jura:
Por ésta.

Hasta mañana!...

Fecha: 15/03/2024
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Costo: 22,890

Página 18 de 186 Índice



Espada de Damocles
Me apena decir lo que voy a

decir, y hasta siento que me
tiembla la mano al escribirlo,

pero pienso que el futuro de México
dependerá de los militares. Razonaré
esa inquietud. Ni los más encendidos
oposicionistas podrán negar que Clau
dia Sheinbaum es una mujer inteligen
te, hábil política y con carácter propio.
Ha tenido que ocultar sus cualidades
su independencia y autonomía, sobre
todo frente al.caudillo que le entregó
el bastón de mando. Así, todos supo
nen que la señora será un instrumen
to en manos de López Obrador, quien
a través de ella seguiría ejerciendo el
poder en un maximato semejante al
que Calles instauró. Sheinbaum mis
ma ha dado pábulo a tal suposición al
repetir una y otra vez que continua
rá la política de López y le pondrá un
segundo piso a la 4T. Yo no creo que
eso sucederá. Según ha sido siempre,
la corcholata dejará de serlo al asumir
la banda presidencial, y con ella las fa
cultades que el caigo lleva en sí. Hará
entonces lo que todos los presidentes
han hecho con su antecesor: pedirle
que se siente, puesto que ya bailó. En
esa coyuntura es donde los militares
jugarán un papel crucial. ¿A quién le
serán fieles? ¿A AMLO, que los lle
nó de caigos y dinero, o a la nueva

Presidenta, en los términos que mar
can la Constitución y la tradición de
lealtad del Ejército? Desde luego todo
esto depende de que Sheinbaum gane
la elección de junio, cosa que todavía
está por verse La misma ecuación, sin
embargo, tendría vigencia en el caso
de que Xóchitl Gálvez triunfara en la
contienda ¿Le darían su apoyo los mi
litares o buscarían mantener sus gajes
y prebendas, vale decir sus fuentes de
aprovisionamientos económicos per
sonales, por encima de la voluntad
presidencial y de la ley? En el sexenio
de AMLO la milicia se ha convertido
en un poder paralelo a los otros tres.
La cúpula militar es hoy por hoy ad
ministradora de una serie de empresas
de cuyas finanzas a nadie tiene que dar
cuenta por aquello de la seguridad na
cional. Será difícil que los milites re
nuncien a todo lo que en forma ilegal
han recibido de un Presidente diestro
en comprar voluntades para afianzar
se en el poder y acrecentarlo. De ahí
mi pensamiento de que el futuro de
México como país libre y democrático
depende ahora de los militares como
nunca antes desde los tiempos de la
posrevolución Ominosa herencia en
todos los sentidos político, económi
co y social dejará López a su sucesora
Le dejará también la amenazante es

pada de Damocles del militarismo. Y
todos los mexicanos compartiremos
esa herencia.. ¡Insensato columnista!
Tan sombría reflexión me provocó un
repeluzno que bajóme por la espina
desde las vértebras cervicales hasta
una parte corporal innominable. Na
rra ahora un par de cuentecillos que
disipen la gravedumbre de tu omino
so augurio... En el lecho de su última
agonía doña Leveria le confesó a su es
poso que le había sido infiel en varias
ocasiones. "Pero lo hice por ayudarte
se justificó. ¿Recuerdas que nece
sitabas el voto de don Moneto para
conseguir la dirección del banco? Yo
te lo conseguí en la cama ¿Recuerdas
que te hacían falta dos votos para ha
certe presidente del corporativo? Yo
te los conseguí en la cama ¿Y recuer
das que requerías el acuerdo unánime
de los 100 socios para ingresar al Club
Silvestre?"... El camello del beduino se
negaba a andar, de modo que lo arras
tró a un taller mecánico de camellos.
El encargado le indicó: "Suba el animal
a la rampa". Lo hizo el beduino. El me
cánico tomó dos ladrillos y con ellos
aplastó los dídimos del camello, que
salió corriendo a todo galope. "¡Por el
califa! se consternó el beduino, ¿Y
ahora cómo lo alcanzo?". Le indicó
el mecánico: "Suba a la rampa"... FIN.
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De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 59,950
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DE 2009 al 2015
fueron dos perredistas
quienes gobernaron
Cuauhtémoc.

DEL 2015 al 2021
fueron morenistas
quienes lo hicieron
y ese año regresó una
perredista, aunque
esta vez acompañada
por el PAN y el PRI.

¿PERO qué han tenido
en común todos estos
trienios?

EL PODER transtrienal

de Salvador Santiago,
"Chava Chava",
quien ha visto pasar
delegados y alcaldes...
y a él nadie lo mueve.
A veces dentro de la
nómina y otras fuera,
pero siempre presente
y con el control real
de la vía pública
y todos sus ingresos.
Y QUÉ tan hábil será
para ubicarse, que
hace apenas unos
meses era uno de los
adversarios número
uno del morenismo

gobernante y, ahora,
ya está de lleno en
la campaña de Caty
Monreal

BUENO, en un
encuentro reciente

de la candidata a
Alcaldesa hasta el

aspirante a Senador,
Ornar García Harfuch,
le agradeció su apoyo
y lo consideró "su
amigo".

CON el arranque de las
campañas a alcaldías
y diputaciones locales
se van a necesitar
muchas gargantas
entusiastas.

QUIENES están

detrás de las protestas
contra el dirigente
de Morena, Sebastián
Ramírez, tienen
una oportunidad de
negocio imperdible.

MÁS de uno propone
que cuando acaben
de seguirlo por
aquí y por allá
para reclamarle
por la elección de
candidatos, bien
podrían fundar un
grupo de lanzadores
de consignas
de ocasión.

Y ES que pocas veces
se había visto tanto

empeño y energía
para el reclamo, que
sería una lástima no
transformar en un

¡emprendedurismo!
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Tarde libre en el malecún de La Paz
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Redacción

Costo: 27,787
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A marchas forzadas
con reformas de AMLO
::::: Nos platican que es hasta mediados de abril
cuando la Comisión de Puntos Constitucionales
de la Cámara de Diputados prevé tener listos los
20 dictámenes de reformas presidenciales para
que sean subidas al pleno para su discusión. Para
ello, nos cuentan, propondrán trabajar incluso
durante la Comisión Permanente. La propuesta la
hará el presidente de dicha Comisión, Juan Ra
miro Robledo, quien además reconoció que es
muy probable que aun con dictámenes, solo pa
sen las reformas en materia social y de bienestar,
en tanto que con el resto "la discusión puede
eternizarse". La oposición, nos comentan, dice
que se va confirmando que todo era un ardid de
campaña electoral urdido desde Palacio Nacional.
Por ahora, va lento el tren reformista anunciado
con mucho ruido hace poco más de un mes.

Sheinbaum no va a reunión
con constructores
::::: Nuevamente, la candidata presidencial de Mo
rena, Claudia Sheinbaum, decidió no asistir a
un foro al que la invitó el sector privado. Nos di
cen que otra vez el argumento fue "temas de
agenda" que le impidieron asistir al congreso de
la Cámara Mexicana de la Industria de la Cons
trucción. Doña Claudia justificó su inasistencia y
envió un video de dos minutos. Nos recuerdan
que esta es la segunda ocasión que la campaña
de doña Claudia no asiste un encuentro con el
sector empresarial y nos confirman que solo asis
tirá a actos de esa naturaleza si coinciden con el
calendario de su gira por el país.
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Acusa Pablo Lemus "guerra sucia
de Morena en sus eventos
::::: Desde Jalisco nos platican que comenzaron
las denuncias por presunta "guerra sucia" en las
campañas por la gubernatura. Nos indican que el
abanderado de MC, Pablo Lemus Navarro, su

bió a sus redes sociales un vi
¦ § deo de una protesta que "le dio
I a la bienvenida" a su llegada al

H  ¦» M | municipio de La Barca, donde
* £ decenas de personas y niños,

fi | 3 con mantas y los rostros cubier
tos lanzaron consignas en su
contra, pero además, don Pablo

BH '* « aseguró que así ha pasado en
Pablo Lemus varios municipios que ha visita
Navarro do; afirmó que son personas de

la Ciudad de México y que de
trás de ellos está Morena y su candidata Claudia
Delgadillo González, aunque del partido guinda
no han dicho "esta boca es mía". ¡Zas!
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Mala semana de don Raúl I
::::: El que "no siente lo duro, sino lo tupido" en 9
Michoacán, nos comparten, es el "malogrado" ex H
candidato de Morena a la gubernatura y ahora 9
¦ aspirante a un escaño del Sena 9

do, Raúl Morón Orozco. Nos S
relatan que don Raúl recibió va ¦
rios jalones de orejas por su 9
mala operación política a favor 9
de la aspirante presidencial 9

fe Claudia Sheinbaum Pardo 9
¦ (Morena), pues no le fue muy 9
9B bien en un evento de campaña 9

Raúl Morón que organizó en Maravatío, pe 9
Orozco ro lo peor es que nos aseguran I

que desde el gobierno federal le 9
están "echando un ojito" por algunos rumores de 9
malas compañías que se le han acercado y desde I
ahora buscan eso de "más vale prevenir". Bien di |fl
cen que "mal empieza la semana para el que 9
ahorcan el lunes". ¡Auch! 9

Suma Santiago Nieto a expriistas I
::::: Nos comparten que en Querétaro, quien "an H
da de plácemes" es el candidato de Morena al Se 19
nado, Santiago Nieto Castillo, pues dio la bien 9

venida a un grupo de impor 9
Étantes operadores políticos que 9

abandonaron las filas del PRI 9
para sumarse al proyecto de lie ¦
var la 4T a esa entidad. Nos de ¡31
tallan que entre los nuevos mo 9
renistas se encuentran María 9
Pueblito Rangel, Saúl Solis 9
Franco, Bernardo Ruiz Cue 9

Santiago Nieto vas, Arturo Garduño, Pedro 9
Castillo Morales Zavala, Donato Gar 9

cía Ledezma, Óscar Arturo 9
Gutiérrez Ontiveros y Federico Zanatta y por ¦
si fuera poco, la impugnación que interpuso el 9
PAN a la candidatura de don Santiago está aún 3
atorada en los alegatos. ¡Qué tal! fl

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores |H
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx ¡fl
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¿Se acerca el cierre
de Casa Lamm?
::::: Es fuerte el rumor de que el
Centro de Cultura Casa Lamm de
saparecerá. Nos cuentan que en
medio de una disputa familiar, le
diremos adiós a esta institución
destacada en estudios de arte y li
teratura que en 2024 cumple justo
30 años de vida. Nos dicen que el
heredero en vida del predio está
pidiendo que desalojen para que
Casa Lamm deje su sede y con
vertir el espacio en otro centro
cultural. También nos detallan
que el nombre de Casa Lamm no
podría ser utilizado en otro lugar
por la asociación de la que for
man parte sus fundadoras, las
hermanas Gómez Haro, puesto
que está vinculado al nombre his
tórico de la casa de la Colonia Ro
ma. Al parecer, las hermanas Ger
maine y Claudia, quienes son so
das fundadoras y, respectivamen
te, directora general y directora
académica, están por pasar el
trance de recortar su planilla de
profesores. De ser todo cierto, será
un golpe a su comunidad y una
pérdida para la educación artística
en la capital. Nosotros hemos bus
cado desde hace días la versión de

Casa Lamm sobre este inquietante
asunto, pero nada de respuestas.
Ojalá ahora que comienzan a cir
cular las versiones informen sobre

que pasa en Casa Lamm.

lanzan convocatoria,
pero Rizoma no funciona
::::: Ya abrió la convocatoria del
2024 para formar parte del Siste
ma Nacional de Investigadoras e
Investigadores (SNH) y Rizoma si
gue sin funcionar. Ya casi se cum
ple un año del lanzamiento de la
plataforma que costó 90 millones
de pesos, y aunque Conahcyt pu
blique mültiples comunicados ar
gumentando que es eficiente y a
pesar de los jalones de oreja que
le ha dado la Auditoría Superior
de la Federación, los investigado
res siguen batallando para usarla.
Desde que abrió la convocatoria el
1 de marzo, el sitio web se ha caí
do en múltiples ocasiones, dejan
do de funcionar por horas y tam
bién marca errores de forma cons

tante. El tiempo avanza y cada
vez quedan menos días para apli
car a la convocatoria, que cierra el
22 de marzo, y una vez más los
investigadores se ven sometidos a
altos niveles de estrés ante la po
sibilidad de quedar fuera del pro
grama Escríbanos a columnacri
menycastigo@grnail.com
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La guerra de la propaganda
::::: Nos dicen que la alianza opositora presentará
una queja ante el Instituto Electoral de la Ciudad
de México por el retiro y destrucción de propa

x ganda de su candidato a la Je
o fatura de Gobierno, Santiago

t | Taboada. Nos detallan que re
HBH | presentantes y candidatos del

PAN, PRI y PRD, entre ellos Ka
JL * ' M re n Quiroga, quien compite

por la alcaldía Iztapalapa, acu
dirán hasta la sede del instituto

1K' M para quejarse por estos hechos,
Karen pues buscan crear un antece
Quiroga dente antes de que comience la

contienda por las alcaldías y di
putaciones locales, y de paso revirar a la queja
que ya presentó Morena en contra del PAN por
esta misma situación. La guerra de la propaganda
apenas va comenzando...

Van empresarios por el rescate
del sur del Edomex
::::: Nos platican que ante el clima de violencia
que vive la zona sur del Estado de México, em
presarios de diversos sectores decidieron unirse e
impulsar su rescate. Encabezados por el presiden

te del Consejo de Cámaras y
Hg § Asociaciones Empresariales del

11 Estado de México (Concaem),
Mauricio Massud, determina
ron instalar una representación
de este consejo en esa región,
considerada de alto riesgo, por

nS la presencia de células del cri
¦m men organizado, principalmen

Mauricio te de La Familia Michoacana.
Massud Nos dicen que durante una reu

nión, en la que participaron
más de 100 hombres de negocios, el líder empre
sarial señaló que no hay tiempo que perder para
impulsar el resurgimiento económico y social del
sur mexiquense.
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Pide PRD seguridad en elecciones
::::: Quien se pronunció este jueves por garantizar
condiciones de seguridad en el Estado de México
durante el proceso electoral fue el dirigente esta

tal del PRD, Agustín Barrera
| Soriano, esto luego de que fue
§ ra localizado un mensaje inti

I g midatorio en contra de Ramón
K | Montalvo. dirigente del sol az
¦ | teca en Valle de Chalco, según

\ detalló el propio partido. Por es
tos hechos, el instituto adelantó

rMHÜ que buscará reunirse con auto
Agustín ridades del Gobierno del Estado
Barrera de México a fin de garantizar

que los candidatos cuenten con
medidas de seguridad. Hay que recordar que ha
ce unas semanas, la Secretaría de Seguridad y el
instituto electoral locales acordaron trabajar en
conjunto para garantizar condiciones de seguri
dad durante las elecciones.
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Acariciando al tigre
"El que suelte al tigre que lo

amarre, yo no voy a estar dete
niendo a la gente luego de un

fraude electoral"
Andrés Manuel López Obrador

13 marzo, 2018

Las teorías de conspiración
son explicaciones alternati
vas y no venficadas que su

gieren que un evento o fenómeno
se debe a una conspiración secreta
y deliberada de un grupo de perso
nas, actores o entidades. El uso de
ellas en las últimas décadas ha sido
una constante en la narrativa que

acompaña el ascenso político del
grupo de López Obrador.
En el actual contexto, inmerso

en una descarnada lucha por man
tener el poder, las sistemáticas afir
maciones infundadas y las menti
ras vertidas desde una tóxica ma
ñanera sustentan la manipulación
de los acontecimientos para alcan
zar un objetivo ya no tan oculto;
continuar a toda costa seis años
más con el bastón de mando.
Estas teorías, lo saben bien en los

pasillos del Palacio, se propagan rá
pidamente cuando hay incerti
dumbre o descontento en la socie

dad y ayudan a minar la confianza
en las instituciones democráticas.
El fomento de la polarización po
lítica socavando la cohesión social

al alimentar la desconfianza y el re
sentimiento, representa hoy una
amenaza significativa para la esta
bilidad, entre otras cosas, del pró
ximo proceso electoral.
La construcción del relato de Ló

pez Obrador de la posibilidad de un
fraude a 79 días de que millones de
ciudadanos acudan a las urnas, pa
reciera ser una copia de la estrate
gia de Trump de campaña en el
2020 y que el día de la elección y a
medida que se contaban los votos,
el entonces presidente y sus aliados
alegaron que hubo un fraude ma
sivo y la manipulación de las má
quinas de votación.
El resultado de esa retórica incen

diaria y los llamados a la moviliza
ción de su base dura culminó en el
asalto al Capitolio por parte de una
turba de seguidores —que por cierto
Trump expresó ayer que de llegar a
ganar la elección presidencial en no
viembre próximo liberará a los insu
rreccionistas convictos por los actos
de ese 6 de enero— en un intento por
interrumpir la certificación del re
sultado electoral por parte del Con
greso. Hoy casi cuatro años después,
y con Donald Trump nuevamente
como el candidato republicano, el
escenario para México se convierte
en uno de alto riesgo en las esferas
más estratégicas.
Y justo cuando el país está in

merso en el torbellino de la inne

gable injerencia del crimen organi
zado en la elección del próximo 2 de
junio, el timing de López Obrador
para lanzar la narrativa acerca de
que sus adversarios y enemigos es
tán planeando un golpe de estado
técnico, es decir ¿un golpe de esta
do institucional?, enciende las alar
mas domésticas e internacionales,
ya que a diferencia de los golpes de
estado tradicionales que involu
cran el uso de la fuerza militar, éste
opera dentro del marco legal y

constitucional aprovechando lagu
nas, ambigüedades o debilidades
en las instituciones democráticas.
Y en México están permanente
mente bajo el asecho y amenaza
por parte del Ejecutivo.
Las preguntas son varias, ¿cuál

es el demencial propósito detrás de
la construcción de ese relato?, ¿a
quiénes va dirigido? Es acaso ¿la
justificación para desencadenar un
efecto dominó postelectoral?
Elevar esa apuesta en el actual

escenario de molestia social y del
cogobierno con el narco en amplias
zonas del país alimenta (al tigre) la
inestabilidad y abre un juego de su
ma cero.

Mientras tanto en paralelo se si
gue fortaleciendo la dicotomía
"ellos o nosotros".
Destrucción o reconstrucción.

, Continuidad o cambio. •
@Go mezZalce
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¿Qué hacer en materia de
adicciones y salud mental?
Esta semana, la Comisión

de Ciencia, Tecnología e
Innovación de la Cámara

de Diputados, presididapor el di
putado Javier López Casarín, de
la mano con la organización Red
VIRAL, realizamos el foro "Salud
mental, prevención y atención
de las adicciones con perspectiva
de innovación". Expertos de di
versas instituciones, de la socie
dad civil y de la academia, como
el doctor Raúl Martín del Campo,
la doctora Carmen Fernández,
entre muchos más, aportaron
sus conocimientos y experiencia
para delinear un decálogo con
los principales retos y necesida
des en la materia, de cara al si
guiente gobierno.
Los expertos coincidieron en

que debemos visibilizar al ser

humano que hay detrás de los
consumos para trabajar desde
un enfoque siempre basado en la
salud pública con empatia y sin
estigmas. También es necesario
consolidar la integración de los
servicios de salud mental y de
atención a las adicciones. Asi
mismo, urge fortalecer los es
quemas de atención territorial,
con proximidad y cercanía a las
comunidades a través de políti

cas de prevención accesibles y
transversales que se ajusten a las
necesidades particulares de los
distintos grupos de riesgo y con
perspectiva de género. También
es necesario contar con unmejor
y mayor acceso a la atención de
la salud mental a nivel comuni
tario, a través de servicios ambu
latorios y alianzas territoriales.
Para el 2024 se estima que el

36% de la población viva con
una enfermedad mental como
la depresión, trastorno de an
siedad o trastorno alimentario,
un 6% más que en el 2023. Ade
más, el 81.4% de ellas no recibe
una atención adecuada.
Los servicios de atención para

trastornos mentales están frac
cionados; existen recursos hu
manos especializados insufi
cientes y falta información ac
tualizada. La última Encuesta
Nacional de Consumo de Dro
gas, Alcohol y Tabaco (Encodat)
se realizó en el 2017. Se espera que
en el 2024 se den los resultados
de una nueva encuesta realizada
en el 2023 que no sigue la misma
metodología y rigor que las an
teriores. Por ello, los especialistas
proponen fortalecer un sistema

de vigilancia epidemiológica de
trastornos mentales y consumo
de sustancias al tiempo de forta
lecer la capacitación de profesio
nales de la salud en este rubro y
hacer uso de la tecnología para
mayor cobertura.
Se requieren programas in

novadores de prevención de las
adicciones, así como campañas
de contracultura El arte en ge
neral y particularmente la mú
sica, son importantes para la sa
lud mental. En ese sentido, hay
que aprovechar los recursos que
ofrecen las tecnologías expo
nenciales, como la inteligencia
artificial, de forma estratégica,
para hacer un contrapeso a cri
minales y mercados de sustan
cias, quienes han utilizado estos
medios de manera eficaz para su
distribución y alcance.
Los elevados costos de los

tratamientos y la limitación en
la disponibilidad de centros de
atención en México han favo
recido el surgimiento de nume
rosos centros clandestinos en
los que se atiende la mayoría de
la población, en donde no se
respetan los derechos huma
nos de los pacientes ni se ase

gura un tratamiento eficaz. Por
ello, es necesario trabajar de la
mano con los centros de aten
ción a las adicciones, los cuales
históricamente han atendido a
estas poblaciones. Fortalecer
su profesionalización y certifi

cación, de tal manera que estén
a la altura del reto que supone
el consumo de sustancias, las
adicciones y la salud mental.
De acuerdo con el Observato

rio Mexicano de Salud Mental y
Consumo de Drogas, entre 2017
y 2022 el consumo de metanfe
taminas, éxtasis y estimulantes
aumentó 218%, representando al
finalizar dicho periodo más del
46% de las solicitudes de trata
miento. Si bien el fentanilo no fi
gura como un problema de salud
pública, su altaletalidad y su bajo
precio, debe preparar a las auto
ridades ante la posible llegada de
la epidemia del fentanilo.
Finalmente es necesario au

mentar la cobertura de programas
de reducción de riesgos y daños
que incluya los insumos necesa
rios y alcance a las poblaciones
vulnerables de difícil acceso hacia
los que están orientados. •

@EuniceRendon
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La naturaleza
terrorista de Harrias
El sangriento ataque terrorista del ala radical

de Hamas, al sur de Israel, que dejó mil 400
fallecidos y más de doscientos cincuenta re

henes, ha significado, como lo declaró el presidente
estadounidense Joe Biden en su llamado a conde
nar dicha masacre, un parteaguas en la historia
contemporánea de las relaciones internacionales.
Aparte de la respuesta de Israel, en su defensa, se

han suscitado reacciones a nivel regional y global sobre
ambos acontecimientos, lo que ha dado lugar a una
polarización de la opinión pública En muchos países
se han despertado sentimientos racistas como el an
tisemitismo y la islamofbbia.. Las posiciones políticas
han fluctuado entre el firme apoyo a Israel, la condena
de su intervención armada en la Franja de Gaza, con
siderada excesiva y violatoria del derecho internacio
nal, y la celebración de la temeraria provocación de
Hamas que desestimó la reacción israelí poniendo en
peligro a la población civil. No han faltado actitudes
extremas para manifestar el apoyoaGaza, como la rup
tura de relaciones diplomáticas unas, como la de Tur
quía, actor importante en el contexto regional y otras
ftancamente irrisorias como las de Belice y Bolivia
Algo que ha influido de manera innegable en estas

posturas ha sido la ignorancia hasta cierto punto en
tendible, sobre la naturaleza de Hamas, poruña parte
y, por la otra, del añejo conflicto israelopalestino.

Para entender los orígenes del conflicto árabe israelí,
conviene recordar que el Estado de Israel identifica sus
orígenes con la legendaria tierra de Israel, "Eretz
Israel", desde hace más de tres mil años. Las aspira
ciones de ladiásporajudíaaregresarasu tierra después
de dos mil años de exilio forzado, tras la Conquista de
Jerusalén y la consecuente desmicción del Segundo
Templo, en el año setenta de nuestra era, se consu
maron, en mayo de 1948, con la creación de un hogar
nacional para el pueblo judío: el Estado de Israel.
La Franja de Gaza un pequeño territorio frente a las

costas del Mediterráneo, áie ocupada durante un
tiempo por Israel, para ser entregada a los palestinos
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anos mas tarde, quienes, bajo el hderazgo de Hamas,
partido radical, financiado y armado por Irán, han lle
vado a cabo numerosos ataques con cohetes contra
Israel. En una entrevista concedida a un periodista del
New York Times, Al Hayya, miembro del politburó de
Hamas, dijo que el ataque terrorista del 7 de octubre,
despertó al mundo de su profundo sueño y mostró
que este tema debe seguir sobre la mesa Un miembro
de Hamas en el exilio declaró que la organización es
pera que el estado de guerra con Israel se vuelva per
manente en todas las fronteras y que el mundo árabe
lo apoye. Las palabras y los hechos de esa organiza
ción, emanada de la "hermandad musulmana" y par
te del llamado eje de resistencia proiraní, no dejan la
menor duda de la naturaleza de Hamas, que tiene co
mo instrumento el terror para causar el mayor daño
posible, tanto material como psicológico a su adver
sario. Prueba de ello es que planeó con más de ocho
meses de anticipación el ataque del 7 de octubre.
Cuando en el septiembre del año 2000, me en

contraba en la Franja de Gaza para abrir la oficina
de la representación mexicana ante las autoridades
de dicho enclave, en mi carácter de embajador, dio
inicio la segunda intifada que se conoce con el
nombre "intifada" de AlAqsa, como respuesta a la
presencia del entonces primer ministro israelí,
Ariel Sharon, en la explanada de las mezquitas de
Jerusalén. Mis visitas a Jordania, Cisjordania y la
Franja de Gaza me ayudaron a entender los veri
cuetos de la mentalidad palestina y compararlos
con la israelí. Ambos pueblos tienen diferencias y
semejanzas y lo que más los separa es el no haber
logrado conciliar sus intereses y aspiraciones a pe
sar de los varios intentos que han puesto en marcha
para ello. Tal vez el fin de esta guerra, cruenta y
desproporcionada, logre finalmente el reconoci
miento de dos Estados independientes que coexis
tan pacíficamente. •
Embajador en retiro y primer representante de México an

te la Autoridad Palestina

Fecha: 15/03/2024

Página: 19

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor Cárdenas

Costo: 30,431

Página 10 de 186 Índice



Rayuela
¡Ah que señora Taddei!
Considera inmoral la

destrucción de

propaganda y deja
pasar la guerra sucia
contra altas figuras

políticas.
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Evelyn: inducidos pasos desesperados //
Insuficiencia para gobernar // General duró 49
días en SSP // El fondo sigue siendo Ayotzinapa

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Las destituciones, disfra
zadas de renuncias, de dos im
portantes piezas del gobierno de
Guerrero y el anuncio de la pretendi
da defenestración de la titular de la

fiscalía estatal de justicia dan plena cuenta de
la ingobernabilidad que se vive en ese estado y
de la insuficiente capacidad de la gobernadora
Evelyn Guerrero para ejercer el cargo.

EL PUNTO DE quiebre para tales funcionarios
ha sido la criminal mentira urdida en torno a los
hechos que llevaron al asesinato en Chilpancin
go de un joven normalista que, a su vez, había
participado horas atrás en primera línea en las
protestas en Palacio Nacional, que incluyeron el
derribo de una puerta y la intención de irrumpir
en la conferencia presidencial de prensa.

EL GENERAL BRIGADIER Rolando Solano
Rivera propició o cuando menos permitió que
se fabricara una versión inicial que hablaba de
enfrentamiento a balazos con los normalistas
como primeros disparadores, quienes llevarían
drogas y armas en su vehículo, que a la vez
habría sido detectado en un retén policiaco.
Esa mentira fue reproducida en la mañanera,
mencionando correctamente a las autoridades

guerrerenses como fuente de información. Al
siguiente día, el presidente López Obrador fue
contundente en señalar que el estudiante ha
bía sido asesinado y que no se había producido
ningún enfrentamiento.

EL PROPIO PRESIDENTE tuvo que informar
de otro trago amaino, pues el policía estatal
sospechoso de asesinar a Yanqui Kothan Gómez
Peralta se fugó de una manera extraña, a la vez
que sugerente, en medio de mutuos deslindes
acusatorios de la Secretaría de Seguridad Públi
ca y la Fiscalía General de Justicia estatales.

COMO ES SABIDO, Evelyn Salgado llegó a la
gubernatura de un estado tan complicado de
gobernar sin experiencia política más allá de ha
ber sido presidenta del DIF de Acapulco cuando

su padre fue presidente municipal. Fue instala
da como candidata de Morena y luego respalda
da electoralmente después de que Félix Salgado
Macedonio fue impedido por las autoridades
electorales federales de ser candidato.

DURANTE DÉCADAS HA estado presente el
crimen organizado en Guerrero, usualmente en
tendido con las autoridades gubernamentales en
turno, pero en lo que va de la administración de
Salgado se ha llegado a extremos de escándalo en
el desbordamiento del poder de los grupos delic
tivos y el grado de afectación a la población civil.

LA INCAPACIDAD DE la gobernadora llevó el
pasado 25 de enero al poder federal a imponer
como secretario de Seguridad Pública al general
brigadier Rolando Solano. La ceremonia de
instalación estuvo llena de claves: insólitamente
asistieron los secretarios de la Defensa Nacional
y de Seguridad y Protección Ciudadana, Luis
Cresencio Sandoval y Rosa Icela Rodríguez, res
pectivamente. Máxima demostración de poder
para el militar que suplió a un capitán naval sin
la asistencia del secretario de Marina.

LA SALIDA DE los secretarios de Gobierno y
de Seguridad Pública (cuyos nombramientos
a fin de cuentas fueron responsabilidad de la
gobernadora) y la intención de destituir a la
fiscal de justicia (quien ya anunció que defen
derá su puesto), formalmente autónoma, y a
reserva de que el Congreso estatal lo apruebe,
son pasos desesperados, inducidos o cuando
menos aplaudidos desde el poder federal, que
pretenden salvar no sólo el cuadro desastroso
derivado de los cárteles y la delincuencia des
bordados sino, sobre todo, del tema clave para
la Presidencia de la República que es el de los
normalistas de Ayotzinapa, crecientemente
indignados y combativos ante las evidencias
de que se acerca el fin de sexenio sin verdad ni
justicia y con plena impunidad militar, agra
vada esta percepción por el asesinato reciente
de otro normalista y por la develación de los
engaños y fabricaciones que desde ámbitos de
poder se realizan contra la población, en este
caso evidenciadas por la movilización de los
estudiantes. ¡Hasta el próximo lunes!
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Que la Secretaría de Rela
ciones Exteriores está en apu
ros luego de que se revelara
que Manuel Guerrero, mexi
cano detenido en Qatar, sí ha
recibido sus medicamentos

antirretrovirales, pero porque
él mismo traía unos cuantos

consigo, y la representación
de México omitió informar

ese detalle cuando anunció que
el detenido ya tenía resuelto
ese tema y no ha realizado ma
yores gestiones para que acce
da a sus dosis.

Que la diputada María
Elena PérezJaén, del PAN,
comenzó a integrar un expe

diente de las actuaciones pre
suntamente ilícitas del auditor

superior, David Colmenares,
como reunirse con represen
tantes de las instituciones fis

calizadas para solventar irre
gularidades o dejar auditorías
sobre multimillonarios presu
puestos con cero observacio
nes. El propósito es dejar a la
próxima Cámara de Diputados,
con eventual mayoría oposito
ra, los elementos suficientes
para destituir al funcionario
que, a su juicio, "debe tener las
horas contadas" en el cargo.

Que quien reapareció en

el escenario político rumbo a

la contienda de junio próximo
fue el ex candidato presidencial
José Antonio Meade, quien se
tomó la foto con el aspirante de
la oposición ala Jefatura de Go
bierno, Santiago Taboada, y se
suma a la lista de ex funciona
rios calderonistas en mostrar

su apoyo al panista. Hay que
recordar que antes su padre,
Dionisio Meade, se había visto
muy activo en los eventos ciuda
danos de la abanderada de PAN,
PRI y PRD, Xóchitl Gálvez.

Que Mario Delgado, di
rigente nacional de Morena,
se reunió con el director de

TikTok en México, Edgar Ro

dríguez, para denunciar que
han detectado 558 cuentas fal

sas que promueven una "guerra
sucia" en medio de la contienda

electoral, principalmente con
tra su candidata presidencial,
Claudia Sheinbaum, a lo que
el encargado de la red social le
respondió: "Nuestra platafor
ma no es para el debate políti
co, porque nuestra comunidad
tiene otros intereses". Todo en
medio del debate en Estados
Unidos sobre el uso de ese me

dio digital.
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Lecciones de Séneca
"Vive realmente aquel que es útil a muchos, que es útil a sí mismo, pero no los
que se embotan a la sombra, yacen en sus casas como en el sepulcro" escribió el

filósofo nacido en Córdoba en Cartas a Lucillo: Epístolas escogidas...

Gil cerrabalasemanamientras

repasaba las Cartas a Luci
lio: Epístolas escogidas. Edi
ción de Dasso Saldívar. Las
lecciones de Séneca perdu

ran y no saben fallar. En el prólogo puede
leerse esta historia conocida: "Cuando el

tribuno Gavio Silvano y uno de los centu
riones llegaron a la casa de campo de Sé
neca, a las afueras de Roma, para comu
nicarle la orden de Nerón de que se diera
él mismo la muerte, como condena por su
presunta implicación en la conjura de Cal
purnio Pisón contra el desalmado empe
rador, el sabio de Córdoba no sólo no dio
la menor muestra de temor o de tristeza,
sino que pidió con su habitual serenidad
que le pasaran las tablillas de su testamen
to". Gil arroja a esta página del fondo estos
subrayados.

Resérvate para ti mismo, y el tiempo que
hasta hoy te han tomado, te han robado o
que te ha huido, recógelo y aprovéchalo.

Asegura bien el contenido del día de hoy, y
así será como dependerás menos del ma
ñana Mientras aplazamos las cosas, la vida
transcurre.

Todas las cosas, Lucilio, en realidad nos
son ajenas, sólo el tiempo es bien nuestro.

Tal vez podrías preguntarme qué hago yo
que ando repartiendo consejos. Te con
fieso francamente que, a guisa de hom
bre fastuoso, pero ordenado, llevo exacta
cuenta de las pérdidas. No cabe decir que
no pierdo nada, y bien te diría lo que pier
do, y por qué y de qué manera, y harto te
expondría las causas de mis necesidades.
Pero me acontece como ala mayoría délos
hombres caídos en la pobreza y sin culpa:
todo el mundo me perdona, pero nadie me
socorre.

Pero no basta conque sepamos dónde ha
llar la felicidad, es preciso saber llegar a

ella. La lograremos cuando no estemos
afligidos, cuando las esperanzas no per
turben nuestra alma, cuando alcancemos
la serenidad. Aprovechemos el tiempo y la
brevedad de la vida, sabiendo que el bien
no se encuentra en su duración, sino en su
utilización. Es frecuente que haya vivido
poco quien ha cumplido muchos años. La
codicia de los placeres es contraria al gozo
y a la sabiduría, el hombre es de apetitos
ilimitados, y esto lo desequilibray lo hace
más vulnerable e injusto, convirtiéndose
en una fuente de sufrimientos. Debemos

modelar nuestra alma antes de que el vicio
nos la endurezca.

...no es pobre quien poco posee, sino quien
desea más de lo que tiene.

No saber soportar las riquezas es propio
de alma endeble. Puedo hacerte asimismo

partícipe del logro de hoy; te diré que he
encontrado en nuestro Hecatón que el fin
de los deseos significa igualmente el fin de
los temores. «Si terminas de esperar, ter
minarás también de temer.»

...con quien más tendrás que luchar es con
tigo mismo: eres tú mismo quien te estor

bas [...] tienes por gran cosa lo que has de
dejar, y en cuanto te propones aspirar a
aquella seguridad que confías poder alcan
zar, te detiene el brillo de la vida de la cual
tienes que apartarte, supones que vas a
caer en las tinieblas y el fango.

...si en un viaje tan largo y por tanta varie
dad de países no has conseguido liberarte
de la tristeza y la pesadez de corazón? Es el
almalo que tienes que cambiar, no el clima.

¿Me preguntas por qué no has hallado con
suelo en tu huida? Porque escapaste conti
go mismo.

Vive realmente aquel que es útil a mu
chos, que es útil a sí mismo, pero no los que
se embotan a la sombra, yacen en sus ca
sas como en el sepulcro. En el mármol de
su dintel podrías poner esta inscripción:
«Acabaron antes de morir».

Siendo lo mejor de un consejo su opor
tunidad en el tiempo, por fuerza tiene
que suceder que mi parecer sobre ciertas
cosas te llegue cuando ya sería mejor lo
contrario, ya que los consejos se adaptan
a las cosas y nuestras cosas se nos van de
continuo, o, mejor dicho, nos huyen ro
dando; por esta razón el consejo tiene
que ser dado al día.

...tendríamos que vivir como si siempre
nos estuviésemos viendo, tendríamos que
pensar como si alguien pudiera mirar in
cluso en nuestro interior.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras se acer
ca el mesero con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular las
frases de Séneca por el mantel tan blanco:
"...requiere la misma virtud gobernarse en
la alegría que gobernarse en el dolor". —

Gils'enva
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España le reclama
a Alititito Moreno
Ya decía yo que estaba muy difícil que Pedro

Sánchez, el presidente español, coincidie
ra con una de sus adversarias políticas, Ca
yetana Alvarez —la Kinky Téllez ibérica—,
cuando exhibió sus anquilosadas, artríti

cas, casposas y franquistas concepciones a las que re
currió para criticar a AMLO. Sánchez tiene muchos
errores, pero ese no. Por eso ahora vemos los desmen

tidos tanto del PSOE como del gobierno, negando la
mafufa idea de que Alitititito Moreno había persua
dido a Pedro Sánchez de que México era Afganistán,
que la democracia está en peligro y de que hacían fal
ta carabelas y corteces para defender al pueblo bueno
del comunismo.

Digo, el presichente del PRIcámbrico temprano es
tá para defender a Catémoc Gutiérrez de la Torre (esa
finísima persona que tenía en la sede del partido tri
color en la Ciudad de México una leonera, como docu
mentó Carmen Aristegui cuando era Carmen Ariste
gui, hoy convertida en una mala imitación de Beatriz
Pagés, de las Alazrakigirls), amenazar periodistas no a
balazos sino matándolos de hambre, pero no para dar
clases de moral política. Aún así se me hace mala on
da que en España a Moreno le llamen "manipulador
y mentiroso" y que se digan "hartos e indignados por
los turbios manejos en el PRI", porque para referirse a
tan distinguido político que es más adicto al botox que
al voto, estos son casi elogios.
Supongo que ante tan anómala situación que tiene

tintes de conflicto diplomático, doña Xóchitl segura
mente con firmeza y con aplomo defenderá al priista
a huipilazos y chiclazos. No solo porque es uno de sus
jefes, sino porque cree que el cayetanismo es la fase
superior del PRIANChuchismo. Si no la hizo de tos la
candidata cuando Markititito Cortés trocaba candi

daturas por notarías, menos va a regañar a Alitititito
que, al igual que ella, tiene hambre de sed, virulencia
sísmica y adicción a las campañas de miedo, uy qué
miedo. Así que doña Bertha prefirió pelearse con la
Marina para que el secretario la pusiera barrida y tra
peada. Y es que según ella, los marinos nada más están
echadotes tuiteando como Vicente Voxy Calderón.
Solo falta a LadyXque se vista de caddie y salga a

defender los campos de golf de quienes financian sus
campañas cochinas cochinotototototas en el xochil
verso CastañedaCastañero.

Pobrecita, y todavía alguien se atrevió a dedicarle un li
bro con el título de Xingona, con una espantosa X.
Me dicen que Pedro Sánchez todavía no encuentra su

cartera, favor de confirmar.
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La guerra
contra TikTok

Este miércoles 13 la Cámara de Represen
tantes de Estados Unidos aprobó frenar
el uso de TikTok en EU si ByteDance, la

empresa china dueña de la app, no la vende a una em
presa que no sea china Aún se necesita que el Senado
apruebe la iniciativa, pero el cerco contra la red social
con mayor crecimiento en el mundo se hace más pe
queño en ese país y, por consiguiente, en Occidente.
El gobierno de Estados Unidos afirma que es un

tema de seguridad nacional dado que el gobierno
chino podría, en cualquier momento, solicitarle a
ByteDance datos personales de sus usuarios. Tam
bién temen que se use para espionaje o manipular
las elecciones presidenciales de este año. Aunque
no hay pruebas de que el gobierno chino espíe en
TikTok, sí las hay de que ByteDance ha accedido a
datos de la app sin autorización.
El contexto real es que, desde hace años, Chinay Esta

dos Unidos compiten por tener el control de la tecnolo
gía mundial, desde redes sociales hasta chips e inteligen
cia artificial. Más allá de esa guerra tecnológica, hayuna
batalla también por nuestraatenciónypor cómo vemos
el mundo. Las redes socialesysus algoritmos moldean
nuestra forma de entender la realidady nuestro actuar.
Así como antes nos acostumbramos a pensar en tuits o
vivir vidas instagrameables, hoy es TikTok quien en

cumbra personajes y nos muestra cómo "funciona" el
mundo —las tendencias, las
noticias, las guerras, la diver
sión, las aspiraciones— un vi
deo corto ala vez. Instagramy
demás plataformas estaduni
denses han buscado copiar el
formato que usa TikTok pero
no han tenido el mismo éxito.
Lo dijo Ezra Klein en The

New York Times: "El proble
ma es la manipulación: el verdadero poder de TikTok
no es sobre nuestros datos. Es sobre lo que los usuarios

veny crean. Es sobre el algoritmo opaco que gobiérnalo
que se veylo que no".

Lo de Estados Unidos no es un caso aislado. La Auto

ridad Garante delaCompetenciayelMercado de Italia
también multó estasemanaaTikTokcon 10 millones de

euros tras una investigación sobre el reto de la "cicatriz
francesa", en el que adolescentes se pellizcaban la piel
para dejar unamarcarojaenlos pómulos.
YenfebrerolaComisión Europeaanunció el inicio de

unainvestigaciónporla"fáltadetransparenciaenlages
tión de los anuncios" de la aplicacióny por no tomar las
medidas necesarias para proteger alos menores de edad
al generar "comportamientos adictivos".
Los usuarios estadunidenses de TikTok —170 mi

llones, la mitad del país, sobre todo jóvenes— se han
movilizado al interior de la plataforma, sobre todo
aquellos que monetizan en ella, y también en las ca
lles para defender su derecho autilizarla Señalan que
hay problemas mucho más profundos en el país que
el uso de sus datos, los cuales también obtienen las
plataformas estadunidenses.
Si el Senado estadunidense aprueba el proyecto y

el presidente promulga la ley contra TikTok, Byte
Dance tendría seis meses para venderla. Si no lo ha
ce, se impondrían sanciones civiles alas tiendas de
aplicaciones —como las de Apple y Google— que al
berguen o actualicen la app.
Esta es una guerra sobre cómo vemos y entendemos

el mundo através de las redes, y probablemente seauna
a la que debemos poner más atención y sea más impor
tante de lo que percibimos.

Desde hace años
Estados Unidos y
China compiten por
tener el control de
la tecnología mundial
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Avanza la
violencia electoral

Avanzan las campañas y
avanza el embate de los

grupos criminales para in
tervenir en las elecciones y, por lo tan
to, en los gobiernos que vienen.
Por la situación del país y su toma de

territorios y por el tamaño de la elec
ción, los meses de este proceso van
rompiendo récords.
Como lo indica el más reciente reporte

de Data Cívica, "Votar entre balas", "du
rante el mes de febrero de 2024 se regis
traron 58 eventos asociados con laviolen

ciapolíticocriminal en el país. De este to
tal, cuatro pertenecenalgénerofemenmo
y 46 pertenecen al género masculino".
Cada vez hay una mayor expansión

territorial; en febrero estos crímenes su
cedieron en Jalisco, Guerrero, Guanajua
to, Colima, México, Zacatecas, Morelos,
Veracruz, Baja California, Michoacán,
Chiapas, Ciudad de México, Sonora,
Nuevo León, Tamaulipas y Tabasco.
El INE debate mucho qué hacer, la

Guardia Nacional di

ce que le digan a quién
cuida, pero no hay ma
ne ra. Además, la vio
lencia ya no es solo
directamente contra

aspirantes o funciona
rios. Ahora es contra familiares de políti
cos yñmcionarios.
Dice el reporte de Data Cívica: "Du

rante febrero de este año, dos familiares
del senador Ricardo Monreal fueron ase

sinados en Fresnillo, Zacatecas: Jorge An
tonio Monreal, funcionario de dicho mu
nicipio, y Juan Pérez Guardado, director
de Desarrollo Social del ayuntamiento de
Fresnillo y cuñado de Ricardo Monreal.

Estos casos no fueron los únicos de vio

lenciapolíticocriminal en Zacatecas des
de que inició el periodo electoral, igual
mente en el mes de febrero fue asesinado

en el municipio de Sombrerete Cecilio
Murillo, el hermano del act ual alcalde de
Sombrerete; Cecilio había sido candida
to apresidente municipal anteriormente
durante 2018yluego en2021.
"Los ataques en contra de familiares

de personas que se desempeñan en el
ámbito político tam
bién son una forma de

buscar incidir en las
decisiones políticas y
en los resultados elec
torales por parte de la
delincuencia organi

zada Así, en el proyecto 'Votar entre ba
las' hemos contabilizado desde 2018 y
hasta febrero de este año 113 familiares
atacados, de los cuales 78 por ciento fue
ron asesinados (88 familiares)".

Hoy el dato, lo que hay que seguir es la
violencia. En unos meses habrá que revi
sar quién manda en esos municipios, en
esas regiones quién "gana" para saber, en
verdad, quién manda ^

El INE debate qué hacer
y la GN dice eme le digan
J . , . i
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La resortera y las
5?protestas fresas

Una resortera puede ser
un juguete, lo era en los
años de mi infancia en

el barrio del Olivar del Conde, pero
también un arma que acaso inflija
algún daño, desde un moretón hasta
una descalabraday solo algo más gra
ve en caso de pegar el proyectil, siem
pre pequeñas piedras, en el ojo de al
gún infortunado cristiano. Común
en aquellos años setenta, los chicos la
portaban en la bolsa posterior de sus

pantalones y los blancos habituales
solían ser, más bien, animalitos que
abundaban entonces por esos luga
res, más allá de la fauna doméstica,
como paj arillos, ardillas, cacomixt
les, halcones y ratones.
Los balines, en cambio, son algo

más serio, porque siendo metálicos
y lanzados a gran velocidad por las
resorteras sí pueden resultar más
dañinos que una piedra. Las resor
teras para la mayoría pobre eran de
manufactura doméstica, esculpidas,
si se me permite la
expresión, con una
navaja por los chi
cos mayores que ob
tenían de los árboles

ramas óptimas para
trabajar la madera
hasta pulir la orqueta ideal. Después
se le sujetaban ligas anchas de colo
res variados y un cuero que senda pa
ra colocar la munición. Había quien
se podía costear una ya hecha en al
gún local del mercado de la calle Ma
rio Moreno.
El diccionario de la Real Academia

presenta "resortera" como sinóni

mo de "honda", siendo que la estruc
tura y la mecánica de lanzamiento de
proyectiles de ambas difiere de forma
significativa, pues mientras la prime
ra requiere de la orqueta ya mencio
nada, ligas y un cuero para sostener la
piedra, es decir, una figura parecida a
una Y griega, la otra se basa en una tira
de cuero para lanzar con el puro impul
so del brazo la munición al estilo, más
o menos, del lanzamiento de martillo
del atletismo, pero con una sola mano.
Recordé todo esto porque hacía

años que no veía una
resortera hasta que
apareció el Presiden
te con una cuya per
tenencia atribuyó a
los normalistas y gru
po de compañía que

lanzaron una camioneta de la CFE

contra una puerta lateral de Palacio
Nacional, la semana pasada, que por
fortuna no pasó a mayores, salvo los
daños materiales. Y no entendí có

mo fue que, después de quejarse del
particular, dijera que las protestas de
esos chicos son "fresas" comparadas
con las que él protagonizaba.^^

Hacía años que no las
Veía hasta que apareció
el Presidente con una
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Inseguridad: deuda
y herencia de AMLO

Confunden derechos con privilegios.
Florestán

Luego de que la candidata de Morena a
la Presidencia de la República Claudia
Sheinbaum, firmara en una especie de

bajo protesta el documento de la conferencia del
Episcopado, que contiene un duro diagnóstico so
bre la inseguridad en México, el presidente López
Obrador, en sentido opuesto de su tándem, la res
paldó acusando a la Iglesia de presentar un panora
ma de inseguridad que, según él, no existe.
Y ese es el factor esencial del fracaso de su go

bierno en el combate ala inseguridad: la falta de
un diagnóstico cierto y real del que se deriven po
líticas públicas eficaces para combatirla
Porque nos podrá dar estadísticas, hablar

de marginales bajas en las tendencias, pero las
muertes siguen al alza
Y las estadísticas oficiales desmienten sus

otros datos, que no pueden contradecir ala ne
cia realidad.
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En lo que va de su gobierno, 1 de diciembre de
2018 al día de ayer, los homicidios dolosos suman
181 mil 467, superando los sexenios de sus ante
cesores. Con Carlos Salinas (198894) fueron 76
mil 767; Ernesto Zedillo (19942000), 80 mil 671;
Vicente Fox (200006) los bajó a 60 mil 280, y Fe
lipe Calderón (200612) los aumentó casi al do
ble, 120 mil 463. Con Enrique Peña Nieto (2012
18) se fueron hasta 156 mil 66 y en lo que va de es
te gobierno, al díade ayer, alcanzaban 181 mil 467,
con una proyección, de mantener este ritmo, de
llegar el 30 de septiembre a 199 mil, una dura he
rencia a su sucesora.

Por eso reitero que, con la salud, la insegu
ridad es el gran pendiente de López Obrador y,
sin duda, el gran tema de la oposición que su
candidata no puede evadir sin contradecir a
quien busca suceder en la Presidencia.
Aver cómo se maneja.
Pero con las excepciones que marcó en el do

cumento de los obispos, no le alcanzapara un de
bate ni para, hoy, una propuesta de gobierno.

RETALES

1. CESES. Reapareció la gobernadora de Gue
rrero, Evelyn Salgado, tras la escalada de los nor
malistas de Ayotzinapa, al asesinato de otro y la
irrupción violenta al palacio presidencial, y cesó a
sus secretarios de Gobierno y de Seguridad Públi
ca y anunció la salida de la fiscal, que lo impugnó;
2. MENSAJE. El rey Felipe VI de Españahizo lo
que López Obrador ha evitado, recibir alas ma
dres buscadoras de desaparecidos, entregarles el
premio de los Derecho Humanos, y llegó más al
decir: la desaparición de una sola persona afecta
a generaciones, erosiona la confianzaen las insti
tuciones y desafíala conciencia colectiva, AMLO
lleva 49 mil 246 desaparecidos; y
3. MARINA. López Obrador empujó ayer al se
cretario de Marina, Rafael Ojeda a intervenir en
una discusión de campañapor una afirmación de
Xóchitl Gálvez sobre el ingreso de armas y fenta
nilo. El almirante la emplazó: que presente prue
bas. No hay antecedente de esto.
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Ei secretario
de Marina

en campaña

¦ reo que nadie duda de que
I j Claudia Sheinbaum está

A haciendo la campaña que
se espera de ella: mantener la ventaja,
no correr riesgos.
Y que Xóchitl Gálvez está haciendo

también lo que debe hacer: tomar la ofen
siva, correr riesgos, desafiar alapuntera
No sólo alapuntera, también al go

bierno. Sheinbaum apenas le contesta
a su adversaria, no la hace crecer men

cionándola, reconociéndola como in
terlocutora. Normal.

Pero el presidente López Obra
dor, promotor de la candidatura de
Sheinbaum, no piensa igual.
Xóchitl Gálvez lo desafía y él res

ponde.
Gálvez le acaba de poner enfren

te un trapo rudo y el Presidente lo ha
embestido como, supongo, esperaba
lacandidata.

Gálvez dijo que
la Marina no estaba

conteniendo el pa
so de fentanilo en

las aduanas, que no
estaban haciendo la
chamba.

El Presidente le pidió al secreta
rio de Marina que le contestara en la
mañanera. Y el secretario de Marina

contestó, poniendo en el pizarrón ci
fras y acciones que a nadie le constan,
y menos que a nadie a las autoridades
y a los políticos estadunidenses que
reclaman la ineficiencia del control
mexicano sobre el fentanilo.

El Presidente mordió el trapo de Xó

chitl: le pidió a su secretario de Marina
que le contestara, con lo cual puso al se
cretario ahacer campaña, adescalificar
a una de las candidatas.
Poner al secretario de Marina a res

ponder un dicho de campaña es hacer
campaña electoral desde el gobierno.
No había caído en cuenta de esta vio

lación de las reglas electorales, pero
mientras esperaba mi turno, ayer, pa
ra hacer mi comentario de cadajueves

en el noticiero de Joa

quín LópezDóriga, oí
a Joaquín subrayar el
hecho: el secretario de

Malina fue metido por
el Presidente en un al

tercado de campaña
Se entiende que, si el Presidente

le pide a su secretario de Marina que
responda al dicho de una candidata,
el secretario cumpla la orden de su
jefe nato.
Pero, al refutar lo dicho por una de

las candidatas presidenciales, el secre
tario de Marinase metió ala campaña
electoral, cosa para lo cual no está ha
bilitado por la ley.

Gálvez está haciendo lo

que debe: correr riesgos,
desafiar a la puntera
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Mujeres
satánicas

Me metí en varios libros a

buscar historias de epi
demias y capítulos del

agua en el pasado mexicano. Fui aparar
al siglo XVII, durante mucho tiempo lla
mado el siglo olvidado. No encontré mu
cho en esas páginas de enfermedades e
inundaciones, pero entre mulatos, ne
gros, indios, criollos y españoles regresé
aun episodio olvidado: el de la misoginia
de la Iglesia en la Ciudad de México.
El nombres es conocido: Francisco

Aguiar y Seixas, arzobispo de México
entre 1682 y1698, odiaba a las mujeres,
una aversión patológica: las mujeres
no podían entrar a su palacio sin que
fueran excomulgadas y los hombres no
podían presentarse con sus cónyuges
ante sus ojos.
Aguiary Seixas mandó construir un

reclusorio para prostitutas, mujeres
pobres, abandonadas, mujeres a quie
nes sus padres consideraran frivolas o
vanidosas. El tenebroso lugar se llama
ba Belem. Para el arzobispo las mujeres
eran lacausa de toda

perdición.
Aguiar encontró a

tres curas psicópatas:
Domingo Pérez de
Barcia, Pedro de Are
llano y Sosa y Juan de
la Pedroza. A ellos les confió la cons
trucción de un nuevo reclusorio, más
grande y más severo conlas mujeres.
Los tres curas enloquecieron, pe

ro sobre todo Barcia: este enviado de

Aguiar y Seixas sostenía que sus pupi
las estaban poseídas por el demonio.
Barcia echaba espuma por la boca y
rodaba por el suelo en dolorosas con

vulsiones aullando como un perro y
golpeándose el pecho, cuenta Kandell
en su magnífica historia de La capital.
Creía que lo atacaban muj eres.
Aguiar y Seixas quiso internarlo en el

asilo para dementes de la Ciudad de Mé
xico, pero el padre Pedroza convenció al
arzobispo de que en realidad el demonio
maltrataba a Barcia por el éxito que ha
bía tenido exorcizando mujeres.
Barcia parecía tocado por una mal

dición invencible. Lo confinaron en un

hogar de retiro para clérigos, pero sus
ataques psicóticos no
cesaron. Como alas

mujeres que dijo exor
cizar, lo privaron de
alimento, lo golpearon
y no pocas veces reza
ron por él. Un día su

bió a lo alto del edificio y se lanzó al vacío.
Sobrevivió alacaíday al abismo interior
de su locura Sus pupilas rebeldes nunca
dejaron de ver mujeres satánicas.
La Iglesia no dejó de perseguir mu

jeres, el reclusorio funcionó dirigido
por Sosay Pedroza. Mientras tanto, sor
Juana Inés de la Cruz escribía la gran
poesía en español del siglo XVII.

Aguiar y Seixas mandó
construir un reclusorio

para prostitutas
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Saldrá como asesino,
9?no como 'inocente

Aunque la empedrada CNDH fracasó
en su empeño de que el asesino de Luis
Donaldo Colosio saliera de la cárcel en

calidad de "inocente" conlapatrañade que admitió
su crimen, porque dizque "fue torturado", y pese a
que el presidente López Obrador acarició la idea de
que la demencial invención de otro "segundo tira
dor" conduciría a una acusación formal contra Car
los Salinas de Gortari (con el ruin aderezo de car
garle más culpas a Genaro García Luna), todo indi
ca que por simple aplicación de las leyes y sin tinte
político alguno Mario Aburto será liberado cuando
más el 23 de marzo, en que se cumplen 30 años del
homicidio y 10 antes de los 45 a que fue indebida
mente condenado por la justicia federal.
Por desagradable que sea, en tal sentido viene el

proyecto de la ministra Margarita RíosFarjat que
resolverán los integrantes de la Primera Sala de la
Suprema Corte de Justicia, pero no porque la juz
gadora proponga la excarcelación sino debido, sen
cillamente, a que respalda jurídicamente unalógica
resolución del Primer Tribunal Colegiado en Mate
ria Penal del Segundo Circuito en el juicio de ampa
ro directo 104/2021, en el sentido de que al victima
rio debió juzgársele conbase en el Código Penal de
Baja California y no con el federal.
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La sala de marras decidirá sobre el recurso de

reclamación 805/2023 que interpuso el defensor
público federal de Aburto,
quien solicitó la revocación
del acuerdo de admisión del

recurso de revisión que la
Fiscalía General de la Repú
blica hizo valer contra la sen

tencia dictada por el referido
Primer Tribunal Colegiado.
El juicio de amparo fue

promovido contra la resolu
ción definitiva que lo declaró responsable del deli
to de homicidio calificado, por el que se le sentenció
a purgar 45 años de prisión. El tribunal concedió el
amparo y protección de la justicia federal básica
mente porque, desde 2010 (criterio reiterado en
2013), existe jurisprudencia firme (obligatoria para
toáoslos órganos jurisdiccionales) en el sentido de
que, cuando los jueces federales juzgan delitos del
orden comúnporsu conexidad o relación con deli
tos federales (el MP Federal atrajo la investigación
del homicidio, delito del fuero común o local, por
que el de Colosio se cometió con un arma de fuego,
delito del fuero federal),las normas penales que de
ben aplicarse son las de la entidad federativa en que
se cometió el acto criminal.
Conbase en esas jurisprudencias, el Colegiado

observó que Aburto fue sentenciado con base en las
disposiciones del Código Penal Federal, el cual, en la
época de los hechos (1994), tenía prevista una pena
máxima de 50 años de prisión para el delito de ho
micidio calificado. Sin embargo, conforme alas ju
risprudencias obligatorias invocadas, se debió apli
car el Código Penal del estado de Baja California,
que en aquel entonces establecía como pena máxi
mapara el homicidio calificado 30 años de prisión.
Aburto ya fue castigado como prevé la ley, pero

saldrá de la cárcel (sorry, Rosario Piedra) como el
asesino que sin duda es... =

Todo indica que por
simple aplicación de
las leyes y sin tinte

político alguno Mario
Aburto será liberado
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1 Revés. El Consejo General del INE rechazó la
• solicitud de Morena de establecer un protocolo

en las redes sociales para combatir las campañas
calumniosas y la difusión de información falsa.
Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena,
criticó la incongruencia de preguntar directamente
a los supuestos involucrados sobre la propiedad
de las cuentas asociadas a las campañas de
difamación. Este desacuerdo se suma a la petición
de Guadalupe Acosta Naranjo, representante del
PRD, de no dejar pasar celulares a las urnas el día
de la elección. Unas por otras.

2 Diálogo. Ricardo Monreal abrió las puertas
• del Senado a los padres de los jóvenes

desaparecidos de Ayotzinapa, con miras a que se
retome el diálogo con el gobierno federal. Monreal
escuchó y mostró su disposición de servir de
interlocutor para que sus planteamientos lleguen
a la Cámara alta y al gobierno federal. Los padres
subrayaron que lo único que buscan es el canal
político para lograr un encuentro con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, por lo que dejarán
que el senador haga su trabajo con sus compañeros
legisladores. Al país entero le conviene esta reunión.

3 Equilibrio necesario. Durante la
• conmemoración de los 200 años de la SCjN.

la ministra Margarita Ríos Farjat enfatizó la

importancia histórica del tribunal en la promoción
de la convivencia social, la división de Poderes y
la protección de los derechos humanos. Resaltó el
papel de la Corte como guardiana de la Constitución
y su responsabilidad para fortalecer el Estado
de derecho. Ríos Farjat subrayó la relevancia de
entender la evolución histórica de la SCJN, hoy,
bajo la dirección de la ministra Norma Piña, para
apreciar su función actual y enfrentar los desafíos.
El mayor, sobrevivir.

4 Congruencia. Tras el asesinato del normalista
•Yanqui Kothan Gómez Peralta, la gobernadora

de Guerrero, Evelyn Salgado, mostró mano firme.
Aceptó las renuncias de los secretarios general de
Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso, y de Seguridad
Pública, Rolando Solano Rivera, además anunció el
cese de la fiscal general, Sandra Luz Valdovinos, pero
ella rechaza la remoción. La mandataria estatal busca
reorganizar su gabinete y asegurar la efectividad y
el orden, con apoyo del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Sin duda, enfrentar los retos de
seguridad requiere de los mejores. Que haya paz.

5 Derechazo. La propuesta de Clara Bragada
•sobre la distribución equitativa de espacios para

propaganda política generó controversia. Santiago
Taboada, de la alianza Va por la CDMX, rechazó la
idea, sugiriendo irónicamente la intervención del jefe
de Gobierno capitalino Martí Batres. En medio de las
disputas por el retiro ilegal de pendones, Taboada
instó a la calma y afirmó que actuará conforme a la
ley, realizando denuncias por la sustracción indebida
de su publicidad. Acusa directamente a Batres de
estar detrás de estas acciones y alega presiones
a empresas de publicidad exterior. Lo que nunca
habrá en México: una lucha equitativa en tiempos
electorales.

Fecha: 15/03/2024

Página: 11

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 17,919

Página 33 de 186 Índice



Dodens tág
Un poco de investigación hubiera evitado que la visita de
Estado de los reyes de Suecia quedara marcada por su negati
va a subirse al Tren Maya. Sólo había que sumar uno más uno:

Suecia es el país que dio al mundo a Greta Thunberg, quizá
la persona más mediática del movimiento internacional contra
el cambio climático. *'

El Tren Maya ha recibido mucha atención por parte de gru
pos ecologistas, que han denunciado la tala de la selva de la
península de Yucatán para colocar las vías, así como la afecta
ción a los ríos subterráneos para fijar pilotes.

Era evidente que en algún momento de la estancia de sus
majestades, el tema iba a hacer crisis. Y lo hizo. Pero la decisión
de no invitarlos a subirse al tren era mucho menos complicada
que armar un mueble de IKEA.

"Kungaparet stüller In resan med 'dódens tág'  efter kritlk l
Mexlko", cabeceó el diario Aftonbladet, uno de los de mayor cir
culación en Suecia y ampliamente consultado en Escandinava

Traducción: "La pareja real cancela el viaje en el 'tren de la
muerte' tras las críticas en México".

La nota del reportero Mattias Kjellman cita a Margareta
Thorgren, directora de información de la Casa Real sueca.
Además de confirmarle que el viaje estaba previsto original
mente y que la parte visitante había optado por "eliminarlo del
programa", la funcionarla le dijo lo siguiente: "Hay muchos pa
rámetros sobre los que tomamos posición cuando se deciden
los temas del programa. Incluso cuando se trata de cuestiones
políticas, como en este caso".

El movimiento ambientalista sueco es uno de los más an
tiguos del mundo. Se remonta al siglo XIX, cuando el país qui
so tomar distancia de los efectos de la Revolución Industrial y
preservar la vida sencilla de campo. También fue uno de los
primeros países que tuvo corrientes de pensamiento en contra
del uso de los pesticidas y la energía nuclear. Incluso la cons
trucción de presas y carreteras fueron blanco de protestas en
los años 60 del siglo pasado.

En 1972, Estocolmo fue sede de la primera Cumbre de la
Tierra de las Naciones Unidas, uno de los puntos de partida del

movimiento ecologista moderno, que subrayó el vínculo entre
el crecimiento económico y la contaminación del agua y el aire.

Dicha conferencia celebrada apenas un año antes del as
censo al trono del rey Carlos XV! Gustavo inauguró la diplo
macia climática, es decir, la cooperación global de búsqueda de
soluciones para reconciliar el desarrollo económico y la gestión
del medio ambiente, pavimentando el camino para el concepto
de desarrollo sostenible.

En agosto de 2018, la adolescente Greta Thunberg comen
zó a faltar a clases los viernes para realizar protestas contra la
falta de acción para enfrentar el calentamiento global. Dijo que
continuaría su huelga escolar hasta que Suecia cumpliera con
el Acuerdo de París. Sus acciones escalaron hasta convertirla
en una figura mundial.

Toda esta información es muy conocida. Me extraña que
los funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores no la
conocieran. ¿O será que sí, péro como sucede con otros te
mas, los colaboradores del presidente Andrés Manuel López
Obrador no se atrevieron a contradecirlo cuando él quiso que
los reyes se subieran al tren?

Las conferencias mañaneras, en las que el mandatario se
. ñala a los "pseudoambientalistas" y los tilda de adversarios,
* pueden tener un efecto en México, pero no en otros países.

El miércoles, durante la realización del encuentro de ne
gocios que se dio en el marco de la visita real, se conoció una
convocatoria para una protesta frente a la embajada sueca el
jueves a las 4 de la tarde. En el cartel aparece un dibujo del Tren
Maya tirando árboles y haciendo huir a la fauna; a bordo, como
pasajeros, los reyes de Suecia.

Con eso bastó para tachar el viaje en la agenda. Acá se quiso
atribuir el súbito anuncio a un "problema de horario", pero en
Suecia tuvieron que decirle a la prensa las cosas como son.

Allá claro, no hay mañaneras ni se acusa a los medios de
ser adversarios. Ese país no sólo tiene uno de los movimientos
ecologistas más antiguos del mundo. También es el primero en
haber inscrito la libertad de prensa en su constitución, en 1766.
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Ayotzinapa, la herida
que no cierra
Una vez más. Guerrero se tiñó de luto, indignación y pro
funda desconfianza hacia las autoridades. El asesinato del
estudiante normalista a manos de un policía estatal ha
reabierto las profundas heridas que la tragedia de los 43
normalistas desaparecidos dejó en esa entidad y en todo
el país.

El 7 de marzo, en Chilpancingo, un estudiante de la Es
cuela Normal Rural de Ayotzinapa, Yanqui Khotan, perdió
la vida. La versión inicial de la Secretaría de Seguridad Pú
blica (SSP) del estado de Guerrero hablaba de un enfrenta
miento, pero la Fiscalía estatal descartó esta narrativa. En
cambio, se abrió una investigación contra los policías esta
tales como probables responsables de homicidio calificado.

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, ha acep
tado las renuncias del secretario de Gobierno y del secreta
rio de Seguridad, además de remover a la fiscal del estado.
Estas acciones reflejan la gravedad de la situación y la ne
cesidad de rendición de cuentas.
El saldo, un estudiante más asesinado a manos de

fuerzas de seguridad que se han ganado una reputación
manchada por la corrupción, los abusos de autoridad y los
vínculos con el crimen organizado.

La desconfianza hacia los cuerpos policiales ha calado
hasta los tuétanos en Guerrero. Y cómo no, si los propios fun
cionarios encargados de velar por la seguridad ciudadana re
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presentan hoy una amenaza letal.
El caso del normalista es, pordesgracia, sólo un crimen más

que se suma a la terrible lista de
atrocidades cometidas en contra
de los estudiantes de la emble
mática normal de Ayotzinapa.

A más de diez años de la no
i t T i i Jche negra de Iguala y el desas
tre del enfrentamiento contra
la delincuencia organizada que
originó la desaparición de los %
43 estudiantes, las heridas de esalrágedia no sólo siguen
abiertas, sino que han derivado en una profunda crisis de
desgobierno, ingobernabilidad e impunidad generalizada.

De nada han valido las recomendaciones de la Comi
sión Interamericana de Derechos Humanos y los llamados
de organismos internacionales. En Guerrero, la sangre de
víctimas inocentes sigue corriendo a raudales, mientras el
estado ha demostrado su incapacidad para poner orden.

La Fiscalía General del Estado debe llevar a cabo una in
vestigación exhaustiva y transparente. La sociedad exige res
puestas y que se haga justicia. La remisión de información
a la Fiscalía General de la República es un paso importante
para garantizar la imparcialidad y la rendición de cuentas.

Los familiares de Yanqui Khotan enfrentan un dolor ini
maginable. La comunidad estudiantil y la sociedad en gene
ral se unen en la lucha por la verdad y la seguridad. Guerrero
necesita más que nunca una transformación profunda para
proteger a sus ciudadanos y garantizar un futuro más seguro.

En este momento de crisis, recordemos que cada vida
perdida es una tragedia. La memoria de Yanqui Khotan
debe impulsarnos a buscar un cambio real y a no olvidar la
urgencia de la justicia y la paz en Guerrero.

Urge un replanteamiento integral y de fondo de las estra
tegias fallidas de seguridad pública en la entidad. Fortalecer
a las fuerzas del orden bajo estrictos controles, desmantelar
las redes de corrupción enquistadas y combatir la impuni
dad que permea en todos los niveles.
Pero, sobre todo, las autoridades deben recobrar la

confianza y legitimidad perdidas con tragedias como la de
Ayotzinapa y los cientos de crímenes atroces perpetrados
en años recientes.

De lo contrario, el Estado acabará por convertir a Gue
rrero en una réplica de esa devastadora distopía del "mundo
del revés", donde los delincuentes gobiernan y las víctimas
son los ciudadanos indefensos. Un escenario inaceptable
para un país que se precie de ser un Estado de derecho. No
sólo es Guerrero, es el país.
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El gatillo fácil de un policía
y las bocas mentirosas
de funcionarios provocan
crisis en Guerrero
Violencia, extorsiones, crimen organizado, tortura, impunidad,
ausencia de Estado, asesinatos, es el pan nuestro de cada día
en Guerrero. En ese turbulento clima ocurrió el asesinato del
normalista de Ayotzinapa, Yanqui Khotan Gómez. 23 años,
poir policías estatales de gatillo fácil y boca mentirosa.

Las autoridades locales intentaron disfrazar la ejecución
para proteger a los homicidas, pero se les cayó el teatro. El
pojicía que disparó se dio cuenta de la bronca en la que se
había metido y se fugó en las narices de los mandos de la
policía estatal y de la fiscalía local.
B presidente López Obrador se apresuró a reconocer el

asesinato, para evitar que la tragedia se volviera en su contra,
cotíio le ocurrió a Peña Nieto en septiembre de 2014 con los
43normalistas desaparecidos. En la mañanera denunció el
asesinato de Yanqui por la policía estatal e informó de la fuga
del asesino. La resolución del conflicto es la "prueba de fuego
de López Obrador, antes de que vaya", dijo el padre Flliberto
Veiázquez, director del Centro de Derechos de las Víctimas
de*}a Violencia Minerva Bello. (Fuente: El Sur de Guerrero).
J.os otros dos policías que acompañaban a su colega fuga

dosya fueron puestos a disposición de las autoridades judicia
les pero es insuficienté para calmar los ánimos. En un intento
por relajar la tensión que amenaza con desbordar, la goberna
dora de Guerrero, Evelyn Salgado, anunció la renuncia del se
cretario general de Gobierno, Ludwig Reynoso Núñez, y del
secretario de Seguridad Pública, Rolando Solano y de la fiscal,
Sandra Valdovinos. Pero ésta última se rehúsa a ser removida,
desacuerdo con un comunicado que dio a conocer ayer.
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,M'E1 despido de los funcionarios y de la fiscal es absoluta
mente necesaria", nos dijo el coordinador de los senadores
del PRI, Manuel Añorve, quien fuera alcalde de Acapulco de
2QP9 a 2012. El legislador señaló al secretario de Seguridad
estatal como el autor de lá "falsa versión" de que los normalis
tasfvenían armados y que hubo un enfrentamiento. Se congra
tuló de que la gobernadora haya tomado esa decisión. "Creo
que hasta se tardaron. Esto significa que empiezan a atender
varias voces, entre ellas la mía, que piden llegar al fondo del
así"*' ""
la

alguna responsabilidad de omisión o confusión".
* Hablamos con Añorve fuera de las instalaciones de la FGR
en la colonia Doctores, donde acudió a poner una denuncia
contra el candidato de MC a la Presidencia, Jorge Álvarez
Máynez. Pero también al senador Dante Delgado, hombre
fuérte del partido naranja, y a Mario Moreno Arcos, candida
to de ese partido al Senado, a quienes acusa de daño moral.

:i motivo de la denuncia es un promocional de Máynez,
ide afirma que, mientras él luchaba contra la corrupción,
RI de Peña Nieto y Añorve saquearon Guerrero y lo en
;aron al crimen organizado".

5 que bajaran ese spot, pero de todas ma
Añorve los denunció por difamación y amenazas de
de esos señalamientos. Al salir de la FGR declaró: "Se
señalamientos muy graves en mi contra con injurias,

difkmaciones, calumnias, que, incluso, ponen en riesgo la vida
de mi esposa lulieta, de mis hijos, de mis colaboradores, de
mis amigos y la mía. Ellos están haciéndole el trabajo sucio
a Morena y al oficialismo. Son esquiroles del oficialismo. Y es
muy grave que hagan este tipo de calumnias en un Estado que
está encrespado", sintetizó. !
* Ricardo Monreal empieza a recuperar su rol de "cons

tor de acuerdos" y "hacedor de diálogos" —el de "gol
or" no le queda— con el que se ganó el respeto de la
ición, que, en tiempos difíciles para el zacatecano, lo
hacer presidente de la Mesa Directiva en el Senado.

ó con padres de los 43 normalistas de Ayotzina
>s que los acompañan. En su pliego petitorio, los
interlocución con la Sedeña, la Fiscalía General
tea, la Secretaría de Relaciones Exteriores, sobre
hablar con López Obrador, que no los recibe
bre pasado. Demandan también la compare

ceftcia oei gabinete de seguridad o un exhorto del Senado.
ren que el Senado trate o intente recomponer

el iUáSQfió y una relación que sienten que está rota en este
gue ellos hayan acudido a esta Cámara con un

buscar puentes, caminos de entendimiento, re
diálogo, me parece muy bueno", dijo Monreal.
en la cancha del Presidente.
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La elección
que ya ganó Putin
• El pueblo ruso aún cree en el hombre que, al ganar
las elecciones del año 2000 prometió un nuevo país.

La Federación de Rusia se prepara para una eleccjión pre
sidencial más donde el resultado lo saben todos. El trámite
es solamente un protocolo formal y una fachada para decir
que existe una democracia, pero en el fondo, ya todo está
premeditado para que suceda lo que es más que obvio. En
la boleta aparecerán cuatro nombres de los cuales tres son
políticos tradicionales totalmente alineados al sistema po
lítico ruso y aprobados por el mismo Kremlin; mientras que
el último, es el del actual presidente de la Federación de
Rusia, Vladimir Vladímirovich Putin, quien está conten
diendo por una quinta ocasión para seguir siendo el eterno
líder del pueblo ruso.

En la boleta presidencial no aparecerán ni el opositor
Boris Nadezhdin ni tampoco la periodista Yekaterina
Duntsova, a quienes les fue negada la participación debido
a distintos factores: irregularidades en los trámites electora
les, la obtención de supuestas firmas apócrifasy no alcanzar
los requisitos necesarios. La Comisión Electoral Central de
Rusia los bateó y los dejó fuera de una contienda que da
risa. A Boris Nadezdin le dieron la oportunidad de impug
nar la decisión de la comisión electoral en un tribunal, pero
sucedió lo que todos esperaban: un "no" rotundo.
El mensaje fue claro y se entiende perfectamente que

el Kremlin no quiere sorpresitas ni héroes que pudieran
ser un foco molesto para el candidato que se reelegirá por
otros seis años.
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El presidente Vladimir Putin no ha tenido que hacer
campaña alguna, pues la cam
paña está activa al realizar sus
funciones como gobernante y
al dirigir una invasión que cíni
camente es llamada "operación
militar especial".
El pueblo ruso, en su mayo

ría, cree todavía bastante en el
hombre que tomó las riendas
del poder al dimitir Boris Yeltsin
en el último día de 1999. Cree to
davía en el hombre que al ganar
las elecciones del año 2000 pro
metió una nueva Rusia y un nuevo comienzo después de
los deleznables y horrorosos años 90.

El pueblo ruso vive eternizado desde hace más de 30
años en sólo ver a una figura política como su máximo lí
der y su única salvación. No hay en estos momentos otro
líder del sistema político ruso que figure y pueda llegarle
a los talones al oriundo de San Petersburgo. Y, si los había
o hay, se fueron de Rusia, murieron de forma misteriosa o
sólo siguen lo que dicta el Kremlin.

El pueblo ruso saldrá a votar por tres días seguidos para
elegir a un candidato que ya ganó desde antes de que de
cidiera postularse. El pueblo ruso sale a votar tres días se
guidos en un ejercicio electoral que, a mi punto de vista,
es una pérdida de tiempo, especialmente, al saberse que
Vladimir Putin ganaría, aunque nadie votara por él o aun
que la elección fuera de un solo día.

Los preparativos para la elección están más que activos
y listos. Los medios de comunicación alientan a una pobla
ción que podría tener una participación electoral que no
pase de 60%, pero que podría darle más de 78 u 80% de
los sufragios al candidato y actual presidente.

La invasión rusa es y será el perfecto slogan para que el
ruso promedio elija al actual mandatario. Rusia necesita
un héroe que termine lo que empezó en Ucrania. Rusia,
hipnotizada y manipulada, necesita a Vladimir Putin para
seguir creyendo en que existe una esperanza ante lo que
supuestamente provocaron los ucranianos.

Rusia, históricamente, sufre, existe y vive de la autocra
cia y el yugo totalitario. Es su tradición.

Por cierto, felicidades por su nueva victoria al presidente

El Kremlin

no quiere
sorpresitas
ni héroes que
pudieran llegar
a ser un foco
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¿Mujeres al frente
de Defensa y Marina?

Se van todos, ¡menos Evelyn! que debería liderarlos.

Luego de que, previo el Día Internacional de la Mujer, el
pasado miércoles 6 el pleno de la Cámara de Diputados
aprobara reformas a la Ley General del Ejército y Fuerza
Aérea, que posibilitarán el que una mujer con grado de ge
neral de División pueda dirigir los destinos de la (ahora tan
cuestionada) Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), los
promotores de la misma decidieron escalar sus gestiones
a fin de que, en breve, el Senado dé "luz verde" a la minuta
sobre el punto y, también, ¡para que algo muy similar ocurra
en el ámbito de la Secretaría de Marina!
A lo largo de no pocos meses —años, a decir de algu

nos—, un grupo de generales, mayoritariamente en retiro,
activistas por el reconocimiento de los derechos de la mujer
e intelectuales partidistas, fundamentalmente de la oposi
ción, venían promoviendo la modificación del artículo 16
la ley citada que, aún hoy, mantiene al gobierno federal y a
las Fuerzas Armadas a la retaguardia de sus similares en el
mundo donde, no de ahora sino de hace ya un par de déca
das en algunos casos, la designación y arribo de mujeres a
la responsabilidad citada es considerada como algo normal.

Hoy mismo, igual en países europeos, como son Bél
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gica, España y Portugal, donde
Ludivine Dedonder. Margarita
Robles Fernández o Helena
Carreiras, respectivamen
te, encabezan sus respectivos
ministerios de Defensa, como
en América Latina el socialista
Gabriel Boric designó para el
cumplimiento de la estratégi
ca función a Maya Fernández
Allende. %

México, inmerso ahora en una
campaña sucesoria (en la Presi
dencia) encabezada por mujeres
y, aun cuando, insistamos, la re
forma citada debe todavía ser va
lidada por el Senado y replicada
en el caso de la Marina, se co
loca con ello a la vanguardia de
las naciones más avanzadas en
este rubro, puesto que, al margen
de consideraciones en contrario,
nada parece más evidente que pronto, más de lo que mu
chos pudieran pensarlo, una mujer liderará las Fuerzas Ar
madas nacionales...

o
ASTERISCOS

* Donde parece estar configurándose el escenario ideal
para la "batalla de batallas" del 4 de junio es Veracruz,
donde, al tiempo que crece el apoyo a la candidatura de
José Yunes, de la coalición opositora, se evidencia la po
bre respuesta a la cuestionada "fuereña" Rocío Nahle, de
Morena y parásitos, que, además de apoyar a Ya Sabe
mos Quién, debe avalar el impresentable (des)gobierno
de Cuitláhuac García...

* A más de uno entre los jóvenes de la Universidad Inter
continental (UIC) llamó la atención encontrar ahí a Gerard
Piqué y Miguel Layún, quienes, acompañados por el rector
Hugo Avendaflo, recorrían las instalaciones donde, con
firmarían más tarde, se jugará en adelante la Kings League
Americas, en el otrora Ice Dom en concreto. Bien...
* Al igual que en otras localidades, el operativo Semana
Santa Segura en Coahuila arrancó formalmente ya, en aras
de garantizar seguridad, información y servicios a los miles
de visitantes que, en el marco del programa Héroes Paisa
nos, se prevé arriben a la entidad que gobierna el priista
Manolo Jiménez durante el periodo vacacional...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Nada

parece
más evidente

que pronto,
más de lo
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pudieran
pensarlo, una
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Armadas
nacionales.
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"Si tienes orzuelo,
un chile caliente lo cura"
"Un chile caliente elimina los orzuelos".

Los orzuelos son inflamaciones de los párpados que causan
muchas molestias, pero más las causan los mitos, como sugerir el
uso de chile caliente o, peor, sugerir que se cura frotando un anillo

de oro y, en el colmo de la fantasía, afirmar que el orzuelo surgió
porque una mujer embarazada miró al sujeto de mala manera.

CONSECUENCIA

Muchas personas que sufren este problema lo aumentan al
ignorar el origen del problema y sus métodos para
curarlo. Un ejemplo de la poca importancia que
se da.al orzuelo es llamarlo despectivamente "pe
rrilla", y esto hace que el problema se prolongue y
afecte más la visión..

O
REALIDAD

El orzuelo es un problema del párpado que se
inicia con enrojecimiento, sensibilidad y dolor en
el borde palpebral y la aparición de un bulto re
dondeado y doloroso. Cuando se aparece, el ojo
se vuelve mucho más sensible de lo habitual, especialmente
ante estímulos como la luz intensa.

Ciertas acciones que se pueden relacionar con la aparición
el del orzuelo son: tocarse los ojos sin lavarse las manos, no des

infectar las lentes de contacto antes de colocarlas o hacerlo sin

lavarse las manos previamente; no limpiar adecuadamente
maquillaje de los ojos antes de acostarse; uso de cosmético
viejos o caducados; entre los otros problemas están tener ble
faritis, rosácea u otras enfermedades de la piel que manifiesta]
enrojecimiento facial.

El tratamiento de este problema es similar a cualquier infla;
mación que puede incluir una infección: aseo total, limpieza di

los ojos, eliminación del maquillaje y las pestaña;
potizas y, ocasionalmente, el uso de antibiótico:
locales que deben usarse bajo la supervisión de
un médico. i

Lamentablemente, los orzuelos no son bien tra
tados y pueden contribuir a lesionar más el párpado
y afectar la visión. Debemos reconocer que la ma
yoría de la población mexicana ignora la importan
cia del cuidado de los ojos hasta que se presenta
un problema, dolor, enrojecimiento, infección, et
cétera. Lo conveniente es tener aseo constante de
los ojos, como se tiene el aseo de todo el cuerpo.
Cuando, por diversas razones, se emplea maquilla

je, debe ser de buena calidad y evitar su mal trato o envejecimien
to y, en caso de que aparezca orzuelo, suspender la aplicación d
toda clase de embellecedores de los ojos.

Los ojos son "las ventanas por las que conocemos el mun
do", debemos cuidarlos..

E1 ojo se vuelve
mucho más
sensible
de lo habitual,
especialmente
ante estímulos
como la luz.
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El caso Ayotzinapa se ha convertido en una
espinosa cuestión para el presidente Andrés
Manuel López Obrador, una problemática
de múltiples aristas que podría convertirse
en un polvorín. La violencia y la radicalidad
con la que los estudiantes respondieron al
asesinato de Yanki Kothan Gómez Peralta,
uno de sus compañeros de la Escuela Normal
Rural Isidro Burgos, en manos de la policía de
Guerrero, es innegable.

En los últimos días, al menos diez vehí
culos fueron incendiados, instalaciones gu
bernamentales fueron tomadas y elementos
de la Guardia Nacional fueron secuestra
dos. El Presidente no ha tenido respiro; las
demandas de verdad y justicia persisten, ya
que es un compromiso que él mismo asumió.
La promesa de recuperar a los jóvenes con
vida fue un argumento que utilizó durante su
campaña presidencial ante los padres de los
43 desaparecidos.
Sin embargo, han transcurrido más de

nueve años desde aquella fatídica noche
del 26 de septiembre de 2014, y la realidad
sigue siendo dolorosa. En lugar de resolver
el enigma, se suma el asesinato de Yanki
Kothan. Los policías de Guerrero intercep
taron al estudiante y, sin mediar palabra, uno
de los uniformados le disparó en la cabeza.
Lo curioso es que el día anterior Yanki ha
bía estado activamente involucrado en el
derrumbe de la puerta de Palacio Nacional.
¿Mera coincidencia?

: Como es habitual, el presidente López
Obrador se apresuró a informar que los po
licías responsables del homicidio se habían
dado a la fuga, contradiciendo así a la Fiscalía
y a la Secretaría de Seguridad Ciudadana de
Guerrero. Además, el gobierno estatal intentó

* ocultar el crimen al culpar a la víctima, ale
l gando que estaba bajo los efectos de drogas
l y alcohol. Sin embargo, la autopsia demos
tró que el joven no había consumido ningu

j" na sustancia y que los policías le dispararon
í: directamente.

En este contexto, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se encuentra en una
encrucijada, tratando de contener la creciente
indignación y la búsqueda de respuestas por

parte de los familiares de los desaparecidos.
¿Qué sigue? En lo que resta del sexenio

de López Obrador es casi improbable que
se resuelva. El Presidente ya no sabe cómo
contener el desastre en el que se le ha con
vertido el caso. Alejandro Encinas en lugar
de ayudarlo se dedicó a descomponer la in
vestigación y es un hecho que no habrá luz.

¿La investigación continuará? Nadie lo sabe,
porque ahora no tiene pies ni cabeza, pero
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, quien
gane la Presidencia, deberá cerrar de una vez
por todas el caso, de lo contrario seguirá siendo
un lastre para cualquiera de las dos.

Por lo pronto, la muerte de Yanqui tuvo
sus primeras consecuencias. Fueron desti
tuidos el Srio. Gral. de Gob. Ludwig Marcial
Reynoso y el secretario de Seguridad Públi
ca, Gral. Rolando Solano. Fue un error de la
Sedeña haber mandado a un militar de alto
rango a hacerse cargo de la seguridad públi
ca, donde no hay garantías ni ley, y donde el
gobierno estatal está vinculado a los cárteles.
Pese a todo, el Ejército no es indiferente a lo
que sucede, pero tiene la orden de no parti
cipar; en el caso Ayotzinapa, sigue la indig
nación de los militares, han sido acusados sin
pruebas y está demostrado que no tuvieron
ninguna responsabilidad.
* Ya es costumbre que Evelyn Salgado
desaparezca de escena cuando hay un in
cidente grave. Y si el acto de escapismo de
la gobernadora es ofensivo, lo que hace su
padre, Félix Salgado, es todavía peor y pa
tético. Guerrero está sometido por el ham
pa, para los extorsionadores es un paraíso.
El estado se incendia, diario hay muertos,
pero Salgado, baila y baila, grotescamente
y se indigna cuando lo cuestionan. "Ustedes
exageran, en Guerrero no pasa nada", y sigue
bailando.
DE IMAGINARIA
En la Sedeña habrá mano dura para los mi
litares que practiquen las novatadas porque
están prohibidas. El Código de Justicia Militar
prohibe órdenes que sean contrarias a las le
yes y reglamentos, o que lastimen la dignidad
y decoro de sus inferiores o constituyan un
delito.
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Ser y dejar ser es una de las cualidades que
distinguen a don Alfredo, en 16 lustros, 8 dé
cadas, en 29,200 días ha vivido y ha podi
do trascender beneficiando a un cuantioso
número de personas a través de su empatia,
solidaridad y altruismo, en donde el tema de
las enseñanzas del deporte han sido piedra
angular para compartir su conocimiento, sen
timientos, recursos económicos y materiales
para hacer de nuestro país y del mundo un
lugar mejor.

Es incuantificable el cambio de destino
de estudiantes, maestras, maestros, profe
sionistas, atletas, equipos mul
tidisciplinarios, emprendedores,
empresarios, familias y cuales
quier definición de actividades
que han sido apoyadas bajo la
confianza y el don extraordina
rio de siempre ver lo mejor en
las personas, en este juego de
pelota al que el destino le trajo
a jugar, siempre con la intención
de trascender y hacer trascen
der a los demás, como equipo,
elevando la autoestima y la gru
poestíma colectiva, haciendo un
cambio de rumbo en temas tan
transversales como la educa
ción, el bienestar social, la salud.
la cultura, el arte, la historia, el
medio ambiente y, por supuesto,
el deporte y la cultura física.
No omito distinguir que en

sus mejores causas ha impe
rado el orden, la disciplina y la transparen
cia, no se ha tratado sólo de compartir, sino
de crear, de estimular sentimientos que, al
materializarse, provocan transformaciones
personales y familiares, bajo el principio de
la reciprocidad, en donde cada quien y cada
cual tienen que hacer su parte. Muestra de
ello es el no confundir lo deseable con lo
posible y sí, en cambio, generar condiciones
de desarrollo permanente en la vida de las
personas y de las instituciones.

Es por demás sabido lo de sus aportacio
nes en innumerables instituciones públicas
y privadas, generando, con la modestia y la

inteligencia del caso, acciones sustentables
en beneficio de las mejores causas.

Su inteligencia emocional y empresarial,
aunado a su alto coeficiente intelectual, lo
han hecho demostrar una gran capacidad
de adaptación a los tiempos y a las cir
cunstancias, muestra de ello y como pri
merísimo reconocimiento, yo acentuaría el
logro de haber conformado una gran fami
lia, en donde su esposa, la doctora María
Isabel Grañén Porrúa, su hija, Mira Harp
Grañén, quienes hace unas horas presenta
ron los libros La dulce tinta, de AlJawater/

Las Ideas, y Los poderes de
mis bisabuelos, y sus hijos se
han confeccionado como uno
de los reconocimientos más
sentidos en su existencia, y es,
precisamente, el ser un hom
bre de familia que lo hace más
humanista y sensible a los que
haceres y múltiples roles que
desempeña.

En lo que a mí corresponde,
pudiera enunciar que en estos
20 años he recibido de parte
de don Alfredo oportunidades
y enseñanzas de generosidad
que aprecio y valoro en su to
tal dimensión, mi familia, mis
compañeros y yo estamos ab
solutamente agradecidos por
su caballerosidad y la grandiosa
posibilidad de servir con sus di
rectrices a la sociedad en el ám

bito del deporte, que, además, es un tema que
domina y conoce en muchas de sus expresio
nes. La memoria de nuestro corazón es con
reverencia y gratitud, seguiremos haciendo un
esfuerzo por recompensar con resultados toda*
su confianza.

Pudiera

enunciar que en
estos 20 años
he recibido
de parte de
don Alfredo
oportunidades
y enseñanzas
de generosidad
que aprecio
y valoro en su
total dimensión.

O
Muchas felicidades por su cumpleaños nú
mero 80, pero, sobre todo, felicidades por
tener la calidad humana, la sencillez y la
bondad que son parte de su esencia y de su
familia. ' n ' t
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Guerrero ha sido azotado por Otís, sigue convulsionado por el
caso Ayotzinapa, hace años que no tiene plena estabilidad poli
tica, pero nada es más grave, nada afecta más la vida y la gober
nabilidad del estado que la violencia y el crimen.

Guerrero necesita ejecutar una amplia limpieza política y re
quiere acuerdos básicos para volver a trazar su destino. Ayer, la
gobernadora Evelyn Salgado tomó una buena decisión pidiendo
la renuncia del secretario general de gobierno, Ludwig Marcial
Reynoso, del secretario de Seguridad Pública, Rolando Solano,
que llevaba apenas un mes en el cargo, y de la fiscal del estado,
Sandra Luz Valdovinos. La fiscal se ha negado a dejar su car
go y dice que agotará los recursos legales para permanecer en
él. Habrá que ver quiénes son sus reemplazantes, pero es una
oportunidad para buscar otro tipo de perfiles para avanzar en la
gobemabilidad y la seguridad.

De la misma forma que Otís debería obligar a rediseñar el mo
delo urbano de Acapulco, la crisis derivada por el asesinato del
joven Yanqui Kothan Gómez Peralta (en realidad, incubada por
la lucha por el control territorial iniciada hace años por los grupos
criminales) debería obligar a rediseñar las políticas y estrategias
de seguridad en el estado.

Después de Otís se presentó un programa basado en el despla
zamiento de elementos de la Guardia Nacional que puede funcio
nar, pero se requiere mucho más. Y hay que comenzar por ubicar
a persona] especializado en esas áreas que tienen que garantizar
honestidad, pero, además, eficiencia Ver a la Fiscalíay a la Secreta
ría de Seguridad culpándose mutuamente de la fuga de un policía
es tan lamentable como ver la impunidad con la que se siguen
moviendo las organizaciones criminales o de la que gozan gru
pos que pueden incendiar la Fiscalía, golpear a sus trabajadores,
quemar una docena de automóviles y patrullas sin que pase nada.

Evelyn Salgado tiene la oportunidad de relanzar su gobierno.
¿Qué pasaría si decide no sólo cambiar funcionarios, sino redi
señar las políticas de seguridad y de reconstrucción?, ¿si, ade
más de sus funcionarios, se deshace de munícipes notablemente

ineficaces o corruptos (o las dos cosas), como las alcaldesas de
Chilpancingo y Acapulco, las dos de su partido?, ¿qué sucedería si
se apuesta, por ejemplo, a erradicar a los grupos criminales que,
con impunidad, hasta difunden sus videos de amedrentamiento,
violencia y asesinatos? No hablo de utopías, sino de política real,
implementada con gradualismo y pragmatismo, pero también
con objetivos claros.

Dicen que la crisis es sinónimo de oportunidad. Y esta crisis
podría ser para Guerrero una oportunidad. O terminará siendo
una crisis más, hasta que llegue la siguiente.
CHILAPA
La mejor demostración de la crisis endémica de seguridad del
estado la tenemos, desde hace años, en Chilapa de Álvarez,

municipio que conecta la región Centro con la zona de la Monta
ña de Guerrero, donde fue asesinado esta semana el candidato
de Morena Tomás Morales Patrón.

Hace nueve años, para las elecciones de 2015, fue asesinado
en la comunidad de Atzacoaloya Ulises Fabián Quiroz, candi
dato del PRIPVEM a la alcaldía. Para esa fecha, poco después
de los hechos de Iguala, la delincuencia organizada había desa
parecido a 30 personas en el municipio. En noviembre del 2014,
otras 11 personas fueron ejecutadas, calcinadas y decapitadas en
Ayahualulco. Tres días después, el 30 de noviembre, se hallaron
otros cinco cadáveres en el interior de una camioneta incendiada
en un camino de terracería que conducía a la comunidad indígena
de Acatlán. Otra candidata, Aidé Nava González, precandidata
del PRD a la presidencia municipal de Ahuacuotzingo, fue en
contrada decapitada luego de que, en la víspera, fuera levantada
por un grupo armado.

Para entonces, los ocho candidatos a la presidencia municipal
y a otros cargos públicos cancelaron sus campañas. Se suspen
dieron las clases en las 661 escuelas de la región. El 9 de mayo de
aquel 2015,300 autodefensas tomaron el control de la localidad,
desarmaron a 40 policías municipales y retuvieron a once, a los
que acusaron de trabajar como "halcones" para Los Rojos.

Para contener a los autodefensas, en realidad a Los Ardillos,
el gobierno del estado, entonces encabezado por el que proba
blemente haya sido el peor gobernador del estado en décadas (y
vaya que ha habido malos), Rogelio Ortega, les entregó armas y
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el control del municipio.
Pasaron los años y la violencia continúa. A Los Ardillos se les

atribuye el control de municipios como Zitlala, Chilapa, Quechul
tenango y Mochitlán, además de varias comunidades de Chil
pancingo. La Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de
Guerrero (UPOEG) de Buenavista de la Salud es la base social y

de operaciones de Los Ardillos, que tendrían, además, presencia
en una parte importante de la región Centro, Montaña Baja y,
particularmente, en el circuito Río Azul.

Los Tlacos surgieron como grupo entre 2015 y 2016, su prin
cipal punto de operaciones está en el municipio de Heliodoro
Castillo, en Tlacotepec. Aparecieron originalmente como un gru
po de autodefensa contra Los Tequileros, El Cártel del Sur, lo que
quedaba de Los Rojos (la fracción que dirigía Santiago Mazarí
El Carrete), y han disputado también el control de Iguala y Taxco.
Explotan importantes minas que han arrebatado a sus dueños
en la zona minera de Eduardo Neri (Mezcala y Carrizalillo), y tie
nen presencia creciente en Chilpancingo. Ahora están disputando
también Acapulco, donde ha aparecido, además, el cártel de La
Nueva Familia Michoacana, que quiere su parte.

Es imposible cambiar esto haciendo lo mismo que se ha hecho
durante años. Ésa es la oportunidad que la crisis abre.
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FRUTAS Y MEDICINAS

¿Es cierto que comer toronjas y tomar medicina implica ries
gos? A mí me gusta empezar mi día con una a media toronja,
pero recientemente me han dicho que se interpone con algu
nas medicinas, ¿será?

R. Las toronjas están llenas de vitaminas y fibra que apoyan
la salud del corazón y los intestinos, aunque a las personas
que dependen de algunos medicamentos a menudo se les
advierte que no consuman las frutas. Eso se debe a que el
jugo de la toronja puede afectar la forma en que funcionan
los medicamentos. Algunos de éstos, como los del colesterol
y la presión arterial alta, se metabolizan en el cuerpo por la
enzima CYP3A4, que se encuentra en el intestino delgado. El

jugo de toronja puede bloquear esa enzima, lo que evita que
el medicamento se descomponga y hace que entre demasiado
en el torrente sanguíneo. Otros medicamentos, como la fexo
fenadina (Allegra) para las alergias, utilizan proteínas llamadas
transportadores para entrar en las células del cuerpo, el jugo
de toronja puede bloquear este proceso y hacer que circule
muy poco del medicamento, lo que lo hace ineficaz.
Platíquelo con su médico y comparta esta nota.
ACEITE DE OLIVA VIRGEN Y NI TANTO

¿Qué ventaja de salud tiene el aceite de oliva extra virgen
comparado con el no tan extra?
R. Je je je, le comparto que hay que ir más allá de la etiqueta
para encontrar por qué el aceite de oliva virgen extra es un
héroe del corazón.

Si bien tanto el aceite de oliva "extra virgen", como el regular
adornan los estantes de los supermercados, sus impactos en la
salud son mundos aparte. El aceite de oliva virgen extra (AOVE)
reina de forma suprema, no sólo por sus grasas monoinsa
turadas, sino por su tesoro de antioxidantes que brindan un

poderoso golpe contra las enfermedades crónicas.
El ingrediente secreto: polifenoles.
El AOVE cuenta con más de 200 compuestos vegetales an
tioxidantes conocidos como polifenoles. Estos campeones
luchan contra la inflamación, un factor clave en numerosos
problemas de salud, desde enfermedades cardiacas hasta
Alzheimer. La investigación sugiere que los polifenoles son la
salsa secreta detrás de los beneficios para la salud del AOVE,
contribuyendo también a su sabor característico.
El aceite de oliva regular se queda corto.
A diferencia del AOVE, el aceite de oliva regular se somete
a un proceso de refinamiento que elimina la mayoría de sus
polifenoles. Este proceso, si bien hace que el aceite sea más
ligero y menos sabroso, también disminuye sus beneficios para
la salud. Los estudios de la doctora Mary Flynn, una investiga
dora líder en aceite de oliva, confirman esta notable diferencia.
La evidencia clínica pinta un cuadro claro:
* La investigación de la doctora Flynn descubrió que consu
mir dos cucharadas de AOVE al día durante sólo tres semanas
puede mejorar la presión arterial y los niveles de colesterol.
* Un estudio de 2023 mostró que las personas que consumían
IV2 cucharadas de AOVE al día tenían un 57% menos de riesgo
de mortalidad por enfermedades cardiovasculares en compa
ración con las que no lo hacían. El aceite de oliva regular no
ofrecía tal beneficio.
La elección es tuya:
El secreto está en el proceso de producción. La extracción me
cánica suave del AOVE conserva sus polifenoles, mientras que
el refinamiento priva al aceite de oliva regular de su poder be
neficioso para la salud. Entonces, la próxima vez que busques
aceite de oliva, elige el que va más allá de la etiqueta y brinda
una gran cantidad de beneficios para la salud: Aceite de Oliva
Virgen Extra.
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Increpa Clara
a candidatos
• La candidata de Morena les exigió cerrar filas
en torno a ella, pues se siente abandonada.

Dicen que Clara Bragada está indignada y lo que le sigue,
porque, según ella, los candidatos de su propio partido no
la apoyan en su lucha por la Jefatura de Gobierno, y sí en
cambio se promueven lejos de ella.
La pedrada alcanzó a Ornar Hamid García Harfuch,

cuya imagen como candidato a senador por la CDMX ha
tapizado la capital con el logotipo del Partido Verde, que
es uno de los aliados que lo postulan.

Pero el problema es que, tanto en Morena, como en el
equipo de la propia Bragada, hay un desprecio absoluto por
los demás aspirantes, a quienes ellos mismos han relegado.

Parece que la exalcaldesa de Iztapalapa quiere casi que
le rueguen por aparecer junto a ella, lo cual definitivamente
no ocurrirá, por la sencilla razón de que eso los arrastraría
hacia abajo entre el electorado no morenista.
Apenas hace unos días, Clara suspendió su campaña

para reunirse con los candidatos de su partido a diputados
y alcaldes, a quienes les exigió cerrar filas en torno a ella,
pues se siente abandonada.

Quienes asistieron a la reunión quedaron muy confun
didos, porque si alguien les ha cerrado la puerta es preci
samente la candidata, quien sigue viendo hacía abajo a
quienes apoyaban la opción de García Harfuch.

Aunque en todo caso, a quien le debería de reclamar es
a Sebastián El Sebas Ramírez, dirigente de su partido en
la capital, al que desde el principio se le fue el proceso de
las manos.
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No es que tuviera injerencia
en las decisiones, pues es un
florero, pero al menos tendría
que haber llamado a la unidad a
los candidatos, así se los hayan
impuesto.
Clarita podría reclamarle

igual a los del Verde, que sí se es
tán poniendo las pilas y aprove
chan la imagen de Ornar Hamid
para jalar agua a su molino, ya
que, si bien es candidato de la
alianza Sigamos Haciendo Historia, ellos lo venden como
suyo.
Aunque tampoco estaría mal que Bragada se promo

viera junto a Ernestina Godoy y Francisco Chíguil, dos de
los personajes que incitaron a la rebelión interna en Morena
para imponerla, a ver si le aportan algo.

Porque cuando los radicales de su partido la obligaron
a bajar a García Harfuch y subir a la exalcaldesa, Claudia
Sheinbaum les dijo, con toda claridad, que ellos eran res
ponsables de conservar la ciudad.

Pero lejos de hacer una operación cicatriz con los mo
derados, a quienes desplazaron de la candidatura, toda
vía se dieron el lujo de burlarse del exjefe de la Policía de
la CDMX, al imponerle como senador suplente a Chíguil,
quien fue uno de sus verdugos.

Así a nadie le den ganas de ayudar. Aparte de todo, los
duros se indignan porque sus compañeros no bajan la ca
beza, como si fueran los nuevos amos de la capital.

Van camino a la derrota, y no precisamente porque la
alianza esté haciendo una gran campaña, sino porque los
morenistas se están hundiendo solos.

CENTAVITOS

Como todo un caballero, el expriista Adrián Rubalcava
metió mano ayer para defender a su dama en los nom
bramientos de alcaldes sustitutos en la capital. Y no para
asegurar Cuajimalpa, que es de su interés, sino la Cuauh
témoc, donde Sandra Cuevas insiste en dejarle su lugar a
Raúl Ortega, quien, según ella, le garantizaría los moches
necesarios para su campaña, aunque la propuesta del Go
bierno es José Medina, quien la ha sustituido ya dos veces.
Ayer se iba a votar el tema, pero Rubalcava chilló allá arri
ba para que se volviera a platicar. Habrá que ver si Adrián
logra doblegar Martí Batres, quien tiene su propia opinión
sobre los sustitutos, y lo hace caer en la tentación del dinero.

Los duros se

indignan porque
sus compañeros
no bajan la cabeza,
como si fueran
los nuevos amos

de la capital.
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Daño conveniente' en el Metro
El baño de cemento sí, cemento que se llevo ayer un convoy
del Metro en la Línea 12 le cayó como anillo al dedo al Gobierno
de la CDMX. Y no porque sea bueno que el vagón haya resultado
dañado, pero eso le permitió al mandatario capitalino lanzarse
de nuevo contra el 'cártel inmobiliario'. Martí Batres indicó

que no se trató de una falla del sistema, sino que "fue por una
obra autorizada por la alcaldía Benito Juárez, cuya perforación
del suelo llegó hasta el túnel del Metro". Y remató sentenciando:
"Es otra consecuencia de la corrupción del 'cártel inmobiliario"'.

¿Contratiempos
de la agenda real?
Resulta que por cuestiones de horario fue que los reyes de
Suecia, Carlos XVI Gustavo y Silvia, no se subieron al Tren
Maya, pues las corridas no coincidieron con su agenda. Al menos
así lo justificó Jesús Ramírez, vocero de la Presidencia. O
sea, nada de desprecio al "tren de la muerte", como algunos le
llaman. ¿Será? Lo cierto es que el presidente López Obrador dijo
desconocer esa situación, que no estaba enterado, aunque dejó
entrever que "ahora ya de todo..." se hace escándalo.

"Pura grilla" morenista
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, respon
dió ayer, una vez más, a las denuncias de morenistas de Baja
California Sur, y de otras entidades, por las inconformidades de
sus correligionarios con el reparto de las candidaturas. "Es pura
grilla", "es guerra sucia", exclamó el líder guinda. Insistió en que
"en Morena todo se decide por encuestas, el pueblo manda, lo
que diga la gente". Luego de que algunos militantes hasta pu
sieron cadenas con candados en las puertas de la sede nacional
del partido, les reprochó que, además, "todos los participantes
dieron su palabra de que iban a respetar los resultados".
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Lecciones jurídicas
Como dicen en el pueblo, "verdad de Dios que no", no es cam
paña, pero es que en verdad la ministra Lenia Batres no se
ayuda. Durante la sesión de este jueves en la Corte, la juzga
dora reclamó que no se haya analizado a fondo un tema... que
había sido sobreseído. Es decir, el pleno decidió votar para que
no fuera analizado. La ministra presidenta, Norma Piña, con
tremenda paciencia, le tuvo que explicar que cuando se toman
estas decisiones, no se presentan argumentos, ya que se le pone
fin al asunto desde antes. ¿Será cuestión de tiempo?

INE, sin carpetazo
en el caso #Narcopresidente
El INE no ha dado carpetazo del todo a la investigación de la
campaña contra el presidente López Obrador bajo etiquetas
como #Narcopresidente. Si bien la Unidad Técnica de lo Conten
cioso determinó que no tenía elementos para continuar con la
investigación, "hay una parte que se está revisando en la Unidad
Técnica de Fiscalización", aseguró Guadalupe Taddei, consejera
presidenta.

Buscan el diálogo
Los padres de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa buscan abrir
camino al diálogo con el Ejecutivo a través del Senado, donde
este jueves, antes del mediodía, los recibió el senador Ricardo
Monreal, coordinador de la bancada de Morena, para escuchar
sus planteamientos. Y es que los familiares de los jóvenes norma
listas sostienen que al estar suspendidas las pláticas no ha hecho
más que tensar el ambiente que envuelve el caso ocurrido hace
cerca de 10 años, por lo que se les deben atender sus demandas.
Tras sostener un encuentro con ellos, el también titular de la
Junta de Coordinación Política expuso que primero dará a cono
cer las propuestas de los familiares a su grupo parlamentario y a
la propia Presidencia de la República, pues hay formas de buscar
la ruta del entendimiento mutuo. Buen intento.
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Quizás una de las noticias
más sorprendentes de
esta campaña electoral

es la posibilidad del triunfo de
Santiago Taboada, candidato
opositor a Morena en la CDMX,
Más allá de simpatías y prefe
rencias personales (votaré por
él), es un hecho que el panista ha
despertado la esperanza de los
electores chilangos de lograr un
cambio de partido en el gobierno
capitalino.

Hay que recordar que, desde
que se vota en la CDMX, ha sido
gobernada por militantes de un
solo grupo político particular
mente del 2000 a la fecha, que
ha terminado por desgastar la re
lación que tenía con los votantes
de esta ciudad. Son casi treinta
años con los mismos tipos en el
poder. Porque podrá cambiar la
cabeza de gobierno, pero todos
los demás se han reciclado una y
otra vez, ya sea en el gobierno de
fulana o de sutano. El resultado

ha sido nefasto y, para muestra,
basta ver la reacción de todos

ellos ante la tragedia de la Línea
12 del Metro. Echar la culpa a los
anteriores (en lo que es experto
López Obrador) no funcionó,
porque eran los mismos. Los
costos de las malas decisiones en
todas las administraciones están
cobrando factura. Tres décadas

de nada más ver gobiernos dis
frazados de izquierda progre, que

Campaña en la CDMX
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se han movido del populismo
ramplón hasta la falsa socialde
mocracia de corte europea.

Por otro lado, los electores
chilangos han sabido dar juego
democrático a sus elecciones.
Mientras el Presidente era de

un partido, los electores capita
linos ponían a gobernantes del
partido contrario. Este balance
fue muy positivo para la ciudad.
Aunque nunca salieron en una
foto juntos, a la capital le fue
muy bien con Ebrard y Calderón,
por ejemplo. La única vez que no
le fue bien a la ciudad fue cuando

quedaron Presidente y gober
nante de la ciudad del mismo

partido, y fue en 2018, con López
Obrador y Sheinbaum. Creo más
por culpa de Obrador que de
Sheinbaum, pero la mimetiza
ción y la subordinación que exige
el orate de Palacio no es poca
cosa.

Este ejemplo opositor, de
juego democrático, tiene una
expresión radical en el electo
rado de la alcaldía Benito Juárez
en esta ciudad. Desde la primera
elección que ganó la izquierda
con Cuauhtémoc Cárdenas, en
esa alcaldía siempre ha ganado
el PAN. Taboada ha gobernado
dos veces esa alcaldía. Otro

ejemplo fue el resultado de las
elecciones de 2021, en que los
electores capitalinos le propi
naron un duro golpe a Morena,
como no sucedió en ningún otro
lado del país. Todo indica que los
electores chilangos se alistan a
dar otro golpe al oficialismo el
próximo junio.

La campaña de Clara Brugada
empezó mal y no parece que
vaya a levantar. Nada más no
prende ni con gasolina. Deslu
cida, aburrida y sin rumbo, la
candidata morenista no encuen
tra la manera de sobresalir. Su

fracaso ya es parte de la con
versación morenista. Peleada
a niveles ridículos con Claudia
Sheinbaum, rodeada de porros
radicales que, con tal de dinami
tar algo, son capaces de dinami
tar su propia casa, su campaña es
un manojo de contradicciones,
de la cual solamente ha desta

cado que quiere eliminar los
exámenes de admisión para los
jóvenes que quieren entrar a las
universidades, porque los exá
menes son muy agresivos para la
juventud.

Este domingo será el primer
debate entre la candidata y los
candidatos a gobernar la CDMX
y, al margen de ese evento, será
bueno ponerle un ojo a la cam
paña capitalina, porque, según
el análisis electoral al momento,
puede ser la gran sorpresa.

Fecha: 15/03/2024

Página: 41

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 83,379

Página 54 de 186 Índice



Electorado dividido: programas sociales
Ya sea para afianzar apoyo

para sus candidatas y
candidatos, o para desac

tivar el apoyo de sus oponentes,
las campañas electorales suelen
movilizar algunas diferencias
importantes entre los electores.

El electorado mexicano en
2024 muestra varias divisiones
políticamente relevantes. Una de
ellas está definida por la porción
de electores que reciben bene
ficios o apoyos de programas
sociales gubernamentales, ya
sea ellos de manera directa o sus

familiares, y la porción que no
recibe ese tipo de beneficios o
apoyos del gobierno.

De acuerdo con las encuestas
nacionales de El Financiero

realizadas en enero y febrero
de este año, antes del arranque
de campañas, el electorado se
divide casi en dos mitades bajo
ese criterio: una que recibe
beneficios y apoyos del gobierno
por vía de los programas sociales
(52 por ciento), y otra mitad que
no recibe beneficios ni apoyos
(48 por ciento).
El sondeo revela que, de ese

52 por ciento que reporta recibir
apoyos de programas sociales,
8 por ciento los recibe direc
tamente, 37 por ciento afirma
que los apoyos los recibe algún
familiar o familiares suyos, y 7

por ciento respondió que recibe
directamente apoyos, pero
también algún familiar; es decir,
ambos.

Los programas sociales van
dirigidos a diversos segmen
tos en el país, pero el perfil de
los beneficiarios que arroja el
sondeo indica que los apoyos
sociales del gobierno tienden a
concentrarse un poco más entre
mujeres que entre hombres, y
mucho más entre las personas de
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50

mayor edad, entre las de menor
escolaridad y, principalmente,
en la región sur del país, aunque
también hay una proporción
mayoritaria en la región norte.
Donde menos se reportan bene
ficiarios de programas sociales
es en la región centrooccidente.

La frase "amor con amor se

paga" que el obradorismo ha
tomado como uno de sus lemas

políticos puede verse con clari
dad en el hecho de que, entre la
población que es beneficiaría de
programas sociales, la aproba
ción al Presidente registra 69 por
ciento. Y si se consideran sola

mente a quienes reciben apoyos
o beneficios directamente, el
nivel de aprobación al mandata
rio federal es todavía más alto:

72 por ciento.
En contraste, entre los no

beneficiarios, la aprobación a
AMLO es apenas 38 por ciento.

A pesar de que estos datos
muestran patrones de apoyo
muy marcados al Presidente, la
pregunta política más relevante
del momento, y con miras al
2 de junio, es si la expectativa
de "amor con amor se paga" se
traduce a la arena electoral.

La respuesta es que muy
probablemente sí. De acuerdo
con las encuestas que se publi
caron en estas páginas los días
29 de enero y 1 de marzo, cuyos
informes se entregaron al INE,
la intención de voto por Claudia
Sheinbaum registró entre 48 y
50 por ciento, mientras que el
apoyo a Xóchitl Gálvez regis
tró entre 32 y 33 por ciento.
Diferencias de 16 y 17 puntos
porcentuales.

Según las encuestas de enero
y febrero, la ventaja de Shein
baum es por lo menos el doble
de eso entre las personas que
reciben beneficios de programas
sociales. Su nicho más favorable
es 7 por ciento de personas que
reportan ser beneficiarías, tanto

ellas, como algún familiar.
Por el contrario, Xóchitl Gál

vez aventaja sobre Sheinbaum
entre el electorado que no recibe
apoyos ni programas sociales
hasta por 10 puntos. O sea, Xó
chitl lleva la delantera entre el
electorado no beneficiario.

Como puede apreciarse,
el electorado está dividido en

dos partes muy claras: una que
recibe apoyos sociales del go
bierno y da su apoyo al partido
gobernante, y otra que no recibe
apoyos y prefiere a la oposición.

Esa división implica dos con
tiendas presidenciales distintas
que inciden en la estrategia:
entre beneficiarios, la ventaja de
Sheinbaum es amplia, pero en
tre no beneficiarios la candidata
de oposición lleva la mano.

La pregunta que probable
mente se derive de esto es si los

apoyos y beneficios de progra
mas sociales inciden o no en la

participación electoral.
Las encuestas de enero y

febrero de las que se derivan
estos datos son todavía muy tem
pranas para captar con nitidez la
probable participación del 2 de
junio, pero ya arrojan algunos
elementos. El electorado que es
beneficiario de apoyos lucía más
probable de votar que el no be
neficiario. Veremos si la brecha
de probable participación entre
ambas mitades del electorado
se modifica en estas semanas de

campañas.
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Cayetana en Guerrero
La toma de buena parte del

país por bandas criminales
es una realidad que sólo el

gobierno no quiere ver.
En el caso de Guerrero no fue

una toma: se lo entregaron.
¿Fue deliberado?
¿Van a necesitar a esa entidad

desestabilizada para descarrilar
las elecciones y quedarse en Pala
cio Nacional?

De ninguna manera me atre
vería a negarlo.

Desde que vimos la obstina
ción en poner a Félix Salgado
Macedonio como candidato de

Morena a gobernador del estado,
fue claro de qué iba el asunto.

Con Salgado Macedonio en
la presidencia municipal de Aca
pulco se vino abajo la seguridad
en el puerto.

Los Beltrán Leyva, originarios
de Badiraguato, Sinaloa, sentaron
sus reales donde gobernaba Félix.

Cuando no se pudo concretar
la candidatura de Salgado Mace
donio al gobierno de Guerrero, la
instrucción fue que su hija Evelyn
tomara la estafeta.

Era una decisión tomada. Gue
rrero para Salgado Macedonio.

Sucedió lo obvio: los cárteles
mandan, extorsionan y matan a

placer. También se matan entre
ellos. No hay ley.

A la luz de lo que ocurre en
Guerrero, cuánta razón tiene
la diputada española Cayetana
Álvarez de Toledo, al decir lo
que dijo la semana pasada en El
Festival de las Ideas, invitada por

el empresario Ricardo Salinas
Pliego:

"México, este país formida
ble, esta nación admirable, esta
potencia económica y cultural
impresionante, está siendo to
mado por el crimen organizado,
con la complacencia de quienes
debieran defenderlo".

"Abrazos no balazos, o más
bien abrazos a los que dan bala
zos, el eslogan, es bonito, pero el
resultado es catastrófico. Catas
trófico para la democracia y sobre
todo para los jóvenes".

"Miles de jóvenes mexicanos
están matando y muriendo,
miles de jóvenes mexicanos
están viendo truncadas sus

vidas en los cementerios y en los
sórdidos pliegues del hampa. Y
esto no es responsabilidad sólo
de los criminales, también lo es
y, principalmente, de quienes
diseñan y aplican las políticas de
seguridad".

"Cuando un gobierno no apre
cia o menosprecia la ley, cuando
un gobierno decide acunar ama
blemente la delincuencia, cuando
un gobierno traslada la falacia de
que las cárceles son bastiones de
una cultura autoritaria y repre
siva, cuando un gobierno permite
a los criminales quedar impunes
o en algunos casos, incluso peor,
pacta con ellos, el crimen avanza,
prospera, se adueña de las institu
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ciones, atrae nuevas vocaciones,
se convierte en un atajo para
jóvenes extraviados: en un atajo
hacia el abismo".

"Llaman política de abrazos a
lo que no es más que una mezcla
letal, debo decir, de incapacidad
y connivencia. Y además dicen
que no hay alternativas. Yo quiero
decir que sí la hay".

"México no está condenado a
sufrir más de 30 mil asesinatos al
año. México no está condenado

a ser el cortijo de los cárteles.
México no está condenado a imi

tar hacia un narcoEstado o algo
parecido".

"El crimen organizado sí puede
ser derrotado; sólo hacen falta dos
cosas: políticos valientes y jóvenes
rebeldes, rebeldes, sí".

"Jóvenes mexicanos, rebé
lense".

"Rebélense frente a la violencia

y a la resignación. Exijan a sus
gobiernos instituciones limpias
y calles seguras. Reclamen la
máxima contundencia con las

mafias y los cárteles. No permitan
que nadie, por incompetencia o
interés, destruya la democracia
que sus padres con tanto esfuerzo
les legaron".

"Les va la vida en ello. Y lo digo
literalmente: sin seguridad no hay
libertad, ni bienestar ni prosperi
dad ni presente ni futuro ni nada".

Cayetana le habló a los empre

sarios mexicanos a partir de su
vivencia.

"Y ahora quiero dirigirme
brevemente a los empresarios,
que en México son muchos y
extraordinarios y poderosos.
En España, en mi etapa de
portavoz del Partido Popular en
el Congreso de los Diputados,
denuncié el cinismo de una parte
importante de las élites económi
cas y mediáticas españolas que
hacían negocio con la erosión de
la democracia y anteponían sus
resultados a la salud de las ins

tituciones. Que sacaban tajada
del populismo y se colocaban
de perfil, en una equidistancia
coqueta y cómplice".

"Esto no me granjeó muchos
amigos, es verdad. Pero en
política no venimos a hacer ami
gos, sino a defender el interés
general".

"Las élites económicas tienen

también una grave responsabi
lidad en la deriva autoritaria en

América Latina. Aquí también
hay empresarios que han mirado
para otro lado, y que han hecho
negocio con la erosión de la demo
cracia. Pienso en el advenimiento

de Hugo Chávez, en la insólita
continuidad de Nicolás Maduro".

"Y también en la impunidad
política y moral de la que todavía
disfruta el presidente López
Obrador",
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Desgobierno
en Guerrero

Se entiende el

aferramiento del clan
Salgado al poder en
Guerrero, no por qué
los cobija Morena.
Sólo un compromiso
inconfesable o un
pragmatismo ayuno
de principios lo explica.
Cuanto sucede en Guerrero

no asombra. Una a una, las
señales advertían del desgo
bierno adonde se dirigía la
entidad. Tal es la situación

ahora que, esta vez, ni el amplio catá
logo de argucias del oficialismo podrá
justificar el desastre social, político y
económico profundizado por la hija y el
padre del clan Salgado.

Desde hace tres años, en marzo de
2021, el liderazgo y la dirigencia de Mo
rena sabían del error de postular a Félix
Salgado Macedonio como candidato a
gobernador o, en su defecto, como suce
dió, a su hija Evelyn. La persistencia por
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no decir, necedad de llevar al gobierno
guerrerense a esa familia, quizá, sólo
encuentre explicación en un compromiso
inconfesable o un pragmatismo ayuno de
principios.

Resta por ver qué clase de calamidad
deba ocurrir en Guerrero para que Morena
reaccione y, con la aquiescencia del padre,
le pida a Evelyn Salgado solicitar licencia y
no pararse más en el Palacio de Gobierno.
Semana a semana, cuando no a diario,
desde hace meses Guerrero le entrega al
país una estampa de la barbarie criminal o
el primitivismo político que, pese al maqui
llaje, la gobernadora Salgado no consigue
desvanecer ni ocultar.

Esas imágenes son cada vez más terri
bles. La bitácora de la negligencia en el
poder es infinita. Ahí está el homicidio del
candidato de Morena a Chilapa, Roberto
Morales. La ejecución extrajudicial del
estudiante de la escuela normal rural

de Ayotzinapa, Yanqui Kothan Gómez
Peralta, encubierta con infames enga
ños que desató la furia y la rabia de sus
compañeros en la capital de la entidad.
Las golpizas asestadas por delincuentes
a choferes del transporte de pasajeros en
Acapulco para someterlos o asociarlos a su
imperio y, por ello, la suspensión parcial o
total de ese servicio en el puerto, en Taxco
o Chilpancingo. El supuesto testimonio de
criminales revelando sus vínculos políticos
en Guerrero. El esfuerzo de los sacerdotes

de la diócesis ChilpancingoChilapa para
impulsar treguas entre los grupos crimi
nales para reducir la violencia, dada la au
sencia de gobierno. Los niños adiestrados
en el manejo de armas para defender a su
comunidad. Las inconcebibles masacres,
emboscadas o enfrentamientos...

Una realidad acompañada de actos
y actitudes políticas impresionantes. El
video de la alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Otilia Hernández, conviviendo

con el crimen y buscando la reelección; la
manifiesta negligencia de la alcaldesa de
Acapulco, Abelina López, ante el desastre
provocado por el huracán; o el alcalde de
Taxco, Mario Figueroa, ausente cuando
el municipio reclama su presencia y, por
si algo faltara, los mensajes, desplantes,
chanzas o declaraciones del padre de la
gobernadora y senador de la República,
Félix Salgado, que constituyen un agravio
a los pobladores que viven una tragedia.
Todo tolerado por Morena. Una tolerancia
que rebasa los linderos de la solidaridad y
toca los de la complicidad. ¿Por qué?

Tan grave es la situación que otra Sal
gado, pero no miembro del clan familiar,
Nestora, también senadora de Morena,
pide no quitarle los ojos de encima a
Guerrero, lamenta no ser recibida por el
presidente de la República para exponerle
cuanto ocurre en su tierra y no duda en
declarar: "Nuestros niños caminando y
viendo los cuerpos despedazados, desca
bezados. ¿Qué hacemos? Esto no pasaba."

¿Cómo es que el movimiento afiliado
a la divisa presidencial de no mentir, no
engañar y no robar, no se conmueve? ¿Por
qué no fija postura ni toma acción ante el
desgobierno en ese estado y solapa cuanto
ocurre ahí? Saben el líder y el dirigente de
Morena que la realidad prevaleciente en la
entidad no es magnificada por los medios
de comunicación, sino apenas tímida
mente reflejada.
La revisión del currículo político de Félix
Salgado no explica y menos ampara el
empoderamiento que alcanzó en Morena.

Sí, ha sido dirigente, legislador, alcalde
y más de una vez candidato al gobierno
el estado, pero de ellas no deriva su fama.
La acción política que le dio notoriedad
y lo condecoró con el alias del "diputado
costales" fue en 1988. En aquel entonces,
Salgado vació en la Comisión Federal

Electoral y luego en el Colegio Electo
ral costales de boletas supuestamente
quemadas, acusando un fraude en su
contra, cuando compitió bajo las siglas
del Frente Cardenista de Reconstrucción

Nacional. Sin embargo, esas boletas tenían
una singularidad: eran planchadas, o sea,
no dobladas para ser introducidas en las
urnas y parecían quemadas con cerillo
por una de sus esquinas. Esa fue su mayor
hazaña política que, junto con la amplí
sima colección de escándalos o desfigures
protagonizados en la Ciudad de México o
en Guerrero, le ha dado popularidad, pero
no prestigio.

Algo peor ocurre con el curriculum de
la gobernadora, Evelyn. Si la trayectoria
del padre es pobre, la de la hija es pobre
en extremo. No refleja una carrera, sólo
reporta tres tristes cargos públicos de
tercer o cuarto nivel y ninguna actividad
partidista.

¿Cuál es el arte de Salgado Macedonio
por el cual a Morena le resulta imprescin
dible?

Con tal de salvar su cabeza, la goberna
dora Evelyn Salgado ya cortó la de los
secretarios de Gobierno y Seguridad Pú
blica, Ludwig Marcial Reynoso y Rolando
Solano, y va tras la de la fiscal Sandra Luz
Valdovinos. Con tanto descabezado en

Guerrero se entiende por qué echó mano
de ese recurso.

Lo que es difícil de comprender es por
qué Morena ampara al clan Salgado, le
complica la campaña a Claudia Shein
baum y le regala un motivo a Acción
Nacional que ya vio la posibilidad de sacar
raja política en Guerrero. ¿Cuál será la
próxima calamidad?

Qué curioso que la presunta ministra ande
haciendo mancuerna con la magistrada
Mónica Soto, quien dio un golpe en el
Tribunal Electoral.
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La terca realidad
se impone

El pasado lunes, se firmó el
"Compromiso por la Paz",
una iniciativa encabezada

por la Conferencia del Episco
pado Mexicano, que plasma el
trabajo que por casi dos años
realizaron 50 especialistas, acti
vistas y representantes de orga
nizaciones no gubernamentales.
El documento aborda en forma

integral el tema de la inseguri
dad, a partir de un diagnóstico
claro y crudo del problema, y
sistematiza una larga lista de pro
puestas para enfrentarlo. Xóchitl
Gálvez y Jorge Álvarez Máynez
lo respaldaron en su totalidad,
mientras que Claudia Sheinbaum
pidió que quedaran asentadas
sus reservas. Sus desacuerdos

son tales que al final no queda
claro qué significa su firma, más
allá del gesto político de reco
nocer el esfuerzo de la Iglesia
Católica y de quienes trabajaron
en el proyecto.

El gesto no tuvo el efecto
esperado, pues al día siguiente,
en una entrevista con Carlos
Loret de Mola, Monseñor Ramón
Castro, secretario general de la
Conferencia del Episcopado,

expresó que, aunque respetaba la
posición de la candidata Shein
baum, no la compartía. Afirmó
que un mal diagnóstico podría
ser fatal para el país, como lo
son los pacientes enfermos. No
obstante, afirmó que "la verdad
siempre sale a la luz", como de
muestran las noticias a diario.

El problema es que la postura
de la candidata Sheinbaum
contrasta notablemente con la

realidad. Al firmar el documento,
la candidata dejó constancia de
su desacuerdo con la evaluación

pesimista del momento actual,
la descripción del problema de
la inseguridad y la idea de una
"supuesta militarización" en el
país, entre otros aspectos fun
damentales del diagnóstico del
que parte todo el planteamiento.
En perfecta sintonía, al referirse
al "Compromiso por la Paz",
al día siguiente de su firma, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que respetaba
mucho a las iglesias, pero que
no estaba de acuerdo con que se
trate de "crear un ambiente que
no existe".

El contraste entre el discurso

oficial y la grave situación de
inseguridad en México es evi
dente. Aunque las cifras oficiales
puedan indicar una mejora en
ciertos delitos, la realidad es que
la inseguridad persiste en niveles
alarmantes, siendo esta la princi
pal preocupación de los mexica
nos, según todas las encuestas.
Esto se refleja, por ejemplo, en
los homicidios dolosos, que el
año pasado promediaron más
de ochenta al día, una cifra
alarmante como quiera que se le
vea. No es de extrañar que, según
varios índices internacionales,
casi la mitad de las 10 ciudades
más violentas del mundo estén
en México.

La realidad se impone tam
bién en las noticias. Mientras

se firmaba el documento y la
candidata Sheinbaum mostraba
su desacuerdo con la evalua

ción "pesimista" del momento
se reportaba la retención de un
reconocido periodista de N+
en Guadalajara, la desaparición
de dos fiscales que investigan
el caso de Ayotzinapa y la fuga
de un policía acusado de asesi
nar a un normalista. Además,
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circularon videos en los que se ve
a miembros del crimen organi
zado agrediendo brutalmente a
choferes de transporte público en
Acapulco. Los videos no dejan lu
gar a dudas quién manda en esa
y otras zonas del país. La posición
oficial y la realidad claramente
apuntan en direcciones opuestas.

A nivel internacional, la
perspectiva tampoco es mejor. El
mismo día en que se suscribió el
"Compromiso por la Paz", Avril
Haines, directora de Inteligencia
Nacional de Estados Unidos,
advirtió que el tráfico de fenta
nilo y la seguridad en la frontera
con México amenazan a su país.
En una audiencia en el Capitolio,
aseguró que uno de los desafíos
más grandes para el gobierno de
México proviene precisamente
de los cárteles del narcotráfico,
pues controlan gran parte del
país. Poco después, el nuevo jefe
del Comando Norte de Estados
Unidos, Gregory Guillot, en el
mismo escenario, advirtió que

los cárteles son una fuente de
inestabilidad en México, que
podría ser aprovechada por los
adversarios de su país.
Independientemente de quién

gane las elecciones de noviem
bre próximo en Estados Unidos,
pero especialmente si es Do
nald Trump, la presión sobre el
gobierno de México para mostrar
avances y ampliar los espacios
de colaboración en el combate al

crimen organizado será enorme.
El tema no desaparecerá de la
agenda de ese gobierno por más
alegre y optimista que sea la
visión de este lado de la frontera,
si la realidad no cambia.

La inseguridad y el poder des
bordado del crimen organizado
serán los principales desafíos que
enfrentará el próximo gobierno
de México. Aunque no son
problemas nuevos, es imposible
que la situación mejore si no se
parte de un diagnóstico claro y
crudo de la realidad actual, como
el que ofrece el "Compromiso
por la Paz". La candidata Shein

baum, puntera en las encuestas
y posiblemente la próxima
presidenta de México, hoy parece
no compartir esa visión crítica.
Habrá que ver si lo hace una vez
pasadas las elecciones.

"Aunque las cifras
of iciales puedan
indicar una mejora
en ciertos delitos,
la realidad es que
la inseguridad
persiste"

"... es imposible
que la situación
mejore si no
se parte de un
diagnóstico claro
y crudo de la
realidad actual"

Fecha: 15/03/2024

Página: 32

Area cm2: 451

2 / 2

Columnas Políticas

Leopoldo Gòmez

Costo: 100,482

Página 63 de 186 Índice



Otra vez Ayotzinapa

La desaparición de 43 estu
diantes de Escuela Normal

Rural, Raúl Isidro Burgos,
en Ayotzinapa, es todavía una
herida abierta a casi 10 años
de distancia de uno de esos

horrores que no alcanzamos a
entender todavía cómo y por qué
ocurrieron.

La lucha de los padres de
los normalistas desaparecidos
por obtener justicia sigue sin
respuesta y se ha visto entram
pada en un aparente callejón
sin salida, en el que sabemos a
detalle lo que pasó aquel 26 de
septiembre de 2014, conoce
mos los presuntos móviles, la
hipótesis de la acción concertada
del crimen organizado y auto
ridades corruptas, pero todavía
no se atina a señalar a todos los

responsables por los hechos de la
Noche de Iguala y mucho menos
se conoce el paradero de los
jóvenes desaparecidos.

Es en este escenario en el que
las protestas de los padres y nor
malistas de Ayotzinapa de nueva
cuenta atizan el fuego y nos
recuerdan que no hay respuestas
claras y que el Estado es respon
sable de investigar y aclarar este
caso.

Nuevos episodios de violencia
y confrontación se han regis
trado en las últimas semanas: el

derribo de una puerta de Palacio
Nacional con una camioneta en

el que estuvieron involucrados
normalistas de Ayotzinapa, justo
mientras el presidente Andrés
Manuel López Obrador daba
su conferencia matutina; el
asesinato de un joven normalista
enTixtla; disturbios en Chilpan
cingo durante protestas de los
estudiantes.

Todos estos actos nos re

cuerdan que, de acuerdo con
analistas, el caso Ayotzinapa
fue uno de los graves problemas
que el gobierno de Enrique Peña
Nieto no pudo solucionar y que
terminó por explotarle en las
urnas, además de las acusacio
nes de corrupción y la fuerza
arrasadora que López Obrador
tenía en las preferencias elec
torales durante la contienda

presidencial de 2018.
Ahora estamos frente a un

escenario similar. Protestas

que cada vez escalan más, un
periodo electoral con muestras
de "guerra sucia" de todos los
bandos, y la promesa incumplida
de aclarar una de las heridas

más profundas y dolorosas de los
más recientes años en México.
Para tratar de controlar

la situación, el Ejecutivo ha
señalado que sí fue el Estado el
que desapareció a los jóvenes, es
decir, las autoridades actuaron
de manera omisa e incluso se

coludieron para obstaculizar las
investigaciones en torno al caso.

Ante el amago de normalistas
y sus padres de hacerse presen
tes en actos de campaña de la
candidata de Morena, Claudia
Sheinbaum, el presidente ha
tratado de calmar los ánimos y
ha llamado a no caer en provoca
ciones, consciente de que ahora
se aplica el refrán de "a río re
vuelto, ganancia de pescadores".

Bien convendría a Morena

analizar el impacto que estas ma
nifestaciones pueden tener en las
preferencias electorales rumbo a
las elecciones de junio porque el
descontento por la inseguridad
y la violencia es latente entre la
ciudadanía, que con su voto ten
drá el único tiro para hacer valer
su voz en esta nuestra incipiente
democracia controlada por los
partidos políticos.

Ayotzinapa es un nudo gor
diano también para el Ejecutivo,
en el que queda demostrado que
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incluso la voluntad política a ve
ces es insuficiente para obtener
justicia.

Ya en la recta final del sexenio
del presidente López Obrador,
los padres y normalistas de Ayot
zinapa otra vez alzan la voz en
busca de respuestas que ayuden
a sanar una herida que puede
cambiar el rumbo de los resulta
dos electorales.

SOTTO VOCE

Gran acierto de la gobernadora
de Guerrero, Evelyn Salgado,
quien destituyó a su secretario
de Gobierno y al de Seguridad
Pública, y notificará al Congreso
el relevo de la Fiscal Sandra Luz
Valdovinos —quien se aferra a
su puesto— como una medida
para avanzar hacia el escla
recimiento del caso del joven
fallecido de Ayotzinapa...

Como es costumbre, los

buenos oficios del senador Ri
cardo Monreal salieron a relucir

ayer al entablar un diálogo con
Vidulfo Rosales, abogado de los
padres de los normalistas des
aparecidos. Monreal sin duda
echa agua fría a un conflicto que
está candente. Y más cuando los

mismos padres se acercaron a él
para restablecer el diálogo con el
Ejecutivo...

Una vez más las calles de la
Ciudad de México están tapi
zadas de propaganda electoral
que terminará en la basura. ¿En
serio no hay una mejor manera
de llegar a la ciudadanía sin se
guir tirando nuestros impuestos
literalmente al vertedero?

"La lucha de

los padres de
los normalistas

desaparecidos por

obtener justicia
sigue sin respuesta
y se ha visto
entrampada en un
aparente callejón
sin salida... "

1Ayotzinapa es
un nudo gordiano
también para
el Ejecutivo, en
el que queda
demostrado que
incluso la voluntad

política a veces es
insuficiente para
obtener justicia"
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Guerrero, Estado fallido

Un Estado fallido es

cuando precisamente se
ha fallado en garantizar

el funcionamiento normal de la

administración general; en esta
bilizar la economía, garantizar
los servicios básicos a su pobla
ción y controlar la criminalidad
y uno de los parámetros que
mide el fracaso de un Estado es

precisamente los altos niveles de
criminalidad, delincuencia orga
nizada e inseguridad ciudadana.

La figura de la desaparición
de poderes se refiere a la extin
ción o pérdida de la posibilidad
de continuar ejerciendo el poder
político por parte del Ejecutivo
estatal. La carta magna otorga
a la Cámara de Senadores la
facultad exclusiva para deter
minar que se ha configurado
la desaparición de los poderes
Legislativo, Ejecutivo y Judicial
de una entidad y hacer la decla
ratoria de que debe nombrarse
un gobernador provisional.

La desaparición de poderes
en una entidad federativa se

puede suscitar en los casos en
que los titulares de los poderes
constitucionales: 1. Quebranta
ren los principios del régimen
fiscal; 2. Abandonaren el ejerci

cio de sus funciones, a no ser que
medie causa de fuerza mayor;
3. Estuvieren imposibilitados
físicamente para el ejercicio
de sus funciones inherentes a

sus cargos, que afecten la vida
del estado, impidiendo la plena
vigencia del orden jurídico; 4.
Prorrogaren su permanencia en
sus cargos después de fenecido
el periodo para el que fueron
electos o nombrados, y 5. Pro
movieren o adoptaren formas de
gobierno o base de organización
política distintas de las fijadas
en los artículos 40 y 115 de la
Constitución.

Cabe señalar, que el objetivo
de la declaratoria de desapari
ción de poderes es reconstruir
los poderes constitucionales de
un Estado, no eliminarlos.

En toda esta lógica constitu
cional tiene cabida la declarato

ria en torno a lo que ocurre en
Guerrero, en donde no existen
las condiciones mínimas de se

guridad que resguarden la vida y
proteja los derechos fundamen
tales de los guerrerenses.

El estado de ingobernabilidad
por el que transita esa entidad es
de tal magnitud que otros pode
res fácticos como las iglesias tie
nen que intervenir para mediar
con los grupos criminales para
que cese la violencia.

La connivencia de varios

presidentes municipales de
Guerrero, verbigracia, como
Chilpancingo y Acapulco, no
solo es evidente, sino que existen
testimonios, pruebas y declara
ciones de que se reúnen periódi

camente con los cabecillas de las
bandas.

Incluso, la falta de sensibili
dad política y el uso faccioso y
político en el caso de los estu
diantes desaparecidos de Ayotzi
napa, ha abonado a esa crisis de
ingobernabilidad que prevalece
en el estado, en el que brilla
por su ausencia la gobernadora
Evelyn Salgado y que solo se
aprecia su presencia en algunos
escenarios controlados, pero no
con la población que sufre los
coletazos de la delincuencia, de
los fenómenos naturales, como
el huracán Otis, y menos acude
con los familiares de los candi

datos o aspirantes a un puesto
de elección popular que han
sido asesinados en esa "entidad

maldita" y no por sus habitantes,
sino porque se han dejado a la
deriva la paz social y la goberna
bilidad.

Los senadores de oposición
comandados por el PAN han in
sistido que es momento de emitir
la declaratoria de desaparición
de poderes, ante el abandono
en sus funciones de la titular del

Ejecutivo estatal, sin embargo,
ante el mayoriteo de los parti
dos políticos oficialistas —léase
Morena, PT, PVEM e incluso el
extinto PES—, es muy difícil que
proceda tal acción, aunque todo
es posible, porque algunos de
esos legisladores han declarado
abiertamente su rechazo a la

postura oficialista de no apoyar
a los guerrerenses por parte
del gobierno federal, estatal y
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municipal, todos gobernados
por Morena.

El paro de transportistas que
ocurre en las principales ciuda
des de esa entidad, es tan solo
la punta del iceberg que oculta
el pleno dominio de los grupos
criminales en la actividad eco
nómica de Guerrero.

Se puede aseverar que quien
gobierna en ese estado es el cri
men organizado y desorganizado.

Cómo estarán las cosas en

"esas tierras abandonadas por
la mano de Dios", que, incluso,
el presidente López Obrador no
puede visitar las zonas afecta
das, so pena "de que le falten el
respeto".

AMLO solo llega a la base
naval o a los cuarteles militares,
pero no se atreve a rozarse con la
población damnificada por Otis
y por los delincuentes.

En la víspera de las elec
ciones, los criminales ya palo
mearon la lista de candidatos

que pueden competir en cada
municipio y en cada distrito
electoral, sin importar su origen
partidista, toda vez que los que
pasen el filtro que imponen
ellos, pueden competir y ganar
para luego, cobrarles las facturas
respectivas.
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Guerrero está podrido
El apoyo público del pre

sidente Andrés Manuel

López Obrador para la
gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, es inexplicable. Pero
es aún más inconcebible porque
intramuros la considera una

incompetente a la que todos los
problemas la rebasan. La gober
nadora es tratada por Palacio Na
cional como una figura de ornato,
porque quien lleva las riendas del
estado es su padre, el senador Fé
lix Salgado Macedonio. Los temas
importantes no son tratados con
ella, sino con él, de manera no di
recta sino indirecta, y es a quien
hacen responsable del control y
el manejo de la crisis permanente
que vive la entidad.

Guerrero se ha vuelto un tema

de preocupación real en Palacio
Nacional y el Presidente le auto
rizó al fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero que hace las veces
de jefe de Oficina y secretario de
Gobernación en la sombra para

que hablara con el senador sobre
la problemática en el estado,
en particular por la cercanía
incómoda que tienen los Salgado
con el crimen organizado. El
detonante fue un reporte que le
entregó Gertz Mañero a López
Obrador donde mencionó que
sólo este año han sido asesinadas,
con violencia extrema, 10 perso
nas cercanas a la gobernadora.

El Presidente esta metido, aun
que no lo quiera ver o reconocer,
en la contradicción de sus propios
errores, al impulsar a Salgado
Macedonio a la candidatura para
la gubernatura de Guerrero, que
cuando se frustró por violar las
leyes electorales, pese a tener
opciones y recomendaciones de
sus más cercanos, optó por su
hija Evelyn, para que el poder
quedara en manos de la familia y
sus cercanos.

Uno de ellos, Ludwing Marcial
Reynoso, fue impulsado por el
senador para ser el fiscal esta

tal, pero los anticuerpos en el
gobierno federal se le cruzaron
por su presunta responsabilidad
en pactos oscuros con los Beltrán
Leyva cuando era secretario
del ayuntamiento de Acapulco,
encabezado en ese entonces por
Salgado Macedonio. No obstante
cayó como secretario general
de Gobierno, a través de quien
manda el senador.

La reacción dentro del go
bierno permitió que llegara a la
fiscalía del estado Sandra Luz
Valdovinos, teniente coronel
del Ejército, a quien el gobierno
estatal la ha bloqueado, sin
darle apoyo ni recursos. El envío
de una fiscal militar pretendía
desmantelar la red de protección
que se tejió durante el gobierno
de Héctor Astudillo, cuando se
impulsó como la organización
criminal predominante a Los
Tlacos, se contuvo a La Familia
Michoacana en una parte de la
Tierra Caliente, colindante con
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el Estado de México, y se negoció
con LosArdillos.

Desde la Ciudad de México

respaldaron a Valdovinos y se
obtuvieron, por primera vez,
órdenes de aprehensión contra
los jefes de Los Tlacos, Onésimo
elNecho Marquina, que anda
huyendo; deLosArdillos, Celso
Ortega Jiménez, y contra los
hermanos Johnny y José Alfredo
Hurtado Olascoaga, jefes de La
Familia Michoacana. Valdovi
nos chocó recientemente con la

Secretaría de Seguridad, por el
tema de los policías que mataron
a un normalista de Ayotzinapa,
del general de brigada Rolando
Solano, un guerrerense cercano
al general secretario de la De
fensa, Luis Cresencio Sandoval,
que revela que también dentro
del Ejército hay prioridades dife
renciadas.

La falta de apoyo de la gober
nadora y el senador a la fiscal
Valdovinos demoró las acciones

contra los grupos criminales,
que tuvieron tiempo para modi
ficar sus estrategias y relanzar,
de forma individual y coordi
nadamente, acciones contra el
gobierno federal en Guerrero, el
enemigo real que tienen, porque
el estatal está subordinado, en el
mejor de los casos, ante ellos.

La estrategia que se está
viendo en Guerrero repite la que
realizaron durante el gobierno
de Ángel Heladio Aguirre (2011
2014), aplicada en dos tiempos.
Pr imero fue la violencia de gru
pos criminales detrás de policías
comunitarias y, posteriormente,
a través de la normal de Ayot

zinapa, infiltrada por la banda
criminal de Los Rojos, en cuya
dinámica y contexto se dio la
desaparición de los 43 normalis
tas en Iguala.

Lo que se está experi
mentando en Guerrero es la
reedición de esa estrategia
desestabilizadora. Primero fue
ron los enfrentamientos entre

bandas criminales y asesinatos
de líderes comunitarios, y en la
actualidad está la fase de la vio
lencia a través de la normal. La

escuela sigue infiltrada por las
bandas criminales, de acuerdo
con información del gobierno
federal, y en el entorno de los
familiares de los normalistas

desaparecidos se encuentra otra
de sus ramificaciones, el ERPI,
Ejército Revolucionario del Pue
blo Insurgente, que hace años
se escindió del EPR (Ejército
Popular Revolucionario), al cual
pertenecen algunos abogados,
activistas y políticos de Morena.

Guerrero está podrido y es
un estado fallido. Un informe

que le entregó el secretario de la
Defensa, general Luis Cresencio
Sandoval, al Presidente a finales
del año pasado, referido en este
espacio en febrero, establecía
que, para poder recuperar
Guerrero, habría que trabajar
10 años. El deterioro ha sido

acelerado. En una década, de
acuerdo con informes guber
namentales, el número de
municipios controlados por el
narcotráfico se elevó de 22 a un
estimado de al menos 40, dos
terceras partes del total de mu
nicipios. Sin importar lo que se

haga, Guerrero seguirá en ma
nos de los criminales por varios
años, viviendo en inestabilidad.

Los Salgado son parte del
problema, pero hablar con el
senador como propuso el fiscal
general al Presidente para
resolver la problemática y la go
bernabilidad no dará resultados

positivos porque no le interesa
y el poder real lo tienen otras
manos. La gobernadora está
escondida y el senador en sus
negocios, que por cierto realiza
en una cantina en Amojileca,
una pequeña comunidad en el
municipio de Chilpancingo, que
es donde lo grabaron bebido y
bailando.

El desafío, al gobierno
federal y al Estado mexicano,
es de los grupos criminales que
se apoderaron de Guerrero y
controlan el presente y el futuro
inmediato de la población. Hay
una decisión de que la afrenta
sea respondida, pero para que
pueda tener éxito se necesitará
alinear los esfuerzos dentro

del gobierno federal, que no
lo están, y diseñar una salida
política para que haya un relevo
de la gobernadora formal y el
gobernador de facto.

Sin importar lo que
se haga, Guerrero
seg uirá en manos
de los criminales

por varios años,
viviendo en
inestabilidad
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Estudiar, aprender:
algunos consejos

"Nunca consideres el estudio

como una obligación, sino como
una oportunidad para penetrar

en el belloy maravilloso mundo del
saber".

Albert Einstein

Hemos hablado mucho de

aprender, desaprender, in
novar y adaptarse para te

ner éxito en el mundo de hoy, pero
¿cómo lograrlo? Reflexionando la
idea, enlisto algunos consejos.

Primero, estudiar: estudiar
eficazmente implica incorporar a
tu vida estrategias y hábitos que te
ayuden a comprender y retener la
información de manera óptima.
Aquí hay algunas sugerencias:

1. Establece un plan de estu
dio. Organiza tu tiempo de estudio
y asigna bloques específicos para
cada tema que necesites cubrir.

2. Crea un espacio de estu
dio adecuado. Busca un lugar
tranquilo y libre de distracciones
donde puedas concentrarte, con
suficiente luz y una silla cómoda.

3. Utiliza técnicas de estudio
efectivas. Experimenta con dife
rentes técnicas, como resúmenes,
mapas mentales, subrayado o es
quemas, entre otros, para encon

trar cuál te funciona mejor para el
material que estás estudiando.

4. Practica la toma de apun
tes. Desarrolla la habilidad de

tomar apuntes efectivos durante
clases, conferencias o mientras
lees. Es mejor si usas lápiz y papel
que computadora. Sintetiza la
información, utiliza palabras clave
y frases cortas que te ayuden a re
cordar los conceptos importantes.

5. Establece objetivos claros.
Define metas específicas para cada
sesión de estudio, esto te manten
drá enfocado y motivado.

6. Haz pausas regulares. El
cerebro necesita descansos perió
dicos para procesar la información
eficazmente. Programa estos
momentos cada cierto tiempo
durante tus sesiones de estudio.

7. Varía tus métodos de estu

dio. Alterna entre leer, escribir, es
cuchar y practicar para mantener
tu interés y mejorar la retención.

8. Haz repasos periódicos. Pro
grama sesiones de repaso regular
mente para reforzar los conceptos
que has aprendido y evitar que se
te olviden con el tiempo.

9. Mantén un estilo de vida
saludable. Duerme lo suficiente,
come de manera balanceada, haz
ejercicio regularmente y mantén
tus niveles de estrés bajo control.
Un cuerpo sano contribuye a un ce
rebro más receptivo al aprendizaje.

10. Busca ayuda cuando
la necesites. Pide ayuda a tus
profesores, compañeros de clase o
tutores si encuentras dificultades
con algún tema o materia.

Segundo, aprender. Hace al
gunos años, el periodista francés,
Francois De Closets, escribió un
libro de título muy sugestivo: La
felicidad de aprender y como la ase
sinamos (en francés: Le Bonheur
d'apprendre et comment on l'assas
sine). Aunque no hablaremos del
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contenido, el título es muy claro:
cuando somos niños nos encanta

aprender, preguntamos constan
temente el porqué de las cosas,
por qué son así, cómo funcionan;
desafortunadamente, por diversas
causas vamos perdiendo ese
gusto, esa alegría por aprender, no
debería ser así. Aquí algunos con
sejos para aprender eficazmente.

1. Mente abierta. Es estar dis

puesto a aprender: abrazar nuevas
ideas, perspectivas y conceptos.
Ya lo decía Carlos Llano: "Mente
abierta", y añadía "pero con fir
meza de criterio".

2. Encuentra tu estilo de apren
dizaje. Aprendemos de manera di
ferente. Identifica si eres aprendiz
visual, auditivo, kinestésico o una
combinación de estos. Adaptar
tus métodos de estudio a tu estilo

de aprendizaje puede mejorar tu
comprensión y retención.

3. Establece metas claras.

Define objetivos específicos y

alcanzables para tu aprendizaje.
4. Explora diferentes fuentes

de información. No uses un solo

recurso. Consulta libros, artículos,
videos, cursos en línea, conferen
cias, y otras fuentes para obtener
una comprensión más amplia y
profunda de un tema.

5. Practica la atención plena.
Presta atención consciente a lo que
estás aprendiendo en el momento
presente. Elimina distracciones y
practica la concentración para me
jorar tu comprensión y retención.

6. Relaciónalos conceptos
nuevos con conocimientos pre
vios. Busca conexiones entre lo

que estás aprendiendo y lo que ya
sabes. Esto te ayudará a construir
una comprensión más sólida y a
recordar mejor

7. Ejerce la aplicación práctica.
Aplica lo que aprendes en situa
ciones reales, esto te ayudará a
reforzar la comprensión.

8. Enseña lo que has apren
dido. Explicar conceptos a otros es
la mejor manera de consolidar tu
comprensión y descubrir tus áreas
de mejora.

9. Mantén una actitud positiva
hacia el aprendizaje. Sé paciente
contigo mismo; el proceso de
aprendizaje puede incluir errores y
desafíos. Aprende de tus errores y
sigue adelante con determinación.

10. Crea hábitos de aprendi
zaje consistentes. Establece rutinas
de estudio regulares y compromé
tete a aprender constantemente.
Esto es clave para alcanzar el éxito
a largo plazo en cualquier área de
estudio o interés.

Somos diferentes, por lo que es
importante encontrarlas estrate
gias de estudio y aprendizaje que
mejor se adapten a tus necesida
des y estilo.
* Profesor decano del área de Política

de Empresa (Estrategia y Dirección) en
el IPADE
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MUJER EN
ARO El Instituto
Nacional Eigdcr
ral (INE)y la Con
federación de Cá
maras Nacionales
de Cbffiercio, Ser
vfcta y Tu &£>[!"¦
marón un acuerdo

para promocionar
el voto informado
de cara a la ¡or
nada comicial del

próximo 2 de p*
nio. En el evento

protocolario, rea
lizado en .Aguas
calientes, la con
sejera presidenta
del INE, Guada
lupe Tadd^ ¿ava
la, confió Hi que
el actual pro&£¡9
electoral se realice

en paz y con una
participación i»
pwtante del db>
torado.

CONTORSIO
NISTA. No se

puede dejar de
buscar a los desa

parecidos en Za
catecas a causa

del actual proceso
electoral, fue: la ad
vertencia lanzada

por la coordinado
ra del Partido del

Trabajo (PT), Geo
vanna Bañyejqs,
durante la presen1
tación de un punto
de acuerdo en el
Senado de la Re

pública. Y es que
los legisladores del
PT advirtieron que
eh' días pasados'
se dio a conocer
la decisión de can

celar la Segunda
Brigada Nacional
de Búsqueda en
Zacatecas, argu
mentando que su
realización podría
infringir la regla
rjWjfcjdón electo
ral. Esta misma ¡or
nada ya se había
aplazado ya que
estaba programa
da, inicialmente,
para realizarse en
noviembre del año

pasado.
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Los puentes de Alejandro
El caso emblemático de corrupción en la Cuar

ta Transformación —el desvío de recursos en

Segalmex— quedará impune. El deceso del
empresario Alejandro Puente Córdova deja sin
materia el caso armado por la Fiscalía General

de la República contra René Gavira Segestre, exoficial
mayor de esa dependencia. A salvo queda, por añadi
dura, Ignacio Ovalle Fernández.
El criterio de oportunidad concedido por un ¡uez a

uno de los socios de Puente Córdova sirvió para proce
der contra el exfuncionario cuatroteísta —vinculado a

René Bejarano y Adrián Ruvalcaba—, quien autorizó el
exorbitante gasto para edificar una planta productora
de leche en polvo en Zacatecas, que daría al traste a los
ganaderos de Aguascalientes y la Laguna.
Puente Córdova ya estaba postrado, cuando proce

dió la causa en contra de Gavira Segreste y Ricardo
José Lambretón LópezOstolaza por el desfalco lechero
en Segalmex. Un accidente en una cuatrimoto en playas
de Acapulco Diamante, minó su salud, ya deteriorada
por una enfermedad crónica (diabetes).
Alejandro no quiso atender sus dolencias con un

especialista. Atendido en urgencias, logró escapar de
la vigilancia médica gracias a la enorme cantidad de
dinero en efectivo de la que siempre disponía, pero
que nunca fue suficiente para sacarlo de problemas
mayores.
Aficionado a las motocicletas, Puente Córdoba había

desinvertido en el negocio de las telecomunicaciones,
aunque gracias a una de sus últimos negocios en el
peñismo —un diario en la Ciudad de México— conoció
a Héctor Serrano. Sus nexos con el PRD, en primera
instancia, lo involucraron con una clase política que
luego lo llevaría al entorno cercano de Dante Delgado.
Antes de que cerrara el negocio de la leche en pol

vo, ya había conectado —gracias a Serrano— con la
familia Gallardo. Y entonces fue cuando invirtió en una

empresa inmobiliaria, que se convirtió en una de las
grandes contratistas del actual sexenio potosino.

Durante un cuarto de siglo, Puente Córdoba fue una
figura relevante... y polémica. Sus primeras aparicio
nes públicas ocurrieron cuanto presidió el consejo de
participación ciudadana de la PGR, mientras Marisela
Morales fue la abogada de la Nación.

Entonces ya estaba al frente de la Cámara Nacional
de la Industria de las Telecomunicaciones, que a media
dos del sexenio foxista se erigió, como opción gremial
para los concesionarios de televisoras de paga del
interior de la República marginados de la CIRT.
En ese periodo logró erigir EfektoTV —que controló

durante una década hasta que lo vendió, en el 2013,
al empresario mexiquense Luis Maccise— pero su po
der quedó minado, tras de la expedición de la nueva
legislación en materia de telecomunicaciones. Aun así
había logrado amasar una fortuna como contratista del
gobierno federal, con su flota de aviones y helicópteros.
Vituperado por sus competidores, olvidado por sus

exempleados, Puente Córdoba jugaba en el límite, se
asumía intocable...

Efectos secundarios
PENDIENTES. En una réplica del sistema aplicado en la
CDMX, la dirigencia morenista prepara un segundo blo
que de candidaturas para las 125 alcaldías del Estado
de México. La joya de la corona está en Ecatepec —el
segundo municipio más poblado del país— donde el al
calde saliente, Fernando Vilchis quiere imponer su hege
monía, en oposición a los designios de la gobernador,
Delfina Gómez. En medio, un océano de incertidumbre.
¿La diputada Azucena Cisneros tiene carta abierta? ¿Y
qué hará José Luis Gutiérrez Cureño si Mario Delgado
juega una chicanada? ¿Daniel Sibaja aceptará ser el
protagonista del Plan C?
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Anatomía de una visita
de Estado que AMLO
degradó
La noche del martes la secretaria de Economía Raquel

Buenrostro avisó a los organizadores del Foro de Ne
gocios MéxicoSuecia que no asistiría a la inaugura
ción del evento la mañana del miércoles en el hotel

St. Regís.
El motivo de su ausencia: la rotura de uno de sus pies.
Dos noches antes, la secretaría de Relaciones Exteriores

Alicia Barcena no pudo recibir a los Reyes de Suecia en el
aeropuerto.

El motivo de su ausencia: una reunión convocada por la
Comunidad del Caribe en Jamaica debido a la crisis de in
gobernabilidad de Haití.

La noche del martes, el Rey Carlos XVI Gustavo de Sue
cia y la Reina Silvia, ofrecieron una cena a la que fueron
invitados, entre diversos personajes, el presidente López
Obrador y su esposa Beatriz Gutiérrez. No asistieron. El
presidente se duerme temprano para iniciar puntualmen
te sus conferencias de prensa todos los días. Con la sufi
ciente anticipación el presidente avisó que no lo haría, pe
ro dejó abierta la posibilidad para que su esposa asistiera.
No lo hizo.

Una semana atrás, entre los planes de la visita de Estado
de los reyes, se esperaba la presencia del presidente López
Obrador en compañía de sus majestades en el tren Maya.
Hubo cambio de planes. El presidente decidió no asistir, lo
que obligó a Margareta Thogren, jefa de comunicación de
Kungahuset, la casa real sueca, a cancelar la visita.
Al paso de las horas, luego de la llegada de sus majesta

des a México la noche del lunes, daba la sensación de que
la visita de Estado sufría degradaciones súbitas.

La mañana del martes en Palacio Nacional, el presiden
te y su esposa recibieron al Rey Carlos XVI Gustavo de Sue
cia y la Reina Silvia. Las palabras del presidente menciona
das durante su conferencia de prensa, unos minutos antes
de la recepción, revelaron la orientación conceptual de la

visita desde el punto de vista de AMLO: "Les importa mu
cho lo que se está haciendo en materia cultural; van a ir a
la región maya".
AMLO no hizo referencia alguna a la democracia, dere

chos humanos y cambio climático, tres de los temas que son
relevantes para Suecia. En su lugar, llevó a los reyes a dar
un paseo por los murales de Palacio Nacional.
En clave interna, Suecia se encuentra desplegando un

plan estratégico comercial: disminuir las interacciones eco
nómicas con China y buscar alternativas. México es una de
ellas, pero no la única. Suecia tiene en los próximos días
dos importantes foros de negocios: en Vietnam y en Bangla
desh. Tienen mucho dinero para invertir.

Por su parte, el presidente López Obrador muestra inco
modidad por los dogmas que tiene que mostrar en públi
co. Ha criticado a las monarquías. Piensa que cumplen fun
ciones del pasado. Algo más: está en campaña electoral.

La visita de Estado de los Reyes de Suecia estaba pro
gramada para celebrarse dos años atrás, pero la pande
mia lo impidió.
Sobre el contenido de los eventos destaco dos momen

tos. En el Foro de Negocios subyacía un claro mensaje:
economía verde; sustentabilidad; respeto por el ambiente
atmosférico.

El mensaje del Rey fue un vector verde que atravesó to
das las participaciones de directivos de empresas.

Otro momento y frente aun reducido grupo de periodis
tas, el ministro de Cooperación Internacional para el Desa
rrollo, Johan Forssell, aplaudió a México por avances co
merciales, pero también definió como reto la situación que
viven periodistas.

Suecia fue sobria, respetuosa y con experiencia en polí
tica exterior. México: desparpajo.

¿Cómo seguirá el pie de Raquel Buenrostro? ¿No podría
conseguir unas muletas?

Fecha: 15/03/2024

Página: 36

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 198,153

Página 74 de 186 Índice



¿Remplazos a contentillo?
No son de a gratis los retrasos en el Congreso para nombrar a los sustitutos de quienes
dejaron sus alcaldías para ir en busca de otros cargos, nos comentan. Y es que si bien
la Jefatura de Gobierno ya envió una terna para sustituir a la exalcaldesa de Cuauhté
moc y candidata ai Senado por MC, Sandra Cuevas y ésta fue aprobada por la Junta
de Coordinación Política en sesión del pasado 13 de marzo y presentada al pleno al día
siguiente, resulta que por una supuesta intervención de la exalcaldesa Sandra, y con
la venia de la candidata de Morena al Gobierno de la capital, Clara Brugada, se forzó a
plantear una nueva propuesta. Sin embargo, con esto se desconocería un acuerdo ya
votado por mayoría en la Junta de Coordinación Política del propio Congreso y además
hecho público en Gaceta Oficial. ¿Se vale?

No transitó la queja
Así que en el Consejo General del INE, nos comentan, no transitó la intención cuatroteís
ta de que los consejeros electorales intervinieran para frenar el supuesto uso de robots
y cuentas pagadas para posicionar en redes sociales hashtag como #NarcoPresidente o
#NarcoGobierno. Y es que Sergio Gutiérrez Luna y Gerardo Fernández Noroña, repre
sentantes de la 4T, habían acusado que la campaña de Xóchitl Gálvez gasta millones
de dólares para colocar estos temas como tendencias. La respuesta de los consejeros
electorales fue unánime: el INE no cuenta con las facultades necesarias para hacer este
tipo de indagatorias; además, las redes sociales no están reguladas, por lo que la autori
dad electoral no puede indagar ni exhibir cuentas particulares. Por si fuera poco, desde
la alianza PANPRIPRD les reviraron que quien gusta de posicionar tendencias en las
"benditas" redes son funcionarios de Palacio. Uf.
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Colmado de descalificaciones

Al que de nueva cuenta no le fue muy bien en la Cámara de Diputados fue al titular de la
Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares. Y es que si bien no le llovieron
ratas de juguete, como ocurrió el año pasado, sí debió cosechar una buena andanada de
acusaciones y críticas a su desempeño al frente del órgano fiscalizador, incluso prove
nientes de la misma bancada de Morena, en voz de la diputada Inés Parra. Esta última,
como en otras ocasiones, lo acusó de encubrir irregularidades, pues lo llamó "tramposo y
solapador de la corrupción". El tema no paró ahí, pues la panista María Elena PérezJaén
lo tachó de "manipulador de la fiscalización". Tal vez el auditor tiene la piel gruesa, nos
dicen, pero también podría aplicarse aquello de que el que calla, otorga. Por eso se espe
raría que, por un lado, transparente su trabajo y, por otro, desactive los cuestionamientos
en su contra con datos duros. Por lo pronto, pendientes.

AckermanyelINE
Con la novedad de que el morenista John Ackerman trabajará de la mano con el Institu
to Nacional Electoral, a través de la UNAM. Y es que el Instituto Nacional Electoral pagará
tres millones 615 mil pesos por un estudio sobre democracia y participación ciudadana,
que será dirigido por el fundador de la Convención Nacional Morenista, que ha sido crí
tica de la dirigencia del partido guinda. Algunos consejeros no están conformes con esta
asignación, pero aun así se firmará el contrato entre funcionarios del INE y la máxima
casa de estudios, el cual durará hasta noviembre. Será el Programa Universitario de Es
tudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad, que dirige Ackerman, el que se hará cargo
del proyecto. Nos aclaran que el estudio es sobre la democracia del país en general y no
en Morena en particular, por lo que Mario Delgado puede estar tranquilo.

Crisis morenista en Los Cabos

Y donde los morenistas de cepa están que no los calienta ni el sol y mire que ahí hay
bastante es en Los Cabos, Baja California Sur. Y es que la designación del petista Chris
tian Agúndez como candidato a presidente municipal de esa demarcación que es ade
más uno de los principales destinos de playa del país, simplemente sigue sin obtener
el respaldo que el guinda necesitaría para ganar la elección. Ayer consejeros de Morena
expresaron su rechazo a lo que consideran una imposición del hijo del exgobernador
Narciso Agúndez Montaño por parte del Comité Ejecutivo Nacional y se ha informado
que el actual alcalde Oscar Leggs, quien esperaba ser designado para buscar la reelec
ción ya impugnó la nominación ante una sala regional del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación. La cosa está complicada, nos comentan.

Pérdida deColosio

Quien está de luto en plena campaña en la búsqueda del Senado es Luis Donaldo Co
losio Riojas, quien perdió a Hilda Elisa Riojas, su "segunda madre", como él la definió,
y a quien le reconoció que "me salvó la vida", luego de que perdiera a sus padres Luis
Donaldo Colosio Murrieta y Diana Laura Riojas. El joven Colosio informó que por ello
haría una pausa en su campaña de proselitismo, en memoria de doña Hilda o Chiqui.
como le decían. El emecista recordó a su tía como la mujer que le enseñó a entrarle a las
cosas de frente, no rajarse y ser perseverante. El exalcalde de Monterrey tuvo sólo pala
bras de agradecimiento para Chiqui, quien falleció tras perder una larga batalla contra el
cáncer y que recibió la responsabilidad de Diana Laura de encargarse de sus dos hijos:
él y su hermana Mariana.
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o está claro qué pretenden las candidatas y elNcandidato a la Presidencia en seguridad.
Lo más definido es lo que propone la candidata del Presi

dente. Dice que no tiene pensado cambiar la estrategia de López
Obrador, la cual mucho tiene que ver con lo que se ha venido
haciendo de manera poco efectiva desde hace varios sexenios.

La diferencia entre esta administración y las anteriores es el
abrumador despliegue militar en el país con resultados poco fa
vorables. Se esperaría un balance distinto; sin embargo, las cosas
se han movido muy poco.

La violencia es factor central en la cotidianidad de la ciudada

nía. Por más que se den a conocer cifras con mínimas variantes,
buena parte del país se encuentra sometida por la violencia en
diferentes dimensiones; las extorsiones y el derecho de piso son
desde hace tiempo un tema de focos rojos.

Las elecciones están abriendo otro frente. Los números al día

de hoy sobre la violencia política son alarmantes. Estamos ante
asesinatos, secuestros e intimidaciones que han llevado a que
muchos aspirantes a cargos públicos opten por mejor hacerse a
un lado.

La violencia debe ser un tema medular en el proceso electo

ral. No podemos seguir con intuiciones u ocurrencias esperando
que los cárteles de la droga y la delincuenci a organizada baj en la
guardia. Esto no va a pasar y no hay indicios de que pudiéramos
estar bajo este escenario en el mediano y largo plazo.

Desde el exterior ya se nos ve como un país de alto riesgo.
Cada vez son más las preguntas de los visitantes extranjeros
sobre el qué hacer y cómo moverse en el país, lo que incluye a las
entidades con alta densidad de población, las cuales concentran
un significativo poder económico y son muy atractivas.

La imagen internacional del país es sinónimo de violencia.
En un reciente viaje al extranjero nos preguntaban cuántas per
sonas habían muerto los últimos años por hechos violentos. Al
contestar que 180 mil en este sexenio, la sorpresa fue mayúscu
la, nos comparaban la cifra con guerras civiles o con Ucrania y
Medio Oriente.

No podemos ser complacientes ni podemos ver las cosas
como parte de una "nueva normalidad". Ejemplos del deterio
ro sobran, cómo es el hecho de que hay territorios controlados
plenamente por la delincuencia organizada. Una de las tareas de
quien encabece la Presidencia tendrá que ser la recuperación de
estos territorios.

El crecimiento de ello es cada vez más riesgoso. Al perder el
control se gestan procesos de gobernabilidad propios en donde
la ciudadanía obedece a otros patrones y en donde el país se
escinde, porque en medio de todo esto se va paulatinamente
perdiendo soberanía, la misma que cuando se habla de nuestra
relación con el mundo tanto les preocupa.

Si las y el candidato a la Presidencia no colocan en sus proyec
tos de gobierno una estrategia distinta de la de todos estos años
los resultados van a seguir siendo los mismos de la mano de un
significativo deterioro social.

Muchas consecuencias están entre nosotros: crece la delin

cuencia organizada, los jóvenes son cooptados, quienes bajo
las actuales condiciones andan deambulando por sus comu
nidades, se pierden territorios y lo más delicado se pierde la
gobernabilidad.

Partamos de algo más allá que filias y fobias. Los resultados
para disminuir la violencia en el país son precarios. La insegu
ridad es el tema que más pesa entre los ciudadanos, la cual nos
quita equilibrios de vida y nos impide el desarrollo de todas
nuestras actividades.

Es definitivo que tenemos una gran cantidad de problemas.
Muchos se van resolviendo, pero el de la inseguridad debe ser el
eje y prioridad número uno de quien gane las elecciones.

RESQUICIOS.
Las renuncias de altos funcionarios de Guerrero tendrán valor

si en esencia cambia la política en el estado. No se ve por dónde,
porque los problemas están en las raíces de la forma en que ha
vivido Guerrero durante décadas; veremos si es un distractor o
va en serio, parece lo primero.
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PULSO POLÍTICO

GUERRERO: RELEVAN
MANDOS POR VIOLENCIA
Y FUGA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Menos de 24 horas después de
que la bancada de Morena en

el Senado rechazó la solicitud del

PAN de declarar la desaparición de
poderes en Guerrero, la gobernadora
morenista, Evelyn Salgado, anun
ció haber aceptado las renuncias
del secretario general de Gobierno,
Ludwig Marcial Reynoso, y la del de
Seguridad Pública, general Rolando
Solano Rivera, y que ella solicitará
al Congreso estatal la remoción de
la fiscal general, la teniente coronel
Sandra Luz Valdovinos Salmerón.
La sorpresiva fuga del policía estatal que disparó y
mató al normalista de Ayotzinapa, Yanqui Kothan
Gómez Peralta, anunciada en la mañanera del martes
por el Presidente López Obrador, por no haber sido pre
sentado y detenido, originó una ola de violencia estu
diantil en Chilpancingo, en donde fueron incendiados
vehículos estacionados en la sede de la Fiscalía, con la
exigencia de la inmediata remoción de funcionarios
responsables: los dos que fueron relevados con sus "re
nuncias" y de Valdovinos, cuya remoción demandará
la gobernadora.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El asesinato de otro precandidato a alcalde en Chia
pas fue ayer el de Diego Pérez Méndez, del PRI, en el mu
nicipio de San Juan Cancuc, próximo a San Juan Cha
mula, cuya esposa e hijo resultaron gravemente heridos,
cuando viajaban rumbo a San Cristóbal de las Casas y un
grupo armado disparó contra ellos.
Por cierto que varias entidades señaladas por pro
blemas de criminalidad no fueron incluidas en una de

claración que hizo la aspirante presidencial de Morena
en Valladolid, de que "la violencia electoral no es gene
ralizada en el país".
La candidata de la coalición Seguiremos Haciendo
Historia habló con los periodistas en la estación Va
lladolid del Tren Maya, en el que los Reyes de Suecia,
Carlos XVI Gustavo y Silvia, iban a viajar, pero no lo
hicieron por "problema de horarios", de lo que el Pre
sidente López Obrador, en gira por Mexicali, dijo no
estar enterado. Los monarcas acudieron a la sede del
Senado.

Una semana se cumple hoy de la brutal agresión de
policías estatales de Zacatecas a las participantes en la
marcha por el Día Internacional de la Mujer, sin que se
informe si alguno de ellos fue detenido o consignado o
si se dieron a la "fuga", como ocurrió en Chilpancingo.
Ante esa situación, varias de las agredidas que sufrie
ron serias lesiones, acudieron a denunciar los hechos
y exigir que sus cobardes agresores, incapaces de en
frentar con la misma furia a los sicarios de cárteles que
tienen asolada la entidad que gobierna David Monreal y
registra los más altos índices de violencia, en el munici
pio de Fresnillo, cuyo alcalde es su hermano Saúl.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

La Iglesia católica mostró su poder
de convocatoria al reunir a los tres

aspirantes a la Presidencia de la Repú
blica para firmar el llamado "Compro
miso por la Paz", el cual contiene 117
iniciativas tendientes a reducir la vio

lencia e inseguridad en nuestro país.
Cada uno de los candidatos señalaron la importancia de la
firma, sin embargo, Claudia Sheinbaum manifestó que fir
maba bajo protesta, pues está en desacuerdo con varios de
los puntos, y presentó un documento anexo en el cual indi
ca sus observaciones al acuerdo firmado, defendiendo con
ello los resultados en materia de seguridad del Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, como era de esperarse.

Los acuerdos fueron elaborados por 50 expertos en ma
teria de seguridad y violencia, quienes crearon unabase de
siete acciones, partiendo de reconocer que el nivel de vio
lencia que se vive actualmente es intolerable.

La primera acción es reconstruir y fortalecer el tejido
social, en virtud de que ha sufrido durante los últimos 18
años un proceso de degradación, se ha perdido el sentido
de pertenencia, se han destruido los mecanismos de con
trol y sanción social, para ello se requiere fortalecer a los
municipios, proporcionando a las autoridades locales las
capacidades, funciones y conocimientos necesarios para
articular programas de participación ciudadana.

La segunda acción se refiere a la seguridad. Se debe
crear un programa para reducir la violencia, con mecanis
mos para garantizar la justicia, la reparación del daño y el ac
ceso a la verdad, implementar programas de capacitación

policial, y el Modelo Nacional de Policía y Justicia Cívica.
La tercera se refiere a la justicia, en virtud de que la ma

yoría de los mexicanos no tiene acceso a ella, los procesos
judiciales son largos y costosos, se requiere fortalecer la
autonomía del Ministerio Público, y promover los medios
alternativos de solución de controversias.

La cuarta es en materia de cárceles, implicando una re
forma al sistema penitenciario, para retomar el control de
las prisiones, evitando la corrupción y los privilegios, esta
bleciendo las condiciones necesarias de humanidad.

La quinta acción toca el tema de los adolescentes, re
conociendo que se tiene una deuda con ellos, por lo que
se requiere que la calle sea segura, la educación de calidad,
promoviendo espacios para la sana convivencia, libres de
discriminación y violencia.

La sexta trata de la gobernanza, en virtud de que Mé
xico se debate entre un modelo de gobernanza criminal y
uno de gobernanza democrática. Se debe de garantizar la
supremacía de la ley, apegados al Estado de derecho, pro
teger y fortalecer a los organismos autónomos.

La séptima acción se refiere a derechos humanos, es
tablecer mecanismos para proteger a las mujeres, a las
personas en movilidad, establecer mecanismos de coor
dinación entre las diversas instituciones de seguridad y
de derechos humanos.

Desde luego que la firma del "Compromiso por la Paz"
representa un reconocimiento del alto índice de violencia,
de degradación social, corrupción, y el fracaso del progra
ma de Gobierno en materia de seguridad e impartición de
justicia. Quedan claros los problemas existentes, pero no
así las posibles soluciones. Hay que esperar que quien lle
gue a la Presidencia de la República los honre, de lo contra
rio sería muy grave su incumplimiento, considerando que
la sociedad ya no lo puede tolerar.
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FRENTEAL VERTIGO

CONTIENDA
CERRADA EN CDMX

POR PEDRO SANCHEZ RODRIGUEZ

El gran éxito que podría conse
guir la coalición Fuerza y Cora

zón por México es ganar la Jefatu
ra de Gobierno de la CDMX en las

próximas elecciones del 2 de junio.
La catástrofe electoral de Morena en

la elección de 2021 podría repetirse.
Actualmente, 50% de la población
de la ciudad es gobernada por la opo
sición, cuando en 2018 sólo controla
ba el 18%. En 2021, Morena se quedó
con 7 alcaldías al oriente de la capital,
mientras que el PAN (5), el PRI (2) y el
PRD (2) se quedaron con 9 en el po
niente, algo nunca antes visto.
Este comportamiento se replica en la intención de voto
en donde Santiago Taboada aventaja en el poniente y Bru
gada en el oriente. A nivel general, las últimas encuestas
muestran que Taboada está a una distancia de menos de
10 puntos de Clara Brugada, la candidata de Morena, PT y
PVEM. Salomón Chertorivski de MC está por debajo de los
10 puntos. A su vez, la cifra de indefinidos ronda el 13% en
las encuestas de intención de voto. Hay pelea.

En las alcaldías el Frente aventaja en Alvaro Obregón,

Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Mag
dalena Contreras y Miguel Hidalgo. Por su parte, Morena
lleva las de ganar en Azcapotzalco (hoy en manos del
Frente), Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, Milpa
Alta, Xochimilco, Tláhuac, Venustiano Carranza y Tlalpan.
Se anticipa una contienda cerrada en Alvaro Obregón, Cua
jimalpa y en Magdalena Contreras.

Aunque Morena va al frente, la contienda está lejos de
estar resuelta. Un factor a considerar en esta elección es

que tendrá una mayor participación electoral que la de
2021, por tratarse de una elección general en la que tam
bién se elige la Presidencia de la República y el Congreso de
la Unión. Típicamente lasdasesmediassonlas que menos
salen a votar, por lo que un incremento en participación
electoral responde a un incremento de participación de
votantes de todos los niveles socioeconómicos, pero sobre
todo de este sector.

La victoria de Morena y AMLO en 2018 respondió
parcialmente a que las clases medias le dieron su voto de
confianza y castigaron al PRI y al PAN. Recientemente, esta
confianza se ha diluidoy posiblemente Morena recibirá un
apoyo menor de este sector. El juego en CDMX está en la
operación de convencer a los indecisos y contrarrestar o
potenciar el bono de votos de la clase media.

Morena puede mantener la capital, pero se está debili
tando. Esta tendencia se replicará en futuras elecciones en
todo el país, por el simple paso del tiempo y la incapacidad
de atender las preocupaciones del electorado. La pelea es
el 2024, pero también el 2027y el 2030. Por ello, es impor
tante proteger el futuro de las instituciones democráticas
que dan garantía de que en el futuro podamos elegir entre
alternativas viables tanto del partido gobernante como de
la oposición.
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El Ayotzinapa de Peña, el Ayotzinapa de AMLO

El Presidente está enojado.
Desde hace semanas se le nota en

el tono de sus declaraciones.
En las críticas a sus adversarios.

En la persecución de sus enemigos.
Pero esto se ha agravado.
Aquí lo dijimos:
Tras el crimen del normalista Yanqui

Kothan Gómez Peralta es necesaria una

acción profunda del Estado en sus tres niveles,
el federal, el estatal y los municipales, para
evitar un segundo Ayotz inapa.
No ha sido así.
Ante la inacción de Palacio Nacional, ha

debido tomar decisiones profundas la gober
nadora de Guerr er o, Evelyn Salgado Pineda,
lo cual supone una remodelación de su equipo
de trabajo
Se van el secretario general de Gobier

no, Ludwig Marcial Reynoso; el titular
de la Secretaría de Seguridad Pública, el
r ecién designado gener al Rolando Solano
Rivera, y la fiscal Sandra Luz Valdovinos
Salmerón.

Ésta era insostenible, dijimos ayer, porque
sobre ella pesan muchos car gos y todos puni
bles si se le abren expedientes: no informó la
entrega de los policías culpables del crimen,
no aplicó protocolos, no los vigiló, se le fueron
y no deja una averiguación integrada.

EN MOVILIZACIÓN
Esta situación ha afectado de fondo.

Para desgracia de Andrés Manuel López
Obrador, el asesinato de Yanqui Kothan
Gómez Peralta se dio con una comunidad de

normalistas en movilización y con la puerta
de Palacio Nacional destruida.

Justo lo sucedido a Enrique Peña Nieto en
noviembr e de 2014 tras una marcha multi
tudinaria reclamante de los 43 normalistas

desaparecidos la noche del 26 al 27 de sep
tiembre pr evio en Iguala, bajo el gobierno de
José Luis Abarca, por cierto postulado por
López Obrador.
Las circunstancias actuales han opacado

otr os problemas graves como el secuestr o del
periodista estr ella de la televisión jalisciense,
Jaime Barrera, lo cual beneficia al gobierno
del emecista Enrique Alfaro.
Y a la vez han cambiado el ánimo del de

Tepetitán, cuyo oficio político es público, pero
sobre todo amagan con convertirse en la mar
ca declinante de su gobierno como en 2014
Ayotzinapa fue la de Peña Nieto.

¡NOS FALTAN 44!
1. Las benditas redes sociales per miten re

cordar:

En las movilizaciones de 2014 participaba
la actual secretaria de Gobernación, Luisa
MaríaAlcalde, al clamor de ¡ Nosfaltan43\
Bueno, ahora el movimiento ha actuali

zado su grito de protesta y a ver si la señora
Alcalde sale a corear también ¡Nos faltan 44!
2. Es significativo el reconocimiento presi

dencial al triunfo de Ricardo Sal inas Pliego
y TotalPlay, una de sus empresas.
Ambos ganaron un ampar o directo en la

Segunda Sala de la Supr ema Corte de Jus
ticia de la Nación y, según el Grupo Salinas,
la sentencia confirma "la arbitrar iedad e in

constitucionalidad con la que se ha conducido
sistemáticamente el SAT en contra de nuestras

empresas".
Ayer López Obrador habló deun beneficio

de 600 millones de pesos, lo cual es aceptar' el
indebido cobro de esa cifra en impuestos.
Otros asuntos siguen pendientes del resul

tado final, pero Salinas Pliego y sus abogados
confían porque, asientan, "nos asiste la razón
ética y jurídica".
Y 3. Coahuila acelera su economía y apro

vecha la cercanía con Estados Unidos.

El gobernador Manolo Jiménez convenció
al grupo Magna para invertir 166 millones de
dólares y generar 700 empleos directos.
Magna ya tiene diez plantas donde da em

pleo a más de 15 mil obreros coahuilenses ca
lificados dedicados aproducir piezasmecáni
cas y estructur ales para vehículos eléctr icos.
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[ ¿SERA?
Llegaron las "renuncias"
Una semana después del asesinato del normalista Yanqui
Kothan a manos de policías, la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, anunció las renuncias del secretario de
Gobierno, Ludwig Marcial, y del titular de Seguridad, Ro
lando Solano. Los enterados cuentan que desde el centro
del país se urgió a la mandataria a pedirle a ambos funciona
rios la salida por la crisis en la que se encuentra el Gobierno
cuatrotransformista con los estudiantes de Ayotzinapa;
también desde Palacio Nacional se habría sugerido iniciar
el trámite para la destitución de la fiscal guerrerense, San
dra Luz Valdovinos. ¿Será?

Crimen en elecciones
Los crímenes en el marco del proceso electoral no cesan,
ahora el precandidato delPRI ala alcaldía de San Juan
Cancuc, en Chiapas, Diego Pérez Méndez, fue asesinado
por un comando que incluso hirió gravemente a su esposa e
hijo. Por esas circunstancias, son varias las voces que piden a
las autoridades hacer público un mapa de riesgo que permi
ta identificar las zonas de mayor peligrosidad por presencia
de organizaciones delictivas, para que la ciudadanía tome
sus precauciones el día de la jornada y se multiplique la
vigilancia de las casillas. ¿Será?
Molestia
Sí que les molestó a los industriales de la construcción
el que la candidata presidencial de Morena, Claudia

Sheinbaum, no acudiera al 30 Congreso Nacionaly en
su lugar enviara un video que fue recibido con abucheos y
proyectado en un salón semivacío. Algunos industriales ca
lificaron el hecho como un desdén que se suma a los ataques
que desde Palacio Nacional les hace el Jefe del Ejecutivo.
¿Será?

Berrinche naranja
Quién tampoco cayó bien entre los integrantes de la Cámara
Mexicana de la Industria de la Construcción fue el candi

dato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez, pues les
reprochó haberlo dejado en el peor horario para exponer
sus propuestas. Dicen que lo que molestó al candidato fue
la pregunta sobre si declinaría por alguna candidata ante la
baja aceptación de su campaña. ¿Será?

Freno presidencial
Gracias al presidente López Obrador, a Morena ya se le
hizobolas el engrudo en San Lázaro con la reforma de las
40 horas laborales. Luego de señalar durante meses al PAN
de ser el freno para que el dictamen llegara al Pleno, ahora
no hallan la puerta para explicar por qué metieron el tema
en las reformas a la Constitución que envió el Ejecutivo,
cuando ya está aprobado el dictameny solo espera turno
para ser discutido en el Pleno. Parece que ahora los guindas
serán exhibidos como el freno real a la reforma. ¿O irán en
contra de su máximo líder? ¿Será?
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Hándicap Presidencial de 24 HORAS
LLORIQUEOS DEL DUEÑO

DEL HIPÓDROMO
1.  EL DUEÑO DEL HIPÓDROMO PRO

TESTA.

(Golpe de Estado técnico)
Esta semana en el Hándicap Presiden

cial, el Dueño del Hipódromo (AMLO)
reclamó que los jueces de la carrera, encabe
zados por DURA (Norma Piña), trataban de
adueñarse del resultado de la misma (Golpe
de Estado).
Esa declaración no tuvo eco entre la fa

naticada.

2. Los Hechos más sonados.

Los competidores del Hándicap Presidencial
se metieron a la capilla del Hipódromo a don
de fueron llamados por Capellán (Castro y
Castro) para comprometerse a reconocer que
hay intromisión violenta de los potros cerriles
(Pandilla) dentro y fuera del Hipódromo.
Rebelde (XG) fue la que mejor aprovechó

esa visita a la Capilla e hiz o un recuento de los
potros pertenecientes a la cuadra del Capellán
(CyC) que han sido asesinados por las Pan
dillas y pidió a jueces y árbitros del Hándicap
que, de una vez por todas, amonestaran al
Dueño por meterse en la carrera.
Compadre se quejó de las condiciones

en las que se encuentra el Hipódromo y
volvió a repetir que está contra la inseguridad
(a los competidores les dan de comer dife
rentes pasturas, siendo la de mejor calidad
la que dan a Científica (CS) y la corrupción
que existe tanto en las caballerizas como en

las taquillas.
Científica tuvo un tropezón a la hora de

poner su herradura de la zanca delantera de
recha en el documento que se elaboró en la
Capilla al decir que dejaba su huella, pero que
consideraba que Capellán estaba exagerando
en su documento. O sea que como dijo el clá
sico: "Firmo pero no cumplo".

LAS CUADRAS.

CORAZÓN. Sin duda la semana fue de bue
nos resultados para Rebelde, ya que apro
vechó todos sus foros para hacer denuncias
relevantes del ambiente en el que se está co
rriendo el Hándicap. Con ello Rebelde redujo
varios cuerpos a la ventaja que le sigue llevan
do Científica.
G UINDA A pesar de que tanto el Dueño del

Hipódromo como la competidora Guinda en
el Hándicap CDMX, Despeinada (Clara Bru
gada), están creando un pesado ambiente
de división, Científica (CS) sigue siendo la
favorita de los apostadores. Despeinada le
pega diario a Sheriff(Omar García Harfuch)
a quien considera mal compañero de viaje, ya
que le quita reflectores. Quien aprovecha esa
pelea interna es Inmobiliario (Santiago Ta
boada), que se queja de que los bmgadistas le
destruyen su propaganda. Ojo: Adviertenlos
apostadores que hay que ver con cuidado el
porqué podrían seguir bajando los momios
a favor de Científica.

NARANJA. Compadre (JAM), sigue visi
tando los potreros universitarios, en los que
reúne a los biso ños potrillos de esas llanuras
para soltarles un discurso ya muy gastado. Los
expertos aseguran que los potros biso ños no
comprarán boletos para apostar en el Hándi
cap. (O sea que seránparte delNUMEROSO
EJÉRCITO DE ABSTENCIONISTAS)
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La disputa entre los Salgado y la
Defensa por la Fiscalía de Guerrero

La teniente coronel de la Secretaría de
la Defensa, Sandra Luz Valdovinos
Salmerón, fiscal del estado de Gue
rrero se ha convertido en la piedra en

el zapato para la gobernadora Evelyn Salgado.
Y aunque el tema parece meramente perso

nal, sus implicaciones son de carácter nacional
y confrontan a una dependencia federal con un
gobierno estatal, señalado de presuntos vínculos
con la delincuencia organizada.
Salgado anunció ayer la renuncia del secretario

general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso,
quien fuera brazo derecho de s u padre, el senador
Félix SalgadoMacedonio,ydelsecretariodeSegu
ridad Pública, elgeneralbrigadier Rolando Solano
Rivera, que apenas durómesymedioenelcargo.
La gobernadora (es un decir), anunció que

propondría al Congreso del estado la remoción
de la fiscal Valdovinos Soberón, pero esta res
pondió en un comunicado que no se irá y que re
currirá al derecho de audiencia que le garantiza
laConstituciónparadefendersu trabajo.
El Ejército no tuvo empacho en aceptar la re

nuncia de Solano Rivera, quien tiene 37 años de
servicio, pero no se pronunció sobre la decisión
de quien es hoy la fiscal de Guerrero.
Porpresiones que no publicó, Valdovinos Sal

merón anunció, el 14 de febrero, que se tomaría
una licencia, sin goce de sueldo de seis meses
para atender asuntos personales. Algo debieron
decirle en la Secretaría de la Defensa, que ocho
días después canceló el aviso de licencia.
La gobernadora y su papá han querido impo

nera unincondicional en la Fiscalía, pero no han
podido con la teniente coronel que le reporta
directamente al secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval.

SinelrespaldodelaSecretaría,la fiscal seríainsos
teníble en el cargo, debido a que los Salgado siguen
siendo muy cercanos alpresidente López Obrador.
A menos que el Presidente le ordene al secre

tario de la Defensa remover a la teniente coronel,
no se ve cómo la gobernadora pueda, ni con el
apoyo de su amiga, la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, remover a la fiscal.

• • • •

Con información publicada disponible, se da
cuenta de que la Fiscalía de Guerrero tampoco
puede presumir de serunejemplo de eficiencia.
De acuerdo con el reporte de la propia depen

dencia, durante el 2023, la Fiscalía inició 1,408
carpetas de investigación por la comisión de
1,171 homicidios dolosos.
Solo 12 de esas carpetas terminaronjudiciali

zadas con detenidos pero en ninguna NING
UNA, se obtuvo una sentencia condenatoria.
Es decir, las carpetas judicializadas no alcan

zaron ni el 1% y aún así, la Fiscalía no obtuvo
sentencias condenatorias.

Asíqueelpleitoentrelagobernadoraysufiscalno
tiene que verconla eficiencia; de ser asíyahabríape
didosudestituciónhacemeses,segúnlosresultados.
Tiene que ver con el control sobre ciertos gru

pos y el poder.
Elpoderpoder.

• • • •

Con razón el presidente del PRI, Alejandro
Moreno, alzó la voz para reclamar justicia en el
caso del asesinato delprecandidato tricolor a la al
caldía de San JuanCancuc, Chiapas, Diego Pérez
Méndez, ejecutado ayer a las puertas de su casa.
El llamado del dirigente tricolor no solo tiene

que ver coneste homicidio, sino con todos los que
hanocurrido eneste proceso electoral, que pinta
para ser el más sangriento de la historia.
Y a pesar de las evidencias, en el partido ofi

cial sus candidatos y hasta el presidente López
Obrador aseguran que serán unas elecciones
"pacíficas, una fiesta democrática".
¿De qué país hablan?
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La Comisión de Puntos Constí

tucionales de la Cámara de Dipu
tados aprobó por unanimidad el
acuerdo que regirá la discusión
en comisiones de las iniciativas de
reforma constitucional sobre di
versos temas, incluidas las remití
das por el Presidente, y que suman
hasta el momento 171 propuestas.
El presidente de la comisión, el

diputado Juan Ramiro Robledo
(Morena) expresó que están con
la idea de que para el día 15,16 o
17 de abril en el Pleno "pase lo que
pueda pasar" y enseguida se re
mitan las minutas al Senado para
que tengan por lo menos diez días
naturales para trabajarlas y some
terlas a votación.
Para ello, dijo, se trabaja en

conferencia tanto con diputados
como con senadores para integrar
las casi 200 iniciativas sobre 18

ejes temáticos propuestos por el
Ejecutivo federal y a las que se ac
cionan las presentadas por los gru
pos parlamentarios en los Foros de

Diálogo Nacional.
El acuerdo establece que los di

putados integrantes de la Comi
sión de Puntos Constitucionales

podrán presentar por escrito o a
las cuentas de correo electrónico

las opiniones, reflexiones, instru
mentos y propuestas que corres
pondan a las iniciativas tur nadas a
la Comisión para su opinión opor
tuna en las fechas que se acuerden
en la siguiente reunión de su Junta
Directiva.

Señala también que se solicita
rá a la Junta de Coordinación Po

lítica (Jucopo) que publique, en
un plazo no mayor a 48 horas, las
conclusiones de cada foro de los

Diálogos Nacionales para que sean
circulados entre los integrantes de
la Comisión y puedan revisarlos.
Asimismo, se estipula que una

vez que haya transcurrido el pla
zo, éstas se turnarán, así como las
reflexiones, instrumentos y pro
puestas, a las Comisiones codicta
minadoras. /jorgex.lópez

Diputados pactan ruta
para discutir reformas
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Intervencionismos

Como acción concertada, intereses

extranjeros ajenos a los temas na
cionales de México se involucraron

para tr atar de influir en el rumbo
de las elecciones de este año con exigencias
que desbordan los límites institucionales de la
soberanía nacional del Estado.

El lunes la jerarquía católica controlada por
la Conferencia del Episcopado Mexicano obli
gó a los tres candidatos presidenciales a firmar
su propuesta religiosa de Compromiso por la
Paz y el miércoles la directora de Inteligencia
Nacional de la Casa Blanca dio a conocer la
evaluación anual de amenaz as a Estados Uni

dos y volvió a culpar a México de la existencia
de los cárteles que trafican dr oga para atender
la demanda de consumo de millones de adic
tos americanos.

Ambos posicionamientos se metieron en
la campaña electoral, porque azuzaron a los
candidatos a atender el tema de la prioridad de
la seguridad, pero la Iglesia Católica mexicana
responde a los intereses de la Curia de Roma y
la jefa de los 16 organismos que constituyen la
Comunidad de Inteligencia de EU involucra

ron a los tres candidatos mexicanosy práctica
mente los obligaron a someterse a los intereses
religiosos y estadounidenses.
Lo significativo de esos posicionamientos

estuvo en el hecho de que la Iglesia Católica
y la Comunidad de Inteligencia de EU res
ponden a los inter eses de Roma y de la Casa
Blanca, en tanto que los candidatos están
obligados a presentar pr opuestas en materia
de segur idad que surjan de expertos mexi
canos para atender la pr eocupación de la
sociedad mexicana.
De modo natural, los candidatos acomo

daron sus intereses: Xóchitl Gálvez Ruiz y
Jorge Álvarez Máynez se montaron sobre
las quejas del Vaticano y de Estados Unidos
y aceptaron el inter vencionismo, aunque el
Compromiso por la Paz del Episcopado se
basa en pactos con los grupos criminales,
una variante de la estrategia de abraz os y no
balaz os. YEstados Unidos tiene en la agenda
el envío de tropas estadounidenses a México
para aplastar a los cárteles dentro del territo
rio mexicano.

ZONAZERO

La crisis mexicana de seguridad está siendo
enfocada como un tema de seguridad públi
ca, es decir; de afectación de las pr opiedades
ciudadanas, en tanto que la estrategia guber
namental per cibe el tema desde la seguridad
interior en la que la delincuencia afecta la go
bernabilidad democrática, el bienestar y la
estabilidad para las inversiones que generen
cr ecimiento económico.
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La verdadera utopía de Clara

De acuerdo al Instituto Electoral
de la Ciudad de México (IECM),
el primer debate entre los tres
aspirantes a ganar la jefatura de

Gobierno de la CDMX, la morenista Clara
Brugada, el panista Santiago Taboada y el
naranja Salomón Chertorivski tendrá lugar
pasado mañana domingo a las 20:00 horas.
Será el primer corte de caja para esta trifecta
de candidatos chilangos aló días de haber
arrancado oficialmente sus campañas. Será
un ejercicio interesante porque, de entrada,
será la primera ocasión en la que el electora
do chilango tendrá la oportunidad de con
trastar las propuestas de los contendientes.
De los tres, quien llega en desventaja a

este encuentro es la dos veces alcaldesa de

Iztapalapa, Clara Marina Brugada Molina,
pues llega a este primer debate con más
negativos que positivos. Sí, en su war room
trabajan horas extras para posicionarla,
sobre todo mediáticamente y en las redes
sociales, pero la realidad es que lo que va a
determinar su victoria o su derrota son los

resultados que entregó en su demarcación
(bastante pobres en casi todos los rubros) y
la calidad de sus propuestas.
Y en cuanto a éstas, les tengo una muy

mala noticia: Clara no tiene propuestas con
cretas y contundentes. Hoy, en todos sus
actos de campaña, sólo se ha dedicado a
prometer que hará esto y aquello sin explicar

cómo lo hará. Su retórica ha estado plagada

de frases y lugares comunes. Lo mismo de
siempre.
Otro factor que podría abonarle en un mal

resultado es que sus asesores de imagen
decidieron hacerle un extreme makeover que
ha derivado en que la "Clara actual" (con
maquillaj es y atuendos que nada tienen que
ver con ella) esté a un millón de años luz de
distancia de la "Clara de antes".

Se trata de dos mujeres totalmente distin
tas. Dejó de lado su imagen sencilla, fresca
y popular a cambio de una apariencia de
señora ejecutiva que en nada le favorece. El
fuerte de Clara era justo eso, presentarse
como una mujer sencilla, de barrio (dicho
esto con todo el respeto que me merecen
ella y las mujeres de nuestros barrios ca
pitalinos). La publicidad proselitista con
la que han inundado las redes sociales, los
spots televisivos y las calles de la CDMX está
promoviendo a una Clara muy diferente a la
que conocemos.
Ella también requiere de un ajuste de tuer

cas en cuanto a la percepción y la realidad.
Urge que alguno de sus asesores o colabo
radores más cercanos la aterricen en elpiso,
porque ya se creyó la falacia que ofrecen las
encuestadoras de que ellaya es la ganadora
induscutible, y pues nada que ver.
Las encuestas no ganan elecciones. Y sino,

que le pregunte al Andrés López Obrador de
2006 o a la Hillary Clinton de 2016. Clara no
supera por dos dígitos a Santiago Taboada,
¡punto!
De hecho, los verdaderos expertos asegu

ran que en estos momentos existe un empa
te técnico entre ambos. Por eso, es de vital
relevancia que Clara se presente al primer
debate vestida en la mejor versión de ella
misma. Porque si no...
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Inicio rispido

Las campañas hacia las alcaldías
y las diputaciones locales en la
Ciudad de México empiezan
formalmente el próximo 31 de
marzo; sin embargo, la disputa por
los espacios para arrancarlas, entre
la oposición y la coalición Morena,
PT y PVEM está en pleno.

Un ejemplo de esto es la
alcaldía Iztacalco, en la que el
aliancista Daniel Ordóñez solicitó

la explanada de la demarcación
para su arranque sin embargo, la
administración del actual alcalde,

Armando Quintero, se lo negó
argumentando la Ley de Cultura
Cívica y que no es posible llevar
a cabo actos que impidan el libre
tránsito

Al parecer, Ordóñez tendrá
que buscar otro lugar para iniciar
su campaña; otro altercado muy
similar ocurrió en díaS pasados
en Alvaro Obregón, donde corrió

el rumor de que la alcaldesa Lía
Limón intentó intimidar a Clara

Bragada para no hacer actos en la
demarcación. ¿Será que cuando

inicien las campañas a alcaldías
se pondrá más rispido el tema de
losespacios?

Fuego en Guerero,
sangre en las elecciones

Ya no es sorpresa, lamentable
mente, la violencia y asesinatos
de aspirantes a un cargo de
elección popular en el país, pero
son hechos que siguen causando
dolor, preocupación y sobre todo
indignación ante la falta de una
estrategia por parte de las autori
dades para blindar a los aspirantes,
sobre todo en entidades que están
en llamas como Guerrero.

En pocos días'y justo en esa
entidad ya de por sí azotada por
la violencia y la indiferencia
oficial fueron asesinados Alfredo

González, candidato del PT a la al
caldía de Atoyac; Tomás Morales,
candidato de Morena al municipio
de Chilapa de Álvarez y Honorio
Morales, excandidato a la alcaldía
de Cuajinicuilapa. Ante estos y
Otros hechos la gobernadora de
la entidad anunció las renuncias

de los secretarios de Gobierno,

Seguridad y . i remoción del fiscal
general, por parte del Gobierno
federal hubo silencio y entre las
autoridades electorales, lo mismo.

Polémica en el Infonavit

Vaya ruido que generaron l©s seña
lamientos que presentaron un gru
po de empresarios por presuntas
malas prácticas de funcionarios
del Infonavit. Nos cuentan que
varios proveedores alzaron la voz
recientemente por diversas irregu
laridades en el proceso de licita
ciones del instituto. Las denuncias

apuntan a Tayanara Calva y
José Socorro, ambos adscritos
a la Coordinación General de

Administración quienes habrían
favorecido a un proveedor con un
contrato millonario, aun cuando
el particular no cumplía con todos
los requisitos

Es así que los empresarios
que participaron en la licitación
abierta exigen que sé inicie una
investigación correspondiente
y se eliminen este tipo de prácti
cas. Veremos si el Infonavit toma
cartas en el asunto.
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ESTIRA Y AFLOJA EN

MONTERREY Y EJECUCIÓN
EXTRAJUDICIAL
La designación de un candidato
para la alcaldía de Monterrey
entró en una etapa crítica al
interior del Partido Verde

Ecologista de México y de
Morena.

El dirigente estatal de los
verdes, Edgar Salvatierra, nos
dicen, está empujando que
sea una candidata, mientras
que Morena sorprendió
proponiendo a Mauricio Cantú,
pero la realidad es que hasta
ayer ningún aspirante morenista
o del Verde se había registrado
formalmente.

Salvatierra, nos aseguran,
está muy seguro de que será
una mujer, pero en política y, por
antecedentes recientes, no se
descarta que ceda y llegue a un
acuerdo para que sea Cantú.

La realidad es que están,
sin duda, en una negociación,
porque los dos partidos van en
coalición.

Y mientras tanto, en
Guadalupe, ahora que han
surgido voces de que Tomás
Montoya andaba en la Ciudad
de México y que está en sus
manos obtener una candidatura

a diputado local, sin duda, lo

necesitan en la boleta, pues será
una elección muy competitiva
en este municipio, y guste o no
a algunos, la operación política
puede ser factor.
EJECUC1Ó
EXTRAJUDICIAL

La Comisión Estatal de los

Derechos Humanos de

Nuevo León, a cargo de Olga
Susana Méndez, emitió
cinco recomendaciones a

la Secretaría de Seguridad
Pública, que se encuentra al
mando de Gerardo Palacios

Pámanes.

Más allá de las

recomendaciones, las cuales
difícilmente tendrán alguna
consecuencia, lo relevante es
que policías de Fuerza Civil
dispararon contra dos jóvenes
sin ningún apercibimiento y
uno de ellos falleció, lo que
fue señalado por este órgano
autónomo como una ejecución
extrajudicial.

¿Cuántas veces elementos
de Fuerza Civil han matado a

civiles sin utilizar el protocolo de
apercibimiento?

También, la Comisión reveló
la muerte de reos en los centros

penitenciarios de Nuevo León,
lo que debería encender las
alertas entre los diferentes

extractos de las organizaciones
de la sociedad civil por la
violación de los derechos

humanos en las cárceles.

Lo menos que se podría
esperar es que Gerardo
Palacios Pámanes acepte
emitir una disculpa pública y
actualizar las capacitaciones en
derechos humanos a los policías
y custodios de las cárceles.

Edgar Salvatierra, dirigente local del
Partido Verde, busca qijggfa uná mu
jer quien encabecela candidatura a
Monterrey de la coalición queintegra
con Morería,
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Todas ¡as personas pasamos a lo largo de nuestras
vidas por una sene de niveles evolutivos morales.
Pero no todos alcanzan niveles superiores

Pcio
or si faltara algo más para comprobar el gra

de brutalidad que se vive en nuestro país,
leo la noticia de la muerte de Aclriel Moreno

Mejía, de 11 años, a causa de una golpiza que
le propinaron dos de sus compañeros de
clase en una escuela en el municipio de
Santiago de Anaya, en Hidalgo. Atroz.

Casos como este se han dado en México y el resto del
mundo desde hace muchos años, pero me atrevería a decir
que aquí aparecen cada vez más y que no se ha tomado me
dida alguna para remediarlos. Estos hechos nos muestran
las agresiones de las que somos capaces los seres humanos
sin importar nuestra edad ni condición.

¿Será que desde que nacemos tenemos motivaciones
asesinas? o por el contrario ¿nacemos percibiendo los sen
timientos de los otros? peor aún... ¿lo que sientan los demás
cuando somos niños nos vale un comino? Veamos un ejemplo
de cómo se va modelando nuestra empatia.
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Lo podemos ver en el cunero de cualquier hospital. Si un
bebé comienza a llorar, pronto el llanto se generaliza entre

todos los recién nacidos. La razón es

que en los primeros meses de vida
los humanos no distinguimos entre
lo que nos pasa y lo que les pasa a los
otros. Los neonatos son un todo con

el resto del mundo, para ellos aún no
hay un yoy un ellos. En la mayoría cíe
los casos, a los 18 meses los bebés
comienzan a consolara otro;y entre
los closy tres años esta conducta se

vuelve mucho más frecuente. La aparición de estas conductas
obedece a un correcto desarrollo emocional, pero también
cognitivo. Esto es, conforme vamos madu rancio neurológica
mente nos volvemos capaces de entender la perspectiva de
los demás y nos volvemos capaces de la compasión.

Este complejo tema que tiene que ver con el desarrollo
de la moralidad y que nos lleva a las verdaderas raíces la
violencia, fue estudiado por psicólogos como el suizo Jean
Piaget en el siglo XX. Por ello, se le considera como pionero
en la investigación del desarrollo humano. Para Piaget, una
conducta estimada socialmente correcta es producto de la
madurez y capacidad de reflexión del individuo. Si no se c!a
esta capacidad introspectiva es imposible comprender a
los otros. Muchos investigadores coinciden en que todas las
personas pasamos a lo largo de nuestras vidas poruña serie
de niveles evolutivos morales. Pero no todos los individuos

alcanzan niveles superiores. Si no se da en los primeras años
clevida una relación o vinculación emocional sólida, que per
mita compenetrarse con el otro (la madre, el padre, el tutor,
un hermano, etc.) el niño crecerá con un deficiente desarrollo
empáticoy problemas de socialización.

Entonces, ¿qué nos está pasando como sociedad? Recor
demos que en lo que va de está administración más de 180
mil mexicanos y mexicanas han sido asesinados y, lo peor,
nos dicen que todo va bien y que no está sucediendo nada.
Vergüenza debería de ciarle a las autoridades su indiferencia
ante tanta pérdida y dolor.

¿Desde que
nacemos

tenemos

motivaciones

asesinas?
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Las acciones y el discurso del Presidente parecen
una deliberada estrategia para descarrilar el
proceso desde las conferencias mañaneras

Igo no cuadra. Desde el gobierno y la cam
oficialista se promueven encuestas

que colocan a Claudia Sheinbaum a 30,
40 y hasta 50 puntos de ventaja sobre la
cancliclata opositora Xóchitl Cálvez. Sin em
bargo, el presidente López Obrador insiste
en violar sistemáticamente la legislación

electoral interviniendo todos los días en la contienda.

Si su cancliclata tiene asegurada una victoria tan holgada,
por qué poner en riesgo la legalidad de la elección. Quizá
porque, a pesar del evidente uso de recursos públicos y aca
rreos, Sheinbaum ya llegó a su tope y la ventaja empieza a
reducirse. Quizá porque el Presidente no confía en su triunfo
y está buscando tirar el tablero.

El hecho es que más que nerviosismo o incontinencia
verbal, las acciones y el discurso del Presidente parecen una
deliberada estrategia para descarrilar el proceso desde las
conferencias mañaneras.
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No contento con la manipulación del Instituto Nacional
Electoral (INE) y el sometimiento del Tribunal Electoral, el
Presidente arroja la falsa amenaza de un golpe de Estado

—técnico o blando— en su contra. Más

aún, está anticipando un escenario
catastróficoy culpando a sus villanos
favoritos, con nombres y apellidos.

Qué harán un árbitro debilitado y
un tribunal incompleto frente a estos
intentos.

El Presidente está avisancloy hay
al menos 167 razones para creerle.
Esto es, las 167 veces que según Luis

Estrada de la firma Spin, López Obrador ha invocado el término
"golpe de Estado" en sus mañaneras.

Después de todo, ya lo intentó en 2006, denunciando un
inexistente fraude, ungiéndose como "Presidente legítimo",
montando el plantón de Reforma y logrando su exigencia de
desmantelar al entonces IFE.

Ahora, desde la Presidencia, tiene muchas más herra
mientas para su objetivo y el incentivo más poderoso para
lograrlo: conservar el poder a cualquier precio.

En la presentación del Informe del Congreso de Estados
Unidos sobre el 6 de enero de 2021, Liz Cheney, congresista
Republicanay vicepresidenta del Comité Investigador escribió:

"Una de las revelaciones más vergonzosas de la investiga
ción fue que el presidente Trump se sentó en el comedor de
la Oficina Oval, viendo portelevisión a la turba violenta asaltar
el Capitolio, interrumpir la calificación de la elección y poner
en riesgo la vida de cientos de personas. Durante horas se
negó a dirigirse a sus seguidores para que se replegaran y
frenaran el ataque. Esta sola acción fue crucial. Por primera
vez en la historia de Estados Unidos un Presidente violó su

obligación constitucional de transferir pacíficamente el poder
a su sucesor".

Invocar fraudes y desconocer resultados electorales es
receta de manual populista. Usar la escalera democrática para
llegar al podery luego destruirla para que nadie más pueda
hacerlo, diría Lorenzo Córdova. Eso intentaron Bolsonaro y
Trump. No permitamos que suceda en nuestro país.

Fecha: 15/03/2024

Página: 8

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Verònica Ortiz

Costo: 15,647

Página 93 de 186 Índice



> Nos cuentan que tanto
Clara Brugada como San
tiago Taboada y Salomón
Chertorivski ya han reali
zado ensayos para fajarse
este domingo en el primer
debate de aspirantes a la
jefatura de Gobierno de
la CDMX. En los últimos

días, se han dado tiempo,
en medio de sus activida

des proselitistas, para ha
cer rounds de sombra. Por

lo pronto, quienes están
más que puestos son los
moderadores: Blanca Be

cerril. de esta casa edito

rial, y Víctor Michel.

SANDRA LUZ
VALDOVINOS

>Se rebeló la fiscal de Guerrero,
Sandra Luz Valclovinos a la go
bernadora Evelyn Salgado. Lue
go de que la mandataria promovió
su destitución por el caso del nor
malista asesinado por un policía,
la funcionaría advirtió que hará va
ler su derecho de audiencia ante el

Congreso del Estado. Es decir, se
aferrará al cargo.

MARiO
DELGADO

> Nos cuentan que el dirigente de
Morena, Mario Delgado irá per
sonalmente a buscar a directivos

de redes sociales, para solicitarles
frenar lo que él califica como "gue
rra sucia" de bots y cuentas falsas.
Ya se reunió con altos ejecuti
vos de TikTok, pero espera hacerlo
también con representantes de X
(antes Twitter) y de Facebook.
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A MORENA

> Resulta que el
PAN y el PRI en la
Cámara de Diputa
dos buscan eviden
ciar a Morena en el
tema de la reduc

ción de la jornada
laboral, de 48 a 40
horas semanales.

El presidente de la
Jucopo Jorge Ro
mero, indicó que el
martes se definirá
si el dictamen sube

al pleno para su vo
tación, lo cual sólo
podría ser impedido
por la mayoría le

gislativa que tienen
Morena y aliados.

MEGA
INVERSIÓN
DE 2 MIL 450 MDD

> Nos cuentan que
la inversión de 2 mil
450 millones de

dólares que anun
ció Mercado Libre

en nuestro país será
principalmente en
innovación tecno

lógica. Su director,
David Geisen, in
dicó que se busca
hacer crecer la red

logística de la pla
taforma de ventas,
pero además ro
bustecer su fintech

Mercado Pago y
su aplicación pa
ra transacciones y
transferencias.
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CLARA Y MORENA
RUMBO AL PRIMER
DEBATE POR LA CDMX

legamos a los primeros 15 días de las
en el cuarto de guerra de

Clara Brugada preparan ajustes para
la siguiente fase de su carrera por el
Gobierno de la Ciudad de México, en
donde Ornar García Harfuch y Adrián
Rubalcavajugarán un papel protagó

nico. Más aún: de cara al debate del próximo domingo,
frente al panista Santiago Taboaday el emecista Salo
món Chertorivski, en el equipo de la candidata de Morena
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aseguran que están muy tranquilos, preparando
una participación constructiva y con propuestas.

Lo dicen de esa forma porque en los últimos días
corrieron rumores en el sentido de que la campaña
no levanta debido a que existe un clistanciamiento
entre Brugada y Claudia Sheinbaum.

Aunque todo esto lo atribuyen a una guerra su
cia de la oposición. De hecho, el lunes pasado las
cancliclatas comieron juntas para revisar avances
y retos de las campañas. Por otro laclo, en la última
semana, notaron un empuje en recles sociales afines
a Taboada para intentar sembrar la percepción de
que la contienda "se cerró"

Pero en la medición diaria, asegu
ran, no baja de 15 puntos la diferencia,
con una Clara rozando los 50 puntos y
el abanderado panista en los medios o
bajos treintas. Para el debate, Brugada
ha dedicado tiempo para revisar sus
propuestas y el plan de gobierno que
elaboran Alejandro Encinas y Pablo
Yanes. Esperan que Taboada busque
recortardistancias mediante ataques, pero me dicen
que la ex alcaldesa de Iztapalapa dará prioridad a
sus propuestas ele seguridad y transporte.

Tiene clara la ruta del debate, por lo que decidió
no cancelar evento alguno en la semana para los
ensayos y su preparación. Mantuvo sus recorri
dos y eventos por la capital. De forma paralela,
la dirigencia de Morena, que encabeza Sebastián
Ramírez, reforzará la campaña en la capital del país.
Veremos más activo a Ornar García Harfuch,

cuyos índices c!e popularidad están por encima de
cualquier candidata o candidato. Con las precaucio
nes del caso, buscan que, como candidato al Senado
de la República, aparezca en más eventos y que su

imagen y presencia estén por todos los rincones
de la CDMX. La idea es jalar votos de todos lados,
particularmente de la clase media.

Y otro personaje del que echarán mano es el ex
priista Adrián Rubalcava. Usarán su experiencia
como estratega electoral para capacitar a militan
tes y simpatizantes de Morena, con el propósito
de afianzar su estructura electoral y territorial en
la CDMX. El partido guinda desplazó de esa tarea a
viejos militantes del partido como René Bejarano.

***

SANTIAGO TABOADA trabajó intensamente en los
últimos clíasy le robó horas al sueño para
real izar algunos ensayos sobre el debate
del domingo. Entre otros personajes, lo
acompañan en esta aventura Federico
Dóring, Germán Martínez, Roberto Gil
y Juan Ignacio Zavala

CONFUSION Y MALA FE provocó el fallo
del Tribunal Electoral mediante el cual

ordena al INE argumentar por qué desechó
una queja interpuesta por el PRD para revisarel papel
de empresas encuesta cloras. El organismo que pre
side la magistrada Mónica Soto no ordena revisar
la actuación o metodología de las encuestadoras.
Sólo pide al instituto, que encabeza Guadalupe Ta
clclei.que aclare, puntualmente, porqué desechó el
reclamo del partido del sol azteca. Ni más ni menos.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo "Cambiar
de estrategia es como cambiar de zapatos: a veces
necesitas unos nuevos para seguir adelante".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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@dariocelise

EL AIFA
VX EL AICM
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UNA SEMANA de que cumpla su segundo
A año de operaciones, el Aeropuerto Interna

cional Felipe Ángeles (AIFA) no ha logrado
impactar al Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM).

— En materia de pasajeros, mueve apenas
5% de los que se transportan en éste. Pero los presu
puestos que maneja en contrataciones prácticamente
triplican al centro de conexión aérea más importante.

De acuerdo con la Plataforma Integral CompraNet,
en lo que va de 2024 el AIFA ha invertido en contratos,
principalmente de servicios, unos735 millones de pesos.

Entretanto, el AICM tan sólo ha destinado unos 215
millones de pesos a contrataciones de servicios para
sus dos terminales. Es decir, hay una diferencia de 520
millones de pesos.

Destaca además que, en contratos similares, el AIFA
suele ser más caro. Por ejemplo, Grupo Mexicano de
Seguros de Jorge Flores Cruz es la contratista del se
guro de bienes patrimoniales para ambos aeropuertos.

A la terminal que dirige el general Isidoro Pastor le
cotizó una póliza de179 millonesde pesos,y para el AICM,
a cargo de José Ramón Rivera, entregó una oferta de
póliza con valor de 173 millonesde pesos.

También se observa la contratación que el Felipe
Ángeles hizo del servicio integral de limpieza para las
instalaciones ha otorgado a la Ecodeli Industrial, de
Agustín Bujaidar. Según el procedimiento IA07HZI
007HZI999N142024, el monto máximo con impuestos
es de182 millones de pesos por!2 meses, el contrato más
alto que el AIFA ha firmado en el presente año.

La empresa ha sido la adjudicada con el servicio de
limpieza desde la apertura del AlFAen 2022y de manera
constante maneja contratos en promedio 17 millones
más altos a los del Benito Juárez.

Lo anterior toma más relevancia si se considera que
en el aeropuerto capitalino se requieren, por lo menos, de
unas500 personas adicionales para realizar las labores
de limpieza.
LA NOCHE DEL miércoles se aprobó finalmente en la
Cámara de Diputados la incorporación de dos fuentes
de ingresos adicionales para fortalecer el llamado Fon
do de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios,
mejor conocido como FEIP. La iniciativa, impulsada por
el subsecretario de Hacienda,

Gabriel Yorio, busca que la
próxima administración
federal cuente con re

cursos adicionales

que permitan garan
tizarlos presupuestos
frente a coyunturas
negativas que llegan
a impactar profunda
mente la economía na

cional. Un ejemplo:el caso
del COVID19. Hasta antesde

la aprobación de la iniciativa,
recursos del FEIP provenían de 2.2% de los ingresos pe
troleros, 30% del remanente de operación de Banxicoy
65%de los ingresos excedentes del ejerciciofiscal. Ahora
elfondotambién se nutrirá con losahorrosobtenidosen el

costo financierode la deuda pública del Gobierno Federal
y con aportaciones adicionales de activos financieros
o títulos de crédito también del sector gubernamental.
Se argumenta que, entre 2018 y 2023, se ahorraron en
promedio másde 20 mil 500 millones de pesos anuales
por el buen manejo de la deuda, por lo que de ese nivel
serían los nuevos flujos para el fondo de estabilización.

LA NOCHE DEL miércoles se
Cámara de Diputados la
de ingresos adicionales para
do de Estabilización de los
mejor conocido como FEIP.
el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, busca que la
próxima administración
federal cuente con re

cursos adicionales

que permitan garan
tizarlos presupuestos
frente a coyunturas
negativas que llegan
a impactar profunda
mente la economía na

cional. Un ejemplo:el caso
del COVID19. Hasta antesde

la aprobación de la iniciativa,
recursos del FEIP provenían de 2.2% de los ingresos pe
troleros, 30% del remanente de operación de Banxicoy
65%de los ingresos excedentes del ejerciciofiscal. Ahora
elfondotambién se nutrirá con losahorrosobtenidosen el

costo financierode la deuda pública del Gobierno Federal
y con aportaciones adicionales de activos financieros
o títulos de crédito también del sector gubernamental.
Se argumenta que, entre 2018 y 2023, se ahorraron en
promedio másde 20 mil 500 millones de pesos anuales
por el buen manejo de la deuda, por lo que de ese nivel
serían los nuevos flujos para el fondo de estabilización.

LAIVCONVENCIÓN Internacional de Juego con Apuesta,
celebrada esta semana en la CDMX, puso sobre la mesa
una realidad ineludible para el sectordel entretenimientoy
juego de apuesta: la imperiosa necesidad de actualización
y adaptación regulatoria ante el auge sin precedentes
del juego online. Para el presidente de la Asociación de
Permisionarios.OperadoresyProveedoresde la Industria
del Entreteni miento y J i lego de Apuesta en México (Al FJA).
Miguel Ángel Ochoa, urge enfrentar los retosque plantea
un marco legal obsoleto, el de la ley Federal de Juegos
y Sorteos de 1947, incapaz de comprender los avances

tecnológicos y las modalidades
emergentes de juego. La si
tuación actual, donde 60%
de la oferta oní/'neopera al
margen de la ley, no solo
representa una significa
tiva fuga de ingresos fis
cales,sino también pone
en jaque la protección al
consumidor. Más allá de

la mera actualización legal,
lo que propone la AIEJA es una
visión de futuro en la que México no
sólo regule, sino que potencie el sector para
convertirlo en un referente global.
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PIGUDI GASTRONÓMICO, EMPRESAde María del Pilar
Reséndiz y Gustavo Rodríguez, beneficiada en el se
xenio de Enrique Peña Nieto con másde 378 millones
de pesos en contratos públicos para la proveeduría de
alimentosy serviciosde comedor, encontró la forma de
acomodarse en el gobierno de la 4T. Lo curioso es que
cambió de giro,ya que pasó de dedicarse a la industria
de los comedores por al menos una década, tiempo
en el que obtuvo más de 697 millones de pesos del
gobierno, a gestionaryganarcontratosde
mudanza. Resulta que el Registro
Agrario Nacional le adjudicó
un contrato de más de 52

millones de pesos para
trasladar el Archivo Ge

neral Agrario de la CDMX
a otra ubicación. El con

trato no pasó desaper
cibido en la Secretaría

de la Función Pública, de
Roberto Salcedo, pues se
dio la instrucción de revisarla

gestión de los funcionarios que
licitaron este concurso, en especial
porque quieren evitarescándaloscomoel de Segalmex.

APROPÓSITODESegalmex, algo está ocurriendo en el
sector lecheroy nadie le está poniendo atención a una
situación que puede ser una bombaen plena campaña
electoral.Toclo iniciócon el fraude que involucró a Comer
cializadora de Productos Lácteos de la Laguna (Coprolac)
y a Distribuidora Mexicana Agronómica (DMA), donde
metieron a una empresa que notenía la especialidad en
el secado de leche. Esta situación derivó en uno de los

mayores escándalosde corrupción del actual sexenio,
en cuya trama surge ahora en las pesquisas que realiza
la Fiscalía General de la República el nombre de Hugo
BuentelloCarbonell, exSubdirectorde Producción de
Liconsa, quien fue el quefirmó los contratos por losque
se realizó un desfalco de más de400 millonesde pesos
y en el que está involucrada Grupo Vicente Suarez73, del
reciente fallecido Alejandro Puente. Delicado el tema,
porque hay indiciosde que esta práctica de improvisar
empresas en el secado de leche siguen haciéndolo
en la Dirección de Operaciones de Liconsa, por eso la
molestia del gremio lechero.

EVELYN SALGADO ANUNCIO ayer
las renuncias del secretario de

Gobierno, Ludwig Marcial
Reynoso, y del secretario
de Seguridad Pública,
Rolando Solano Rivera,
y también informó que
notificará el relevo de la

Fiscal General de Guerrero,
Sandra Luz Valdovinos,
al Congreso del Estado. Sin
duda, ante la falta de coordina
ción de la Fiscal con lasautoridades

estatales, que fue lo que permitió que huyera el policía,
que se supone disparó contra el joven de Ayotzinapa.y
que la molestia de los normalistas se manifestará con
actos de violencia en las instalaciones de la Fiscalía

en Chilpancingo, la Gobernadora demostró carácter y
temple para tomar decisiones.
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AYOTZINAPA Y SU
ETERNO RETORNO

"Se va a arreglar la puerta y no hay ningún problema, pero
lo que quieren es provocar".

López Obradoi

n el imaginario colectivo de las y los mexi
canos hablar de Ayotzinapa se ha conver
tido en un hito, un cisma que sacudió la
arena política de los tiempos recientes. Las
consignas de "vivos se los llevaron, vivos
los queremos" y "faltan 43" retumban en
cada rincón de México y se han vuelto en

un símbolo ele la descomposición social y desdén político. Fue
el principio del fin para el gobierno de Peña Nietoy una de las
banderas más ¡cónicas que utilizó López Obrador para sacar
al PRI de Palacio Nacional y hacerse con el poder.

Sin embargo,aquella lucha legítima porsaberen realidad
qué fue de la "verdad histórica" hoy tiene a un alto funcionario
del peñismoen prisión y a otros tantos cíe la actual administra
ción dimitiendo, y los que llegan siguen dando vueltas en círculo
sin poder dar respuestas fidedignas a los familiares y amigos
de los desaparecidos ele la Escuela Normal Rural Raúl isidro
Burgos de Ayotzinapa, en Iguala, Guerrero, que desde aquella
madrugada del 26 ele septiembre de 2014 no encuentran paz
ni claridad en los reportes emanados por las autoridades.
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Como en cualquier rubro, una cuestión no resuelta es
problema latentey que causa mayor
descontento social (por decir lo me
nos). Nietzsche puso en la mesa la
teoría filosófica del "eterno retorno",
donde expuso que todas las situa
ciones pasadas, presentesy futuras
se repetirán eternamente. Un loop
infinito en el cual, si no aprendes de
él, te explotará como granada sin
espoleta. De este modo, por la falta

de certezas, de atención, ele diálogo y de soluciones le ha
explotado el caso Ayotzinapa a López Obrador; lo que fuera un
tema prioritario— mismo que desdeñó—, hoy es su pesadilla.

A este desdén permanente se le suma el asesinato de Yan
qui Rothan Gómez, también estudiante de la misma Normal
en Ayotzinapa, a manos de la policía de Guerrero, aunado al
incidente en el que un grupo de encapuchados, acompañados
de madres y padres de los 43 estudiantes desaparecidos,
irrumpieron en Palacio Nacional tras romper vallas y dañar
una puerta del recinto recia mando diálogo con el Presidente y
consignando, una vez más, "nos faltan 43". Como ha sido una
costumbre, el inquilino de Palacio prefirió hacer oídos sordos
y sólo informó que la puerta de "su residencia" se iba a reparar.

Otra promesa rota, un compromiso más sin cumpliry otro
vacío para las y los mexicanos. A falta de solo unos meses de
este gobierno, es claro que el hito de "los 43" no se resolverá y
esta herencia maldita continuará para la próxima presidenta,
que, como apuntan las encuestas al día de hoy, será Claudia
Sheinbaum, quien deberá dar una solución real y fidedigna y
ponerle fin al eterno retorno. Lastimosamente, sabemos que
tampoco sucederá y toda la opacidad, violaciones a derechos
humanos, falta de control del Estado, impunidad y desazón
quedarán como un fantasma que camina portado el país.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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TABE BUSCA,
LA REELECCION

El éxito se debe a que apostó por la seguridad, lo que dio
como resultado una cadena de buenas acciones

s bien sabido que el tema
de seguridad es la preocu
pación principal para todos
los mexicanos, sin importar
en qué parte del territorio
nacional nos encontremos.

Como ciudadanos quere
mos vivir seguros, en ese sentido, el trabajo de
los gobernantes se valora mucho en
materia de seguridad. No por nada
las principales propuestas de cam
paña van enfocadas en combatir
esta problemática.

La alcaldía Miguel Hidalgo está
gobernada por Mauricio Tabe desde
2021, quien le quitó ese territorio a
Víctor Hugo Romo, de Morena. La
derrota fue significativa para el partido guinda,
pues dicha demarcación alberga gran cantidad
de espacios comerciales y colonias de un nivel
socioeconómicoalto.Tabebusca la reelección,
todo parece indicar que lo logrará.

El INECI dio a conocer su Encuesta Nacio

nal de Seguridad Pública Urbana del último
trimestre de 2023. En el caso ele la CDMX, la
mitad de las alcaldías mejor calificadas son
gobernadas por la oposición. En promedio el
46.1% de las personas se sienten inseguras,
mientras que en las gobernadas por Morena
es el 63.6%. El éxito de Tabe se debe a que
apostó por la seguridad, lo que dio como re
sultado una cadena de buenas acciones del

gobierno. Al inicio de su periodo, ocho de cada
10 habitantes de la MH se sentían inseguros en
la alcaldía. Después de dos años de gobierno,
los sondeos del INECI destacan la mejoría con

Los habitantes

observan el

trabajo de sus
gobernantes

la actual administración, en donde ahora seis
de cada 10 habitantes se sienten más seguros.

Miguel Torruco, de Morena, es quien com
petirá contra Mauricio Tabe en las próximas
elecciones. Torruco se autoclenomina como un

perfil nuevo y fresco. Hace unos días, el diputado
levantó un poco de controversia al buscar que
los presidentes municipales o alcaldes de la

CDMX duren en el cargo seis años,
actualmente el periodo es de tres
con la posibilidad de reelección. Con
esta propuesta parece estar muy
seguro, pero varias encuestas co
locan a Torruco aún clos dígitos por
debajo de Tabe.

La continuidad a los programas
que implemento el alcalde, como

Blindar MH, en donde se coordinaron esfuer
zos con diversas autoridades, la realización
constante de operativos en diferentes colo
nias, el incremento y apoyo en equipamiento
para elementos policiales, obtuvo resultados
favorecedores que se observan en una notable
reducción de los delitos de alto impacto.

La CDMX tiene muchísimos matices, mi
llones de personas vivimos o trabajamos en
la capital. Desde las alcaldías, los habitantes
observan y califican el trabajo de sus gobernan
tes, los capitalinos cada día son más exigentes.
Si Torruco busca quitarle ese espacio al FAM,
deberá tomar acciones de inmediato, pues se
sabe que la bandera de la 4T poco simpatiza
con el electorado de la demarcación.
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NADA
CAMBIARA
CON LOS
DEBATES

Vaya sorpresa: las cámaras pusieron neruioso al
favorito. Su bajo peso, su apariencia pálida y el
color de su traje lo llevaron a una trágica derrota

n 1960 se celebró el primer debate presi
dencial televisado de la historia. Esa trans

E misión cambió el rumbo de la competencia
democrática. Hay un antes y un después
de ese encuentro.

El senador John F. Kennedy (demócra
ta) y el vicepresidente Richard Nixon (re

publicano), en los estudios de la WBBMTV se dieron con todo.
Moderó la charla Howard K. Smith de la CBS e incluyó

un panel compuesto por la NBC, Mutual News, y la ABC
Todos aseguraban que Nixon teníala ventaja, porque tenía

un gran conocimiento de la política internacional, yya había
debatido en radio. Pero vaya sorpresa: las cámaras pusieron
nervioso al favorito. Su bajo peso, su apariencia pálida por
negarse a usar maquillaje, y el color de su traje lo llevaron a
una trágica derrota.

Ganó Keneddy. Los otros tres debates, donde sí se cuido
Nixon con el traje y el maquillaje, ya no fueron suficientes para
remontar. Tuvieron que pasarl6 años para que se repitieran
esos ejercicios,y fue hasta 1976 que esgrimieron ideas Jimmy
Cárter y Gerald Ford, en Filadelfia.
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Este domingo 17 a las 20 horas
será el primer encuentro chilango.
Buscarán el voto ele los capitalinos
Clara Brugada, Santiago Taboada
y Salomón Chertorivski.

Debatirán sobre crecimiento,
desarrollo económico y finanzas
públicas. También sobre desarro
llo humano, estado de derecho y
política social.

Moderarán el primero de los encuentros Víctor Hugo Mi
chel, de Milenio y mi compañera de El Heraldo de México,
Blanca Becerril. La pregunta obligada es: ¿De verdad los
debates pueden cambiar el rumbo de la elección? De
acuerdo a la experiencia de 196Ü sí. Pero este reportero cree
que en 2024, difícilmente podría suceder.

Llegarán los capitalinos a las urnas confrontados, divididos
y muy polarizados. Hoy, casi todos tienen su voto decidido.
Eso de los switchers e indecisos es una vacilada.

Irán a las urnas para la continuidad o el cambio. Es
decir, irán a marcar las boletas para ofrecerle continuidad a
la4T o desterrarlos. En otras palabras (aunque no esté AMLO
en la boleta): si votan por Clara Brugada apuntalarán el
proyecto del lopezobradorismo; y si votan por Santiago
Taboada, reprobarán lo que hoy vivimos. Nada cambiará
con los debates.

Llegarán los
capitalinos
a las urnas

confiontados y
divididos

COLOFÓN: +Creen ilusamente que ganan en el postde
bate. Otra falsedad.

• ••

+Qué decepción de Samuel García Quien se presen
taba como el líder de la nueva política salió más vulgar y

tramposo. Que le mida el agua a los camotes Adrián de la
Garza podría darle la voltereta al partido.
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• La atleta mexicana

Sofía Reinoso consiguió
su boleto a los Juegos
Olímpicos de París 2024,
tras quedar en el primer
lugar del Campeonato
Panamericano de Cano

taje y Kayac, que se lleva
a cabo en la ciudad de Rio

de Janeiro, Brasil.

• Autoridades de la

Ciudad de México detu

vieron a Ángel 'N' por su
posible participación en el
feminicidio de su pareja,
Gisela González. Através

de varias cámaras de

seguridad se observó su
participación en la desa
parición del cuerpo.

• Roberto Hernández

Rangel, director del penal
de La Pila, en el estado
de San Luis Potosí, fue
cesado de su cargo luego
de un motín que se susci
tó en esa penitenciaría,
y que dejó como saldo
dos custodios y un reo
muertos.
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En su discurso sobre el Estado de lo Unión, Biden
defendió los derechos reproductivos y acusó a los
republicanos de "restringir el control de natalidad"

a muy simbólica visita de la vicepresiclenta
Kamala Harris a una clínica de abortos en

el área de Saint Paul, Minnesota, es una
dramática expresión del compromiso de
la administración del presidente Joe Biden
con los derechos reproductivos, un recor
datorio del retroceso que pueden sufrir si

los republicanos ganan las elecciones de 2024.
La visita de I larris es la primera que jamás haya hecho

un Presidente o vicepresidente en ejercicio a una clínica de
abortos, y es una señal de la importancia política que tiene
el tema de derecho a la interrupción legal del embarazo para
los demócratas en general y el esfuerzo de reelección del
mandatario Biden.

Es además, una señal de la importancia de Harris en el
posible segundo periodo de Biden y tal vez incluso como su
potencial sucesora.

El aborto surgió como un tema de primordial importancia
política, luego de que la Suprema Corte de Justicia, dominada
por jueces conservadores, eliminó el fallo precedente que por
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50 años le dio rango de derecho. Desde entonces, legislaturas
y gobiernos estatales republicanos
han dictado medidas a veces tan

restrictivas que han provocado pre
ocupacionesy protestas crecientes.

La cuestión del aborto está consi

derada entre las causas del fracaso

republicano en las elecciones legis
lativas de 2022..

El virtual candidato republicano,
Donald Trump, ha tratado de evitar referirse al tema, pero
las muy públicas expresiones de sus partidarios, sobre
todo en estados como Texas y Alabama, con posturas tan
conservadoras que la segunda protagonizó un debate
en torno a si los fetos conservados criogénicamente son
seres humanos.

Harris, una exfiscal general estatal y senadora de California
parece tener un papel importante en vincularla candidatura
demócrata con los votantes negros, hispanos yjóvenes.

De acuerdo con la prensa política estadounidense, las
encuestas sugieren que muchos votantes de esos grupos,
tradicional mente demócratas, no se sienten entusiasmados
por el presidente Biden, miran hacia el republicano Trump o
todavía no piensan en la campaña electoral de 2024.

Esos tres gruposy las mujeres son cruciales para reintegrar
la coalición que dio a los demócratas una estrecha victoria
en 2020,y para que Biden tenga la posibilidad de repetir.

A Harris se le ha encomendado la tarea de convocar y
acercarse a esos grupos, y ha tenido una presencia cada
vez mayor en los estados en disputa que son clave para que
Biden gane un segundo mandato. Su éxito no sólo implica
su propia reelección como vicepresiclenta sino la muy real
posibilidad de heredar el manto.

La semana pasada, en su discurso sobre el Estado de la
Unión, Biden defendió los derechos reproductivos y acusó
a los republicanos de querer restringir el control de la nata
lidad y la fertilización in vitro (FIV), aunque no usó la palabra
"aborto", y usó frases como "libertad de elegir".

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Harris visitó
una clínica de
abortos en
Minnesota
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Yucatán, pragmatismo despiadado
Juan Manuel Asai

os fundadores de Morena en

Yucatán se quejan de que en
la época de vacas flacas ellos
dieron la cara por el partido.
No obstante, a la hora buena,

los discriminan y dejan pasar por la al
fombra roja, casi con fanfarrias, a mo
re nistas de nuevo cuño que se apropian
de las candidaturas, a pesar de que hace
pocas semanas defendían otros colores.
No se quedaron en la queja y el pa

taleo, pasaron a la acción. Crearon el
Movimiento Anti Chapulines y ya inclu
so han realizado protestas callejeras. La
dirigencia nacional del partido y la doc
tora Sheinbaum coinciden en reconocer

que en varias entidades los fundadores
de Morena no ganan encuestas, mien
tras que los recién llegados sí, por eso les
ganan las nominaciones. El despiadado
pragmatismo se impone. El perfil ideo
lógico del movimiento se deslava, pero
sus posibilidades de triunfo crecen, o
eso calculan sus dirigentes.
Esto ha dado lugar a un fenómeno

extraño. Las bases morenistas de Yuca

tán aprueban las aspiraciones presiden
ciales de Claudia Sheinbaum, votarán
por ella. Al mismo tiempo promueven
el voto nulo para los cargos en los que
Morena presente chapulines. Ver para
creer. Los morenistas originales hablan
de imposiciones y reparten volantes en
los que denuncian que los recién llega
dos, que traicionaron a las organizacio
nes en las que militaban, ponen el peli
gro a la 4T en Yucatán.

Esto ha tensado la relación del comi
té directivo estatal con el candidato del
partido Joaquín Díaz Mena al que consi
deran promotor de los chapulines. Ellos
le llaman "Lechitas" a Díaz Mena. Tie
nen la mira puesta en Francisco Torres,
que fue presidente del PRI en el estado.
También denuncian a Jorge Carlos Ra
mírez Marín con larguísima carrera en

el tricolor y al clavadista Rommel Pache
co que pasó de ponderar a Xóchitl Gál
vez a ser candidato de Morena para la
alcaldía de Mérida. Añaden los nombres

de dos ex diputados priistas que cam
biaron hace pocos días de camiseta, Li
la Frías y Luis Forjas. Los acusan de se
cuestrar a Morena, partido al que hace
muy poco criticaban y hoy abanderan en
las campañas.

EL HUACHO Y ROMMEL

El propio candidato de Morena a la gu
bernatura Joaquín Díaz Mena hizo la
mayor parte de su carrera política como
panista. El PAN lo llevó a ganar la alcal
día de San Felipe y fue dos veces dipu
tado, pero no solo eso, fue candidato a
gobernador por el PAN. Después lo pen
só mejor y cambió de partido. Como pre
mio fue nombrado delegado especial del
gobierno de AMLO en Yucatán. A Díaz
se le recuerda como entusiasta coordi
nador de los trabajos de Josefina Váz
quez Mota. El Huacho, como también le
dicen, es un personaje conocido y popu
lar. Su candidatura, lejos de ser testimo
nial, es muy competitiva.

El segundo puesto en importancia en
la elección es la alcaldía de Mérida. Mo
rena propuso como candidato a Rommel
Pacheco, gloria del deporte nacional,
multimedallista como clavadista que
antes de ser candidato de Morena para
la alcaldía de Morena era diputado del
PAN, es por eso que el Movimiento Anti
Chapulines lo tiene en la mira.
Un caso especial, que desconcierta,

es del Jorge Carlos Ramírez Marín, uno
de los cuadros más sólidos del priismo
yucateco que busca llegar al Senado por
el PVEM y ser, en consecuencia, parte
del oficialismo. Fue presidente el PRI en
Yucatán, diputado local, diputado fede
ral y senador por el tricolor e integrante
del gabinete de Peña Nieto. O sea, más
priista de Plutarco Elias Calles y sin em
bargo ahora compite por la alianza ofi
cialista. No es raro que el Movimiento
Anti Chapulines lo quiera bajar.

EL PAN VA A LA SEGURA

El PAN no corrió riesgos. Eligió como su
candidato a Renán Barrera, ex alcalde de
Mérida, ciudad que gobernó en dos oca
siones. Renán encabezó los sondeos de
preferencias electorales durante meses.
Puede decirse que no tuvo competencia
interna ya que era el aspirante natural.
Ha militado en Acción Nacional desde

chamaco y es jefe de la organización de
los Boys Scouts en Yucatán. Es un perso
naje cercano al ánimo de Xóchitl Gálvez
desde antes de que la hidalguense soñara
con ser candidata presidencial.
Barrera podrá aprovechar en la cam

paña la aceptación que tiene el gober
nador Mauricio Vila entre la población.
Concluye su administración entregando
buenas cuentas, sobre todo en materia
de crecimiento económico y seguridad,
que es el talón de Aquiles de los otros
gobiernos de la Península de Yucatán,
todos por cierto gobernados por políti
cos de Morena, excepto Yucatán. Vila to
mó la decisión de no confrontarse con
el presidente López Obrador, ayudarlo
en lo posible en el tema del Tren Maya.

MAURICIO APOYA AL TREN MAYA

Evitar la confrontación le ha dado resul
tados porque la Federación no trata de
descarrilar su gobierno con motivos elec
torales; al contrario, sigue la colabora
ción y por lo menos en Yucatán el proyec
to magno del Tren Maya está casi listo.
Vila dice que el Tren traerá un doble be
neficio a la entidad, no solo para atraer a
Yucatán turistas que por millones llegan
a Cancún y otros destinos de la Riviera
Maya, sino que también, como es un tren
de carga, conectará a Yucatán con el pro
yecto del Tren Transístmico que le permi
tirá a Yucatán comerciar con los estados
de la costa este de Estados Unidos.

MC también participará en la elección
con la candidata Vida Gómez. Ella fue
parte del equipo de la ex gobernadora
Ivonne Ortega, ex del tricolor que hoy
milita en el partido naranja. Su apuesta
es jalar al electorado más joven que no
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se identifica con ninguna de las opciones
tradicionales. Es una típica millennial de
35 años y claro que usa tenis fosfo fosfo.

En Yucatán se elegirá todo. Es decir,
gobernador, Congreso local, alcaldías,
más las posiciones federales, de modo
que no extraña que la gente esté engan
chada al proceso y quieran hacerse sen
tir. El panista Barrera tiene en los son
deos una ventaja promedio de 5 puntos,
que podría crecer si Morena no resuel
ve su rebelión interna, o que podría es
trecharse si hay una operación cicatriz
y alguno de los fundadores del partido
en la península recibe una oportunidad
a la altura de las expectativas •

El perfil ideológico
del movimiento

se deslava, pero
sus posibilidades
de triunfo crecen,
o eso calculan sus

dirigentes
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UN CANTO DE ESPERANZA

Los Intangibles
Luz del Alma

En el gran tapiz de las experiencias humanas exis
ten fenómenos indescifrables que desafían el aná
lisis y la explicación científica, me refiero a todos
los intangibles, es decir, como su nombre lo indica,
fenómenos que no pueden tocarse o verse con los
ojos. Dentro de ellos se ubican también los poderes
sobrenaturales y el poder de la mente que desafían
la comprensión convencional y alimentan la ima
ginación de millones de seres humanos en el mun
do provocando debates en muchas esferas sociales.

A través de la historia humana han existido mis

terios indescifrables; muchos han surgido de la mi
tología, de las religiones, del folklore o de costum
bres de diferentes civilizaciones. Muchos fenóme
nos tales como: la telepatía, el magnetismo, las
sanciones milagrosas, la levitación, etc. han sido re
portados en todos los países antiguos y modernos.

La discusión sobre lo intangible y lo sobrenatu
ral plantea preguntas sobre la verdad y la realidad
existente, manifestando que hay aspectos que es
capan a la razón. Se intenta descifrar la trascenden
cia del espíritu después de la muerte y de analizar
las experiencias paranormales así como la ilumi
nación espiritual.

Preguntarnos: ¿Porque las personas creen en lo
sobrenatural? es lo mismo que preguntar: ¿porque
las personas creen en las religiones? Una respuesta
podría ser: porque el ser humano necesita creer en
algo superior a sí mismo que le proteja del mal y le
encauce a fines superiores. De tal suerte que se li

bera bastante de la responsabilidad y culpa cuan
do comete errores. El ser humano prefiere creer
que hay fuerzas sobrenaturales que le inclinan a
realizar actos de bien o de mal que están fuera de
su raciocinio y le han sido imbuidos en la mente
para su realización.
Debemos saber que la experiencia personal y

cultural de cada individuo hace que las creencias
en lo sobrenatural prosperen.

La mente es tan indescifrable como todo lo an
terior, pero ésta ha llamado la atención del mun
do científico que se ha dedicado a estudiarla. Aún
así, contiene muchísimas interrogantes hasta la ac
tualidad. Lo que se ha comprobado es la influencia
que existe de mente a cuerpo y viceversa, es decir,
que nuestras creencias y pensamientos inciden en
nuestro bienestar o malestar.

Por otra parte, la ciencia es escéptica por defi
nición, pero muchas personas son conscientes de
que hay cosas que desconocemos y que por lo tanto
no es válido descartarlas por falta de explicaciones
convincentes, sino que el ser humano debe seguir
descubriendo los misterios que nos asombran. De
hecho, lo ha hecho a través del tiempo, pero toda
vía falta mucho camino por recorrer. Por ejemplo lo
que se ha avanzado en el espacio exterior hubiera
sido inimaginable hace unos pocos años, ahora se
sabe que el o los universos están cambiando cons
tantemente, que todo brilla, que todo asombra y
que parece no tener fin.

La ciencia sigue avanzando descorriendo velos
de lo desconocido, pero para sorpresa de muchos,
apenas llega a rozar los linderos dei lo desconocido.
En suma: Los intangibles siguen siendo áreas

de misterio, pero precisamente por ello nos invi
tan a maravillarnos del mundo y de la compleji
dad humana •
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ALDEA GLOBAL

Elecciones el fin de semana en

Rusia: compiten Putin y nadie
FranRuiz

¿Les suena Nikolai Jaritonov, Leonid
Slutski y Vladislav Davankov? A mí tam
poco. Son los tres candidatos que com
petirán este domingo en las elecciones
presidenciales de Rusia por echar del
Kremlin con el poder de los votos a Vla
dimir Putin. El primero de ellos es el
candidato de lo que queda del Partido
Comunista, pero, más que una deferen
cia por los ancianos y nostálgicos de la
Unión Soviética, el poder Judicial (sumi
so a Putin) ha permitido que concurra a
las urnas porque apenas llega al 5% en
las encuestas, al igual que los otros dos
partidos desconocidos, con un porcenta
je similar. En otras palabras, los rivales
en las urnas de Putin, al que vaticinan
un 85% de los votos, no son nadie.
Ni siquiera vale la pena una llama

da del Kremlin al juez sumiso corres
pondiente para que anule sus candida
turas bajo cualquier pretexto, ni enviar
un esbirro a matar a un adversario polí
tico carismático y con ambiciones presi

denciales, como Boris Nemtsov, asesina
do en 2015 mientras paseaba con su no
via cerca del Kremlin, o Alexéi Navalni,
muerto misteriosamente en una cárcel
del Artico ruso hace menos de un mes.

Nemtsov y Navalni sí eran alguien.
El primero, y a su muerte el segundo,
tenían el carisma y el coraje suficientes
para desafiar el terror del régimen de
Putin, e inspirar de esta manera a miles
de rusos a protestar en la calle y a recla
mar libertades. Lo que nunca compren

dieron, y ese fue su fin, es que Putin, for
mado en el KGB, no sólo es inteligente
y maquiavélico, sino que posee la mis
ma piedad de las mantis religiosas con
los machos cuando se aparean. Todavía
cuesta trabajo entender por qué Naval
ni, luego de sobrevivir milagrosamente
en un hospital de Berlín a un envenena
miento tras una "visita" de agentes ru
sos, decidió regresar a Rusia a sabiendas
de que tarde o temprano sería asesina
do. Ninguno de los dos llegó siquiera a

ser candidato presidencial.
Quien sí llegó a postularse como can

didato presidencial y tener alguna posi
bilidad de hacer sombra a Putin fue el
candidato antiguerra Boris Nadezhdin,
pero, casualmente, la Comisión Electo

ral de Rusia anuló su candidatura, ale
gando que el 15% de las firmas que logró
para avalar su postulación eran "irregu
lares". Le fue bien, podría haber acabado
en la cárcel o muerto, como tantos otros.
Así son las reglas de juego en la Ru

sia de Putin y el modelo de Estado que
propone para acabar con la hegemonía
del liberalismo occidental. Modelo que
permite, entre otras cosas, que la jus
ticia considere un traidor a la patria y
mande a la cárcel a un padre cuya hija
hizo un dibujo contra la muerte de ni
ños en la guerra de Ucrania, por lo que
fue internada en un centro de correc
ción de menores.
Así que, pierdan toda esperanza los

que anhelan un derrota de Putin y pre
párense para un sexenio, cuyos prime
ros cuatro años podría compartir con
su "tonto útil" Donald Trump, si se con
firman las encuestas para las presiden
ciales de noviembre en Estados Unidos,
además de seguir siendo adulado por un
vistoso comando de lamebotas caribe
ños: el venezolano Nicolás Maduro, el
nicaragüense Daniel Ortega y el cubano
Miguel DíazCandel, todos ellos partida
rios de inhabilitar a los disidentes, y si
se ponen flamencos, de encarcelarlos o
desaparecerlos»
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La gente pasa ¡unto a un cartel digital que muestra al presidente ruso y candidato
presidencial Vladimir Putin.
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Acapulco, El Tianguis Turístico al rescate
Juan Manuel Asai

nacional@cronica.corrt.Trix

Salvar a Acapulco no es opcio
nal, algo que puede hacerse o
no, es una obligación. Reanu
dar la actividad turística, in
cluso incrementarla, es clave

para la estabilidad social de un estado
como Guerrero que ha sido golpeado,
con fuerza igualmente devastadora,
por fenómenos naturales, por bandas

del crimen organizado que ahí operan
con total impunidad.
Otis se ensañó con la infraestruc

tura hotelera y con muchos otros
negocios vinculados al turismos co
mo bares y restaurantes. Los empre
sarios del ramo que han tenido los
recursos suficientes están enfras
cados en lo que puede ser una epo
peya: regresar a la oferta previa al

golpe de huracán en tiempo récord.
Hay avances notables que sin embar
go no ocultan lo mucho que todavía
falta por hacer.
Las autoridades estatales y del mu

nicipio se han quedado, en cambio,
muy cortas en materia de seguridad
que es la primera responsabilidad de
cualquier gobierno. Brindar seguridad
es la base del contrato social original:
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te obedezco a cambio de su protec
ción. Si no me cuidas quedo libre del
compromiso de obedecerte y el caos
toca a la puerta.
Las insuficiencias de la gobernado

ra y de la alcaldesa en materia de se
guridad han detonado la petición de la
desaparición de poderes en la entidad.
No digo que sea lo conducente, dijo
que para mu
chos no que
da otra salida

que empezar
de nuevo con
otras cartas. A
nivel del mu

nicpio la situa
ción es toda
vía más compleja. La alcaldesa piensa
que lo ha hecho muy bien y su partido,
Morena, comparte esa opinión y ya la
anote para que busque la reelección
como si todo fuera mil sobre hojuelas
en el puerto. Ver para creer.
Hace poco en estas páginas, se di

jo que terminar con la extorsión que
padecen los transportistas de Acapul
co y meter a los extorsionadores a la
cárcel es una tarea básica, elemental,

de primer año, para cualquier cuer
po policiaco. Claro que si los policías
tienen una asociación estratégica
con los extorsionadores las cosas se
complican. Vigilar rutas y paraderos,
brindar seguridad a los operadores,
no parece ser algo fuera de este mun
do que requiera grupos de fuerzas es
peciales entrenados en Israel equipa

dos con tecnolo
gía de punta. Na
da de eso, basta
con tener volun

tad política, ga
nas de resolver un
problema.
Pero si no hay

tal voluntad po
lítica y nadie quiere resolver el pro
blema, el problema entonces son las
autoridades que compitieron para un
cargo que no les interesa; salvo, acaso,
los días de quincena. Ya hay a la dis
posición de cualquier corporación, in
cluso la policía de Acapulco, artilugios
de vigilancia que ni siquiera son caros.
La razón de existir de los gobiernos
es brindar seguridad a los habitantes
de la demarcación que gobiernan. El

virtual rompimiento entre el gobierno
federal y los familiares de los 43 nor
malistas de Ayotizinapa es otro ficha
sobre el tablero, sobre todo porque los
normalistas suelen bloquear la Auto
pista del Sol cono estrategia de nego
ciación política.
En este contexto por demás adver

so se llevará a cabo la edición 48 del

Tianguis Turístico de Acapulco, que se

presenta como un aliciente para em
presarios y autoridades. Los prime
ros para acelerar los trabajos de re
construcción de hoteles y restauran
tes destruidos y las autoridades para
cumplir su responsabilidad de pacifi
car el puerto. Están invitados turiste
ros de todo el mundo y prensa espe
cializada nacional e internacional. El

secretario del ramo, Miguel Torruco,

ha sido constante en su apoyo al puer
to y se muestra optimista en el éxito
del Tianguis. Es una oportunidad in
mejorable para que Acapulco muestre
que está de pie, listo para recibir visi
tantes. Ojalá las autoridades estatales
y locales tengan la capacidad de ase
gurar que el evento se desarrolle en
santa paz»
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SUBE Y BAJA

Ricardo Villanueva LomelíO
Rector de laUdeG

La máxima autori

dad de esa univer
sidad no sólo ha

logrado restablecer
el diálogo fluido
entre la institución

educativa y el go
bierno de Jalisco, sino que también ha ga
rantizado recursos de largo plazo para la
institución.

Ludwig Marcial ReynosoO Exsecretario de Gobierno de
Guerrero

El exsecretario de

gobierno de Guerre
ro no fue capaz, du
rante toda su ges
tión, de coordinar
una estrategia de se
guridad. El asesina

to del estudiante de Ayotzinapa fue sólo la
gota que colmó un vaso ya colmado.
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Pepe Grillo
¿Y las teles públicas, apá?

El domingo 17 a las ocho de la noche se
rá el primer debate entre los candidatos
a la jefatura de Gobierno de la CDMX.
Por ser un tema de interés prioritario
para los capitalinos es necesario que se
cumpla la encomienda de la mayor pu
blicidad posible. Es el momento de ha
cer uso intensivo de las televisoras pú
blicas, que para eso están, para acercar
estos eventos a la población mayoritaria.
Van por la jefatura de gobierno tres polí
ticos de sólida trayectoria que no se cue
cen al primer hervor. Está Clara Bruga
da, dos veces alcaldesa de Iztapalapa, y
líder de las huestes morenistas chilangas
que se hicieron sentir fuerte en el proce
so interno de ese partido.
Está Santiago Taboada también dos
veces alcalde, pero de Benito Juárez,
así como experiencia en el Congreso.
Su candidatura es apoyada por PAN,

PRI y PRD.
Completa el elenco Salomón Chertori
vski, por MC, acaso el político con las
propuestas más trabajadas para temas
torales de la capital como el agua y la
movilidad.

Si alguna lección dejó la elección 2021
en la CDMX es que nadie tiene escritu
rado el triunfo y el electorado capitalino
confía en su voto para premiar o casti
gar. El debate ayudará a decidir.

Hay espacio para el diálogo
Si hay voluntad política se puede dia
logar. Incluso los temas más espinosos,
como el caso Ayotzinapa, caben en un
diálogo, siempre y cuando haya respeto
y ninguna de las partes quiera aganda
llarse a la otra.
El senador Ricardo Monreal mostró su

kilometraje. Consiguió que los padres
de los normalistas y los abogados que
los asesoran se sentaran a exponer sus
puntos de vista.
Cuando parecía que el rompimien
to entre la 4T y los familiares de los
normalistas era irreversible Monreal

mostró que hay una oportunidad pa
ra encontrar puntos de coincidencia,
con la condición de que se busquen.
La agenda de los padres no es la mis
ma que la de los activistas de la escue
la Isidro Burgos. Ellos, como es natural,
quieren noticias de sus hijos, informa
ción que solo el gobierno está en posi
bilidades de dar y quieren hablar con el
presidente que dijo que él asumiría per
sonalmente la indagatoria.
Si les abren la puerta para que pasen a
dialogar, no hay necesidad de romperla.
Se les fue el tren
El gobierno de la 4T pensaba sacarle raja
política al viaje que los reyes de Suecia
pensaban hacer en el Tren Maya. Ya es

taba lista la cobertura que daría la vuel
ta al mundo, pero los reyes nunca se su
bieron.

La embajada del país nórdico fue clari
dosa y dijo que el motivo de la cancela
ción del viaje fue porque hay un diferen
do político en curso que incluso generó
protestas frente a la embajada sueca.
Quedó claro que junto a los trabajos
de construcción es necesario redoblar

la estrategia de comunicación dentro
y fuera del país para que el Tren Ma
ya sea una iniciativa atractiva para
los millones de turistas extranjeros
que llegan a Cancún y la Rivera Maya.
La narrativa de los daños ambientales le

gana terreno a la narrativa de que no se
iba a tirar ni un árbol.

Y la fiscal también
A 48 horas de que comenzara a circular
una demanda partidista para desapare
cer los poderes en Guerrero, la goberna
dora del estado, Evelyn Salgado, resol
vió pedir la renuncia del secretario ge
neral de Gobierno, del titular de Seguri
dad Pública y anunció que pedirá que la
fiscal Valdovinos se vaya también.
No pasó desapercibido el hecho de
que el secretario de Seguridad, gene
ral Rolando Solano, fuera despedido.
Todavía no cumplía dos meses en el
cargo. Cuando fue nombrado lo acom
pañó en la ceremonia el general se
cretario Cresencio Sandoval y la titu
lar de Seguridad Federal, Rosa Icela
Rodríguez. ¿Qué pasó ahí? ¿Por qué
no se cumplieron las expectativas?
La gobernadora movió sus fichas. Habrá
baraja nueva. Ya se verá si los relevos sí
pueden con el paquete o es que el pro
blema no eran los que se fueron#

pepegrillo@cronica.com.mx
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La Alcaldía Tláhuac. Datos para reflexionar
Ulises Lara López

Hoy toca analizar a uno de
los pueblos originarios de
la CDMX, Tláhuac, el cual
tiene como antecedente el
antiguo señorío de Cuitlá

huac que, a partir de la conquista de los
españoles, cambió su nombre a San Pe
dro Tláhuac.

Además de retratar los linajes y se
ñoríos prehispánicos, los pueblos origi
narios aún mantienen una composición
y un sistema de organización tradicio
nales con figuras como las de aquellas
personas que organizan las fiestas (co
misionados de barrios o colonias), los
mayordomos, los comisionados ejidales,
que surgen en el siglo XX y el coordina
dor territorial. En cuanto a su registro
de tiempo, algunos de los pobladores
llevan un sistema calendárico con base
en los ciclos agrícolas.

La Alcaldía Tláhuac se localiza al su
reste de la Ciudad de México, sus co

lindancias son: al norte Iztapalapa, al
sur Milpa Alta, al oriente Chalco y Edo.
México y al poniente la Alcaldía Xochi
milco.
La historia de Tláhuac tiene como

punto de partida el período preclási
co tardío (400200 a.C.), Los antiguos
pobladores fueron ganándole terreno a
los lagos y crearon un fascinante siste
ma de chinampas que les producía has
ta cuatro cosechas al año; su alta pro
ductividad se debía a la abundancia de
agua y a los ricos suelos de origen la
custre. Los antiguos habitantes al llegar

a esta zona encontraron un sistema na

tural importante, cerros con abundan
tes bosques de encinos y coniferas, y
manantiales en las faldas del volcán Te
hutli que proveían de agua cristalina a
la zona de los lagos, principalmente al
de Chalco y Xochímilco.
De acuerdo con el Censo de 2020

del INEGI, la Alcaldía Tláhuac tiene
una población de 392 mil 313 habitan
tes; de ellos, 175 mil 886 personas se
encuentran en pobreza moderada y 87
mil 271 en pobreza extrema.
Según las estadísticas de la Aso

ciación Nacional de Universidades e

Instituciones de Educación Superior
(ANUIES), las áreas de ingenierías son
las de mayor número de hombres ma
triculados en licenciaturas, seguidas
por las de manufactura y construcción,
tecnologías de la información y comu
nicación, y Administración y negocios
en menor grado. De manera similar, las
áreas de estudio que concentraron más
mujeres matriculadas en licenciaturas
fueron Administración y negocios, In
geniería, manufactura y construcción y
Tecnologías de la información y la co
municación.

En atención a la población adoles
cente y juvenil, hoy la Subsecretaría de
Educación Media Superior debería re
plantearse nuevas carreras técnicas co
mo la agroindustria, agronegocios, eco
turismo, agroecología; esto para una
distribución de aprendizaje de las di
ferentes áreas de estudio y con la faci
lidad de tener el campo como una uni
versidad abierta y las prácticas agro
ecológicas aplicadas y para impulsar
los medios de subsistencia, así como
salvaguardar los recursos naturales y
preservar culturas locales, mejorar la
salud humana y de los ecosistemas,

además de diversificar la producción
de alimentos, brindar seguridad, resi
liencia y adaptación frente a los inmi
nentes problemas del cambio climático.
En épocas pasadas, y sin contar los

innumerables ojos de agua que exis
tían, el agua provenía del río Ameca
meca el cual bajaba de los volcanes y
llegaba por Tulyehualco hasta distri
buirse en las chinampas. Pero desde

la Conquista, los cambios que ha su
frido han sido bastante notorios, desde
la pérdida de su agua natural para dar
paso a las aguas tratadas, hasta las nue
vas necesidades de una ciudad en ex

pansión como es la Ciudad de México,
las cuales dieron pie a la entubación de
los ojos de agua.
Por otro lado, las chinampas han

bajado su productividad debido a que
algunos productores que buscan tener
mayor espacio en sus terrenos han ta
pado las antiguas zanjas donde el agua
de lluvia deslavaba los terrenos, ayu
dando a limpiar las sales de la tierra.
Ello ha repercutido de forma negativa
en las chinampas provocando alta sali
nidad que tiende a acumularse y afec
tar el área de producción.
Tláhuac, es una alcaldía de mayor

producción agrícola, puede dar el esti
rón económico, lo cual depende de re
montar los problemas de movilidad y
conexión con el centro de la ciudad y
encontrar actividades compatibles con
su suelo de conservación.

Es importante destacar que en la al
caldía Tláhuac se encuentran impor
tantes sectores que sustentan su econo
mía: las micro, las pequeñas y media
nas empresas; los artesanos, las coope
rativas y el sector turístico. Cada sector
es fundamental para la alcaldía pues
son la mayor fuente de ingresos»
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Los amagos, los amargos y el quejido eterno
Rafael Cardona

Rodeado en toda su circunfe
rencia por agua como una isla
de tierra seca en medio de un
mar contaminado, el insular
gobierno de la República —

experto en la insana contemplación de su
espejo empañado por las lágrimas y los
goterones del lamento y la denuncia—, no
alcanza a resolver los problemas cuya pro
liferación ocurre sin su control y a veces
por su culpa —como el desgobierno de la
"famiglia Salgado" y sus cofrades en Gue
rrero—, achica su área de control, porque
siempre le ha sido más sencillo negar y es
currir el bulto o cuando mucho señalar pa
ternidades ajenas, acusar, denunciar con
índice admonitorio y tono episcopal; cul
par al pasado, señalar a los detractores co
mo enormes traidores a la democracia, la
patria y la historia, pero cuando las muni
ciones se le acaban y tras la resortera ma
jadera, comienza el incendio en Chilpan
cingo, ya no hay forma de decir —como
en el caso del agua de la Zona Metropo
litana—, es una invención interesada de
los conservadores y sus secuaces, porque
aquí la única secuaz de la evidencia es la
señora Realidad, cuyos goterones se des
prenden de un núcleo mayor y nos dejan
ver a los taxistas de Acapulco sometidos a
bofetadas a la inclemencia de los extorsio
nadoras y nos damos de santos porque al
compañero periodista Jaime Barrera na
da más lo secuestraron en Jalisco duran
te unas negras 70 horas y en el colmo de
la resignación y la impotencia ante la vio
lencia imperante, se le dan hasta gracias
al altísimo porque no le pasó nada, como
una privación de la libertad adobada con
golpes, amenazas presentes con dedicato
ria al futuro, y tablazos en el culo sean al
go para agradecer, mijito, bendito sea y no
hicieron algo peor, y ya ni nos sorprende
mos de esta relativización de la desgracia,

menos mal y saliste para contarlo, bendi
to sea Dios, pero mejor vamos a ver a la
virgen de Zapopan, Diios mío, con cuánta
facilidad decimos a palabra nada después
del rosario de advertencias de los secues
tradores, y esto es para que sepas a lo que
te expones y tenemos a tus hijos y tu fa
milia bien vigilados, y ya sabemos dónde
vives y de poco serviría si se cambia de
domicilio o como corresponsal del NYT
sustituye su número telefónico por otro
encriptado o no, al fin ya lo sabrán todos
cuando lo necesiten; es como si le dicen a
Ciro, mejor cámbiate de casa porque esa
ya está muy vista, si ya lo saben todos o

cuídate Juan que ya por "ai te andan bus
cando", como nos dice la eterna canción
de Víctor Cordero (si la memoria no falla),
con acompañamiento de mariachi de Co
cula, pues, pero lo triste de todo esto es la
negación egoísta, porque nadie tiene dere
cho a presentar datos cuya contundencia
opaque siquiera un poco el fulgor lumino
so de la época dorada de la Cuarta Trans
formación, cuyo éxito en la historia es tan
grande como para necesitar un segundo
piso antes de acabar el primero, excepto si
no es cierta su aportación al libro de nues
tra accidentada historia nacional, pero así
es la vida en los trópicos, diría el gabacho
y por eso nos hallamos con momentos hi
larantes como ese de la señora candidata

Claudia S., quien acude con los mitrados
y hombres de alzacuello y les dice firmo
pero no estoy de acuerdo, lo cual, equiva
le a no firmar o simplemente resulta un
pobre testimonio fotográfico de cómo se
hacen las cosas a medias, advertidos todos
de antemano del incumplimiento de las
cosas superficialmente comprometidas sin
compromiso ¿o cómo?, porque si el diag
nóstico del problema, aquello cuyo aná
lisis ha necesitado la elaboración de un

compromiso común con base en opinio
nes recogidas por todo el país, no se com
parte, pues tampoco existe la posibilidad
de disimular los efectos de tal prontuario
convertido en un folio de atención com
prometida, tanto como para poner la rú
brica, la firma, la huella digital o de per

dida, como hizo Xóchitl con los progra
mas sociales, una gota de la sangre del
dedito, pero no, las cosas son realmente
incomprensibles por mucho como nos ha
yamos acostumbrado a ellas y cuando el
señor presidente muestra los elásticos de
la horqueta de una resortera hostil, y ti

ra del trozo donde se aloja el proyectil y
uno imagina al ilustrado podógrafo (es
critor de pies de foto), cuya agudeza ha
bría puesto bajo la imagen, junto a la no
ta donde se nos advierte de como los con

servadores están planeando un golpe de
Estado técnico: el presidente estira la li
ga y no sabemos hasta donde, porque nos
ha convidado una expresión novedosa en
el catálogos de las atrocidades políticas,
porque ya sabíamos del golpe militar, del
autogolpe (al estilo Pedro Castillo, el ton
to del pueblo); del golpe de Estado, pe
ro nunca nos habían regalado la indefini
da existencia de un golpe técnico como si
también hubiera un golpe rudo, como di
cen en la Arena México cuando los hom
bres enmascarados hacen aullar al respe
table con los costalazos (de costado; no de
costal), de quienes ejercen el noble oficio
del Pancracio, pero no, se nos ha dejado
así, en la ignorancia total en la congoja de
si en verdad el señor presidente sabe al
go o nomás lo dice al tanteo o si alguien
dentro de su círculo íntimo le anda sem
brando malas ideas y peores consejos, no
sabemos, la verdad sea dicha, pero mien
tras llega la hora de la hora vamos viendo
si alguien le mete candela al globo de la
señora Clara (Juanito) de Iztapalapa, pues
su aeróstato no sube y no sube por más y
como se esmeren en tapizar la ciudad con
sus fotografías de imposible parecido con
la vera efigie, porque el photoshopeo a
veces se convierte en un enemigo, mien
tras el señor Taboada camina y camina en
pos del voto y colma con su discurso las
estaciones de radio y promete culminar la
obra del 2021, a pesar de los esfuerzos de
los morenos por hacerlo a un lado con las
acusaciones inmobiliarias cuya pelota ha
pasado fuera de la portería, tanto como
los esfuerzos de la doña Brugada, pero así
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están los aguacates y se los están llevan
do dicen los verduleros y verduleras en el
mercado para justificar los precios altos
en medio de la inevitable ley de la ofer
ta y la demanda, y traernos de nuevo al
mundo real donde no hay más cera que la
que arde, ni otras muías para arar excep
to estas, dicho sea con todo respeto y sin
alusión a ningún candidato o candidata,
pues se trata de un simple dicho ranchero
sin ánimo de molestar a nadie, ni a la cera
ni mucho menos a las acémilas •

... la única secuaz
de la evidencia es
la señora Realidad,
cuyos goterones
se desprenden de
un núcleo mayor y
nos dejan ver a los

taxistas de Acapulco
sometidos a bofetadas
a la inclemencia de los

extorsionadoras...
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Una agencia de Atracción de Inversiones para la CDMX
Alejandro Pulido García *

Hace unos días participé en
una reunión con empresa
rios, en la que participaron
los 3 contendientes a go
bernar nuestra CDMX.

Abrió el candidato de Movimien
to Ciudadano, Salomón Chertorivsky,
quien platicó su experiencia como em
presario, servidor público en el PAN, y
luego del PRD, aunque nos quedamos
con el contexto de su actual partido.
Continuó un candidato prometedor

para los empresarios, de la Coalición
Fuerza y Corazón por México, integra

da por el PAN, PRI y PRD, Santiago Ta
boada, quien remarcó sus logros en Be
nito Juárez y se lanzó contra el actual
gobierno, aunque con las clásicas pro
puestas, sin puntualizar las acciones
concretas que esperábamos escuchar, y
terminó quedando a deber, cuando tenía
todo a su favor aquella mañana.

Comenzó Clara Brugada de Morena,
yo estaba por abandonar el salón pa
ra atender compromisos empresariales,
cuando escuché de ella una de las pro
puestas más coherentes de toda la sesión,

"establecer una agencia de atracción de
inversiones para la Ciudad de México".
Retomé la escucha, sabiendo por mi

experiencia que esta acción es un fac
tor clave para el crecimiento económico
de la zona centro del país; la propuesta
atiende a la realidad económica global,
la relocalización es la tendencia que de
bemos aprovechar los próximos años,
y con esto Brugada demuestra que lo
entiende.

La Ciudad de México por sí misma re
presenta un atractivo para los inversio

nistas, como centro del país, conectivi
dad aeroportuaria, conectividad carre
tera, puertos secos, capacidad logística
y el nivel de vida que ofrece a los ejecu
tivos y trabajadores de las empresas que
se instalen en la región.

Son muchos los atractivos de invertir,
y también es necesario proyectar estos
aspectos entre las empresas clave a nivel
global, nuestros socios de Estados Uni
dos, Europa y Asia principalmente, ya
que son regiones que buscan aprovechar
las ventajas competitivas de producir en
México, lo que deriva en mayor gene
ración de empleos, derrama económica,
creación de oportunidades para MIPY
MES y emprendedores.

Clara Brugada muestra con esta pro
puesta que, al ganar las elecciones se

guirá impulsando la tendencia al creci
miento económico y sumaría mayor pre
sencia global a la CDMX, lo que a su vez
nos pondría en mejor posición, frente a
nuestros competidores permanentes, co
mo el norte y bajío.
Por otro lado, observé que, para la

mayoría de los empresarios, Clara ha
presentado un concepto que nos hace
mucho ruido, el de las UTOPÍAS, las
cuáles entendemos como irrealizables;
sin embargo, ese mismo día entendi
mos que es el acrónimo del programa
"Unidades de Transformación y Organi
zación Para la Inclusión y la Armonía
Social", lo cual refiere la regeneración
del tejido social y el mejoramiento del
contexto comunitario, lo que se da en
un mejor entorno para los trabajadores
y sus familias, derivando en impacto po
sitivo de la economía y del bienestar de
la sociedad.

Sin duda, concluimos varios empre
sarios, existe conocimiento y visión de
gobierno en las propuestas de Clara Bru
gada, acciones realizables, que espera
mos escuchar en el próximo debate, con
frontando a los candidatos que nos que
daron a deber»

*Presidente del Comité de Inversión Di

recta y Nearsh oring de la Asociación
Mexicana de Inversionistas.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Adiós al Boeing 737 MAX
Rosario Avilés

Es un hecho: el Boeing 737
MAX dejará de fabricarse,
tal vez tardaron mucho en
decidirlo, tal vez era de es
perarse que le dieran tiempo

para asentarse, pero el hecho es que el
MAX parece ser sólo la punta del Iceberg
de un problema más serio que enfrenta
el gigante aeroespacial estadounidense.
El aparente suicido de John Barnett,

el exempleado de la armadora que fue
director de Calidad en la empresa y de
nunció fallas importantes en el proceso
de armado del B 787 Dreamliner, por
lo cual, se supone, fue hostilizado hasta
que se vio obligado a renunciar, causó
estupor. Si hay alguna relación siniestra,
sería un pésimo síntoma de descomposi
ción, pero sobre todo, sería una más de
las alarmas que tienen sumamente pre
ocupados a la Administración Federal
de Aviación (FAA) y a la Junta Nacional
de Seguridad en el Transporte (NSTB) y
que ha obligado a ambas agencias a po

ner la lupa encima de Boeing en medio
de la amenaza de judicializar los acci
dentes de Lyon Air y Ethiopian Airlines
de 2018 y 2019, respectivamente.
La empresa había conseguido que la

autoridad aeronáutica de EU no llega
ra a la investigación punitiva, siempre y
cuando no existieran más evidencias de

fallos en estos aviones durante un pe
ríodo de 3 años. Por desgracia, en enero
pasado, la puerta de un B737 MAX 9 de
Alaska Airlines se desprendió en pleno
ascenso y, pese a que no hubo ninguna
fatalidad y el incidente no pasó a la cate
goría de grave, sí se convirtió en la gota
que derramó el vaso.
Por ahora, la FAA puso a Boeing un

plazo perentorio de 90 días (ya van 10)
para presentar un plan de aseguramien
to de la calidad de sus líneas de ensam

blaje y para que analice las causas que
llevaron al desprendimiento de la puer
ta del MAX 9, pese a que ya estuvieron
en tierra todos los aviones de este mode
lo (apenas 90 entregados) hasta que se
revisaran todos los remaches y tornillos
de las puertas. Esto, sin embargo, causó
varios problemas a las aerolíneas.

Por otro lado, otros incidentes moti

varon que la misma autoridad aeronáu
tica tenga especiales reticencias a apro
bar las innovaciones de la empresa en
diversos modelos. La empresa ha res
pondido con despidos de personajes que
han estado ligados a la producción y a
los controles de calidad, para sustituir
los por nuevos directivos con credencia
les impecables de responsabilidad, pro
fesionalismo y excelencia técnica, pero
no se sabe si este proceso tendrá efec
tos inmediatos pues se desconoce cuál
es la profundidad de los problemas que
se enfrentan.
Uno de ellos, ya se ha comentado, es

la estrategia de contratar proveedores
en áreas que constituyen el core de ne
gocio y que tienen que ver directamen
te con la seguridad, lo cual ha sido una
mala apuesta. Tan es así que la empresa
se apresuró a adquirir las acciones de
uno de sus principales proveedores, Spi
rit Systems, ya que uno de los puntos
débiles en su cadena ha sido la falta de
control en algunos procesos.
El resultado de todo esto ha sido que

la producción y entrega de las aeronaves
de Boeing se ha espaciado y eso en un
entorno donde hay escasez de aerona
ves en todo el mundo. La solución debe

apresurarse•
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Este domingo se celebrará el primer debate entre los
candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de

México, organizado por el Instituto Electoral de la capital que
preside Patricia Castañeda. Cruzarán ideas y tal vez hasta
algún adjetivo calificativo CLARA BRUGADA (Morena, PT y
PVEM), Santiago Taboada (PANPRIPRD) y Salomón
Chertorivsky (Movimiento Ciudadano). La fecha, nos dicen,
no era la mejor en materia de audiencias, al ser un fin de
semana largo y con el festival Vive Latino a todo lo que
da, pero los representantes morenistas se empeñaron en
que así fuera, aunque no fuera muy visto, lo que contradice
toda lógica de buscar la mayor exposición del evento...
El formato aprobado originalmente sufrió modificaciones
de forma y todos los debatientes estarán sentados, en vista
de que la representante de Morena está recién operada de la
cadera y no puede estar mucho tiempo de pie,,.
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Y donde la inestabilidad está a todo lo que da es
en el Tribunal Superior Agrario. Luego de que
Claudia Dinorah Velázquez González fuera de
signada como Magistrada Presidenta de dicho
tribunal, el pasado 5 de marzo, tras la repentina
destitución, a su vez, de Larisa Ortiz, a solo tres
meses de haber ocupado el cargo, diversos gre
mios exigieron al TSA que informe a la opinión
pública sobre los motivos de dicha decisión,
pues denunciaron que no se siguieron los pro
cesos que establece la ley.

Representantes de la Asociación Nacional de
Abogados Democráticos, el Observatorio Agra
rio, la Liga de Abogados Primero de Diciembre y
la Asamblea Nacional de Pueblos Indígenas y
Afroamericanos, señalaron que la destitución
de Larisa Ortiz se dio de manera presuntamente
ilegal, pues careció de un proceso transparente
y una explicación clara por parte del Tribunal.
Total, que todo de cabeza por esos lares.

El Instituto Nacional Electoral aprobó ya la can
didatura de luán Carlos Hank Krauss para el
Senado de la República como representante del
Partido Verde. El heredero del polémico Jorge
Hank, propietario de Grupo Caliente, arrancó
campaña en Mexicali, donde empieza su com
petencia contra el exgobernador Jaime Bonilla,
propuesto por el Partido del Trabajo, para re
presentar a Baja California en la Cámara Alta;
así como contra los morenistas Julieta Ramírez
y Armando Ayala.

Por primera vez en la historia, el Instituto Na
cional Electora] brindará apoyo a mujeres que
sufran violencia política en este periodo elec
toral. La consejera Carla Humphrey puntualizó
ya que la nueva medida, que entró en vigor con

el arranque de las campañas, brindará aten
ción de primeros auxilios psicológicos, orien
tación y acompañamientos a las víctimas;
pues tan sólo este año se han presentado 24
quejas de violencia política de género, casos
donde se ve impactada la salud física y mental
de las aspirantes.

***

Hablando de la Ciudad de México y la discusión
del domingo, los debates se han consolidado
como momentos cruciales en la trama de los

procesos electorales de nuestro país, y en More
los, el escenario no es la excepción. La contien
da electoral en este estado se dibuja intensa,
con Lucy Meza y Margarita González dispután
dose la gubernatura en una carrera que prome
te ser reñida. En este contexto, Lucy Meza, la
candidata de la alianza, ha lanzado una pro
puesta audaz: la realización de tres debates en
tre las aspirantes, diseñados para ser no solo
enfrentamientos dialécticos, sino verdaderas
arenas donde los temas más urgentes que aco
san al estado se pongan sobre la mesa.

***

Con un formato radical y centrado en temáticas
específicas, Meza busca abrir las puertas a un
diálogo directo sobre los retos que enfrenta Mo
relos, ofreciendo a la ciudadanía una ventana
para explorar en profundidad las soluciones
planteadas por cada candidata. Esta iniciativa
de debates temáticos surge de una visión clara:
crear un espacio donde el diálogo sea genuino y
transparente, y donde las voces de los ciudada
nos sean el eje que guíe la conversación. El ob
jetivo es ir más allá del mero Intercambio de
críticas, buscando fomentar una interacción
significativa entre los futuros gobernantes y la
sociedad a la que se deben. ¿Qué no eran eso los
debates? Es pregunta.
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El IMSS Bienestar

como ventaja política
Esta misma semana se presentó desde Palacio Na
cional el estatus que guarda la implementación del
IMSSBienestar, luego de la fallida instrumentación
del Insabi que terminó por desaparecer.

En la máxima tribuna del país, hablamos de la ma
ñanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador
acusó que los nueve estados de oposición que se resis
ten a adherirse al plan de federalización lo hacen por
corrupción, para mantener el manejo de los recursos
que, tan sólo para este año, rebasaron los 135 mil millo
nes de pesos.

Las entidades que rechazaron la centralización de los
servicios de salud fueron Aguascalientes, Chihuahua,
Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León,
Querétaro y Yucatán. De esos, tres estarán en disputa el
próximo 2 de junio, cuando los panistas Diego Sinhue
Rodríguez y Mauricio Vila, así como el emecista Enrique
Alfaro terminen sus respectivos encargos.

Para atender a las personas no derechohabientes del
IMSS, de Zoé Robledo, o del ISSSTE, ya en manos de Ber
tha Alcalde —la hermana de la secretaria de Goberna

ción que no sabemos si sabe algo del cargo, los mencio
nados estados recibirán durante el año cuatro mil óOO

millones, en el caso de Guanajuato; seis mil 500 millones,
para el caso de Jalisco, y dos mil 800 millones para Yuca
tán, correspondientes al Fondo de Aportaciones para los
Servicios de Salud (FASSA), que forma parte del Fíamo
presupuestal 33. La ministración de los mencionados re
cursos debe realizarse dos veces al mes, los días 10 y 25,
según se estableció en el Diario Oficial.

La propuesta de los candidatos emanados del PAN

y de Movimiento Ciudadano en esas entidades es
mantener y ampliar los programas locales existentes.
En el caso de los candidatos morenistas, se adelantó ya
que se apegarán al modelo que pretende el control de
los recursos desde el centro del país, como ya ocurre
en las 23 entidades que gobierna la 4T y sus aliados,
dejando la responsabilidad a Alejandro Calderón Alipi
del funcionamiento de los sistemas de salud.

El titular del nuevo IMSSBienestar empezó esta
administración como integrante de la Ayudantía en
Presidencia. De ahí pasó a ser coordinador de Abaste
cimiento de Medicamentos y Equipamiento Médico en
el extinto Insabi, precisamente el área en la que más
reclamos existen por el desabasto de fármacos que
hay en todo el país.

Bajo esa premisa, el primer candidato que salió ya a
defender la permanencia del sistema estatal de Salud
fue el panista Renán Barrera, que competirá la guber
natura de Yucatán contra el morenista Joaquín "Hua
cho" Díaz Mena. Ahí, el estado mantiene un esquema
de 40 programas que van desde la salud reproductiva,
bucal, nutricional, para atención del cáncer y el ya fa
moso Médico en tu Casa.

Es más, se propuso ya desde el sureste una tarjeta
universal con la que la ciudadanía accedería a servicios
gratuitos en todos los centros de salud del estado para
llevar a cabo análisis de laboratorio, ultrasonidos y aten
ción psicológica. La decisión del electorado será, como en
el caso también de la Seguridad, entre mantener las es
trategias locales o dejar que la federación se encargue.
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Propaganda prohibida
en tiempos de campaña
Hace unos días iniciaron las campanas para jefatura de Gobierno
y a finales de este mes iniciarán las de alcaldías, diputaciones y con
cejalías. A la par del inicio de las campañas, ya no veremos difusión
de ningún tipo de propaganda gubernamental, es decir, que se refiera a
programas, logros o acciones de gobierno, o de obra pública.

La única propaganda que
puede difundirse, de mane
ra excepcional, es la que
tenga que ver con campañas
de información de las auto
ridades electorales, servi

cios educativos y de salud, y las neces
arias para la protección civil en casos de
emergencia. Un ejemplo de ello podría
ser la difusión de información para fo
mentar la cultura del cuidado de la

salud entre la población a partir una ali
mentación saludable y actividad física.

Recientemente, el INE, con base en
criterios del tribunal

electoral federal, aprobó
la difusión de cierta pro
paganda gubernamental
a manera de excepción,
como la vacunación
contra la influenza en

temporada invernal, "In
fonavit, estés donde es
tés" (en relación con el
derecho a la vivienda

digna) y prevención de

incendios forestales, en
tre otras.

Por otra parte, es im
portante aclarar que la
ejecución de los programas sociales
continúa, solamente se suspende su di
fusión. Lo que se busca evitar que se
realicen eventos masivos a los que acu
dan las personas beneficiarías y en los
que se pudieran vulnerar los principios
de equidad, imparcialidad y neutrali
dad, o influir de alguna manera en el
electorado, por ejemplo, a través del
condicionamiento de esos programas.
Otro aspecto relevante, es que los

programas deberán ajustarse a su obje
to y reglas de operación, por lo que está
prohibido que las personas encargadas
de su implementación hagan un uso
proselitista de esa actividad, por ejem
plo, que los promuevan como una ac
ción propia o individual de alguna per
sona candidata o funcionaría, o que los
utilicen con la finalidad de influir en las

personas, ya sea para votar a favor o en
contra de un partido político.
Ahora bien, en la capital del país,

existe una distinción entre los progra
mas sociales propiamente dichos y los
programas emergentes. La diferencia
radica en que mientras los primeros
atienden a necesidades cotidianas y son
programados y presupuestados con an
terioridad, los segundos se caracterizan
por responder a una situación especial o
de emergencia y, por tanto, no están
presupuestados previamente. En tal
sentido, está prohibida la ejecución de

programas emergentes,
como los relativos a ba

cheo y pavimentación,
salvo los que se crean para
atender casos de desastres

naturales y protección ci
vil, como ocurrió en el

proceso electoral anterior
como consecuencia de la

epidemia del COVID19.
En este sentido, se jus

tifica la suspensión de la
difusión de los programas
sociales con la finalidad de

que no exista un impacto
indebido en el proceso
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electoral, al relacionarse con algún par
tido político o candidatura. Esto cobra
especial relevancia en el contexto de la
Ciudad de México, donde hay titulares
de alcaldías y diputaciones que podrán
optar por la reelección; por ello, se debe
mantener la observancia puntual de la
norma y evitar que se generen benefi
cios indebidos para quienes buscan la
permanencia en el cargo.
Por último, hay que destacar que

cualquier conducta que vaya en contra

de las reglas de difusión de la propagan
da gubernamental será susceptible de
sancionarse por la vía electoral, inclusi
ve, puede generar una responsabilidad
administrativa.

Consejera deL Instituto Electoral de la
Ciudad de México

Los programas

deberán ajustarse a
su objeto y reglas de
operación, por lo que
está prohibido que

las personas encarga
das de su implemen
tación hagan un uso
proselitista de esa

actividad.
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Violencias e
interseccionalidad de

opresiones en Veracruz
El 8_de marzo salimos a las calles para mostrar la fuerza colec
tiva de nosotras, diversas y heterogéneas. Amplificamos nuestra voz
para poner de manifiesto nuestras exigencias producto de las desi
gualdades que vivimos en los ámbitos de acción públicoprivados, el
más lacerante que pervive, resiste y se transforma, es la violencia en
razón de género contra las mujeres, niñas y adolescentes.

Décadas de reflexión y
trabajo nos llevan a
comprender que la base
de la violencia de género
consiste en la discrimi
nación en función del

cuerpo que genera subordinación de las
mujeres y de sujetos sexuados. Además,
dicha violencia encuentra sustento y
reproducción en estructuras sociales
milenarias tales como: patriarcado, ra
cismo y colonialismo, por mencionar
los más impactantes.

Si bien se ha consolidado una política
nacional en materia de igualdad y de ac
ceso a una vida libre de violencia, no ha
sido suficiente ante los 1,094 feminicidios
ocurridos en Veracruz en la década de
20142024.

Tan solo en el decenio de 20142024

encontramos 4,013 desapariciones de ni
ñas, adolescentes y mujeres en Vera

cruz. Razón por la cual Veracruz se en
cuentra en proceso de una tercera AVGM
por desapariciones. Ambos datos de
acuerdo al Observatorio Universitario de

Violencias contra las Mujeres de la UV.
Ante esta cruenta realidad, la creativi

dad feminista no tiene límites para en
frentarla: desde mapeos de la violencia,
observatorios ciudadanos y universita
rios; líneas de atención telefónica, redes
de apoyo y contención; refugios a cargo
de organizaciones sociales; y difusión de
información a través de podcasts, videos,
fanzines, círculos de autoconciencia, ba
tucadas, tendederos contra el acoso y un
sin fin de acciones por parte de las arti
vistas y activistas feministas.

El 8M nos conjuntamos y visibiliza
mos todas esas acciones que están pre
sentes los 364 días restantes y las 24 ho
ras del día. Sabemos que el feminismo
debe habitarlo todo. Ahí donde el patriar

cado se cuela tiene que plantarse la se

milla feminista de forma interseccional y
transversal.

Esto implica salir de visiones parciali
zadas como aquella del binomio: agresor/
víctima y de explicaciones blancas o ne
gras porque nos alejamos de comprender
a cabalidad el complejo fenómeno de la
violencia feminicida. Es con estos enfo

ques parcializados con el que la política
pública brinda la atención de la violencia
de género a nivel local.

Experiencia que conocemos de ante
mano al ser solicitantes de la primera
Alerta de Violencia de Género contra las

Mujeres (AVGM) por feminicidios en
2015 y de la segunda AVGM por agravio
comparado respecto al delito de aborto
en 2016.

Es en la impartición de justicia y en
la reparación a las sobrevivientes de fe
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minicidio donde existe la gran deuda
pendiente para las mujeres de nuestro
territorio.

Por tanto, es imprescindible desmon
tar la relación jerárquica no solamente
entre mujeres y hombres, sino entre los
cuerpos sexuados sobre los que se inscri
ben las marcas de la violencia. La dife

rencia no es el problema, es la discrimi
nación que subordina, que niega y des
aparece cuerpos, identidades y sujetos.

Por ello, este 8M en este espacio del
Golfo de México salimos a las calles para
enunciar fuerte y claro que "si falta una,
marchamos todas".

Organización feminista de Veracruz
X: aAkelarreAC

Es imprescindible desmon
tar la relación jerárquica no sola
mente entre mujeres y hombres,
sino entre los cuerpos sexuados.
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Migración: derecho
humano para unos cuantos
Como mexicanos nos alarmamos del maltrato de nuestros connacionales en Es
tados Unidos, pero pocas veces nos percatamos de la misma negligencia y violencia que
México ejerce sobre los migrantes en tránsito.

Nos ofendemos por "el muro" pero
no nos damos cuenta que México
es "el muro de los migrantes que
quieren llegar a Estados Unidos"
(Vaquero Simancas, 2024). Un mi
grante de Venezuela afirmó que

había cruzado siete países y el Darién, considera
do como una de las fronteras naturales más peli
grosas del mundo, y nada se le había hecho "más
difícil que la frontera de México... por la migra y
por el narco..."

En el 2023 el número de detenciones a migran
tes en México subió un 44% respecto al 2022, lle
gando a un récord histórico de 782 mil 176 deten
ciones de personas en situación irregular (El País,
2024). Sin embargo, muchas de estas personas no
son retornadas a sus países, sino que la deporta
ción interior funciona como herramienta de las

autoridades migratorias para frenar a los migran
tes que quieren alcanzar la frontera Norte, trasla
dándolos a estaciones migratorias en el sur y re
trasando su camino. Lambién se han reportado
extorsiones por parte de agentes migratorios.

Por si fuera poco, el camino que los migrantes

tienen que atravesar para llegar a la frontera norte
está controlada por el crimen organizado, que son los
que más se benefician de las políticas migratorias.

Es así que uno se cuestiona si verdaderamente el
derecho a migrar, establecido en el artículo 13° de la
Declaración de Derechos Humanos (1948), es un dere
cho universal o depende de qué lado de la línea estés
parado. ¿Será que México está preso de la política mi
gratoria de Estados Unidos o existe una apatía crónica
hacia los migrantes que pasan por México, institucio
nalizada en la política migratoria mexicana?

La paradoja de la globalización es que mientras se
derriban fronteras para cuestiones económicas, cul
turales y políticas, y se hacen "más seguras"; para los
menos privilegiados estás mismas fronteras se endu
recen y se convierten en un peligro. Debemos empe
zar a cuestionarnos la "gestión migratoria", el biopo
der que se ejerce sobre los cuerpos, y nuestra impo
sibilidad de ver más allá de la estructura del Estado

nación en cuanto a movilidades humanas, pero tam
poco olvidar que se trata de individuos, no de
números ni casos.
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COLUMNA INVITADA

La ruta es
Clara, mujeres
transformando
México

MARÍA
ROSETE

En México, el resplandor viólela emerge
como un símbolo poderoso de la cre
ciente presencia eInfluencia de las mu
jeres en lodos los .ámbitos de la sociedad.

Es tiempo de mujeres en México y en
nuestra ciudad, hablar de las mujeres, es
hablar de lucha, de un camino de resi

liencia y sororidad. Los avances en la búsqueda de la
igualdad han sido significativos, la iransformación es
hoy una realidad,cada díavemos más mujeres en espa
cios de loma de decisionesjiemos conquistado nuevos
horizontes que parecían inalcanzables para nosotras
quienes venimos ríe la lucha.social.

Como luchadora social y representante, popular de
la Cuauhlémoe he conocido y superarlo las barreras
riel viejo régimen, aquél, que no permitía que una mu
jer ocupara cargos ríe representación, con ello, viene a
mi memoria la historia de una mujer resiliente, Clara
Brugada. Una líder que también se ha forjado en la lu
cha, comprometida con la transformación, la igualdad
y la protección más amplia de los derechos humanos.
Hemos Sirio voces inquebrantables ríe lucha y compro
miso, Clara es la conl in uirlarl ríe la transformación que
inició con nuestro presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Clara Brugada es la construcción de una utopía a
través de su ejemplo y liderazgo motivando a otros a
seguirsu visión de una sociedad más justa.y equitativa

Como mujer, su valentía y determinación son una ins
piración para, aquellos que buscan un cambio positivo
en sus comunidades, ejemplo de ello, es su liderazgo,
impulsando a las personas a superar la resistencia al
cambio y a trabajar juntas para superar los desafíos
económicos, políticos y sociales. Sa hemos que, con Cla
ra Brugada es posible preservar el medio ambiente y
lograr un desarrollo sostenible para crear una utopía en
la sociedad act ual, porque es posible transformar la rea
lidad y trabajar por una sociedad más justa y equitativa
con su enfoqueen la planificación urbana sOs(enible,el
acceso equitativo a servicios básicos y el fomento de la
participación ciudadana como pilares fundamentales
parala construcción ríe una utopía.

I I capíi rilo que se está escribiendo en la historia po
lítica ríe. México es un cambio de paradigma, no sólo
estamos participando en la vida política de nuestro país,
también, estamos transformando la forma de hacer po
lítica, este es el tiempo de regresarle todo el poder al
pueblo, es el tiempo de las mujeres y la historia que
se está escribiendo no sólo impactará a generaciones
ful uras, marca, un antes y un después én la construcción
ríe un México más equitativo y justo.

Nuestro país se está teniendo violeta como un re
cordatorio de que la igualdad ríe género no. es solo un
sueño, sino una realidad que las mujeres están constru
yendo día a rlía en todos los rincones del país, porque la
Orarla Transformación será feminista o no será.
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el cuarto de reflexiones

La justicia
administrativa
en la CDMX

moisés
vergara trejo

De acuerdo con la doctora Lucin

da \ ¡llai real ( eriales("Lajusticia
administra! iva, el procedimiento
administrativo y la responsabili
dad patrimonial del estado"), "el
H.siado de derecho implica la
existencia ele órganos de con

trol. La justicia administrativa' pretende hacer
electiva la sujeción de la administración al prin
cipio de legalidad. En el Lstado fie derecho la
administración pública está sometida a la justicia
administrativa, que vela por el cumplimiento dé
la legalidad y su valor esencial es la seguridad
jurídica de los ciudadanos".

Para tal electo, en la Ciudad de México conta
mos con el Tribunal de Justicia Administrativa,
el Cual es un órgano que forma parir del sistema
de impartición de justicia, dolado de plena au
tonomía jurisdiccional, administrativa y presu
puestaria para el dictado de sús fallos y para el
establecimiento de su organización, funciona
miento, procedimientos y,, en su caso, recursos
contra sus resoluciones, el cual forma parte del
Sistema Local Anticorrupción.
Ln términos generales,, el Tribunal se encarga

de dirimir las controversias que se suscitan entre
la administración pública capitalina, lasalcaldías
y los particulares; de imponer las sanciones é
las personas servidoras públicas locales y de las
alcaidías por responsabilidades administrativas
graves, así como a los particulares que incurren
en actos vinculados con fallas administrativas
graves.
De igual manera, finca a las personas res

ponsables el pago de las indemnizaciones y
sanciones pecuniarias que derivan de los daños
y perjuicios que afecten a la hacienda pública de
la Ciudad o de las alcaldías, o al patrimonio de los
entes públicos de dichos ámbitos de gobierno;
y conoce y resuelve sobre las fallas administra
livas graves cometidas por personas servidoras
públicas de los Poderes Ejecutivo y Legislativo,
de las alcaldías y de los organismos autónomos.

De conformidad con su Ley Orgánica,el Tribu
nal se integra por los órganos colegiados siguien
tes: una Sala Superior; una Junta de Gobierno y
Administración; y seis Salas Ordinarias.

La Sala Superior se integra por diez personas
Magislfadas, ele las cuales una préside el Tribu
nal. Las nueve Magistral liras restantes ejercen
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funciones jurisdiccionales y sólo tres de estas
conforman, además, la Sección Especializada en
materia de Responsabilidades Administrativas.
La Sala Superior funciona en Pleno General, en
Pleno Jurisdiccional y en una Sección Especiali
zada . El Pleno General se conforma por i odas las
Magistraluras de la Sala Superior.

La Sección Especializada en materia ele Res
ponsabilidades Administrativas se compone por
Magistraturas fie la Sala Superior, quienes inte
gran el Pleno General y J urisdiccional.
Las seis Salas Ordinarias se iniegran por tres

Magistraturas cada una. Cinco de dichas Salas
tienen únicamente facultades jurisdiccionales
y una tiene además facultades en materia de
responsabilidad de las personas servidoras pú
blicas. Las cinco Salas Jurisdiccionales están in
tegradas por tres Magistral uras cada una.
La Sala Especializada en materia fie Respon

sabilidades Administrativas y Derecho a la Buena
Administración se conforma por tres Magistra
l uras.

Las Magist ral uras de la Sala Superior y Ordi
narias son designarlas por la Jefatura ríe Gobier

no y ratificadas por el Congreso de la Ciudad;
las primeras duran en su encargo quince años
improrrogables, y las segundas diez años, salvo
que sean expresamente ratificadas al concluir
ese periodo, caso en el cual pueden durar un
periodo más.

Sin eluda, este Tribunal es uno de los órganos
de juslicia más importantes de nuestra ciudad
capital para evitar los abusos de las autoridades
administrativas y ponerles límites en su actua
ción, por lo cual les invito a darle seguimiento a
sus sentencias.

Por cierto, desde este, espacio, mi recono
cimiento al Congreso de la Ciudad ele México
porque recientemente aprobó la designación riel
licenciarlo Marcos Alejandro Gil González, como
magistrado7 en la Quinta Sala Ordinaria Ponencia
Trece del Tribunal de Justicia Administrativa, por
un periodo de diez años; sin duda, la Ciudad sa
lió ganando con la adquisición ríe un excelente
juzgador qué cuenta con una gran trayectoria en
la materia. Enhorabuena.

Plancha de quite: "Si la j usticia existe, tiene que
ser para torios; nadie puede quedar excluirlo, de
lo contrario ya no sería juslicia". Paul Auster.
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Viraditos
EL GOLPE ASALINAS PLIEGO
••Duro golpe asestó el gobierno
federal al empresario Ricardo
Salinas Pliego al tomar, con el
apoyo de la Guardia Nacional,
las instalaciones del campo de
Go|f qpe u^fructua^
ilegal en el .Estado de Oaxaca. La
intención de la administración es
convertirlo en un.par£ue_púbjico_
enJ?6neficm de los.paxaqueños
y no de un grupo pudiente. Este
es el segundo asalto en la batalla
que sostienen el empresario
y..el_gobiernp federal, por lo
pup seguramente .vendrán más
acciones en el fu tur o, pues hay
m u chps temas pendí entes por
resolver.

LA REBELIÓN DE LA FISCAL
•La rebelión de la Fiscal General
de Justicia del Estado de
Guerrero,¡..Sandra Luz Valdoyinos
Salmerón, que se niega a dejar el
cargo, tras los hechos violentos
que desataron el asesinato un
estudiante de la escuela normal

de Ayotzinapa, refleja el grado

gabinete y.todo el..gobierno de
la entidad. Ahora la mandataria
Evelyn Salgado no sólo tendrá
que resolver el conflicto
P1 .a g j .s t erial y d e i n e stabi 1 i d a d
socia 1 gen erado por los g r u p os
de la delincuencia organizada,
sino también la falta de control
que existe al interior de la
administración.

INCERTIDUMBRE DE
MEXICANO EN QATAR
?Ante la incertidumbre que priva
en torno a la situaciónlegal del
mexicano Manuel Guerrero
Aviña en Qatar, donde se le negó
la libertad bajo fianza tras ser
detenido por sus preferencias
sexuales y vivir con VIH Sida,
.^Secretaríade .Rejariones_
Exteriores se mantiene atenta
a la situación del connacional
para brindar toda la ayuda
jurídica que necesita, así como
a sus familiares. La situación _
es más que complicada, pero
e speran que se j>u ed a re so 1 ve r
favorablemente.
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POSTIGO

Medios, socios de la corrupción
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Todavía hay quiénes iraian
de manchar la imagen de
algunos polílicos por el
simple hecho de haber
perienecido al l'lil. ai
PRD, y oíros viejos part i
dos. Es como si a los pe

riodistas se les culpara de haber trabajado,
en algún momento, en los medios tracli
cionales, convencionales y tendenciosos.
No había de otros y había que ejercer la
profesión, aunque hubiera autocensura
en las respectivas mesas de redacción.
No había internet, ni medios
alternativos, ni redes, ni
canales o plataformas que
abrieran sus espacios a
la verdad en cuestión de

periodismo, y algo similar
sucedía con los partidos
políticos más añejos del país.

Los polít icos deshonestos manchan su
profesión, lo mismo que los periodistas
que mienten por consigna. Ambos dejan
de ser polílicos o periodistas en el mo
mento en que incurren, voluntariamente
ya veces por dinero, en estas acciones.
Desde luego que ni el partido dé

origen ni el medio en el que un comu
nicador empieza ® trabajar marca su
línea de trabajo. Ejemplos hay muchos,
pero también hay ejemplos donde sé
adoptan las conductas corruptas como
una asignatura de la universidad, tanto
en los polílicos como en los periodistas
que, afori uñadamente., son una especie
én extinción.

Así, los políticos sean hijos, nietos o
tataranietos de polílicos y no son hones
tos dejan de ser polílicos para convertir
se en delincuentes; lo mismo sucede con

los periodistas que, no dicen la verdad y
mienten por consigna o dinero: en ése
momento dejan de ser periodistas.

Porque algunos
creadores de montajes,
desmentidos decenas de
veces, exhibidos como
mentirosos, tergiversadores,
tendenciosos, fantasiosos,
insisten en ser denominados
periodistas y se dicen
periodis tas ofendidos

cuando los desmienten

5' desprecian.
Al final de los 40 el entonces pre

sidente de Chile, Gabriel González
Videla, represor sin precedente en la
historia reciente de ese país, sólo supe
rado por Pinochei, persiguió al poeta
Pablo Neruda por el simple hecho de
hablar mal de él. lenía a toda la pren
sa comprada. En una sociedad cóm
plice de la que no es ajena la historia
de polílicos y periodistas mexicanos.
Una vez que el poeta, premio Nobel de
Literal ura 1971, huyó atravesando Los
Andes hacia Europa, Ese dictador ase
guró que el Pablo Neruda que apare
ce en París, era un usurpador, porque
el verdadero Neruda estaba preso en
las cárceles de Chile. Los periodistas
Chilenos adoptaron, como propia, la
versión oficial.

Ejemplo, sin duda que ilustra esta
complicidad que es propia de América
Latina, dondesimilii udes hay muchas.
Si se busca encontrar culpables en los
orígenes de las instii uciones públicas o
privadas debemos tener conciencia que
las instil uciones se corrompen luego de
un tiempo de existir, así sucedió en Mé
xico con la política y el periodismo. La
evidencia está al ver a los medios más
antiguos y convencionales del país dar
noticias triviales y alarmistas.
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COLUMNA INVITADA

Gasolina y permisibilidad
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

o brema ñera significa!i
vo, fue el acontecimiento
provocado por un grupo
de maniiestanies pro
venientes de un pueblo
originario de México,
cuando tras golpear a

una persona en situación de calle, en
el Paseo de la Reforma, una de las mu
jeres sé abalanzó sobre la manguera de
una de las máquinas dispensadoras de
gasolina de la gasolinera cercana, para
evitar que la policía aprehendiera a los
agresores.

Miembros de la comunidad lriqui,re
Cientemenie* han realizado múltiples,
constanies y agresivas manifestaciones
por lo que. consideran es su "derecho"
a ofertar productos en la vía pública,

aludiendo a su condición de artesanos.

Los hemos visto desde cerrar constan
temente la avenida 20 de Noviembre o

instalarse en las diversas aceras y plazas
públicas del Centro Histórico de la Ciu
dad de México. Recorríamos que algo
para para ser "derecho" debe de estipu
larse en el conjunto de normas o leyes
vigentes en una entidad, y el comercio
ambulante no sé encuentra tipificado
como tal. La ¡exigencia es más bien la
búsqueda fie un privilegio, que la aplica
ción de un derecho, pero lo que preten
do resaltar no es lanío el ambulanlajé
de este grupo, como la facultad narrativa
bajo la que un grupo, cual sea, puede
parapetarse para más bien violar la ley.

La deuda hist órica queel estado mexi
cano liene con los pueblos originarios
es un hecho lan desaiorl uñado, que
efectivamente debe ser una vergüenza
nacional que los grupos indígenas no re
ciban los beneficios del desarrollo, y el
prejuicio continúe en una sociedad que
antes qué fragmentar, debe de integrar
a los ciudadanos a través desús instilli

ciones, sin los perniciosos personalismos
caciquiles con que normalmente se tra

tan las relaciones de poder con nuestros
pueblos originarios. Sin negar nada de
lo afirmado y, al contrario, levantando la
voz a favor de la atención a ésta pobla
ción, tampoco podemos iiiclinarnosa de
fender ofensas a la sociedad y sus leyes
parapetándose en su condición indígena.
El haber rociado con gasolina a la

multitud, fundamentalmente policías
que cumplían su deber, es un delito y un
aelo aberrante que no puede quedar im
pune, y es lo mismo que a este grupo se
le puede preguntar para que respondan
de qué especie de privilegios gozan para
ocupar nuestras aceras y plazas públicas
que a cada ciudadana nos cuesta mante
ner ¿pagan servicios? ¿pagan impuestos?
Y cómo por qué amenazan a la autoridad
cada vez que cometen un atropello. Con
filmarlos con sus teléfonos y tergiversar
la narrativa de la aplicación de la ley Con
la de un abuso sobre ellos, apelando a lo
más recóndito \ sucio denuesiras culpas
como sociedad. No podemos reivindicar
un acto de justicia desde el prejuicio
inverso del privilegio, trastornando las
leyes que lodos debemos respetar y la
sociabilidad que nos permita cohabitar.
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SEPA LA BOLA

Sentencias vs denuncias

CLAUDIA
BOLAÑOS

s un liro súper cantado el confliclo existente enire el Poder Ejeculivo, enca
bivado por el presídeme Andrés Manuel López Obrador, y el Poder Judicial,
liderado por la ministra presidenta Norma Pifia. Hasta antes de esta semanarias
cínicas iban de Palacio Nacional hacia la sede de la Suprema Corle de J usticia;
sin embargo, con la sentencia que favorece al magnate Ricardo "Salinas Pliego,
está claro que la Corte no eslá dispuesta a quedarse inmóvil.
El presidente ha recibido dos golpes por parte del Poder Judicial: la sen

tencia que beneficia de alguna manera a Salinas Pliego, quien ya venía envalentonado
desde hace meses, ahora se siente más seguro que nunca; y también la semencia que deja
sin sanción los abusos en los acuerdos entre OHL y autoridades anteriores del gobierno
mexiquen.se>lo cual parece indicar que estas resoluciones judiciales tienen un traslondo.

Los reveses del gobiernos morenistasjederal y local, fueron dos demandas a igual nú
mero de jueces: una por parte de la EGP al juzgador fiel caso Viaducto Bicent.enario, una.
de las vialidades con el peaje más caro del país, y otra por parte del gobierno capitalino,
encabezado por Marti Batrés, al impariidor fie justicia, que liberó y presuntamente ayudó
a escapar a Eabián So lis "N', conocido como "El Cachorro'.
Se dice que salió por una puerta adyacente o que incluso utilizó una escalera para tre

par por un muro y huir de los 20 policías de investigación que lo. esperaban para volver a
arrestarlo.

En este último caso, es importante cuestionar la actuación y responsabilidad de las
autoridades del reclusorio qué permitieron estos hechos. ¿Qué papel jugaron los custodios,
el director del penal y el director de seguridad?. Para ellos no hay señalamientos.

En medio de estas broncaSven las que los intereses políticos prevalecen, debemos preo
cuparnos por el desgaste de las instit liciones, las autoridades, la falta de diplomacia, acuer
dos, y diálogo que nos lleven a tener una verdadera república, democrática y fortalecida.

En el ocaso de su mandato, los ataques sistemáticos a AMLO se intensificaron, y sus
problemas serían heredados a Sheinbaum.
Sepa La Bola pero qué compromisos tendrá la Seduvi con Grupo Rentable, de Ricardo
Escollo que le dejó poner publicidad visiblemente ilegal en la ciudad, por qué ilegal, pues
son espectaculares en azoteas y vallas de 8 metros dealtura. Enera de toda norma.
Es del dominio público que el principal publicista de Morena es Grupo Rentable de

Ricardo Escollo, en consecuencia, no resulta extraño que dicha empresa no se ciña a la ley.
Con la normaiivifiad anterior, muchas empresas la violaban al maniener sus anuncios

en azoteas, lo cual ya desde aquel ordenamiento se prohibía; ahora con la nueva ley de
publicidad exterior, cuando la mayoría, de los publicistas acataron la orden de retirar sus
estructuras de las azoteas, Grupo Rentable aún cuenta con este, tipo de anuncios publici
tarios, y lejos de cumplir la ley, esta empresa está inundando la ciudad fie más anuncios
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luminosos en las gasolineras sin contar con permiso alguno de la Seduvi, cuando menos
oficiales; ha instalado vallas y tapiales de 5 niel ros de altura» cuando se establece un máximo
fie 3 metros. Será esto parle de los apoyos que Jfui Muñoz solicitó para. Rentable, que por
cierto en 2023 puso los espectaculares a favor fie Morena en lodo el país, y luego ordenó
el 1NE retirar.
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ARRANCAN SESIONES VIRTUALES EN
CONGRESO
* ílí). !1 fi ? í ^ .4 L1.1 ?! j

^aí^U D Í1?' ÍÍA í^r! _f_? _ ¿i jyy^ oí ?_ A ?_\
el mínimo de legisladores para tener el quorum 34
diputados; ahoraJos.represenLantes
'A^A 'A:! Í^AAA ?A A» A'ÍAÍAA _cAA A! Af)Ai tvAi ^_A. !5:HA A Ai iijí! í_ AAxk?A.! JZ fAl
A^^. A^AAIAÁ A)AAArv_v'. \Á AA AA 5?! ^Ai ?A_ P?AA' A*_ AlAÍ A AAAAIA AAAAi ^AÁX.
AAA í AAA^ A? A'Aii. Z A! A'l II AAr^A^ A] A 5A AAAA^^Á AlArVA ArA LA AA^A Á(A _ <A A¿)Ai
!^£i?ciones;de.Semana .Santa. El acu^
no tengan pretexto de enlazarse los días previos
a la llamada Semana Mayor y puedan disfrutar de
]AAv! a! ÁA1.^. ^AA. A1. ^.VAAÍ.^AA A iA'fA^AlAAAr'AAÁAlAA f^Ai AlAAcA.ílAií. A.AA1 !A5?Á fr'AA.
ha  A A el 3!c! e. mayo.eua AA)ÍAA JA1}^. A>sAc' Ú.U.! MA
periodo .de la .Segunda.Legislatura.
UN SECRETARIO MUY DISMINUIDO
•E:ALAtLlÁ)^,Dr(APÍ;.»^A1A.ír^Al'^j:A^AA!AA(AA^)AlAtA^^AA^
AüAtA'AA.£9.DA(?.JAÍ erd e lu er/.a José I,ui s TA(Ac!AlRliez,
actual secretario del Trabajo del Gobierno de la
CDMX, pues dentro de las definiciones para las
A^AÍ AA A AÍ AAAI A AAAA1 ??_ A! Al A1^ ÍA Í AA Ar'Ai A»_ Al ÁIAkl AA! Al A? A A* ^Al AAÍ í^_ AAA A
AA&AAAAAAAAcaA/:A^kLtoyAktAeAADAAslAÍíAOA\s..LAAl.)fAr!aAllA;A!.
incluso mencionan..que.hasta ha bus
í?.on algunas ..candidaLas,pero
Aecibido. Refieren ..que esto se debe
_A! ÁÍ5AAA^?A f^A 5?AÍ A^IAÍA. AA A^AÍAA^A A^_ iáaA^T5AAÍ A! 5AA LAíA AA ÁA!A A ALAAA;A AAA
han asilado. Sus cercanos^.reconocen su ca^
operadora, pero, al mismo tiempo, la forma en a
Meceslogra.dividir al_AnteAlor.
URGEN AJUSTES AL EQUIPO DE BRUGADA
•Algunos ajustes tendrá que realizar la candida ta
de la coalición 'Sigamos Haciendo Historia', Clara
ÍArygacta» con su [.equipo ..dejogísüca^porque no_
puede seguir llegando tarde a los eventos. Anoche
tenía programado un evento en la explanada en
la alcaldía.Iztacajco'.ai las.19:00 ta
más de una hora tarde, lo que provocó que la gente
se.cansara y se fuera .antes de que ink
pohUAOlAesAy.Yiera..desanj^
gue en campaña es importante mandar el mensaje
de que tiene arrastre con la ciudadanía.
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URGEN AJUSTES AL EQUIPO DE BRUGADA
•Algunos ajustes tendrá que realizar la candida ta
de la coalición 'Sigamos Haciendo Historia', Clara
ÍArygacta» con su [.equipo ..dejogísüca^porque no_
puede seguir llegando tarde a los eventos. Anoche
tenía programado un evento en la explanada en
la alcaldía.Iztacajco'.ai las.19:00 ta
más de una hora tarde, lo que provocó que la gente
se.cansara y se fuera .antes de que ink
pohUAOlAesAy.Yiera..desanj^
gue en campaña es importante mandar el mensaje
de que tiene arrastre con la ciudadanía.
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EL HURACÁN ANDRÉS

El rumor es muy bueno. La renuncia de
los secrétanos de gobierno y de seguri
dad en Guerrero tiene como origen Pa
lacio Nacional. Según cuentan, el ma
notazo en la mesa fue para el senador

Félix Salgado Macedonio y la Instrucción para la
gobernadora Evelyn Salgado. La salida de Ludwlng
Marcial Reynoso, de Gobierno, y de Rolando So
lano Rivera, de Seguridad Pública se presentó co
mo renuncia y además se pedirá al Congreso de
Guerrero la remoción de la fiscal del estado, la te
niente coronel Sandra Luz Val do vinos Salmerón. Y

todo esto es porque en el asesinato del normalista
de Ayotzinapa, Yanqui Kothan Gómez Peralta, la
noche del 7 de marzo por un disparo en la cabeza la
FGR, que atrajo el caso, encontró indicios en los
peritajes que desmienten la versión oficial, esta no
va a ser la única medida que se tome en el campo
de la política, viene un proceso de depuración de
las fuerzas policiacas metidas en la zona y la llega
da de más elementos de la GN y en general de la
Sedeña y la Secretaria de Marina. Nos dicen que al
presidente no le gustó nada tener que responder,
además, nos dicen que esta noticia dada a conocer
antes de la reunión que sostuvo en la tarde del jue
ves el senador Ricardo Monreal con la gente de
Ayotzinapa por el asunto de los 43. ayudó a desac
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tivar lo que se podria convertir en un diálogo de
sordos, aunque podría haber sido una de las reco
mendaciones hedías para facilitar la agenda.

ue lamentable que se haya llamado a
receso en la sesión de ayer en el Con
greso capitalino, y que muchos dipu
tados no hayan ni siquiera cooperado
con los amigos organilleros, para que

an que acudir a ese recinto, fuera perder
su dia. Ellos buscan que se les reconozca, y sólo
dos diputadas tienen empatia con ellos, Andrea
Vicenteño, de Izquierda Liberal y Valentina Batres,
de Morena, que buscan en apoyo mutuo que ese
oficio se reconozca como Patrimonio Cultural In

material. Ojalá y en la próxima sesión, los diputa
dos sean empáticos y lleven sus carteras, en lugar
del monedero.

Luego de que se difundieron imágenes so
bre el posible uso de recursos materiales
y humanos para bajar gallardetes de
Santiago Taboada y subir los de Clara
Brugada en postes y puentes de la me

trópoli, el diputado integrante de la bancada del
PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Raúl
Torres Guerrero, demandó al gobierno capitalino
dar a conocer las bitácoras de las unidades pesadas
de las distintas secretarias, así como las funciones
de su personal, en especial durante la noche.
Chiapas es un polvorín. La madrugada

de este jueves, Diego Pérez, precan
didato del PRI a la presidencia muni
cipal de San luán Cancuc, Chiapas,
fue asesinado en un ataque armado.

Nos cuentan diversas organizaciones civiles de
aquel estado, que hay regiones donde no se pue
de garantizar seguridad para nadie. Si le suma
mos que los grupos delictivos locales, tienen el
apoyo de cárteles nacionales, esto se desborda
en municipios donde el cuerpo policíaco no tiene
siquiera una docena de elementos. El temor de
ciudadanos y organizaciones civiles es que no se
garantice la democracia esta jornada electoral.
Finalmente los trabajadores del Monte

de Piedad votaron por validar el con
venio que acordaron con la parte pa
tronal, los 2 mil 155 trabajadores sindi
calizados votaron a favor y asi obtie

nen un incremento del 18% en el salarlo, la reins
talación de trabajadores despedidos de forma
injustificada y el pago del 100% de salarios caí
dos para despedidos y huelguistas. Con ello, se
da por concluida la huelga y en las próximas ho
ras el Nacional Monte de Piedad podrá reanudar
sus actividades. Ahora sólo tiene que darse la
conclusión legal de la huelga.
Un grupo de ex diputados de diferen

tes partidos políticos y distintas le
gislaturas locales de Morelos, desde
la XLIV hasta la LIV legislaturas lo
cales, lanzaron una postura conjun

ta a favor de la senadora Lucy Meza y dejar a un
lado los colores partidistas, para unirse en favor
de Morelo y que el gobierno de Cuauhtémoc
Blanco se haga responsable del desastre de se
guridad en que está el estado. La pinza sobre el
ex futbolista se está cerrando.
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CHAPULINEO NIVEL 4T

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

El chapulineo no es nuevo,
viene prácticamente desde
que el PRI empezó a aflo
jar un poquito en aquella
reforma político electoral

de 1977, reconociendo la necesidad del
pluripartidismo, después de décadas
de partido hegemónico, que concluyó
23 años después, en el 2000, con la
llegada de Fox a la Presidencia.

La diferencia de aquel chapulineo
fue que no había otra opción partidis
ta que fuera el PRI, así que Cuauhté
moc Cárdenas, Pablo Emilio Madero,
Porfirio Muñoz Ledo, entre cientos
más, tuvieron como única alternativa
formar nuevos partidos, que en los
hechos fue, brincar a otro. En térmi
nos estrictos, fueron los primeros
chapulines, incluido el propio Presi
dente López Obrador.

Por eso aquel dicho —que aún sub
siste en política—, que dice "todos lle
vamos un priista dentro", aunque he
mos visto últimamente que algunos
han exagerado, sobre todo en Morena;
tanto que desde hace rato, pasaron del
PRIMOR al nuevo PRI. Dicen.

En el PRD, cuando fue aquella op
ción democrática que actualmente ya
no es, la clave de sus primeros triun

fos electorales fue con base al chapu
lineo, de alii provinieron sus primeros
gobernadores, prácticamente todos
provenían del PRI y lino que otro ex
traviado del PAN.

En el PAN, por su adoctrinamiento
ideológico, difícilmente llegaban de
otros partidos, aunque también hubo
casos, como el del repudiado Javier
Lozano, priista converso; otros como
el del candidato Alvarez Máynez,
quien pasó del PRD al PRI y ahora a
MC, en menos de 15 años, son pocos
conocidos, pero así fue.

Pero bueno, ¿cuál es la diferencia
entre aquellos chapulineos del siglo
pasado a los actuales? Que en aquel
entonces, el único objetivo era la al
ternancia democrática, ni siquiera
transición, que solo se lograría sacan
do al PRI de los Pinos, como le decía
mos en aquel entonces.

Ahora, «a justificación ya no existe,
porque el PRI (aunque después regresó)
salió del poder hace 24 años. X por pri
mera vez en nuestra historia política,
llevamos tres sexenios con tres partidos
diferentes, no hay que olvidarlo.

Entonces, ¿cómo le podemos lla
mar al chapulineo político del siglo
XXI? Algunos le llaman vendidos,
arribistas, oportunistas, prostitución
política, otros dirían "vivir fuera del
presupuesto público es vivir en el
error" o"el hueso por el hueso".

Esos rollos de ser Incluyentes, de
sumar, de "encontrar el verdadero ca
mino" sólo se los creen quienes lo di
cen, y quienes los reciben en sus par
tidos.

Los absurdos, hay grandes ejem
plos, sobre todo el trapecismo político
hacia el partido gobernante. Solo por
citar algunos, porque no cabrían en
todo el espacio, ¿Qué de incluyente
puede ser recibir a los caciques priis
tas Eruviel Avila y Alejandro Murat en
Morena?

¿Cómo nos explicamos que el bra
zo derecho de Murillo Karam, la ultra
priista oaxaqueña Mariana Benitez,
ahora sea pluri para Diputada Federal
por Morena?¿Cómo explicarse el pa
so de una diputada local, ultra panis
ta. que siempre presumió el padrinaz
go de Romero Herrera, ahora como la
militante más morenísta en la Ciudad

de México, de una semana a otra?

¿Cómo Germán Martínez pasó del
PAN a Morena y regresa al PAN? ¿Có
mo sigue trepado en el hueso moreno
Manuel Espino? Y así podría hacer
diez planas más de ejemplos. Es el
chapulineo de la 4T ¡Eso de Incluyen
tes qué!

¿Cuál es tu chapulín o chapulina
favorita? Escríbemelo.
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Pinta Raya
Francisco JavierVázquez Burgos
Guerrero, tomado por el crimen organizado

El presidente podrá negar mil veces la realidad del país, puede
inventar que disminuye la inseguridad, puede fantasear que se
controla al crimen organizado, puede mentir sobre el hecho de
que las imágenes que se muestran de violencia en Guerrero no son
reales, que son fabricadas, puede imaginar que es la derecha la que
se quiere aprovechar de estos eventos violentos y descontrolados
porque son tiempos electorales y argumentar que esto obedece a
que están nerviosos en la oposición porque saben que van a perder
en el proceso presidencial, y todo lo que de su inservible cabeza
pueda ocurrírsele, pero la realidad, lo que todos los mexicanos
ven, desmiente al presidente AMLO, los acontecimientos muestran
al verdadero México, ai violento y ensangrentado, al estado mexi
cano derrotado y coludido con el crimen organizado, al México
del pueblo abandonado, postrado ante la mafia que golpea, amena
za, asesina, secuestra y extorsiona.
Mientras México se convulsiona la clase política en el poder está

pensando en perpetuarse y con ellos los errores, para seguir "ma
mando", aprovechándose de la ignorancia y de las necesidades de
los mexicanos jodidos, ante el complaciente silencio de los vecinos
del norte que tímidamente, señalan que grandes zonas del país
están controladas por el narco y que para el gobierno mexicano
será difícil cuidar la democracia, cuando ellos saben lo que está
pasando en México, saben de la complacencia, complicidad, impuni
dad del gobierno de AMLO con la mafia que abastece de droga el
territorio americano, que enferma y mata, que violenta también ese
país, pero los gringos están preocupados en ser complacientes con
AMLO, porque temen que este demente se le ocurra meter a los
Chinos, Rusos y todos los dictadores del mundo que se le ocurra
al patio trasero, a México, para amenazar la economía y seguridad
de los güeros.
Ante este escenario los americanos prefieren callar, al menos

hasta luego del proceso en su nación, quieren mantener sus venta
jas comerciales, no les importa la suerte de los mexicanos ni la de
sus avecindados en la Unión americana, prefieren obtener por su
silencio ventajas comerciales, apertura en actividades en el campo
de los energías y combustibles, y evitar problemas de temas de
migración. Es más fácil para ellos negociar con el pie puesto en el
cuello del presidente mexicano, amenazándolo de meterlo preso
por sus nexos con el narco que negociar con un gobierno estable.
Así, mientras los del gobierno mexicano intentan, a la mala, con

apoyo del crimen organizado, el uso de las instituciones y del di
nero público sostenerse en el poder, mientras los gringos intentan
mantener sus ventajas comerciales con México, a cambio de no
meterse en temas del narcogobierno, México se desangra.
En días pasados en el estado de Guerrero esta triste realidad se

evidenció, aparecieron en redes videos que los mismos mafiosos
grabaron para sembrar terror y atemorizar a los ciudadanos de
esa entidad, donde se les observa golpeando y dando tablazos a
transportistas, exigiéndoles que reporten bien lo que ingresa para
que con base a ello les cobren, y eso suceda en las calles, delante
de todos, a plena luz del día, y ni sus sombras de la guardia nacional,
policía estatal, municipal o del ejército, reforzando la sospecha de
complicidad entre la gobernadora de la entidad, Evelyn Salgado y
el crimen organizado.
En Guerrero ya tomo el control de todas las actividades econó

micas la mafia, en Guerrero nadie se salva, todos los que realizan
alguna actividad económica tienen que pagar derecho de piso, to
dos son extorsionados, mientras Evelyn se hace pendeja, no dice
nada, menos actúa para defender a su pueblo, es una caricatura de
poder ejecutivo, es un piedra del paisaje, intrascendente, no toma
decisiones de nada, no tiene poder de nada, más que para proteger
a sus aliados los mafiosos, en tanto el presidente y la candidata pre

sidencial de morena, niegan la realidad, dicen que no hay
tal etapa de terror que acusan los mexicanos.
Además México coquetea con los chinos y otras dic

taduras, lo que se traduce como una amenaza de AMLO
a la economía gringa; México insinúa que podría trabajar
de la mano del financiamiento chino y fortalecer las rela
ciones comerciales con ese país, meterlo al patio trasero,
a México; Lo que significa desplazar a la industria gringa,
y eso no lo van a permitir, no van a poner los vecinos
del norte en riesgo su economía, prefieren los america
nos que los mexicanos se sigan matando y se inclinan
los gringos porque sus ciudadanos se droguen antes que
perder un peso.
En tanto que los políticos de una y otra nación inten

tan obtener beneficios, México sube, no logró imaginar
la desesperación y la angustia que se vive en Guerrero,
lo que sufren las familias al ver al padre, a los hermanos,
a los hijos, siendo golpeados y amenazados de muerte
por una mafia tolerada desde el gobierno de Evelyn y
de AMLO.
La única forma de cambiar este Estado fallido es co

rriendo a morena del poder, y la única posibilidad de
cambio que tienen los ciudadanos es participar en un
proceso democrático, nadie debe olvidar a la hora de
ir a votar lo que está pasando en seguridad, en salud,
en educación, en materia de corrupción, y rechazar al
partido que representa, que encarna el desastre que vive
México.

En la reunión que convocó el Episcopado Mexica
no a los candidatos presidenciales de todos los par
tidos para presentar 107 propuestas en materia de
seguridad que ayuden a recuperar la paz en México,
se firmó un documento avalando esa recopilación de
propuestas elaboradas con la opinión de los ciudada
nos y de especialistas, pero se le ocurrió a la títere
de AMLO decir que firmaba pero que no estaba de
acuerdo en el análisis, porque según ella en México
no se vive la inseguridad que ahí se acusa, así o más
cínica esta mentecata.

Que exhibida le ha acomodado el periodista Car
los Loret de Mola al presidente y a la familia corrupta
feliz, en esta ocasión no solamente mostró las co
rruptelas de los negocios que cometen al amparo del
poder ios hijos del presidente, sino que se incluye
ron grabaciones que muestran como los sobrinos de
AMLO hacen y deshacen con las adquisiciones que
realiza el tren maya, como realizan ventas millona
rias, siendo favorecidos con estas adquisiciones por la
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sombra del poder, pero además ellos mismos hablan
de que no hay control de calidad en los materiales
que venden y que se puede caer el tren maya, que de
una proyección de 156 mil millones, ya ronda los 500
mil millones de pesos, y lo que sigue, porque todavía
no se acaba, ha sido la obra del saqueo, y la refinería,
y todo lo que hace el presidente, supuestamente para

ayudar a México, en realidad son obras para enrique
cerse, ocultar su saqueo, que hoy se sabe, gracias a
Loret de Mola, que es la familia presidencial la prin
cipal beneficiada, qué cinismo del presidente AMLO,
nadie cree que el presidente no esté enterado de lo
que hacen sus hijos y sus sobrinos.
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Matías Pascal

Vendettas, las motivaciones
de los Salinas y los López

Luego del festín. llegó la venganza... y
de nueva cuenta las instituciones valie

ron pepinillos, o al menos así se infiere
de la actuación posterior del gobierno de
López Obrador ante la resolución positiva a
un empresario.
Allá por 2018, Ricardo Salinas Pliego, el

empresario mueblero y televisivo, era aliado
y hasta se sentía amigo del presidente. Hoy
está proscrito. Salinas, quien hasta hizo
campaña a favor de López Obrador, junto
con Alfonso Romo, entre el empresariado
mexicano ahora se enfrenta por sus actitu
des políticamente poco correctas a todo el
aparato gubernamental de la Cuarta
Transformación.

El miércoles, Salinas Pliego le 'ganó' una
batalla al Servicio de Administíación Tri

butaria (SAT),,. y a la Cuarta Transforma
ción (4T). ¿Cómo fue? Pues la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) otor
gó un amparo a Grupo Salinas y Totalplay
contra intentos de cobranza.

El millonario contestón, celebró esa deci
sión de la Corte, avalada con tres de los
cinco votos de la Sala, de la siguiente mane
ra: "Con este amparo, seguros de que es el
primero de muchos a nuestro favor, se confir
man los abusos sistemáticos del SAT en contra

de nuestras empresas". ¡Pufff!
Y es que la Segunda Sala de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación amparó a la
empresa Totalplay, de Ricardo Salinas
Pliego, para no pagar 645 millones de pe
sos que le reclama el SAT. Este amparo
directo, promovido por la defensa legal de
Grupo Salinas, fue aprobado por los minis
tros Alberto Pérez Dayán, Yasmín Esquivel

Luego del festín. llegó la venganza... y
de nueva cuenta las instituciones valie
ron pepinillos, o al menos así se infiere

de la actuación posterior del gobierno de
López Obrador ante la resolución positiva a
un empresario.
Allá por 2018, Ricardo Salinas Pliego, el

empresario mueblero y televisivo, era aliado
y hasta se sentía amigo del presidente. Hoy
está proscrito. Salinas, quien hasta hizo
campaña a favor de López Obrador, junto
con Alfonso Romo, entre el empresariado
mexicano ahora se enfrenta por sus actitu
des políticamente poco correctas a todo el
aparato gubernamental de la Cuarta
Transformación.

El miércoles, Salinas Pliego le 'ganó' una
batalla al Servicio de Administíación Tri
butaria (SAT),,. y a la Cuarta Transforma
ción (4T). ¿Cómo fue? Pues la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) otor
gó un amparo a Grupo Salinas y Totalplay
contra intentos de cobranza.

El millonario contestón, celebró esa deci
sión de la Corte, avalada con tres de los
cinco votos de la Sala, de la siguiente mane
ra: "Con este amparo, seguros de que es el
primero de muchos a nuestro favor, se confir
man los abusos sistemáticos del SAT en contra

de nuestras empresas". ¡Pufff!
Y es que la Segunda Sala de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación amparó a la
empresa Totalplay, de Ricardo Salinas
Pliego, para no pagar 645 millones de pe
sos que le reclama el SAT. Este amparo
directo, promovido por la defensa legal de
Grupo Salinas, fue aprobado por los minis
tros Alberto Pérez Dayán, Yasmín Esquivel

Mossa (quien es esposa de uno de los mejo
res amigos y aliado de López Obrador, el
constructor José María Rioboo), y Javier
Laynez Potisek.
En contra, votaron la novel en leyes Lenia

Batres y el ministro Luis María Aguilar
Morales, quien ha sido agriamente critica
do por el presidente,
Ahhh, pero hay un detalle interesante.

Unos días antes, el empresario rechazó una
oferta hecha por el presidente López Obra
dor, quien le ofreció la reducción al monto de
la deuda de Totalplay con el SAT, (como un
verdadero todopoderoso) quitándole 8 millo
nes de pesos.
Salinas Pliego se negó a aceptar el

acuerdo.

Ouchhh, despreció una oferta que no
debía rechazar y ahora veremos porqué. El
presidente López Obrador, tras conocer el
fallo de la SCJN, mismo que contó con un
voto a favor de la ministra Esquivel Mossa,
no hizo mayor aspaviento. Ayer, desde
Mexicali, Baja California, en el curso de su
"mañanera", argumentó sobre el fallo de la
Corte que, "no está muy claro sobre qué fue
lo que resolvieron, a ver si mañana (hoy vier
nes) ya nosotros informamos, sin el ánimo
de polemizar ni de pelearnos, es nada
más para que se informe sobre t
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caso".

No conforme con sus primeros
dichos, el empresario autorizó
un comunicado de prensa de
sus empresas para reiterar su
rechazo, mire usted: "Reitera
mos nuestra confianza en la

imparcialidad del Poder Judi
cial de la Federación, pilar fundamental de
nuestra democracia, y ciertos de que nos asis
te ¡a razón ética y jurídica, estamos convenci
dos de que este es el primero de muchos
amparos a nuestro favor".
Cabe recordar que hoy por hoy existe

otro juicio contra Totalplay por el adeudo
de 858 millones de pesos ante el SAT en el
ejercicio 2012. Además, TV Azteca tiene
abiertos procesos judiciales con acreedo
res de los Estados Unidos, quienes recien
temente demandaron al Estado mexicano

por un amparo que otorgó un juez de la
Ciudad de México que exentó de pagar sus
deudas a la empresa de Ricardo Salinas.

VIENE LA VENGANZA...

Pero el asunto no se quedó ahí... en el
curso de la tarde y sin decir ¡agua va!, re
sulta que el presidente Andrés Manuel
López Obrador emitió un decreto para
declarar el sitio Tangolunda como área
natural protegida, donde la empresa de
Salinas Pliego operaba su campo de golf
concesionado.

Así fue como la secretaría de Goberna

ción, Luisa María Alcalde, giró indicacio
nes a la Guardia Nacional para que toma
ra de manera inmediata el control del

campo de golf que operaba Salinas Pliego
en Huatulco, Oaxaca. ¿Qué tal? ¿Hay tiro
con el tío Richie (como se autonombra el
empresario en redes sociales) o es vengan
za cuatroteísta en pleno proceso electoral?
El dueño de Grupo Salinas se dio tiempo

para reportar en su cuenta oficial de X, antes
Twitter, el despliegue de los elementos en el
campo de golf, lo que calificó como acto de
represión hacia el pueblo trabajador en
Huatulco.

Pero, ¿por qué involucra el empresario al
pueblo bueno? Simple, pues porque asegu
ra que, el "pobre pueblo al que burlescamen
te llaman 'bueno y sabio', contra ellos y sus
derechos laborales va la Guardia Nacional a

desposeer al sindicato de empleados locales,
la represión enviada por la secretaria de
Gobernación..."

Salinas Pliego, en su defensa arguye que
el campo de golf le fue concesionado me
diante un contrato de administración que

cial de la Federación, pilar fundamental de
nuestra democracia, y ciertos de que nos asis
te ¡a razón ética y jurídica, estamos convenci
dos de que este es el primero de muchos
amparos a nuestro favor".
Cabe recordar que hoy por hoy existe

otro juicio contra Totalplay por el adeudo
de 858 millones de pesos ante el SAT en el
ejercicio 2012. Además, TV Azteca tiene
abiertos procesos judiciales con acreedo
res de los Estados Unidos, quienes recien
temente demandaron al Estado mexicano

por un amparo que otorgó un juez de la
Ciudad de México que exentó de pagar sus
deudas a la empresa de Ricardo Salinas.

VIENE LA VENGANZA...

Pero el asunto no se quedó ahí... en el
curso de la tarde y sin decir ¡agua va!, re
sulta que el presidente Andrés Manuel
López Obrador emitió un decreto para
declarar el sitio Tangolunda como área
natural protegida, donde la empresa de
Salinas Pliego operaba su campo de golf
concesionado.
Así fue como la secretaría de Goberna

ción, Luisa María Alcalde, giró indicacio
nes a la Guardia Nacional para que toma
ra de manera inmediata el control del

campo de golf que operaba Salinas Pliego
en Huatulco, Oaxaca. ¿Qué tal? ¿Hay tiro
con el tío Richie (como se autonombra el
empresario en redes sociales) o es vengan
za cuatroteísta en pleno proceso electoral?
El dueño de Grupo Salinas se dio tiempo

para reportar en su cuenta oficial de X, antes
Twitter, el despliegue de los elementos en el
campo de golf, lo que calificó como acto de
represión hacia el pueblo trabajador en
Huatulco.

Pero, ¿por qué involucra el empresario al
pueblo bueno? Simple, pues porque asegu
ra que, el "pobre pueblo al que burlescamen
te llaman 'bueno y sabio', contra ellos y sus
derechos laborales va la Guardia Nacional a

desposeer al sindicato de empleados locales,
la represión enviada por la secretaria de
Gobernación..."

Salinas Pliego, en su defensa arguye que
el campo de golf le fue concesionado me
diante un contrato de administración que

asegura vigencia hasta
2027.

¡Vaya que hay chis
mecito sabroso para

suiictjnsi lid
gamos una pausa y

con otra partida de nai
pes... ¡Ciaooo!
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Amenazas
Agustín Barrera, Líder del PRD mexl
quense, condenó La vioLencia que se
vive en estos tiempos electorales,
Luego de que se diera a conocer La
coLocaclón de narcomanías en un

puente peatonal en Valle de Cha Ico,
con amenazas a Ramón Montalvo,
Uderdelsolaztecaeneste muni

cipio. No se puede permitir que la
delincuencia manche La fiesta eLec

toraL, serta Ló Agustín Barrera, por
eso pidió a Las autoridades de Los
tres ni ve Les, garantizar La seguridad
en este proceso eLectoraL.

Qué importante tema tocó el Ins
tituto Mexiquense de La Vivienda
SociaL {IMEVIS) para prevenir La vio
Lencia patrimonial, que es eL poder
que se ejerce contra las mujeres
para hacerlas dependientes econó
micamente, y que ha sido denuncia
do de manera continua a través de

La historia y por eso La importancia
de la reguLarlzaclón de La tenencia
de la tierra, que es La Labor de este
instituto. PorelLo, en eL marco deL
8M, IMEVIS invitó a Las mujeres
interesadas en obtener eL título de

propiedad o escritura que las acredi
te como propietarias Lega Les de sus

hogares, acudir a La deLegación re
glonaL mas cercana para realizar el
trámite de reguLarlzaclón. Y sí, cuán
tas historias no hemos escuchado,
en donde a Las mujeres se Les deja
sin beneficios patrimoniales, ya sea
por padres, hijos o hermanos, por Lo
que es importante aprovechar estos
programas, que contribuyen a que
Las mujeres tengan una vida Libre de
violencia, taLycomo Lo marca La Ley
en la materia.

La candldata a senadora deL Estado

de México por La coa Lición PRIPAN
PRD Bren da AL varado. estuvo con

Los prllstas de CuautltLán, en donde
dio a conocer su pLan de trabajo, sus
posibLes iniciativas y recibió el res
paldo de sus compañeros de partido.

Por cierto, eL alcalde Aldo Ledezma
ha Llevado importantes inversiones
a este municipio, incluidas franqui
cias internacionales de comida, que
han sido bien recibidas por La gente
del municipio, además de dar apoyo
al comercio LocaL porque si algo
tiene CuautltLán es un gran comer
cio a nivel reglonaL desde tiempos
prehlspánlcos.
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La Comisión de Ho
no? y Justfcte cíe Morena no ha
terf!|tfiftdOíte responder las ¡iti
i dignaciones promovidas contra
i >1 proceso interno para elegir a
sus candidatos y ya tes presenta 
ron una nueva impugnación: abo
ra. a su convenio de coalición, Y es
que luego de que !• is tribus more
nistas no se pusieran de acuerdo
par <i designar ai candidato. i ak al
de en Xochimilco, le ent regar on fc1
candidatura a la petíst a Circe O»
nvx ho, anurw ¡oque se realizó el
13 de febrero, ct. lando supr resta
mente ganó la encuesta. Por ello,
se vieron obligados a pedir qi re se
c<«Tibiara su convenio de coatí
ción el 21 de lebr ero, mismo que
fue aprobado por el Instituto Élec
tor<>l de la Ciudad de México el 29
de febrer o. Pues ya hubo quien ••••
ii« onfor mó eimpt jgnó el conve
riio y el casod"ber á sel í «rafeado
|H>i el TribunalEl<•< toral de la Ciu
dad de México

Luego de
que la gobernadora de Guerrero.
Evelyn Salgado, anunciara que
notificaría a ta Fiscal General del
Estado, Sandr a Luz Valdovinos
Salmerón su remoción al cargo, la
funcionará encargada de la pro
curación de ta justicia en el estado
se rebeló contra la gobernadora,
quien pensó que sería suficiente
con notificar al Congreso local su
decisión. Valdovinos Salmerón no
agarrará suscosasyse irá, sino
que dijo que agotará su derecho
de audiencia ante el Congreso del
estado para explicar cómo actuó
la dependencia a su cargo respec 
to al homicidio del estudiante de

Ayotzinapa.
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Por cierto,
que Evelyn Salgado ya le copió et
estilo al encargado de despacho
de la Fiscalía de la Ciudad de Méxi 
co, Ulises Lara, y remató su confe
rencia con aquello de: "Al margen
de la ley nada, por encima de la tey
nadie", para hacer como que sí se
trabaja mucho, vaya referencias
de la gobernadora.
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Reparación
íntegra

Rodrigo ofreció a Julieta, su
compañera de trabajo, un pa
seo en su moto; no tenían

mucho de conocerse, así que no ha
bía una sólida amistad.
A regañadientes ella aceptó, pues

le daba miedo la velocidad; se vie
ron un domingo e iniciaron su reco
rrido. Él encontró a unos amigos,
quienes los invitaron a ir a tomar
unas cervezas en un restaurante.

Rodrigo y Julieta aceptaron; que
daron de seguir al vehículo cuyo
conductor empezó a acelerar. Para
no perderlo, Rodrigo aumentó la ve
locidad sin la precaución debida; en
un semáforo se pasó la luz roja, y al
esquivar a un peatón derrapó.
El salió ileso, pero Julieta resultó

con múltiples lesiones; tuvo que pa
sar casi una semana en el hospital.
La familia de ella lo denunció por

lesiones culposas, por lo que el Mi
nisterio Público abrió una carpeta
de investigación, y fue vinculado a

proceso por un juez de control.
Al tratarse de un ilícito culposo, el

juez remitió el caso al Centro de Jus
ticia Alternativa (CJA) del Poder Ju
dicial de la CDMX (Niños Héroes
133, colonia Doctores), á fin de que, a
través del servicio de facilitación pe
nal, Rodrigo buscara reparar el daño
y librar el proceso penal.
Julieta accedió acudir a la facilita

ción penal. Con la guía del facilita
dor penal, ambos fijaron sus posi
ciones; Rodrigo lamentó haber oca
sionado las lesiones a Julieta y le
ofreció una disculpa.
Para la segunda sesión, ella pre

sentó las facturas y el monto a cu
brir, y aunque Rodrigo se sorpren
dió, ofreció pagar; solo pidió hacerlo
en dos parcialidades. Julieta aceptó.
El facilitador penal los ayudó a

confeccionar el convenio de repara
ción del daño, y una vez que ambos
lo firmaron, este fue remitido al juez
de control, quien dio por terminado
el proceso penal contra Rodrigo.
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ZACATECAS: GOBIERNO
INSULTA A SUS VÍCTIMAS; 5 POR
LA ALCALDÍA DE MONTERREY 5

represiónlique decenas
Je policías

antimotines de Zaca

tecas ejercieron con
tra mujeres manifes
tantes y periodistas

al término de la marcha del Día Internacional

Contra la Violencia Ha

cia las Mujeres, a quie
nes arrastraron, gol
pearon, rociaron gases
y detuvieron, empie
za a cobrar factura al

desgobierno de David
Monreal Ávila.

Resulta que el Con
greso de ese estado
decidió, por mayoría
de votos, revocar y de
jar sin efectos la decla
ratoria 2024. "Año de
la Paz en Zacatecas",
bajo un acuerdo del 21 de febrero pasado.

Lo anterior, por los hechos perpetrados
el 8M en la Plaza de Armas de la capital de

aquella entidad, pero también debería ser por
los miles de muertos, desaparecidos y despla
zados que ha generado la disputa entre los
Cárteles del Noreste, Sinaloa, Jalisco Nueva
Generación y otros menores, pero no menos
violentos como Los Cabrera o La Operativa MZ.

Para como están las cosas en la entidad

zacatecana, con el lamentable desgobierno e
incapacidad política del equipo de Monreal,
les falta otro acuerdo para dejar sin efecto la
gubernatura y llamar a nuevas elecciones.

Y es que, en enero de este año, Fresnillo
y la capital Zacatecas ocuparon los lugares
uno y cinco respectivamente, en que sus ha
bitantes se sienten más inseguros, y cerca de
la mitad no confían en las policías municipa

les ni estatales, según
datos del INEGI; los
últimos cinco años se

han registrado 4 mil
548 homicidios y fe
minicidios, y 2 mil 371
zacatecanos han sido

víctimas de secuestro,
detenciones ¡legales
y levantones.

Llamar a este año
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el De la Paz en Zaca

tecas, no sólo es un
despropósito, sino un
insulto a sus víctimas.

*Esta semana quedaron definidos los
cinco candidatos a la alcaldía de Monterrey,
Nuevo León, contienda en que participarán
tres viejos lobos de la política, una inexperta
influencer con millones de jóvenes seguido
res y un eterno perdedor.

Está Adalberto Madero, exalcalde regio
por el PAN que ahora es abanderado por Es
peranza Social, lo que sea que eso signifique.

Por Morena va Mauricio Cantú, exdipu
tado federal con pocas posibilidades si se
considera que los guindas de la 4T no son
monedita de oro en Nuevo León.

Por la coalición Fuerza y Corazón que en
este proceso aglutina al PRI y PRD va el dos
veces exalcalde regio Adrián de la Garza
que trae un pleito casado con el goberna
dor Samuel García, quien buscará hacerle la
vida de cuadritos durante su campaña.

Por Movimiento Ciudadano va la influen

cer Mariana Rodríguez, quien, sin experien
cia política apuesta a su popularidad y su
manejo de imagen en redes, que tan bue
nos resultados le dio a su esposo, el hoy go
bernador de Nuevo León.

Y por último por el partido Vida Nuevo
León va Patricio, El Pato, Zambrano, más co
nocido como exparticipante en Big Brother,
por su anterior candidatura fallida al mismo
cargo por el PT, por sus andanzas en la fa

rándula y su relación con La Tigresa Irma Se
rrano, que por sus logros en política. Puede
usted irlo descartando de nuevo.

RAPI DITAS

• En la elección de este año al gobierno de
Yucatán, Joaquín, El Huacho Díaz, se mostró
ayer, durante la visita de Claudia Sheinbaum
a esa entidad, como el candidato de More

naPTPVEM muy difícil de vencer por Renán
Barrera, abanderado del bien calificado pa
nismo local en coalición con PRINA.

• Fue asesinado a balazos Tomás Morales

Patrón, aspirante de Morena a la alcal
día de Chilapa, Guerrero, y en las últimas
horas ocurrió lo mismo con Diego Pérez
Méndez, precandidato del PRI a la alcaldía
de San Juan Cancuc, Chiapas. Lo dicho; el
crimen organizado es hoy en México.

Esta semana quedaron
definidos los cinco candidatos

a la alcaldía de Monterrey,
Nuevo León, contienda en que
participarán tres viejos lobos
de la política, una inexperta
influencer con millones de

jóvenes seguidores y un
eterno perdedor
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» Al punto:
Después de haber firmado el Compromiso por la Paz

con la iglesia católica en donde se critica con severidad la
militarización de la seguridad pública y se exige a los can
didatos que las Fuerzas Armadas regresen a sus cuarteles,
la candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz rompió lanzas
contra la Marina con una crítica muy severa e insidiosa y
provocó una respuesta muy dura del secretario de Marina
respecto a lo que se sacrifican los marinos en la lucha con
tra el crimen organizado. La lectura de la crítica a Xóchitl
tiene que ver como un mensaje a la iglesia y no a la socie
dad que defiende, reconoce y agradece la participación
de soldados y marinos en la lucha contra la inseguridad.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que un regaño presidencial por el enfria

miento en las relaciones entre la aspirante presidencial

Claudia Sheinbaum y la candidata capitalina Clara Bruga
da obligó a las dos a sentarse para pactar un acuerdo que
impida el avance del PAN en las tendencias electorales?

» Para su agenda:
El mensaje de expresidente Felipe Calderón al pre

sidente López Obrador a través de su vocera española
Cayetana Álvarez pasó a segundo término por el enredo
fabricado por el presidente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, aparentemente falsificando documentos
oficiales de la Internacional Socialista para amarrar navajas
entre el presidente español Pedro Sánchez y el mandatario
mexicano. La salida al ruedo de la candidata oficial Claudia

Sheinbaum dejó un mensaje que debe ser leído en el Pala
cio de La Moncloa: si Claudia gana las elecciones, las rela
ciones de México con España en los próximos seis años
habrían sido contaminadas por los enredos deAlito.

No valoran nuestro trabajo 99
Secretario de Marina, Rafael Ojeda Duran,
en respuesta a las críticas de la candidata

Xóchitl Gálvez Ruiz

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum visitó Quintana
Roo y aprovechó para viajar en el
Tren Maya y presumirlo en sus re

des sociales: "Nos subimos al Tren Maya, Xi
inbal, fue muy emocionante. Es importante
mencionar que a la par de su construcción
se decretaron un millón 397 mil hectáreas

protegidas en sus diferentes tramos, y se
plantaron 500 millones de árboles, a través
del programa Sembrando Vida, a lo largo
de sus mil 500 kilómetros de vías".

Desde otra de las localidades que visitó,
se refirió al tema de los derechos: "En Pla

ya del Carmen hablé de un país próspero,
pero donde la prosperidad sea compartida,
que llegue a todos y todas, que no se con
centre en unos cuantos. Esa es la esencia de

la 4T. Es ¡o que inició en el sureste de Mé
xico. Todavía falta por hacer y, como presi
denta de México, esa será mi tarea central.
Seguir abriendo el acceso a los derechos
del pueblo de México".

Xóchitl Gálvez acudió a un encuentro con

profesionales de la construcción, desde don
de compartió el siguiente mensaje en su cuen
ta de X: "Vamos por buena infraestructura
para los mexicanos: buenas carreteras, buen
transporte público, buena vivienda, buena
obra pública. Mensaje desde la Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción".

De igual forma, en otro mensaje, propu
so crear un nuevo organismo dedicado a las

aduanas: "Me comprometo a modernizar e
invertir en cruces fronterizos.

Propongo crear la Agencia Norteamerica
na de Aduanas con personal civil de México
y Estados Unidos para detener el tráfico de

armas y droga entre nuestros países. ¡Vamos
por un #MxSinMiedo en nuestras fronteras!"

Jorge Álvarez Máynez refirió en sus redes
sociales que varios de los spots de su campa
ña han provocado intentos de censura: "Mo
rena y el PRI están desquiciados por nuestros
spots. A Morena no le gustó el de Nayarit, el
de Puebla y el de Guanajuato, mientras que
el PRI impugnó los de Nuevo León, Campe
che y Guerrero. El INE avaló que sigan al aire
el de Nuevo León y el de Campeche, pero
decidió bajar el de Guerrero".

APUNTES ELECTORALES
El Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación (TEPJF) ordenó al

INE investigar las encuestas que se han
difundido a través de medios como El He

raldo de México, Radio Fórmula y otros
que colocan a Claudia Sheinbaum como
puntera de los sondeos, esto luego de
que la autoridad electoral desechará una
queja presentada por el PRD en la que
sostuvo que había que investigar posibles
infracciones que afectan la calidad de la
contienda electoral.

Tomás Morales Patrón, quien fuera aspi
rante de Morena a la presidencia municipal
de Chilapa, Guerrero, fue asesinado la no
che del pasado martes al llegar a su domi
cilio por disparos que recibió varios dispa
ros que acabaron con su vida. El 1 7 de abril
será el primer debate entre los candidatos
a la jefatura de gobierno de la CDMX, Cla
ra Brugada de Morena, PT y PVEM, Santia
go Taboada de PAN, PRI y PRD y Salomón
Chertorivski de Movimiento Ciudadano.

SACACORCHOS

En una época en la que la mentira lo
gra disfrazarse de algo llamado pos
verdad, no extraña que haya quienes
busquen justificar todo mintiendo,
pero teniendo defensores que tra
tan de explicar lo inexplicable.
Así, tenemos frases como aquella
que se repite constantemente en Pa
lacio Nacional los miércoles que dice
que "no es falso, pero se exagera".
Ahora tenemos, gracias a la par
ticipación de una lingüista en un
programa de televisión la frase:
"Las declaraciones del presidente
son sinceras, no necesariamente
verdaderas...".

Lo anterior unido al intento de

cuestionar al mensajero sea perio
dista, adversario político o analista
en lugar de discutir el contenido
del mensaje, ha provocado no sólo
un enrarecimiento de la discusión

pública, sino que los asuntos im
portantes en el debate público no
sean revisados adecuadamente.

Por eso no extraña que el gober
nador de Nuevo León abandone

una conferencia de prensa en la
que se le cuestione un desvío que
favorece a una de sus empresas
diciendo que es una "campaña
electoral" en su contra.
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BRUJULA DEL CAMBIO

PROYECTOS INSIGNIA DE AMLO
IMPULSAN LA CONSTRUCCIÓN DE
MANERA ESPECTACULAR

a administraLción del presi
dente Andrés

Manuel López Obra
dor (AMLO) consideró
sus proyectos insig
nia como prioritarios
y estratégicos para
el desarrollo nacio

nal, destinando recursos extraordinarios del
presupuesto federal 2024, para garantizar
el terminar sus obras dentro de su sexenio y
especialmente en este año electoral; recursos
injustificados técnicamente y con gran opaci
dad >ya que por ejemplo: el presupuesto y
gastos del Tren Maya, no pueden conocerse,
porque lo clasificó como Seguridad Nacio
nalc, pero alegando que serían por única vez.

En la reciente publicación del Instituto Na
cional de Geografía, Estadística (INEGI), nos
muestra que la construcción en México avan
zó 17.9% a tasa anual en enero, con lo que
ligó nueve meses consecutivos con alzas de
doble dígito, lo que representó su mejor nivel
desde hace 28 años; este impresionante im
pulso, jaló a la industria en general, que según
el Indicador Mensual de la Actividad Industrial

(IMAI), tuvo un incremento anual de 1.9%,
desde el alza de 1.2% de diciembre pasado,
es decir, avanzó en 0.7%, en tan sólo un mes.

Dentro de los componentes de la cons
trucción, tenemos:
• Ingeniería civil 56.1%
• Trabajos especializados 11.6%
• Edificación 10.8%

Destaca por su importancia, la ingenie
ría civil, que ligó 14 meses con un sólido
crecimiento e incluso entre mayo y agos
to del año pasado reportó alzas al triple;
como resultado de las obras insignia del
presidente AMLO.

Todos los analistas coinciden en señalar,
que la construcción mantendrá un muy buen

desempeño en el resto del año, para concluir
los proyectos insignia del presidente AMLO,
ya que se comprometió a que los terminaría
antes de finalizar su sexenio, así también con
motivos de proselitismo electoral; sin consi
derar otros sectores que son fundamentales
para la población y que, en las encuestas, los
consideran los principales problemas ciuda
danos, como son en orden de importancia:
inseguridad, salud y educación.

REFLEXIONES FINALES

• Los proyectos insignia del presiden
te AMLO impulsan la construcción de
manera espectacular

• La construcción avanzó 17.9% a tasa

anual en enero, su mejor nivel en 28 años
• INEGI: la ingeniería civil repuntó

56.1% anual, jalando a la industria
con 1.9% anual, que significa una
leve recuperación

• El presidente AMLO priorizo las obras
infraestructura, sobre seguridad, sa
lud y educación, que son los princi
pales problemas que demanda la ciu
dadanía; jalando recursos presupués
tales de todas partes, para garantizar
el terminar sus obras dentro de su

sexenio y especialmente en este año
electoral; recursos injustificados téc
nicamente y con gran opacidad, así
como con incrementos en los proyec
tos insignia de dos y hasta tres veces

• La industria manufacturera va a la

baja, con resultados negativos de 
1.4%, en un entorno de incertidumbre

• La minería continúa desplomándose,
con saldo rojo de  1.8%, afectado por la
inseguridad que los ha estado golpean
do duro y la volatilidad de! mercado.

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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Desempeño de la Actividad de la Construcción
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En esta gráfica presentamos el desempeño del sector de la construcción, que
logra recuperarse y crecer por arriba de lo estimado, para ubicarse en 17.9%.
(Gráficas y fotos: Cortesía del autor). (Fuente: INEGI)

Desempeño de la Actividad Industrial
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En esta gráfica tenemos la evolución del sector industrial donde tenemos que
desde mediados del año 2023 ha venido presentando una tendencia a la baja,
que en diciembre se desplomó, pero en enero del año en curso tuvo un pequeño
repunte, impulsado por la fuerza de la construcción, para ubicarse en 1.9%.
(Fuente: INEGI)

Desempeño Económico por Sectores

Por sector económico
• Variación porcentual anual, enero de 2024
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En esta gráfica presentamos la evolución de la economía por sectores,
donde la construcción tuvo un excelente crecimiento de 17.9% impulsado
por las obras del gobierno federal y en menor medida de la relocalización
de empresas o nearshoring, del sector privado; los servicios tuvieron un
pobre desempeño, de apenas el 0.5%; las industrias manufactureras van
a la baja y presentan resultados negativos de  1.4%, en un entorno de
incertidumbre; y la minería continúa desplomándose, con saldo rojo de 
1.8%, afectado por la inseguridad que los ha estado golpeando duro y la
volatilidad del mercado. (Fuente: INEGI)
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LA EXTORSIÓN, AL ALZA
EN EL PAÍS MORENISTA

Un dato real

mente preo
cupante es el

relativo al incremento

en cerca de un 50% del
delito de la extorsión a

nivel nacional.
De acuerdo con da

tos recientes del Secre

tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública, ha habido un aumento que llama
la atención, ya que las
últimas cifras sobre el

tema arrojaron una tasa
de víctimas de 7.67 por
cada 100 mil habitantes

a nivel nacional, cuan
do en el año 2018 la

cifra dejada por el go
bierno de Peña Nieto

era de 5.1% por cada
100 mil habitantes.

Prácticamente no

hay ciudad o pueblo en
la República Mexicana,
que no se vea azotado
por este ¡lícito que afecta la buena marcha de
los negocios, grandes o pequeños e incluso a
lugareños que viven de modestos negocios
familiares. En el informe dado a conocer se

reportan también los estados con mayores ín

dices de este delito, ocupando el primer lugar
el Estado de México, seguido de Colima, Gua
najuato, Michoacán y Guerrero.

El problema se ha extendido al sector del
transporte, donde la Cámara Nacional de Au
totransporte de Carga, que preside Miguel
Ángel Martínez, ha reportado constantes asal
tos a operadores de tráileres que transportan
diversas mercancías, así como autobuses tu

rísticos y de pasajeros.
Ante el incremento

de este delito se pren
dieron las alertas en todo

el país, dando prioridad
a zonas donde la inci

dencia es mayor como
el Estado de Michoacán
con un escandaloso cre
cimiento en la tasa de
víctimas de 259%.

Se sabe que en la
región de Tierra Ca
liente los limoneros no
sólo se enfrentan a ex

torsiones de un solo grupo, sino de dos y muy
fuertes, el Cártel Jalisco Nueva Generación y
¡os Caballeros Templarios. También ¡os agua

cateros deTancítaro y Uruapan enfrentan este
delito, y si no acceden a pagar la cuota, los
criminales destruyen sus huertas. En Morelos
y Quintana Roo ha habido también aumentos
significativos de este delito, afectando a res
taurantes, hoteles y bares principalmente.

Ei problema es a nivel nacional pues en el
sur, centro, norte y noroeste del país la extor
sión toma cada vez mayor fuerza ¡o que para
nada se trata de un problema aislado como
a menudo ha señalado el presidente López
Obrador en sus mañaneras, donde con mayor
frecuencia periodistas profesionales e inde
pendientes lo interrogan sobre el tema de la
inseguridad y le presentan testimonios y da
tos duros que a menudo lo ponen en aprietos.

Sin embargo, con la mayor descaro, con
testa que se trabaja para resolver los proble
mas y que la actual política no se cambiará
porque ha demostrado su eficacia, una efica
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cia en la que sólo él y sus cercanos creen.
La realidad es que en este tema el gobier

no de la 4T ha tenido un total fracaso, que
todos los días puede constatarse ante el cli
ma que se vive de inseguridad e impunidad,
donde las autoridades se han visto rebasadas.

La iglesia ha decidido actuar ante la afec
tación que ha sufrido también entre sus pro
pias filas, a partir del asesinato de los padres
jesuítas Javier Campos y Joaquín Mora, en su
parroquia de Cerocahui en la sierra de Chi
huahua, habitada por comunidades tarahu
maras, el 23 de marzo del año pasado.

Por ello realizaron un interesante evento el

pasado lunes 11, al que convocaron a las y el
candidato a la presidencia, Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, a fin de
que firmaran un acuerdo por la paz, con puntos

para incluir en sus propuestas de campaña. En
dicho acuerdo los sacerdotes hacen un diag
nóstico, a nuestro juicio bastante objetivo, del
problema de la inseguridad en el país que
urge atender como el asunto de mayor prio
ridad para la ciudadanía.

Claudia Sheinbaum, aunque firmó, lo
hizo con reservas al no estar de acuerdo con

el diagnóstico de la iglesia y claro, se explica
porque de lo contrario su mentor se hubiera
sentido decepcionado.

Sin embargo, debe entender que la exigen
cia de resolver el tema de la inseguridad es un
verdadero clamor popular que sólo pueden ig
norar quiénes por interés o mala fe, se nieguen a
ver lo que ocurre todos los días en el país.

La importancia de la iglesia católica es es
tratégica para quien sea que llegue a gober
nar este país, de ahí la posición oportunista
de Claudia de firmar, pero sin coincidir con el
documento en cuestión. La ambición por el
poder, ante todo.

Prácticamente no hay ciudad
o pueblo en la República
Mexicana, que no se vea
azotado por este ilícito que
afecta la buena marcha de los

negocios, grandes o pequeños
e incluso a lugareños que

viven de modestos negocios
familiares
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¿LA MANO DE LOS MURAT EN LAS PLURIS
DEL PRI7...Y SÁLVESE QUIEN PUEDA

Por Rosy Ramales*

La dirigencia nacional del PRI no tiene
la menor intención de ganar las elec
ciones de junio próximo, sobre todo

para la integración de los congresos tanto fe
deral como locales, así como ayuntamientos;
su prioridad es obtener
posiciones plurinomi
nales legislativas.

En sus listas figuran
en los primeros lugares
cuadros afines al presi
dente del Comité Eje
cutivo Nacional (CEN),
Alejandro Moreno Cár
denas (Alito), o a lide
razgos priistas cercanos
al campechano o con
compromisos con éste.

Los cuadros de valía

son la excepción.
Ya se vio con las

listas de candidaturas

plurinominales al Se
nado de la República
y a la Cámara de Dipu
tados; el mismo Alito se anotó en el primer
lugar para la Cámara Alta, seguido de Manlio
Fabio Beltrones, Carolina Viggiano, Ana Lilia
Herrera Anzaldo, Carlos Humberto Aceves
del Olmo, Pablo Angulo y Cristina Ruiz San
doval, entre otros.

Hasta parece una lista integrada al grito de
'sálvense quien pueda'.

Como si las candidaturas pluris fuesen un
símil del Arca de Noé; el que se sube en ellas
se salvará de quedarse sin "chamba" y al me
nos asegurará una elección o reelección.

Y que se hunda el gran resto de la militan
cia con todo y Titanic.

Ah, la salvación
incluye el fuero para
aquellos cuadros con
cuentas pendientes.

Con la misma con

signa, al parecer, se
está integrando la lista
del PRI a las diputacio
nes plurinominales al
Congreso de! Estado
de Oaxaca. Y si ese es

el criterio, ya estuvo
que este partido polí
tico perdió las eleccio
nes de mayoría relativa
en la mayor parte de los
300 distritos electorales

del país.
Porque su bosque

jo de lista asusta al electorado; incluso a aquél
que busca una opción distinta a Morena. Ofi
cialmente el PRI no ha dado a conocer la lista

pluri oaxaqueña. Probablemente informe antes
de vencer el plazo de registro de candidaturas
ante el Instituto Estatal Electoral y de Participa
ción Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO), el cual,
por cierto, lo amplió hasta el 19 de marzo.

Puede mantenerla en secreto hasta que el
órgano electoral apruebe las postulaciones.

Sin embargo, este miércoles se filtraron los
nombres de los cuadros priistas anotados en
las primeras cuatro posiciones de la lista pluri al
Congreso oaxaqueño: Lizbeth Concha Ojeda,
secretaria general del Comité Directivo Estatal;
Javier Casique Zárate, delegado en funciones
de presidente de este Comité y diputado federal
plurinominal; Mariana Nassar Piñeyro, diputada
federal también plurinominal, y Jorge González.

Bosquejo de lista que soltó los demonios en
el PRI oaxaqueño. Incluso, fue uno de los motivos
de la renuncia inmediata de la diputada local Ma
ría Luisa Matus Fuentes al Grupo Parlamentario
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del partido porque éste desoyó la propuesta de
postularen las pluris cuadros de tierra.

Por cierto, la bancada priista en el Congre
so de Oaxaca se ha reducido de 8 a 3 diputa
ciones, por renuncia en distintos momentos,
salvo un diputado en proceso penal.

La gota que derramó el vaso es el intento
de la cúpula priista (nacional) de bajar a un
cuadro de tierra como Lizbeth Concha para
colocarla en el tercer sitio de la lista, y pasar al
primero a Mariana Nassar, ex funcionaría del
gabinete del anterior gobernador priista Ale
jandro Murat Hinojosa.

¿LA MANO DE LOS MURAT EN LAS PLURIS
DEL PRI?

Mariana Nassar Piñeyro hizo la mayor par
te de su carrera política y en la función pública
en el sexenio de Alejandro Murat, quien estu
vo como gobernador de Oaxaca del 1 de di
ciembre del 2016 al 30 de diciembre del 2022,
puesto por el PRI a impulso de su papá, don
José Murat Casab, quien también fue manda

tario estatal dos sexenios atrás. La joven polí
tica inicialmente fue nombrada Directora del

DIFOaxaca; era el brazo derecho de Ivette
Morán de Murat, en su momento presidenta
honoraria de esta institución.

En ese sexenio, fue Secretaria General del
Comité Estatal del PRI en Oaxaca; Secretaria de
Movilidad del gabinete estatal y Secretaria de

Administración. Y para las elecciones federales
del 2021 el PRI la postula en la lista plurinomi
nal por la Tercera Circunscripción Electoral. Di
cen que por necesidad del fuero.

Por eso, siendo Mariana Nassar un cuadro
político cercanísimo a Alejandro Murat, su pro
bable postulación a la diputación local pluri
nominal despierta la duda sobre la mano del
exgobernador en las candidaturas oaxaqueñas
del PRI, aunque él haya renunciado a este par
tido para sumarse a la candidatura presidencial
de la 4Ty para figurar como candidato de Mo
rena al Senado de la República por la vía pluri.

¿O es propuesta de don José Murat? Doña
Irma Piñeyro Arias, madre de la joven política,
es cercana a don José; incluso, formó parte de
su equipo en la Fundación Colosio.

Igual la probable postulación de Mariana
Nassar solamente es producto de su trabajo
político en el PRI y con el presidente nacional
de este partido, Alito; además su compañero
de bancada en la actual Legislatura federai.

No obstante, ella no tiene pertenencia a
ningún otro grupo político que no sea el de los
Murat. Igual que la diputada federal Eufrosina
Cruz Mendoza, icono de la lucha por los dere
chos de las mujeres indígenas.

Y va a la reelección por el mismo principio
para las elecciones federales de junio próximo.
Aunque con frecuencia ha presumido cercanía
política con Alito.

*rosyrama@hotmail.com

Siendo Mariana Nassar un

cuadro político cercanísimo a
Alejandro Murat, su probable
postulación a la diputación
local plurinominal despierta
la duda sobre la mano

del exgobernador. ¿Oes
propuesta de don José Murat?

Doña Irma Piñeyro Arias,
madre de la joven política, es
cercana a don José; incluso,
formó parte de su equipo en

la Fundación Colosio
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SE COMENTA SOLO CON

FUERA DE CONTROL
Por Carlos Ramos Padilla

El presidente perdió desde hace me
ses la agenda nacional, todo se le
salió de control. Una candiaata im

puesta a través de una encuesta disfrazada,
enemistad con Ebrard, un evento que parecía
sin mayor impacto convirtió a Xóchitl en una
probable triunfadora en las elecciones (no por
ello el ahora ínsula llamado a un golpismo),
escenarios en Zacate

cas, Morelos, CDMX,
Veracruz y Guerrero en
donde se pronostican
pérdidas electorales.

Pruebas de ¡lícitos

de su hermano Pío, de
sus hijos e incluso los se
ñalamientos de Carlos

Navarrete asegurando
se entregaban maletas
llenas de dinero, parti
cipación de los amigos
de sus hijos en sobor
nos y actos que ponen
en riesgo la seguridad
del Tren Maya.

Los lujos sitios que visita su hijo José Ra
món, los crímenes de Michoacán, el atentado
a Ciro Gómez Leyva y a García Harfuch, el im
pune incendio en una estación migratoria en
Ciudad Juárez, el lastimoso sistema de salud en
México, las declaraciones de Calletana Álvarez.

Los observaciones del alto clero en nues

tro país, la advertencias de la OEA y ONU so
bre la participación del crimen organizado en
actividades políticas, la crisis hídricos nacional,
el fracaso del AlFAy de Mexicana de Aviación,
Ayotzinapa...esto y más que lo tienen acorrala
do, ya sin argumentos más que una resortera.

Su pareada salida del Ejecutivo con sello
de héroe e imagen Juarista se ha venido abajo,
está demolido por sus propias ambiciones.

Personajes como Bartlett, Epigmenio Ibarra,
Paco Taibo, Tatiana Clouthier, Ebrard, Shein
baum, Delgado, Encinas, Fernández Noroña y
otros, no le habrán de salvar del durísimo juicio
de la historia y del "pueblo bueno" que ha sido
defraudado y engañado, empobrecido y con
vertido en rehén de la delincuencia.

Está en verdad fuera

de control, maldiciendo
y atacando una y otra
vez a sus adversarios

convertidos en enemi

gos. Está dejando una
huella de poco honor.
Una vida buscando la

presidencia para que
en seis años el mismo

se arrojara al vacío. Sabe
que será por siempre
perseguido como él
intentó hacerlo con mu

chos como estrategia
mediática.

Puedo adivinar que
no cumplirá su palabra, tampoco en esta oca
sión, de refugiarse en su rancho tabasqueño.

Recordemos que prometió vivir en una casa
rentada cerca del Zócalo porque no era codi
cioso ni ambicioso e hizo de Palacio Nacional

su refugio personal. Se les está acabando el se
xenio y con ello la vida.

Anticipa que sellará su mandato con un
"misión cumplida" y esa sería una ridicula mar
ca pero que la que heredó López Portillo con
aquello de que "defenderle al peso como pe
rro". Llegó al poder en Tsuru, se irá por la puerta
trasera, él está firmando su destino pues.

AMLO está en verdad fuera

de control, maldiciendo y
atacando una y otra vez a sus
adversarios convertidos en

enemigos. Está dejando una
huella de poco honor. Una
vida buscando la presidencia
para que en seis años el
mismo se arrojara al vacío.
Sabe que será por siempre

perseguido
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DESPIERTA VIEJO RÉGIMEN
CONTRA RÉGIMEN DE LA 4T:
INTELECTUALES

errotadoDpor la repor la
configu

ración de un nuevo

régimen con la 4T,
los viejos sectores
corporativos del vie

jo régimen priista están de regreso para opo
nerse a la propuesta de reforma estructural
del sistema político que representa la conti
nuidad López ObradorClaudia Sheinbaum;
es decir, el país se enfrenta dos fuerzas en
contradas de restauración: la del Estado cen

tralista y la del corporativismo de intereses.
El sistema político priista estaba formado

por seis pilares fundamentales: el presidente
de la República, el PRI, el estado de bienestar,
los acuerdos con los

sectores invisibles, la
cultura política como
ideología y la Cons
titución. Y dentro de

esta estructura, los
sectores invisibles del

sistema eran aquellos
que públicamente re
pudiaban los abusos
del poder del régi
men, pero en privado
se tapaban las nari
ces para obtener be
neficios casi siempre
presupuéstales.

La iniciativa políti
coelectoral de la je
rarquía católica con su

porativa de leaitad del Estado populista.
Prácticamente, casi todos los sectores invi
sibles del sistema estuvieron inactivos pero
latentes de 1994 a 2018 y comenzaron a sa
lir de su letargo con las primeras reformas
de estructura de régimen del Gobierno del
presidente López Obrador: la ruptura con la
prensa cómplice, la denuncia de los intelec
tuales que recibían favores presupuéstales
y operaban como consultores de los prínci
pes priistas, los empresarios, que al princi
pio fueron expulsados del paraíso del con
tratismo y que hoy están felices y de regreso,
la oposición leal que ganó la presidencia en
dos sexenios y se comportó como presi
dencia leal al régimen priista, los indígenas
desarticulados como grupo de presión, los

movimientos sociales

sin subsidios directos,
y la burocracia del po
der que vio recorta
dos sus salarios.

De los sectores

invisibles del sistema,
sólo permanecieron
como parte del juego
de poder de la 4T, los
poderes fácticos del
crimen organizado y
¡as estructuras de co

rrupción y empresarios
contratistas como Car
los Slim Helú. Todos

¡os demás quedaron
al garete en un eco
sistema desarticulado

La iniciativa políticoelectoral
de la jerarquía católica con su
compromiso por la paz que
no es más que la estrategia
actual, sólo que revolcada
y el desplegado estridente
de intelectuales exigiendo
equidad en medios, muestra
la reactivación pública de

sectores invisibles que hasta
el 2,000 formaban parte de la
estructura del régimen priista
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compromiso por la paz que no es más que la
estrategia actual, sólo que revolcada y el des
plegado estridente de intelectuales exigien
do equidad en medios de comunicación, está
mostrando la reactivación pública de sectores
invisibles que hasta el 2,000 formaban parte
de la estructura de! régimen priista.

Se les conocía como sectores invisibles

del sistema; es decir, que públicamente lo
confrontaban, pero en privado lo legitimaban.
Y la lista de diez estaba a la vista: los medios

de comunicación, los intelectuales, los empre
sarios, la oposición leal, la embajada de Esta
dos Unidos como representante de la Casa
Blanca, la iglesia católica, las comunidades in
dígenas que vivían de presupuestos especia
les, los movimientos sociales no corporativos
que eran controlados por sus sectores del sis
tema, los poderesfácticos como los criminales
y los corruptos, y la burocracia del poder.

Estos sectores invisibles eran críticos,
pero sistémicos, confirmando la tesis que
no gustó mucho en su momento de Ma
rio Vargas Llosa en 1991 en el modelo
de El mundo feliz de Huxley de que la
mexicana era la dictadura perfecta, por
que daba cabida y sentido a ¡os grupos
críticos contra el sistema/régimen, pero
¡os mantenía dentro de la estructura cor

por la ausencia de una oposición reai, pero
ahora se están reagrupando alrededor de
la candidatura opositora de Xóchitl Gálvez
RuizPR¡ANREDECoparmex!a ultraderecha
panista españolaempresarios, todos esos
grupos que fueron primero expulsados de!
sistema lopezobradorista y luego quedaron
sin espacios ni beneficios presupuéstales y
que fueron perdiendo presencia y recursos
con la anulación, en la práctica, de los organis
mos autónomos donde se habían refugiado.

Así que la iniciativa de paz de la Iglesia ca
tólica y la estridencia de intelectuales contra
medios de comunicación, son datos que re
velan la reorganización y reactivación de los
sectores invisibles del viejo régimen priista
que ahora hacen sus apuestas a ¡a candida
ta opositora Gálvez Ruiz, que representa los
intereses partidistas del viejo régimen: PRI,
PAN y PRD.

Política para dummies: La política no es
más que gatos revolcados.

Hoy en El Independiente TV: http://you
tube@el_independiente
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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S:e lo comenkté por aquí
'hace algu

nos meses, la caída
de Samuel García era
inevitable. Desde la

crisis de gobernabili
dad en Nuevo León
de diciembre del año

pasado, el joven gobernador quedó desnudo.
Con la cola entre las patas tuvo que acep

tar que ceder el estado al PRIAN lo llevaría
probablemente a la cárcel. Lo sopesó y al fi
nal tuvo que conceder su derrota.

Desde luego que el PRIAN le jugó sucio al go
bernador, no me mal interprete, pero la falta de
pericia política de García
quedó expuestas.

No tuvo la habili

dad para negociar con
sus adversarios para
avanzar su proyecto.
Desde entonces, la
caída ha sido libre.
La sonrisa de

aquel joven soñador
que anunciaba con
bombo y platillo la
nueva mega fábrica
de Tesla que su "com
padre", el hombre más
rico del universo haría.

Ahora, Samuel se muestra cada vez más
nervioso e iracundo frente a los medios.

Sus apariciones públicas se vuelven errá
ticas y su campaña por la capital (la de su es
posa, Mariana Rodríguez) se desinfla con el
paso de los días.

Xóchitl Gálvez ¡o explicó muy bien el
miércoles: "Ya salió el peine, por eso no fue
candidato": refiriéndose a una nueva acusa

ción en contra del naranja.
Una investigación realizada por el grupo

periodístico regiomontano, Reforma, pone en la
mira más de 200 millones de pesos que acaba
ron en una de las empresas de Samuel García.

"Suministros MYR", que ha logrado con
tratos por casi mil millones para encargarse
de los servicios de alimentación en prisiones
y otras instancias del Estado, trasladó 237

millones a "Productos Mexicanos JACE", una
empresa hermana, todo esto de acuerdo con
el SAT.

Esa filial, a su vez, depositó 202 millones
de pesos a "Firma Jurídica y Fiscal de Abo
gados", un despacho jurídico creado por el
mandatario y su padre, Samuel Orlando Gar
cía Mascorro.

Con lo que quedaría demostrado un es
quema de triangulación para desviar recur
sos públicos.

Ayer le hablaba de lo fácil que es para el
presidente López Obrador desmarcarse de
cualquier acusación, por más seria que sea:
Audios o videos de sus familiares recibien

do dinero, contratos sin licitación, desfalcos
a paraestatales, no
importa, solo hace
falta algún chistorete
en la mañanera, o al
gún vilipendio a Lo
ret para quitarse de
encima el tema.

Pero a Samuel la

estrategia no le ha
funcionado. García se
ha desmarcado de las

acusaciones, en las
que ha explicado que
la empresa "MYR" ya
tenía contratos con el

gobierno de Nuevo León desde 2016, antes
de que él fuera gobernador.

Afirmó que "no tiene nada que escon
der", y que su Gobierno es "incorruptible" y
que todo "es un montaje" de la fiscalía.

Pero cuando en conferencia de prensa se
le cuestionó sobre la triangulación, explotó,
atacó al medio, dejó hablando a la reportera
y huyó del recinto.

Y es que las acusaciones de que la familia
de García opera empresas factureras no son
nuevas, y de ser cierto lo publicado, confirma
las sospechas y expondría su talón de Aqui
les, y la razón por la que tuvo que renunciar a
sus aspiraciones presidenciales.

Pobres de los ingenuos que creyeron que
existía algo así como "la nueva política".

Se lo digo y se lo repito, no existe ni la
nueva ni la vieja política, solo existe la política.

Ahora, Samuel se muestra
cada vez más nervioso e

iracundo frente a los medios.
Sus apariciones públicas
se vuelven erráticas y su

campaña por la capital (la de
su esposa, Mariana Rodríguez)
se desinfla con el paso de los

días

El IndependienteFecha: 15/03/2024
Página: 4

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Fuera mascaras

Callo de Hacha

Costo: 22,166

Página 170 de 186 Índice



El IndependienteFecha: 15/03/2024
Página: 4

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Políticas

Fuera mascaras

Callo de Hacha

Costo: 22,166

Página 171 de 186 Índice



GUERRA ENCUESTOLÓGICA

Igunos en
cuestófilosA!ide MORE

NA están aplicando
lo que ellos conside
ran la fórmula per
fecta: Las encuestas

como "gran elector",
lo que podría expli

car que su candidata presidencial sea la mejor
posicionada en los sondeos.

Lo único que les importa es el "aplausóme
tro" porque hasta hoy Los ejercicios demoscópi
cos se refieren a la "popularidad" de los aspiran
tes, a la "simpatía" y am
otras cositas que tienen
entre los electores, y no
a sus ofertas políticas y
programáticas.

Un rápido análisis
de las encuestas serias

y profesionales que sí
las hay y el correspon
diente cálculo prome
dio de los resultados
de los últimos tres

meses no deja lugar a
dudas que la "señito"
Claudia va "en caballo
de Hacienda".

Pero, para desgra
cia de los morenistas

amantes de las encuestas, éstas no son ni aquí
ni en China el método más acertado para de
cidir una elección en donde se escogerán 20
mil puestos, incluyendo la Presidencia de la
República, mucho menos si se toma en cuenta
que proliferan en México las encuestadoras "a
modo", que no pueden ser tomadas en serio ni
en una kermés. Las encuestas no serán el argu
mento definitivo para la contienda presiden
cial de 2024, señalan algunos observadores.

En esta semana hemos visto cómo algu
nas casas de encuestas/apuestas difunden
resultados "mágicos", que muestran cómo
Xóchitl está a punto de alcanzar a Claudia,
quien desde que arrancaron las intercarnpa

ñas, precampañas, y otros eventos, le llevaba
203040 puntos de ventaja, según el "aceite"
suministrado a las empresas que la hicieron.

Lo que llama la atención de algunos es
pectadores, es que a la "guerra encuestológi
ca" se han sumado varios medios de comuni

cación  prensa, radio, televisión, internet que
no son objetivos ni imparciales porque tienen
algún interés económico con una de las can
didatas, a quien obviamente favorecen en sus
ejercicios demoscópicos, lo que podría expli
car la amplia ventaja sobre su contendiente.

Bueno, también están los extremos de
aquellas encuestadoras cuyos resultados ubi

can a la señora Xóchitl

a unos cuantos punti
tos de Claudia.

La conclusión del

susodicho observador

es que alguien miente:
La mayoría de las em
presas encuestadoras
del país que coinciden
en que Claudia ya se le
escapó a su adversaria
con una ventaja mayor
a 20 puntos, o los en
cuestadores de la se

ñora Xóchitl que hablan
de un dígito de distan
cia y hasta de "empate
técnico". Los especialis

tas insisten en que las encuestas son esenciales,
pero no hay que dejarse engañar por ellas.

La verdad, agregan, es que lo que vemos
en el proceso electoral de 2024 es que las en
cuestas se mueven por un lado y cumplen una
función mediática picante y divertida, pero por
otro lado también se mueven y mucho los
designios políticos del líder de masas e ídolo
de multitudes, quien está metido de lleno en la
campaña de su candidata, porque descubrió
que no está respondiendo a sus expectativas.

Esta irrupción no la habíamos visto en nin
guna campaña presidencial en el Siglo XXI, ni
en la mitad del anterior. ¡Bueno, siempre hay
una primera vez! Dicen otros.

Las encuestas no serán el

argumento definitivo para
la contienda presidencial
de 2024, señalan algunos
observadores. En esta

semana hemos visto cómo

algunas casas de encuestas/
apuestas difunden resultados
"mágicos", que muestran

cómo Xóchitl está a punto de
alcanzar a Claudia
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VAN 20 CANDIDATOS EJECUTADOS,
Y CLAUDIA SHEINBAUM AFIRMA
QUE SON HECHOS AISLADOS

>e necesitó que el
.Comando Nortes:'de EU, el presiden

te de España Pedro Sán
chez y la diputada española
Cayetana Álvarez de Tole
do advirtieran con apenas
unas horas de diferencia

que México vive su proceso
electoral más grande e im

portante de su historia del que saldrá su primera
presidenta, en medio de una violencia e inseguri
dad feroz, y sin que el presidente saliente Andrés
Manuel López Obrador haga nada para contener
lo, para que el mandatario y su candidata Claudia
Sheinbaum salieran a responder que los críticos
están exagerando.

El presidente López Obrador afirmó que los
cuestionamientos surgen despachos de publicistas
para hacer creer que existe
un ambiente de inseguri
dad y violencia que no exis
te y Sheinbaum subrayó
que esa violencia electoral
"no es generalizada".

Sin embargo, Guadalu
pe Taddei, presidenta del
INE indica que su Instituto
tiene registrados 20 can
didatos de diferentes par
tidos y a diferentes cargos
que han sido asesinados
desde que en enero inició
este proceso electoral.

Ayer mismo fue ejecu
tado un aspirante del PRI a
alcalde en Chiapas.

Y el lunes anterior el

episcopado mexicano reci
bió a los 3 candidatos pre
sidenciales Claudia Shein

baum, de Morena, PT y
Verde; Xóchitl Gálvez, de la
coalición PAN, PRI y PRD y
Jorge Álvarez de MC para
firmar una especie de pac
to por la Paz.

La candidata de Morena a la Presidencia de

La candidata de Morena a la

Presidencia de la República,
Claudia Sheinbaum, afirmó
que la violencia electoral en
el País no es generalizada,
dijo durante un recorrido

por Quintana Roo que "este
fenómeno se presenta sólo
en ciertas zonas del país". Y
agregó: "Evidentemente, es
lamentable que ocurra esto
(asesinatos de candidatos), lo
que yo he dicho es que son en

ciertas zonas del País...

Y mientras los políticos y periodistas debaten
lo anterior, en el Senado hay otras preocupaciones
porque, dice Ana Lilia Rivera, presidenta de esta
Cámara, "para México es necesario contar con un
ordenamiento legal, que permita organizar todas
las estructuras de la sociedad y del Estado para im
pulsar una alimentación sana,

Por ello se congratuló por la aprobación
del proyecto de decreto por el que se expide
la Ley General de la Alimentación Adecuada
y Sostenible, que establece las bases para la
promoción, protección, respeto y garantía del
derecho a la alimentación.

La senadora tlaxcalteca subrayó que esta
nueva normativa, aprobado por senadores y
diputados, será pronto publicado en el Diario
Oficial de la Federación para convertirse en el
primero en la historia de México que considera

como una obligación del
Estado ¡a sana alimenta

ción de las y ¡os mexica
nos, con reglas claras e
instituciones precisas.

Un punto importante,
afirmó, es que la aplica
ción de esta nueva Ley
no tendrá ningún impac
to presupuestal, sino de
organización y de orden;
"es una Ley que tiene to
das las instancias cubier

tas y todos los programas
y presupuestos se están
vinculando de manera

obligada", indicó.
Este proyecto abrirá

mercados, pues las tien
das de autoservicio de

berán adquirir el 15 por
ciento de su oferta de pe
queños productores.

Igualmente, detalló, la
Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) debe

rá determinar normas, por lo que se reglamentará

OTRAS PREOCUPACIONES EN EL SENADO
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la República, Claudia Sheinbaum, afirmó que la
violencia electoral en el País no es generalizada.
Los magistrados del Tribunal Electoral a su vez
han advertido que, de continuar este contexto
de inseguridad y ejecuciones de candidatos, se
podrían dar condiciones para anular el proceso
en curso.

Pese a todo ello y más, la candidata presidencial
del oficialismo Claudia Sheinbaum dijo ayer duran
te un recorrido por Quintana Roo que "este fenó
meno se presenta sólo en ciertas zonas del país".

Y agregó:
"Evidentemente, es lamentable que ocurra esto

(asesinatos de candidatos), lo que yo he dicho es
que son en ciertas zonas de! País...

"Hay algunas zonas en Michoacán, ni siquiera
son los estados completos, algunas zonas en Gue
rrero, Guanajuato, algunas zonas en Jalisco en don
de hay esta situación".

Horas antes, en Chilapa, Guerrero, había sido
ejecutado Tomás Morales Patrón, aspirante de Mo
rena a la presidencia municipal de ese poblado.

Ella insistió:

"No es una situación generalizada... entonces,
por eso digo que tiene que haber protección y vigi
lancia en ciertas zonas... pero de ahí decir que son
unas elecciones que no van a poderse desarrollar
porque hay una violencia generalizada en el País,
no estoy de acuerdo".

a la industria alimentaria.

"En el país no pasan sólo cosas que nos
polarizan, sino otras que nos unen, como esta
lucha que inició hace 10 años alrededor de
la reglamentación sobre el derecho a una ali
mentación sana, el cual se consagra en el artí
culo 4 constitucional.

La senadora Ana Lilia Rivera destacó que la
la nueva Ley fue aprobada por unanimidad en
ambas Cámaras, luego de que se discutiera a
lo largo de más de dos años en que participa
ron asociaciones de la sociedad civil y la incita
tiva privada.

Tuvo que ser la pandemia porCovid19 la que
sacudiera las estructuras de salud y de conciencia
de las instituciones para acelerare! paso para la dis
cusión de esta ley reglamentaria.

En ese sentido, señaló, la emergencia sanitaria
encontró a México como uno de los países con
mayor índice de obesidad en adultos y niños, con
un número muy significativo de diabéticos y con las
enfermedades cardiovasculares como la principal
causa de muerte.

Todo esto, indicó la senadora, producto de una
mala alimentación, pues durante los últimos 40
años hemos consumido alimentos de mala calidad,
debido a que no existen reglas claras sobre lo que
se puede consumir o no; "ya teníamos epidemias
que eran invisibles por la mala alimentación y nu
trición", acotó.
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BRUGADA NO LLEVO EL AGUA
PROMETIDA EN 2021
Por Alejandro Lelo de Larrea
Al final, fue puro cuento

eso que Clara Brugada
ofreció en el debate por

la Alcaldía para las elecciones de
2021, el 14 de mayo de ese año:
que habría más agua para Iztapala
pa por los trabajos que hacían los
gobiernos federal, del presidente
Andrés Manuel López Obrador, y
local, de la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.

"Con las obras que realice el
gobierno federal y de la ciudad se
incrementará el agua para Iztapala
pa", dijo en una primera intervención
Brugada. Más adelante tuvo que re
conocer las limitaciones de los edi
les en esta temática.

"No hay que engañar a la pobla
ción. Las Alcaldías no contamos con

atribuciones para traer más agua. El
"acuaférico" no es una solución, por
que lo que falta es agua, y solo sería
un tubo vacío. En este momento el

gobierno de México y de la ciudad
realizan un conjunto de obras par
que por fin llegue más agua a Iz
tapalapa. Así que apoyaremos la
captación de lluvia en casa y en las
escuelas, y la distribución universal
gratuita y sin condicionamiento de
pipas para cuando haya escasez,
o sea siempre". A tres años, nada

de eso sucedió. La situación es aún

peor. Menos agua entubada y la de
pipas es más cara.

El tema del debate 2021 viene a

cuento porque el domingo 17 a las
20:00 horas será el primer encuen
tro entre los candidatos por la Jefa
tura de Gobierno, Clara Brugada y
Santiago Taboada. Bueno, también
participará de manera testimonial
Salomón Chertorivski, que todo in
dica será esquirol de la morenista.

De lo que aseveró Brugada en
aquel debate ocurrió lo contrario. El
problema de escasez de agua es ma
yor que en 2021 no sólo en Iztapa
lapa, sino en toda la capital, porque
evidentemente ni a Sheinbaum ni

a López Obrador les interesó hacer
esas obras que según dijo Brugada
se estaban realizando.

Sheinbaum eludió el problema:
durante su administración se perdió
en términos reales casi el 30% de los

recursos financieros asignados al
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México (Sacmex). De 2019 a 2024 el
presupuesto total del Sacmex sumó
82 mil 946 millones de pesos, un
promedio de 13 mil 824 millones
por año. Es una pérdida en términos
reales cercana al 30%, respecto de
2018, pues hay que restarle el acu

mulado de inflación en el periodo,
que es del 28.75%.

En sus tres gestiones como titu
lar de la Alcaldía (antes Delegación)
Iztapalapa Brugada no pudo ha
cer nada para mejorar el abasto de
agua, problema que se ha ¡do agu
dizando en toda la Ciudad desde

que la izquierda llegó a gobernar, en
1997, pues optó por echar cemento
en obras vistosas, tipo los segun
dos pisos del periférico, a cargo de
Sheinbaum, entonces la secretaria
del Medio Ambiente.

Sólo basta darse una vuelta por
Iztapalapa para percatarse de otras
promesas que hizo Brugada en ese
debate e incumplió: no sustituyó
todas las banquetas en mal estado;
tampoco avanzó en combate a la in
seguridad, sino al contarlo, porque
Iztapalapa tiene la peor percepción
de inseguridad en la capital, según
el INEGI, con el 72%. El escudo pro
tector que prometió para las zonas
limítrofes no existe de facto.

Y peor: su estrategia "especial"
contra el robo de negocios es inexis
tente. Las denuncias por extorsión a
comerciantes se triplicaron en el últi
mo trienio, con todo y el 98% de cifra
negra. A ver qué nuevas promesas
hace Brugada el domingo y quiénes
se las creen. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

¿OTRA VEZ LÍA Y
SANTIAGO SALVAN A
SANDRA DE LA CÁRCEL?

e nueva

| cuenta LíaDi
Limón y San

tiago Taboada van a salvar a Sandra Cuevas
de ir a la cárcel, aunque en esta ocasión
no lo hayan hecho ellos por voluntad, sino
que son utilizados por la ex alcaldesa de
la Cuauhtémoc para que la 4T tenga mise
ricordia de ella y le perdone sus pecados.
La primera vez la salvaron de ir a prisión
porque enfrentó un proceso penal por ha
ber agredido y golpeado a elementos de la
Policía Auxiliar. Ya estaba lista la orden de

aprehensión y una celda esperándola en
Santa Martha, pero gracias al apoyo de Lía
Limón, Taboada e incluso Mauricio Tabe el
gobierno de Sheinbaum decidió no ir por
ella y facilitar un acuerdo reparatorio. Des
pués, ellos mismos fueron sus principales
defensores y aliados políticos para que no

le hicieran efectiva la inhabilitación que
ya le había ordenado el Tribunal de Justi
cia Administrativa de la CDMX. Ahora que
Cuevas es 'candidata al Senado' por MC, su

misión para que la perdonen Sheinbaum y
Brugada es golpear a Lía Limón y a Taboada
en sus videítos de campaña, como el que
hizo ayer en la zona de la Alvaro Obregón y
hasta rompió una propaganda de Taboada,
pero a Brugada ni la menciona. ¿Qué pasará
con Cuevas si gana Taboada?

SE EMPATAN AZCAPOY CUAUHTÉMOC
La encuesta difundida este jueves por la

empresa Massive Caller indica que dos Al
caldías de la Ciudad de México pintan para
ser las de resultado más cerrado, por lo me
nos hasta ahora. En Azcapotzalco, Margarita
Saldaña, del PAN, PRI y PRD, que va por la
relección repuntó respecto de la encuesta
quincenal pasada, y está en empate técnico:
39% ella y 40.7% la morenista Nancy Núñez.
El otro caso es la Cuauhtémoc, donde tam
bién hay un avance de Alessandra Rojo de la
Vega del PAN, PRI y PRD para empatar en las
encuestas. Ella logra 38.2%, contra el 40.2%
de Catalina Monreal, de Morena.

Foto: Archivo CDMX Magacín
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LA ANULACIÓN IMAGINARIA
DE LA ELECCIÓN

s un jueEgo peli
groso el

estar advirtiendo

que la elección,
que todavía no
ocurre, se anulará.

Es extraño

que los promotores de esta ¡dea sean
quienes en teoría cuentan con estimacio
nes de voto en su favor.

En Morena todos los días celebran

la difusión de encuestas que colocan a
Claudia Sheinbaum con ventaja sobre
Xóchilt Gálvez, pero a esta línea narrativa
le sumaron el cuento de que les quieren
hacer fraude y que se prepara una espe
cie de golpe de estado técnico.

El presidente López Obrador lo ex
presó sin matices, y como suele ocurrir,
ya se sumaron la candidata y los diri
gentes del partido mayoritario a esparcir
desconfianza sobre las autoridades elec

torales y en particular, esta vez, sobre el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF).
La queja del titular del Ejecutivo es

porque se intentó generar un cuadernillo
que compilara las diversas infracciones a
la legalidad en el marco de la contienda.

El propósito era contar con una he
rramienta en el momento del análisis so

el

Cualquiera de estos supuestos tiene
que acreditarse de forma adecuada y
solo se consideran determinantes, cuan
do la diferencia entre la votación obteni

da entre el triunfador y quien le sigue, sea
menor a cinco por ciento.

Pero el TEPJF también cuenta con

la facultad de certificar que no se hayan
violado principios constitucionales como
son los de la legalidad, imparcialidad, ob
jetividad e independencia, pero también
los que tienen que ver con la equidad en
la competencia y que están relacionados
con los medios de comunicación social y
la neutralidad del poder público.

Por eso los funcionarios, incluido el
presidente de la República, tienen res
tricciones respecto a su participación en
las campañas.
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bre la validez de
la elección.

En el fondo se
trataba de ordenar
las resoluciones

del propio TEPFJ,
que de todas for
mas ahí están.

Tres magistra
dos rechazaron la

propuesta y, en
cambio, decidie
ron elaborar un

catálogo general
en el que estará
incluido todo in

fractor y de cual
quier orden, lo
que muy probablemente termine no sir
viendo para nada.

El problema, por supuesto, trascien
de a la autoridad electoral y, con el tiem
po, se tendrá que resolver sobre la cali
dad democrática de la contienda.

Pero especular sobre la anulación, en
este momento, es absurdo.

Es como lo jugadores de fútbol que
desde el primer silbatazo ya alegan tram
pas y juego sucio.

En general, lo que se anula son casi
llas, ya que ahí es donde se pueden pre
sentar irregularidades, que son detecta
das por los ciudadanos que participan en
las mesas, o por ¡os representantes que
acreditan los partidos.

Si lasfatas graves se dieran en el 25% de
las casillas de votación o estas no se instala

rán, la elección puede declararse no válida.
La Constitución establece, en su artícu

lo 41, que las causales de nulidad se acre
ditan por que se exceda el gasto de cam
paña en cinco por ciento del monto auto
rizado; se compre o se adquiera cobertura
informativa o tiempos en radio y televisión,
fuera de los previstos en la ley o se reciban
o utilicen recursos de procedencia ilícita o
recursos públicos en las campañas.

El presidente López Obrador
lo expresó sin matices, y
como suele ocurrir, ya se
sumaron la candidata y
los dirigentes del partido
mayoritario a esparcir
desconfianza sobre las

autoridades electorales y en
particular, esta vez, sobre el
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

(TEPJF)

Vicente Fox en

2006, de modo
irresponsable, in
tervino en la con

tienda y esto pudo
provocar sancio
nes mayores e in
clusive implicó una
reforma que esta
bleció el modelo
de comunicación

política que se en
cuentra vigente.

Ahora López
Obrador va por la
misma senda, ya
que se mete en
asuntos electora

les un día síy otro también.
Es ahídonde la autoridad debe interve

nir de forma preventiva, precisamente para
que no terminen vulnerándose el derecho
ciudadano a elegirá sus representantes.

En teoría, los principales interesados
en que la contienda se conduzca con
forme a los principios constitucionales
deberían ser los que se todos los días
anuncian su triunfo irreversible.

Pero no es así, quizá porque no se
sienten cómodos ni con supuesta ventaja
y porque en el fondo ¡o que les estorba
son las instituciones democráticas.

Un juego, insisto, extraño.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Quien se reunió con Santiago Ta

boada fue el excandidato del PRI a la pre
sidencia de la República en 2018, José
Antonio Meade.

Taboada escribió que del excanciller
"aprendimos el valor de la constancia y
vocación en el servicio público".

Meade es uno de esos personajes de
la vida pública que no solo no se amilana,
sino que gana con el paso del tiempo.

Más de un consejo, y seguro bueno,
debió darle al aspirante de Va x la CDMX.
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DE 2009 al 2015 fueron dos perredistas quienes
gobernaron Cuauhtémoc.

DEL 2015 al 2021 fueron morenistas quie
nes lo hicieron y ese año regresó una perredista,
aunque esta vez acompañada por el PAN y el
PRI.

¿PERO qué han tenido en común todos es
tos trienios?

EL PODER transtrienal de Salvador Santia

go, "Chava Chava", quien ha visto pasar dele
gados y alcaldes... y a él nadie lo mueve. A veces
dentro de la nómina y otras fuera, pero siempre
presente y con el control real de la vía pública y
todos sus ingresos.

Y QUÉ tan hábil será para ubicarse, que ha
ce apenas unos meses era uno de los adversa
rios número uno del morenismo gobernante y,
ahora, ya está de lleno en la campaña de Caty
Monreal.

BUENO, en un encuentro reciente de la can
didata a Alcaldesa hasta el aspirante a Senador,
Ornar García Harfuch, le agradeció su apoyo y
lo consideró "su amigo".

CON el arranque de las campañas a alcaldías y
diputaciones locales se van a necesitar muchos
porristas.

QUIENES están detrás de las protestas con
tra el dirigente de Morena, Sebastián Ramírez,
tienen una oportunidad dorada, pues cuentan
que cuando acaben de seguirlo por aquí y por
allá para reclamarle por la elección de candida
tos, bien podrían emprender y fundar un grupo
de lanzadores de consignas ¡de ocasión!

demisfuentes 0reforma.com
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Limpia

Mal y de malas en la alcaldía
Cuauhtcmoc en el Año de Hidalgo,
donde luego de que se auto cantara
las golondrinas Sandra Cuevas para
ponerse sus tenis fosfoy dejar a su
encargado que prácticamente, no ha
hecho nada y una pequeña probadita
es ia denuncia que hacen latinidad
Habitaeional Nonoalco Tlatelolcoy
trabajadores de limpia.
Apenas ayer 24trabajadores de
limpieza de la Alcaldía Cuauhtcmoc
suspendieron sus labores debido a
diversas problemáticas como son la
falta de insumos en la tolva, la ausencia
de transporte para la recolección de
basura y la carencia de vehículos para
vaciar los depósitos de residuos sólidos
de los edificios.

Según los trabajadores, desde hace
dos años han estado solicitando

refacciones, llantas, riñes, 550
bolsas de plástico negras, personal

y herramientas en general para
desempeñar sus labores de manera
adecuada, pero sus peticiones han
sido atendidas de manera insuficiente.

Pero no hay que ir tan lejos, hace unos
meses la propia Sandra Cuevas para
no variar tuvo problemas con los
trabajadores de limpia y hasta les puso
mareaje personal.
Al final las aguas se calmaron, pero, otra
vez salieron a relucir las carencias y los
vicios que tanto se empeñó el gobierno
de Cuauhtcmoc en ocultar y que ahora,
nuevamente los trabajadores vuelven a
exhibir.

Quienes están defendiendo su derecho
al consumo, son las organizaciones
a favor del vapeo, como Vapcros
Unidos de México, All Vape y México
y el Mundo Vapcando quienes ya
han sostenido varias reuniones de

trabajo con diputados federales para
presentarles cerca de 300 estudios
científicos a nivel mundial sobre los

vaporizadores para contribuir a un
trabajo legislativo para regularizarlos.
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Yo no les creo, ¿ij tú?
Aunque pegada con Kun chicle" y con la nula
respuesta en encuestas que la muestra con
ai menos 30 puntos por debajo de la doctora
Shembaum la candidata de la oposición
y quienes la promueven no se muerden
la lengua al tergiversar e inventar, caso
muy claro es el de los apoyos para adultos
mayores. Fue el actual presidente López
Obrador quien, siendo Jefe de Gobierno y
aun en contra de Vicente Fox promulgó
las primeras ayudas "para losviejítos",
decía cuando llegó ala presidencia,
Obrador extendió esas ayudas para
todos los mexicanos, incluyendo apoyos
económicos para jóvenes y trabajadores del
campo. Luego de una discusión en medios
en la que Fox se adjudicaba algo que antes
negó, la candidata de la oposición retomó
el tema firmando "con sangre" que dichos
apoyos, que el presidente Obrador, hizo
constitucionales, no cesarían de llegar ella
al poder.
Dudo mucho eso... tanto que llegue

como que de hacerlo cumpliría, lo digo
específicamente por la decisión de antier de
la corte amparando a Ricardo Salinas y sus
empresas; lo digo por las modificaciones
constitucionales de los anteriores

presidentes del PEIAN y no precisamente
favoreciendo al pueblo, sino todo lo
contrario: Carlos Salinas 55 artículos;
Ernesto Zedillo 78; Vicente Fox 31; Felipe
Calderón 110; Enrique Peña 156.
Con amparos han salido bien librados

tanto narcotralicantes como delincuentes

de cuello blanco, con modificaciones
constitucionales y derogaciones, se ha
dado preferencia a empresas extranjeras y
limitado derechos. Una gota de sangre en
una firma no significa mucho para quien ha
visto pasar masacres c injusticias y no hizo
nada más allá de reír tontamente, mascar
chiclc y aplaudir.
Mientras tanto, las campañas de miedo

siguen con la magnificación del crimen
organizado, del que ellos sí han sido
cómplices, con las alianzas con extranjeros
de ultradcTccha para presionar a la opinión
pública y la frase "un peligro para México"
vuelve a sonar como en 2018. No hay
seriedad ni palabra que puedan respetar,
si llegaran al poder nuevamente, estoy
segura de que modificarían nuevamente la
constitución y te harían creer que es "por
tu bien", lo hicieron antes y lo volverían a
hacer. Yo no les creo, ¿y tú?
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lordltolov se
quemó en Hspaña
EL PSOE ACUSÓ A AUTO DE BURDA MANIPU
LACIÓN PARA SOCAVAR A MÉXICO...

#Lordliotox divulgó un comunicado con supuestas
declaraciones del presidente español Pedro Sánchez y
de la Internacional Socialista, mostrando "preocupa
ción" por el proceso electoral y ÍCel nexo con el crimen
organizado, la violencia política y la erosión institu
cional^ y de allá lo desmintieron "categóricamente"
lo que resulta un vergonzoso quemón, un chasco para
el anormAlito político y un fiasco para el Frente y Co
rrupción para México, Que lo expulsen de la vicepresi
dencia de la iS, porque de socialista no tiene nada y de
suciahstatodo. ¿Con qué cara volverá a Madrid ese vi
vidor y ladión?
El diputado español Gerardo Pisarello dijo que Mé
xico no permitirá que nadie lo trate como subdito.
Y menos una "marquesa" venida a menos que vino a
pisarle los Cayetanos digo callos a la buena marcha de
la 4T.

Xóchitl citó que "el fentanilo sigue entrando como
si la Marina no existiera".

Más tardó en decirlo, que el almirante Ojeda Durán en
desmentirla con un video y cifras irrebatibles del com
bate a esa y otras drogas, y un justo reproche: "No va
loran nuestra labor". Doble out para la triple alianza
transa.

Gátvez declaró que no le teme a Trump ni a tíiden,
¿No?.. Sin saber hablar inglés y sin teleprónter, a la ho
ra de entrevistarse con alguno de los dos acabaría re
matando todo México al estilo Santa Anna.

Marko Cortés indicó que siempre que se incum
plan acuerdos del FCM los dará a conocer.
El i) de junio, el Priankenstein acabará mentándose la
madre y echándose la culpa del rotundo fracaso electo
ral, luego de guardar un minuto de silencio por el dece
so del PRD como partido.
Según Jorge Romero, el crimen organizado gobier
na aquí con la Ley de la Selva,
En la alcaldía Uenito Juárez, el Cártel Panistaboada lo
ha liecho con la Ley de la Jungla Inmobiliaria.
Salinas Pliego convocó a ejecutar a los criminales
por propia mano.
¿Y a los millonarios delincuentes que evaden sus im
puestos, qué les hacemos?
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Biden
desesperado
PROMETEN Y PROMETEN

La derrota de Joe Biden es un hecho; asi,
regresará por sus fueros el terrible Do
nald Trump, personaje siniestro, lle
no de odio que se encuentra acorde al
pensamiento de muchos norteameri
canos, quienes tengamos en cuenta, no
constituyen una población homogénea,
mucho menos responden avalores cul
turales, ni a una historia de la que se
puedan sentir orgullosos, Provienen de
distintas partes del planeta, llegaron a
tierras del norte en condiciones de po
bre za exagerada y afanosamente encon
traron el lugar propicio para progresar
y vivir con tranquilidad, yaque, en esos
grupos, también llegaron perseguidos
de todo tipo, sobre todo del ámbito reli

gioso y político, o simplemente, tenían
cuentas pendientes con la ley, en los lu
gares de donde provenían. De la ante
rior manera, extranjeros advenedizos,
inclusive perniciosos, se han apropiado
de un territorio que no los vio nacer.

En fin, Trump es uno de esos sujetos
que llegaron, se apropiaron de las tierras
y ahora, como la fábula del sapito, no ad
miten que ingrese nadie, solo muestran
su odio para cualquiera que con todo de
recho busque mejores condiciones de vi
da, tal como hizo la familia de este cruel
millonario.

Lo cierto es que, en plena campana
electoral, tanto Biden, como Trump,
prometen y prometen; ahora le tocó al
decrépito Piden plantear una iniciati
va para reducir el déficit de tres billones
de dólares que mantiene el vecino país
y, simplemente propone un código tri
butario para imponer más impuestos a
los ricos. Con este planteamiento espera
allegarse de votos, sin tomar en cuenta
que tal idea, lejos de ser seria, se pue
de calificar de descabellada, puesto que
quienes dominan a los Estados Unidos,
son precisamente los ricos, a quienes di
fícilmente se les podrá afectar con me
didas fiscales que precisamente no sean
aprobadas por ellos, así, la propuesta de
Biden, es simplemente electorera.
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Puebla:
economía,
comercio,
culi lira

CLAVE EN EL ESCENARIO GLOBAL

Puebla, joya mexicana en el concierto
mundial, se distingue por su rica his
toria, arraigada cultura y dinámica
economía. La migración ha sido un fe
nómeno crucial que ha marcado la iden
tidad poblana en el globo.

En el siglo XX, la migración pobla
na hacia Estados Unidos se intensificó,
generando una dispersión que lia con
tribuido significativamente a ambos
lados de la frontera. La comunidad po
blana en el extranjero no sólo ha apor
tado económicamente a la región, sino
que también ha llevado consigo la esen
cia de su tierra, enriqueciendo la diver
sidad cultural.

Históricamente, Nueva York ha sido
hogar de una significativa comunidad
poblana. Muchos migrantes de Pue
bla se han establecido en áreas como

Brooklyn, Queensy el Bronx, contribu
yendo al vibrante mosaico cultural de la
ciudad.

Esta comunidad ha dejado una mar
ca notable en la escena gastronómi
ca neoyorquina, con restaurantes que
ofre cen auténtica cocina poblana. Ade
más, la influencia cultural de Puebla se
refleja en eventos comunitarios, cele
braciones y enriquece la diversidad de
la ciudad.

En términos económicos, Puebla
ha experimentado un desarrollo soste
nido. La industrialización, con la pre
sencia de fabricantes automotrices y
textiles, ha impulsado la economía local
y global. Sin embargo, este crecimiento
no está exento de desafíos, como la dis
paridad económica entre áreas urbanas
yrurales.
La cultura poblana, arraigada en

tradiciones ancestrales, ha resistido el
paso del tiempo. Desde las festivida
des religiosas hasta las manifestacio
nes artísticas contemporáneas, Puebla
proyecta su identidad con orgullo. La
migración, lejos de debilitar la, ha actua
do como puente cultural, fusionando
tradiciones autóctonas con nuevas in
fluencias.

A pesar de los éxitos. Puebla enfrenta
retos que demandan una atención inte
gral. La migración, aunque ha generado
beneficios económicos, también ha de
jado cicatrices en comunidades separa
das y familias divididas. Es imperativo
implementar políticas que equilibren el
desarrollo económico con la cohesión

social.
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Capitanas
Grandes pendientes
T Tarios son los temas en materia laboral
V que parece se van a quedar en la
congeladora.

Uno de ellos es la reducción de la jor
nada laboral, de 48 a 40 horas, promovi
do por la diputada Susana Prieto. Paré
ce que el sector privado cabildeó a fondo
para tratar de que esta reforma no pasara
o que se aprobara siempre y cuando su
aplicación fuera de manera paulatina

Después de un parlamento abierto, se
formó una comisión para seguir discu
tiendo el tema; sin embargo, parece que
todo se quedó en el camino. Es más, la di
putada Meto decidió separarse de la ban
cada de Morena, al ser relegada del pro
yecto y prefirió seguir por la vía
independiente.

La propuesta de reforma que parece
seguir el mismo camino es la de duplicar
los días de aguinaldo.de 15 a 30, presen
tada por el senador morenita Napoleón
Gómez Urrutia

La propuesta iba avanzando bien, pe
ro los tiempos políticos y electorales no le
ayudaron. Una de las versiones que corre
es que la instrucción del Presidente An
drés Manuel López Obrador a la ban
cada de su partido es que se retome des
pués de las elecciones.

Otra reforma que prometía mucho
era la de dotar de derechos laborales a los
trabajadores de plataformas, pero final
mente quedó en el olvido. Desde que Lui
sa María Alcalde dejó la Secretaría del
Trabajo, el tema no se ha vuelto a tocar.

Inversión
suiza

La compañía suiza Sulzer,
que lleva Claude ODibier,
celebra el anuncio de una
inversión por 120 millones
de pesos en el País.

La firma está dedicada
a la ingeniería y fabricación
industrial de bombas para
fluidos, como plataformas
petroleras y sistemas de
agua entre otros. Los recur
sos se dedicarán a construir
una nueva nave ubicada en
Cuautitlán Izcalli, Estado
de México, con la que am
pliará su capacidad con dos
nuevas fosas para producir
bombas verticales.

La infraestructura está
conformada por un espacio
de mil 400 metros cuadra
dos y ha sido diseñada con
tecnología de última gene
ración que le permitirá fun
cionar tanto con grandes
bombas horizontales co
mo con equipos verticales.

Así se posiciona como líder
dentro de su sector en todo
el continente.

La empresa especiali
zada en aplicaciones de in
geniería de fluidos y proce
samientos químicos ofrece
soluciones que permiten la
reducción de las emisiones
de carbono, el desarrollo de
polímeros a partir de fuen
tes biológicas, el reciclaje de
residuos plásticos y textiles,
además del almacenamien
to eficiente de energía

Mercado
creciente

El mercado de copas sanita
rias registra un buen creci
miento.

De contar inicialmente
con dos o tres marcas, aho
ra en tiendas de autoservi
cio, centros comerciales y
farmacias se pueden encon
trar alrededor de 10 diferen
tes y entre éstas algunas de

las grandes compañías de
higiene femenina

De las pioneras, destaca
ProFemme Cup, que capi
tanean Fernando Aparicio
Aparicio y Jaime F. Sal
vador Stahl, la cual ha te
nido un avance importante
en puntos de venta, pues
pasaron de 258 en 2021 a
mil 350 al cierre del año
pasado.

Además, tienen fuerte
presencia en ecommerce
y este año está por expan
dir su portafolio de produc
tos con el lanzamiento de
un limpiador de copa mens
trual con nanopartículas de
plata

El valor de este merca
do se estima en alrededor
de 400 millones de dólares
a nivel global, de los cuales
México tiene 56 millones
al año.

Con la creciente de
manda vienen otros retos,
pues la ilegalidad de este
mercado también ha creci

do y ProFemme tiene de
tectadas al menos 15 marcas
que se venden por internet
que incumplen con el per
miso sanitario que otorga la
Cofepris.

En algunos casos tienen
sello de la FDA, que revisa
plantas, pero no calidad de
producto.

Consumo
'verde'

El consumo de productos
veganos y vegetarianos en
México va en aumento.

El año pasado, 25 em
presas en el País obtuvieron
la Certificación Vegana V
Label y 250 productos ve
ganos fueron avalados, con
ayuda de Fundación Veg.

Esto hizo que México,
junto con Chile, encabece
en América Latina el creci
miento de la Certificación
Vegana VLabel, la cual a ni

vel internacional suma más
de 50 mil productos.

Los vinos y los cosmé
ticos frieron las categorías
que más productos certifi
cados acumularon en 2023,
pero para este año se espera
un crecimiento en las opcio
nes de proteínas alternativas
y sustitutos lácteos.

Para Fundación Veg,
que dirige Ignacia Uribe
Rojas, el mayor interés de
los consumidores en pro
ductos veganos y vegetaria
nos, especialmente después
de la pandemia de Covid19,
se debe a las preocupacio
nes éticas por los animales
y a adoptar un estilo de vida
más saludable.

Según Statista, se espera
que el mercado mundial de
alimentos de origen vege
tal alcance 77 mil 800 mi ¦
llones de dólares en 2025 y
más del doble de esa cifra
para 2030.

capitanes@reforma.com

CLAUDIA
ESTEVES...

La directora gene
ral de la Asociación
Mexicana de Parques
Industriales Privados
cumple dos años al
frente del organismo.
Sus agremiados admi
nistran más de 44 mi
llones de metros cua

drados de espacio in
dustrial, pero el reto
viene con el nearsho

ring y la creciente de
manda de estos es

pacios. Sólo en Nue
vo León se construyen
250 naves industriales.
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN
acampanas

ARCHER TROY CRECE
CON OFICINA EN EUA
La agencia independiente
mexicana Archer Troy, de la
que es Mike Arciniega fun
dador y CCO, dio a conocer
la apertura de oficina en Es
tados Unidos. Llegá de la
mano de Chany D'Amelio,
como CCO y partner, quien
tiene trayectoria de 20 años
en la publicidad. En ellos
ha liderado la creatividad
de agencias como Leo Bur
nett y Ogilvy, en Argentina,
México y EUA, donde ga
nó premios en importantes
certámenes, como el primer
León de Titanio Cyber para
Argentina en Cannes Lions.

De esta expansión, Mike
comentó: "Es un nuevo ca
pítulo en la vida de Archer
Troy, en una era donde la
tecnología y la globalización
son parte de nuestra vida co
tidiana No podíamos dejar
de afrontar este nuevo reto".

Por su parte, D'Amelio
declaró: "Gracias a la con
fianza de Mike, tener la
oportunidad de formar par

te del éxito de Archer Troy
liderando su primera oficina
fuera de México es un enor
me reto que me entusiasma
muchísimo".

ASCENSOS ESTRATÉGICOS
EN GUT MEXICO CUY
Como reconocimiento a la
gestión de Camila Prado co
mo managing director de
GUT México City, fue pro
movida a CEO. Por otra par
te, Ramiro Rodríguez asu
mió la posición de CCO tam
bién de la oficina en nuestro
país, quien se señaló ha sido
pieza fundamental en el de
sarrollo de la agencia

"Es espectacular lo que
Camila y Ramiro han logra
do en sólo dos años y me
dio en México", expresó An
drea Diquez, CEO global de
GUT. Ellos dos, junto con Sa
mantha Hérnandez, su CSO,
liderarán un equipo de más
de 60 profesionales.

NOTAS EN CASCADA
dentsu fue elegida por Alsea
como su agencia de medio.
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TU visión
del

La visualización no sólo tiene el potencial de
mejorar la toma de decisiones, sino que el grado
de vinculación y afecto que la persona tenga
con el futuro impacta de manera contundente la
conducta actual y la probabilidad de éxito.

Los estudios lo confir
man: la visualización,
esa práctica que po

pularizaron los atletas olím
picos desde hace décadas,
tiene poder de cristalización
Es decir: lo que se visualiza,
se intenciona y/o se reescri
be, tiene poder real. Esto es
clave también en el mundo
de la estrategia.

La estrategia es un pro
ceso que se vive predomi
nantemente en el futuro.
Tiene que ser visualizada,
iterada y desdoblada desde
la imaginación, consideran
do simultáneamente escena
rios alternos y abstrayendo
lecturas de cada uno de ellos.

La visualización es una
visión exponenciada, donde
se "vive" a base de sensacio
nes que se experimentan
cuando se activan el enfo
que y el realismo a base de
imágenes interiorizadas.

Recuerdo hace años que
me tocó darle consultoría a

vina firma que llevaba tres
generaciones. Era en la in
dustria ferretera y gozaban
de una marca sólida; pe
ro que cada vez venían a
menos.

Era necesaria la renova
ción pero tenían resisténcia
al cambio. El caso de nego
cios estaba hecho, los estu
dios y las tendencias estu
diadas, y ya había un plan
en la mesa. Pero faltaba la
resolución y la luz verde.
El patriarca, en la tercera
edad, tenía la última pala
bra pero era el más reacio.
Estábamos atorados y yo
no encontraba la forma de
ayudarles.

Un día, me lo topé en
una mesa solo, tomando un
café. Pedí chance de sentar
me y le dije: Don Perengano:
"con todo lo que sabe de esta
industria y de su negocio, si
volviera a empezar y tuvie
ra todo el tiempo y el dinero,
¿qué haría con el negocio pa

ra llevarlo exitosamente a la
cuarta generación?".

Silencio. Le da un sor
bo de café, cierra los ojos e
intercala los dedos de sus
manos y las lleva a su cara,
entre dormido y meditan
do, como si yo me le hu
biera desvanecido. Pasaron
dos largos minutos. Abre
los ojos, me mira y directo,
con frescura, me dice: haría
"X, Z, W".

Me levanto. Era su mo
mento. Al retirarme le digo
"X, Z, W.si quiere que su
negocio llegue a la siguiente
generación, ahí está su plan
estratégico para los siguien
tes tres años".

Ahí estuvo. Una pausa
y un recorrido mental con
cienzudo. No supe qué pen
só, en quién pensó, qué fue
lo que le hizo click, pero es
te fue el momento decisivo.

La visualización no só
lo tiene el potencial de me
jorar la toma de decisiones
sino que múltiples estudios
(Joseph Reiff, Universidad
de Wisconsin, Emily Pro
nin, Universidad de Prince
ton, Hal Hershfield, UCLA)
aseguran que el grado de
vinculación y afecto que la
persona tenga con el ftituro,
impacta de manera contun
dente a la conducta actual y
a la probabilidad de éxito.

Un ejemplo sencillo.
Imagínate que te pidan des
cribas una escena cotidiana,
por ejemplo hacer el café,
pero visualizándote ya en
tu vejez. Hay dos tipos de
descripciones: o lo haces en
primera persona: "yo muelo
el café, lentamente voy a la
despensa, etc.", o lo haces
en tercera persona (mi ver
sión vieja de mi): "(él o ella)

muele el café, lentamente
va a la despensa..".

La forma en que lo des
cribes cuenta. En un estudio
longitudinal, se comprobó
que las personas que se sen
tían más conectadas con su
"yo futuro" (primera perso
na), que se veían convirtién
dose en viejos y apropiándo
se del proceso, resultaban
más exitosos en acumular
dinero o activos, que los que
se sentían desasociados de
su yo futuro.

La lógica parece apun
tar a que las personas vin
culadas en su vejez instin
tivamente la protegían y la
preparaban. Las personas
desvinculadas no tenían esa
consideración.

En síntesis. El imaginar
trayectorias y temporalmen
te "vivirlas", en seria consi
deración, como reales, son
una forma más de ejerci
tar la estrategización de un
negocio o, para el caso, de
una vida

Quizá falte poco para
que la inteligencia artificial
catapulte estos procesos:
empoderados en algoritmos
cargados de data se podrán
simular escenarios comple
tos, con realidad virtual au
mentada y con imágenes
inteligentes en movimiento,
que podrán apreciarse como
películas completas, donde
se aprecie visualmente la
ejecución de escenarios y
de la secuencia estratégica
desdoblada

Esto tiene una infinidad
de aplicaciones tanto en el
plano personal o de nego
cios. Más del tema en la si
guiente columna
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Tormenta

La lista de cosas por
las cuales debemos

preocuparnos cre
ce y crece: conflictos béli
cos, líderes pentontosjófce
news y polarización, calen
tamiento global, IA, pande
mias, etc.

Ni modo, agrega una
más: una tormenta G5.

Un fenómeno geomag
nético devastador que viene
desde muuuy lejos y sobre
el cual no tendríamos nadita
de control.

Según Newsweek, las
tormentas geomagnéti
cas son perturbaciones en
el campo magnético de la
Tierra causadas por cam
bios en elSoL

Te explico.
"El Sol es una enorme

bomba termonuclear que
explota continuamente des
de hace cuatro mil quinien
tos millones de años", señala
el fascinante artículo "Que
provocaría una gran tormen
ta solar", de The New Yorker.
, El semanario explica que

hay dos causas clave res
pecto a estas tormentas:
llamaradas y explosiones
de masa coronal. Ambas
surgen de una acumulación
de energía en el campo mag
nético del Sol.

Una gran llamarada so
lar puede generar suficien
te energía para satisfacer las
necesidades energéticas de la
Tierra por 15,000 años. Por su
parte, una explosión de ma
sa coronal es una burbuja de
miles de millones de tone
ladas de plasma magnetiza
do que explota en la super
ficie solar.

Cuando ambos fenó
menos ocurren juntos se
crea una enorme geo tor
menta solar y su máxima
categoría es G5.

Por supuesto que una
tormenta solar no necesaria
mente llegará a la Tierra: "así
como una bola de béisbol no
le pega a una persona espe
cífica en el estadio", explica
The New Yorker.

Y sin embargo, a veces la
Tierra sí se atraviesa.

"Al mediodía del Io de
septiembre de 1859, el astró
nomo británico Richard Ca
rrington dibujaba un grupo
de manchas solares cuando
vio un estallido de luz en la
superficie del Sol. Fue la pri
mera observación conocida
de una erupción solar", agre
ga la revista.

La tormenta Carrington
provocó múltiples auroras
boreales, así como magnetó
metros y telégrafos descom
puestos.

Pero eso era en 1859.
¿Qué pasaría si una tor

menta solar G5 impacta
hoy a la Tierra?

"Daños extensos a saté
lites que comprometerían
todo, desde comunicacio
nes hasta la seguridad na
cional Impactos severos a
la vida diaria: atención mé
dica, transporte, agricultu
ra, servicios de emergencia,
suministro y saneamiento
de agua, industria financie
ra y hasta a la continuidad
del Gobierno", explica un
reporte del Gobierno de
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news y polarización, calen
tamiento global, IA, pande
mias, etc.

Ni modo, agrega una
más: una tormenta G5.

Un fenómeno geomag
nético devastador que viene
desde muuuy lejos y sobre
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de control.
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cífica en el estadio", explica
The New Yorker.
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Tierra sí se atraviesa.

"Al mediodía del Io de
septiembre de 1859, el astró
nomo británico Richard Ca
rrington dibujaba un grupo
de manchas solares cuando
vio un estallido de luz en la
superficie del Sol. Fue la pri
mera observación conocida
de una erupción solar", agre
ga la revista.

La tormenta Carrington
provocó múltiples auroras
boreales, así como magnetó
metros y telégrafos descom
puestos.

Pero eso era en 1859.
¿Qué pasaría si una tor

menta solar G5 impacta
hoy a la Tierra?
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todo, desde comunicacio
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cional Impactos severos a
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ra y hasta a la continuidad
del Gobierno", explica un
reporte del Gobierno de

La lista de cosas por
las cuales debemos

preocuparnos cre
ce y crece: conflictos béli
cos, líderes pentontosjófce
news y polarización, calen
tamiento global, IA, pande
mias, etc.

Ni modo, agrega una
más: una tormenta G5.

Un fenómeno geomag
nético devastador que viene
desde muuuy lejos y sobre
el cual no tendríamos nadita

de control.
Según Newsweek, las

tormentas geomagnéti
cas son perturbaciones en
el campo magnético de la
Tierra causadas por cam
bios en elSoL
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lar puede generar suficien
te energía para satisfacer las
necesidades energéticas de la
Tierra por 15,000 años. Por su
parte, una explosión de ma
sa coronal es una burbuja de
miles de millones de tone
ladas de plasma magnetiza
do que explota en la super
ficie solar.

Cuando ambos fenó
menos ocurren juntos se
crea una enorme geo tor
menta solar y su máxima
categoría es G5.

Por supuesto que una
tormenta solar no necesaria
mente llegará a la Tierra: "así
como una bola de béisbol no
le pega a una persona espe
cífica en el estadio", explica
The New Yorker.

Y sin embargo, a veces la
Tierra sí se atraviesa.

"Al mediodía del Io de
septiembre de 1859, el astró
nomo británico Richard Ca
rrington dibujaba un grupo
de manchas solares cuando
vio un estallido de luz en la
superficie del Sol. Fue la pri
mera observación conocida
de una erupción solar", agre
ga la revista.

La tormenta Carrington
provocó múltiples auroras
boreales, así como magnetó
metros y telégrafos descom
puestos.

Pero eso era en 1859.
¿Qué pasaría si una tor

menta solar G5 impacta
hoy a la Tierra?

"Daños extensos a saté
lites que comprometerían
todo, desde comunicacio
nes hasta la seguridad na
cional Impactos severos a
la vida diaria: atención mé
dica, transporte, agricultu
ra, servicios de emergencia,
suministro y saneamiento
de agua, industria financie
ra y hasta a la continuidad
del Gobierno", explica un
reporte del Gobierno de

Estados Unidos (EU) del
2008.

El documento señala
que la recuperación actual
en EU de una tormenta ti
po Carrington podría tar
dar hasta una década y cos
tar varios billones (millo
nes de millón) de dólares.

¿Y cómo se presentarían
estos daños?

Entre muchas, des
tacan dos afectaciones
mayores:
1. Señales satelitales. Im
pactaría a miles de satélites
que orbitan la tierra, afectan
do a toda nuestra vida diaria
2. El sistema eléctrico. Una
gran explosión de masa coro
nal podría dejar sin electri
cidad a decenas (o cientos)
de millones de personas. La
electricidad en exceso que
provoca la explosión puede
entrar a la red de transmisión
y "freír" transformadores. Es
to por cierto ya pasó en 1989,
donde una explosión solar
provocó que la cuarta parte
de la población de Canadá se
quedara sin luz por 9 horas.

Es difícil estimar el daño
total, que podría ser mucho
más catastrófico.

"Dado que el clima espa
cial afecta a tantas tecnolo
gías interrelacionadas, una
tormenta severa podría ex
poner dependencias entre
ellas que no apreciamos, lo
que podría provocar un úni
co punto de falla cuyo mal
funcionamiento detenga to
do", advierte The New Yorker.

Ah, y que no se me olvide.
Las manchas solares siguen
un ciclo de 11 años, que varía
de bajo a altos niveles de fre
cuencia de actividad. Y hoy
vamos hacia el máximo solar,
cuya cúspide llegará antes del
fin del 2025.

Por lo pronto en EU ya
se anticipan escenarios y
se preparan algunas redun
dancias y planes de contin
gencia.

¿Y en México? Mmmm,
dudo que Mr. Bartlett ten
ga esto siquiera en mente.
Está muy ocupado defen
diendo la "soberanía de la
CFE".

OJO, todo lo que te he
platicado es posible, aunque
poco probable.

Esperemos que esta po
sible bola solar no venga di
rigida a la Tierra.

Yo, por si las dudas, es
te fin de semana me pondré
bloqueador solar
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Por lo pronto en EU ya
se anticipan escenarios y
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ga esto siquiera en mente.
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CFE".

OJO, todo lo que te he
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Posdata. ¿Casualidades
afortunadas? Curiosamente,
la empresa que le debía al
despacho de Samuel García
empezó a recibir plata para
pagarle... ¡justo cuando to
mó la gubernatura de NL! Sí
como no...
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Posdata. ¿Casualidades
afortunadas? Curiosamente,
la empresa que le debía al
despacho de Samuel García
empezó a recibir plata para
pagarle... ¡justo cuando to
mó la gubernatura de NL! Sí
como no...

EN POCAS PALABRAS...

"¿Estaremos preparados pa
ra la siguiente gran tormen
ta solar?".

Reportaje
de The New Yorker.
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What's
News

Rheinmetall, fabrican
te de armas alemán,

espera que sus ventas y
márgenes de ganancias si
gan creciendo en este año
a medida que las guerras
de Ucrania y la de Israel
Hamas muestran pocas
señales de disminuir y los
Gobiernos aumentan el

gasto en equipo militar.
Proyectó que sus ingre
sos aumentarán a 10 mil
millones de euros (10 mil
950 millones de dólares)
este año desde 7 mil 180
millones de euros en el

2023. Espera un margen
operativo de entre el 14%
y el 15%, por encima del
12.8% del año pasado.

? El mayor proyecto de
minería de litio en EU está
en camino de obtener un

préstamo de 2 mil 260
millones de dólares del
Departamento de Energía,
como parte del impulso
de la Administración
Biden para aumentar la
producción nacional de
baterías recargables que
alimentan a los vehículos
eléctricos. Lithium Ame
ricas utilizará los fondos
para construir una planta
de refinación en su mina
Thacker Pass, en Nevada,
donde se encuentra el

depósito del metal más
grande de ese país.

? HapagLloyd, la quinta
línea dé contenedores
más grande del mundo,
espera que sus ganancias
caigan drásticamente en
este año, debido a la débil
demanda y al impacto de
la crisis del transporte
marítimo en el Mar Rojo.

La empresa alemana ya
enfrentó durante el 2023
una caída del 48% en sus
tarifas promedio de flete
a nivel mundial, a pesar
de que sus volúmenes de
transporte aumentaron
un 0.5%, ante un exceso de
nuevos buques y una me
nor demanda de transpor
te de las grandes tiendas.

? Shell, el gigante energé
tico angloholandés, planea
flexibilizar su objetivo de
reducción de emisiones de
carbono en sus operacio
nes pára el 2030, hasta
en un 15% contra un 20%

anterior, siguiendo los pa
sos de su rival BP, mientras
su director ejecutivo Wael
Sawan se concentra en la

promesa del año pasado
de priorizar las ganancias
para cerrar la brecha de va
loración con sus competi
dores americanos, Chevron
y ExxonMobil, que han
estado más enfocados en
los combustibles fósiles.

? La Agencia Internacio
nal de Energía elevó su
proyección de crecimiento
de la demanda de petróleo
para este año, a 1.3 millo
nes de barriles al día des
de una previsión anterior
de 1.2 millones, debido a
una creciente demanda de
etano en EU para el sector
petroquímico y un mayor
uso de combustible debi

do a las interrupciones del
flujo comercial causadas
por los ataques en el Mar
Rojo. Su pronóstico de
crecimiento de la oferta

global se redujo a 102.9
millones de barriles al día
desde los 103.8 millones
anteriores.

Fecha: 15/03/2024

Página: 4

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 31,030

Página 8 de 73



El affaire AMLOSalinas
Pliego y la Corte
La determinación de la

Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación

(SCJN) de amparar a Totalplay,
propiedad de Ricardo Salinas
Pliego, para reducir su deuda
con el fisco en 645 millones de
pesos, es motivo de debate en
tre los integrantes del Poder
Judicial. El sentido de la vota
ción de los ministros presume
un reacomodo de cara al inmi
nente cambio que se avecina
con la discusión de la reforma
constitucional.
El voto de la ministra Yas

mín Esquivel en favor del
amparo para el Grupo Salinas
es un indicio de que el asunto
servirá para lograr el cometi
do de Palacio Nacional de re
formar al Poder Judicial,
pues las determinaciones de
la ministra Esquivel suelen
ser afines a las necesidades
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
El análisis alcanza también

el sentido del voto en contra

del ministro Luis María Agui
lar, junto con el de Lenia Ba
tres, pues desde el año pasado
había retrasado la revisión del
caso recibiendo varios ampa
ros contra deudas fiscales
promovidos por las empresas
del Grupo Salinas, aunque el
gobierno federal, en voz del
jefe del Ejecutivo, urgía a re
solver el asunto.
La relación entre AMLO y el

magnate ha sido de altibajos.

Aunque ahora mismo parece
estar rota, a principios de sexe
nio era muy cercana. Fue Sa
linas Pliego quien le sugirió la
instalación del consejo empre
sarial al que, por cierto, ya no
acude por obvias razones.
El primer desencuentro en

tre el presidente del Grupo Sa
linas y la 4T se dio cuando la
entonces jefa del SAT, Raquel
Buenrostro, lo acusó de deber
impuestos por el orden de los
40 mil millones de pesos. Lue
go se agravó con la andanada
que se coordinó desde la voce
ría de la Presidencia, a cargo de
Jesús Ramírez, y a la que se
unieron representantes more
nistas como la senadora Citlalli
Hernández, el titular del Siste
ma Público de Radiodifusión,
Jenaro Villamil, y el productor
Epigmenio Ibarra.
En un intento de distender

la situación, el presidente Ló
pez Obrador sostuvo una reu
nión privada con el empresario
a finales del año pasado. Según
lo anunció el propio Presiden
te, allí se abordó el tema del
adeudo al fisco y una reduc
ción en hasta 8 mil millones de
pesos, pero las cosas no salie

ron bien. La respuesta fue una
negativa al pago de hasta 23
mil millones de pesos que re
clamaba el gobierno y crecie
ron las diferencias. Este jueves,
la Guardia Nacional tomó el
control del campo de golf que
operaba el empresario en Hua
tulco, Oaxaca, lo que desató la
furia del empresario.
El caso de Salinas Pliego será

entonces un protagonista recu
rrente de la conferencia de
prensa mañanera por la cone
xión que tiene con todos los te
mas prioritarios de Andrés Ma
nuel López Obrador, De entra
da, sirve perfecto como el ariete
para vulnerar a la Corte y a sus
ministros, bajo el discurso de
que el Poder Judicial pone por
delante los intereses económi
cos al bienestar del pueblo.
También pone de manifies

to la intención de AMLO de
poner en evidencia la división
entre sus propios juristas alia
dos, en especial sobre temas
como la reforma al Poder Ju
dicial y respecto a la posibili
dad de que los ministros, jue
ces o magistrados sean elegi
dos mediante voto popular.
Ni los ministros cercanos al

Presidente están de acuerdo
con un cambio radical, incluso
han tenido confrontaciones fé
rreas con algunos magistrados
que defienden la propuesta
que surgió desde Palacio Na
cional. Los miles de millones

de Salinas Pliego están atrapa
dos en ese debate y López
Obrador está dispuesto a per
derlos en lo económico, a cam
bio de que le sirvan para lograr
su cambio constitucional. Ese

fue el pacto original. •
@Mark>Mal

El caso sirve para vulnerar a la Corte, |
bajo el discurso de que el Poder Judi [
cial pone por delante los intereses eco
nómicos al bienestar del pueblojj^l
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Un futuro sostenible de Pemex,
¿sólo un buen deseo?
::::: Nos platican que en la torre de Pemex se esta
ba cacareando ayer la publicación del Plan de
Sostenibilidad 2030, pues aseguran que ahora sí
va en serio, que habrá claridad y una transición
ordenada a favor del medio ambiente. El único
detalle, nos hacen ver, es que a la petrolera que
dirige Octavio Romero Oropeza le faltó explicar
de dónde va a salir el dinero para cumplir los ob
jetivos, que incluye eliminar la producción de
combustóleo y dejar de quemar gas. Nos comen
tan que se requieren 8 mil millones de dólares
para que estos buenos deseos se vuelvan una rea
lidad, pero aún falta para Navidad.

Infonavit pide reflexionar iniciativa
::::: Ante la propuesta de reforma constitucional
en materia de vivienda presentada por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, nos repor

tan que Caitos Martínez Ve
| lázquez, director del Infonavit,
| ha reiterado su llamado a que la
 2 iniciativa se delibere amplia
| mente en los foros regionales
| organizados por el Legislativo y

. . ^ ^ | con la participación de todos
| los actores involucrados. Lo an
 terior, nos explican, debe ser al

margen de las campañas de di
fusión que realicen los directo
res que participan en el Infona

vit como enlaces de los sectores empresarial y
sindical, que están en su derecho de presentarle
sus propuestas a las candidatas a la Presidencia
como parte de la actividad gremial.
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Bartlett. cerca del llanto
::::: Nos informan que hace días Manuel Bartlett
estuvo a punto de derramar sus lágrimas ante los
asistentes del foro de la Tercera Semana Nacional

de Infraestructura Transforma
dora en la Cámara de Diputa

; p®, dos. Con una sonrisa falsa, por
que sus ojos ya estaban más
brillosos que el sol de primave
ra, nos dicen que el director de

I la CFE lamentó que se necesi
I ten estos espacios para debatir
 y responder preguntas de jóve

nes, "es un foro fantástico, voy
a llorar por la prohibición". Nos
cuentan que Bartlett responsa

bilizó al INE del impedimento, ya que la veda
electoral le prohibe exponer la lista de logros de
la compañía que encabeza. Aplaüsós, por favor.
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MEXICO SA
Jueces apolíticos corrupción //Delincuentes de
cuello blanco ¡/ Viaducto Bicentenario=atraco
CARLOS FERNANDEZVEGA

E SIEMPRE LOS mexicanos co

nocen y padecen la podredumbreD del Poder Judicial de la Federación,
aunque años atrás intentaba mos
trar cierto recato a la hora de sus

enjuagues. Sin embargo, de un tiempo para acá
sus integrantes de plano se han descarado y has
ta presumen su indecoroso proceder, porque un
día sí y el siguiente también exoneran, liberan,
amparan y hasta declaran inocentes a los delin
cuentes de todo tipo, con los de cuello blanco a
la cabeza, sean éstos personas físicas o morales.

CÍNICOS HASTA EL tuétano, jueces, magis
trados y ministros responden al unísono: si exo
neramos, amparamos y liberamos "es porque
los expedientes están mal estructurados, no
tienen sustento y/ o presentan errores". Cierto
es que la Fiscalía General de la República (FGR,
antes Procuraduría General de la República) no
se ha caracterizado por ser muy pulcra, pero,
¿en serio todas las acusaciones que presenta
están armadas con deficiencia, de cien, cien?
MÁS ALLÁ DE los casos relativos al crimen
organizado como tal (aunque de él intenten ex
cluir a los delincuentes de cuello blanco), abo
gados, ex funcionarios, estafadores, defrauda
dores, agresores sexuales, feminicidas y demás
fauna ligada al poder político son permanente
mente protegidos por el Poder Judicial.

ENTRE LOS CASOS más recientes, que no los
últimos, se cuenta el del juez Daniel Ramírez
Peña, "adscrito al centro de justicia del penal
federal del Altiplano, quien determinó la no
vinculación a proceso penal de cuatro ex fun
cionarios mexiquenses y tres ex directivos y
miembros del consejo de administración de la
empresa trasnacional española Aleatica (antes
OHL México), a quienes la FGR imputó el deli
to de explotación ilegal de un bien de la nación
(desde 2009), por el caso del Viaducto Bicente
nario" (La Jornada, Israel Dávila), pues nunca
contó con la autorización del gobierno federal.
ASÍ COMO FELIPE Calderón seleccionó a la
trasnacional Repsol como la consentida de su
sexenio, Enrique Peña Nieto (como goberna
dor mexiquense e inquilino de Los Pinos) hizo
lo propio con OHLAleatica (la de la casa blan
ca de La Gaviota), que cometió todo tipo de
excesos, enjuagues y chanchullos, pero nunca
fue tocada ni con el pétalo de una rosa.

LOS "NO VINCULADOS a proceso penal"
son el churumbel Andrés Oteyza (secretario

de Patrimonio y Fomento Industrial con José
López Portillo y director de OHL México), Ser
gio Hidalgo (director del Issste, oficial mayor
de la Secretaría de Hacienda y director general
del Sistema de Administración y Enajenación
de Bienes, con Felipe Calderón, y ex director
de Aleatica México), Ernesto Némer Álvarez
(secretario general de Gobierno en el sexenio de
Alfredo del Mazo, ex diputado federal y titular
de la Profeco con Peña Nieto, quien, como candi
dato a gobernador del estado de México lo desig
nó coordinador de su campaña y ya como titular
del Ejecutivo estatal lo nombró secretario de
Desarrollo Social), Luis Gilberto Limón Chávez
(secretario de Movilidad y de comunicaciones
con Del Mazo), Tomás Angulo Lara (ex director
mexiquense del Sistema de Aeropuertos, Auto
pistas y Servicios Conexos) y Joaquín González
Bezares (ex director de la Junta de Caminos).
TODOS ELLOS, EXONERADOS por un juez
que despacha en el "centro de justicia" del pe
nal federal del Altiplano a pesar del cúmulo de
"irregularidades" (entre ellas un incremento
de 300 por ciento en el costo de construcción
del citado viaducto) de la trasnacional española
OHL (que solía pagar favores en líquido y con
generosas estancias en el hotel Fairmont Ma
yakoba de la Riviera Maya) desde cuando menos
los gobiernos mexiquenses de Arturo Montiel,
Enrique Peña Nieto (y ya con él en Los Pinos) y
Eruviel Ávila (ahora "apoyador" de Morena).
EL PROPIO "IMPARTIDOR de justicia" re
conoce que el "viaducto elevado es un bien de
la nación, porque está sobre el derecho de vía
federal de la carretera MéxicoQuerétaro, en
el tramo de Naucalpan a Tepotzotlán; incluso
admitió, como señalaba la FGR, que esta em
presa nunca obtuvo una concesión de la SICT
para explotar la vialidad" (ídem), pero de todas
maneras exoneró a los responsables del atraco.

ENTONCES, ¿CUÁNTOS MÁS?

Las rebanadas del pastel
COMO DICE EL clásico, si ya saben cómo es,
¿para qué lo invitan? El gansterilAftfo Moreno
involucró a Pedro Sánchez, presidente del go
bierno español y dirigente de la Internacional
Socialista, en una presunta "condena" al go
bierno mexicano por razones electorales, pero
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el campechano salió bañado de boñiga, pues
lo más suave que le contestaron fue que sus
dichos "son categóricamente falsos y fruto de
una burda manipulación".
Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa @hotmail. com

? OHLAleatica, concesionaria del Viaducto enjuagues y chanchullos, pero nunca fue tocada
Bicentenario, cometió todo tipo de excesos, ni con el pétaLo de una rosa. Foto Cuartoscuro
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ECONOMIA MORAL
Cumplir 80 años y seguir festejando la vida
JULIO BOLTVINIK
EL DOMINGO PASADO 10 de

marzo cumplí 80 años. Enveje
cer es una bendición. Dejar de
envejecer es morir; seguir enve
jeciendo es seguir vivo. No formo

parte de una familia longeva, por lo cual al
cumplir 80 años he superado a casi todos
los miembros de mi familia de los que co
nozco la edad a la que fallecieron, salvo una
tía del lado materno. Es un buen momento
para ver estadísticas demográficas como
esperanza de vida, tablas de mortalidad, pi
rámides de edad y reflexionar sobre el enve
jecimiento y la muerte. Erich Fromm dice
que la especie humana es la única que sabe
que va a morir, de donde se deriva lo que él
llama la principal dicotomía existencial del
ser humano: quiere vivir, pero sabe que va a
morir. Hace 70 años, en 1950, la esperanza
de vida al nacer (E0) a nivel mundial era de
sólo 46.5 años, mientras en 2022 fue de
71.7 años; 54 por ciento más. Los valores de
E0 aumentan con el nivel de prosperidad de
las regiones mundiales: Oceanía, con 79.2 y
América del Norte (Canadá y EU) con 78.7
tuvieron las E0 más altas en 2022, mientras
África, con 62.2 tuvo la más baja. América
Latina y el Caribe (ALyC), con 73.8, y Asia
con 73.2 tuvieron niveles similares, mien
tras Europa, con 77.4, está arriba de estas
últimas, pero no por mucho. En la E0 cuen
ta mucho la tasa de mortalidad de menores
de 5 y, sobre todo, la de menores de un año
que ha venido bajando en el mundo a gran
velocidad, sobre todo a partir de que se
puso en práctica la terapia de rehidratación
oral (TRO), que evita fácilmente la muerte
por deshidratación de menores. "El núme
ro de muertes anuales mundiales atribuidas
a la diarrea entre niños menores de 5 años
cayó de 4.6 millones (m*) estimados en
1980 a alrededor de 1.5 m* en el año 2000.

Estudios de caso en Brasil, Egipto, México
y Filipinas confirmaron el aumento en el
uso de TRO que son concomitantes con
caídas notables de la mortalidad" (Victora
CG, Bryce J, Fontaine O, Monasch R. "Re
ducing deaths from diarrhoea through oral
rehydration therapy". Bull World Health
Organ. 2000; 78(10):124655.). Al tiempo
que ha venido aumentando la E0, ha veni
do bajando la tasa global de fecundidad.
A nivel mundial bajó de 4.9 hijos nacidos
vivos por mujer en 1950 a 2.3 en 2022; en
ALyC bajó más rápido: de 5.8 a 1.8 hijos por

mujer. Estas dos dinámicas llevan al enveje
cimiento de las pirámides de población: por
un lado la edad promedio aumentó de 22.2
a 30.2 años a nivel mundial y de 18.3 a 30.6
en ALyC, entre 1950 y 2022; por otro lado,
las pirámides dejan de ser pirámides con
la base más ancha en los primeros grupos
de edad que van disminuyendo a mayores
edades; ahora el grupo más ancho no es
el más joven. Por cada 100 mil habitantes
masculinos nacidos vivos en 1950, cumpli
rán 80 años 13 mil 145; mil 219 cumplirán
90 años, y sólo 13 cumplirán 100; en cam
bio, por cada 100 mil mujeres nacidas vivas
en 1950 llegarán a 80 años 17 mil 713; a 90
años, mil 910 y a 100 años, 24. La evolución
temporal es más marcada que la ventaja
femenina. Por cada 100 mil varones nacidos

vivos en 2020, cumplirán 80 años (si no hay
reversión en las bajas de la mortalidad),
49 mil 997 (la mitad), cumplirán 90 y 100
años: 21 mil 9 y 2 mil 745. De cada 100 mil
mujeres nacidas vivas en 2010 cumplirán
80,90 y 100 años: 60 mil 686,29 mil 743 y
5 mil 137. No encontré tablas de mortalidad

para 1940, por lo cual sólo puedo estimar
qué de la población masculina nacida en
1944, cuando yo nací, la proporción de va
rones que cumplirán 80 años en 2024, será
de menos de 13 por ciento, digamos 10 por
ciento, 10 mil de cada 100 mil nacidos vivos
en 1944. ¿A qué atribuyo haber llegado a los
80 años habiendo nacido en 1944, pues la
probabilidad nacional era de sólo alrededor
del 10 por ciento?
ES NECESARIO INTRODUCIR el estrato
social de pertenencia y el medio (rural, R,
o urbano, U) en que nací y he vivido. Nací
en la ciudad de Puebla, medio urbano, en
una familia de clase media o alta. Esto sig
nificó buena alimentación, acceso a buenos
servicios de salud, buena educación, que
me permitió continuar estudiando hasta el
posgrado y, por tanto, desempeñar trabajos
sedentarios que si bien exponen poco a
accidentes mortales, propician algunas en
fermedades como las cardiacas de las que
he padecido. En mi libro Pobreza y estra
tificación social en México (1995; Inegi, El
Colegio de México, UNAM, 112 pp.), usando
datos de hijos nacidos vivos (HNV) e hijos
sobrevivientes (HS) reportados por las
madres que respondieron el cuestionario
censal a la fecha del censo de 1990, calculé
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los hijos nosobrevivientes (HNS) y las ta
sas de nosobrevivencia (TNS) por estrato
social del MMIP (Método de Medición Inte
grada de la Pobreza) como el cociente hijos
no sobrevivientes (HNS) entre HNV; o sea
TNS= (HNS/HNV)(100), para el conjunto
de cada estrato y medio UoR. Son sobrevi
vencias mucho menores a los 80 años, pues
se refieren a hijos de mujeres vivas. La clase
alta urbana tuvo una TNS=3.99 por ciento,
contra valores de los pobres U de 8.05 por
ciento y del total urbano de 7.51 por cien
to, del total rural de 12.19 por ciento y del
total nacional de 8.69 por ciento. En este
libro comprobé que la pobreza, literalmen
te, mata. La tasa de mortalidad o TNS de
los pobres R es más del triple (3.22 veces),
v la de la población nacional más del doble
(2.18 veces), que la de la clase alta urbana.
Thomas Pogge ("How many poor people
should there be? A rejoinder to Ravallion",
en Debates on the Measurement of Global
Poverty, editado por S. Anand, P. Segal y J.
E. Stigltz, Oxford University Press) dice que
"18 millones (30 por ciento de) las muertes
anuales humanas son atribuibles a causas
relacionadas con la pobreza". Con estas dos

divisiones, queda claro que la TNS aplicable
a mis 80 años por haber nacido en 1944 no
sería alrededor de 90 por ciento, que calcu
lé antes (el complemento de 10 por ciento
que sí llegaron a los 80 años), sino poco me
nos de la mitad, alrededor de 42 por ciento
y, por tanto, una TS de 58 por ciento, que
explica que esté escribiendo esto cuando
inicio mi novena década de vida. Concluyo
reproduciendo los primeros versos de un
poema inconcluso que escribí alrededor de
1988, que se titula Escoge, pues, la vida:
"Quiero vivir, le dije, como Chagall/
Sano y en plenitud hasta los noventa y siete/
Reverenciando la vida hasta el final/
Siempre amar y entender/
Con dignidad envejecer"/
Involuntaria mi respuesta,/
canto insólito, defiesta./
"Para lograr este ideal/
amala vida, su señal/
con reverencia y fervor escucha/
la voz de tu inconsciente/
Hazle caso. Ten valor"/
Dijo la onírica figura,/
sabias palabras que perduran.
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Altos Hornos de México, aho
ra propiedad Argentem Creek
Partners, que dirige Daniel
Chapman, anunció la incor
poración de un nuevo inver
sionista que aportará capital
a Ahmsa y Minera del Nor
te, que presentó un convenio
concursal y pidió a sus acree
dores adherirse a él a más

tardar el 3 de abril, según los

tiempos que marca la ley.

OPERACIÓN EN 2025
Axo une fuerzas con

la firma Ultra Reauty
El distribuidor de marcas de

ropa Grupo Axo, que preside
Andrés Ignacio Gómez Mar
tínez, realizó unjointventure
con la marca de cuidado de be

lleza Ulta Beauty, que dirige
Dave Kimbell, por lo que des
de ya anunciaron al mercado
de valores su inicio de opera
ción en México en 2025. Al
cierre de 2023, Axo tenía 6 mil
914 puntos de venta.
SUDE A 300 MDD

InDrive extiende su

respaldo a Catalyst

In Drive, que preside Mark
Lougliran, amplió a 300 mi
llones de dólares su línea de
financiamiento con General

Catalyst, que dirige Pranav
Singhvi. Con esto duplica su
acuerdo inicial, que en2023 al
canzó 150 millones, mejora su
flexibilidad financiera e invier

te en mejora de productos, ser
vicios y nuevos mercados.

FOMENTO CULTURAL

Citibanamex lleva el

arte hasta Singapur
El programa Grandes Maes
tros del Arte Popular del Fo
mento Cultural Citibanamex,
que preside Cándida Fernán
dez de Calderón, llevó sus

piezas al Museo de las Civili
zaciones Asiáticas, en Singa
pur, a través de la exposición
Galeón de Manila: conectan
do Asia con elmundo.

CARRERA CON CAUSA

Remodela Contecon

colegios con 1.63 mdp
La terminal especializada de
contenedores de manzani

llo Contecon, que dirige José
Antonio Contreras, invertirá
1.63 millones de pesos parare
modelar 10 escuelas enbenefl
cio de 3 mil689 estudiantes co

mo parte de lametade su sexta
Carrera con Causa Contecon,
que sumó a 40 patrocinadores
y 2 mil 100 corredores.
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¿Está caro
el mercado
bursátil en EU?

17
I ^ sta pregunta es muy difícil de

i contestar, amén de que no se
debe generalizar, ya que depen

de de cuáles sectores económicos estemos

hablando, no es lo mismo valuar una empre
sa que se dedica al sector turístico, que otra
que opera en el campo de la siderurgia y otra
más que se dedica a servicios de información.
Cada sector posee sus propias valuaciones
que tienen que ver con los fundamentales de
cada industria.

El año pasado, las acciones de empresas de
dicadas alatecnologíadela información y a la
inteligencia artificial tuvieron rendimientos
espectaculares; sin embargo, hubo algunos
sectores donde sus acciones tuvieron benefi

cios muy magros, por ejemplo, las energéticas
o los servicios públicos.
En lo general se puede decir que 2023 fue un

buen año páralos mercados bursátiles, el mar
co macroeconómico fue favorable, toda vez que
la economía mostró un cre

cimiento razonable y logró
patear hacia adelante la rece
sión que muchos habían es
tado cacareando; la fuerza de
la economía estuvo en el con

sumo y en la creación de em
pleos, y aunque los dos indi
cadores yaempiezan a dar muestras de modera
ción, aúnenmarzo no se vislumbraunproblema.
Era bastante lógico esperar una recesión,

sobre todo ante un fortísimo incremento de
las tasas de interés en un periodo de tiempo
relativamente corto; casi siempre cuando es
to ha sucedido ha venido acompañado de con
tracciones económicas, pero ahora ese no pa
rece ser el caso.

A pesar de que la Reserva Federal de Es
tados Unidos insiste en decir que no está lis

ta para bajar las tasas de interés sino hasta el
verano, la verdad es que la información que
cotidianamente se recibe de la economía es
tadunidense es bastante buenay no da mues
tras de recesión, si acaso hay sectores que sí
se están afloj ando un poco, como las ventas al
menudeo y el consumo.
Yo pienso que los índices bursátiles más que

caros están adelantados yes lógico que tende
rán a moderar sus rendimientos hacia adelan

te, pero no podemos dejar
de ver que, de un círculo vi
cioso donde sube la infla

ción y también aumentan
las tasas de interés, esta
mos entrando aun círcu

lo virtuoso donde baja la
inflación, así como las ta

sas tenderán hacia abajo a partir de junio, y los
mercados siempre se anticipan.
Por último, agregaría que las utilidades de

las empresas de S&P 500 subieron alrededor
de 2 por ciento en 2023 respecto al año pre
vio, y este 2024 se estima puedan crecer 12 por
ciento; por lo anterior, la primera pista para
saber si los mercados están caros o no la ten
dremos después de Pascua cuando salgan los
primeros reportes de las empresas del primer
trimestre de este año.
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Casi listos nuevos
bonos CAI

T?
I \ 1 Banco Mundial comento en

J noviembre de 2023 que Méxi
co solicitó renovar la cobertu

ra de bonos catastróficos (CAT) emitidos en
marzo de 2020, que está por vencerse. La no
vedad es que en los mercados aseguradores
ya empezaron a citarse que esa institución
emitirá 360 millones de dólares en pagarés
para seguros contra desastres y terremotos
a favor del país.
México fue el primero en patrocinar bo

nos CAT en 2006 y el BM destacó que desde
entonces "ha apoyado las actividades de ges
tión y transferencia del riesgo de desastres en
México, asociándose con el gobierno en múl
tiples transacciones separadas de bonos CAT
y una serie de actividades analíticas y de ase
soramiento para respaldar la formulación de
políticas más amplias".
Agregó que el nuevo apoyo solicitado "se

prestará como parte de una asistencia técni
ca integral para revisar y documentar la estra
tegia nacional de financiamiento del riesgo de
desastres de México de manera más amplia".
Lo que se menciona ahora en los mercados

es que Aon Securities y Munich Re participa
rán en la colocación de los nuevos bonos pre
suntamente para el mes de abril y, al igual que
en 2020, su duración de protección paramé
trica será por cuatro años.
El Banco Mundial destacó en noviembre

que desde 2007 transfirió 4 mil 300 millo
nes de dólares de riesgo extremo de terre

motos y huracanes para los países de Amé
rica Latinay el Caribe alos mercados de re
aseguros y capitales, con "mil 300 millones
de dólares de riesgo actualmente pendien
tes para México (485 millones de cobertu
ra de huracanes y terremotos de los bonos
catastróficos" de la institución.

La SHCP analiza a detalle esta operación
que serámanejadaatravés de Agroasemex, la
aseguradora del gobierno.

Cuarto de junto
Con su nuevo proyecto, Ikea para tu negocio, la
firma ofrece una serie de soluciones integrales
parapequeños y medianos empresarios de dife
rentes rubros, quevan desde restaurantesyca
feterías hasta inmobiliarias, oficinas, construc
toras, espacios hoteleros y de educación, con un
enfoque de funcionalidad. La firma de origen
sueco que encabeza Jaap Doornbos ofrece
un seguimiento personal para hacer negocios
alamedida, además de ofrecer beneficios como
descuentos porvolumeny servicio de diseño de
interiores con expertos para redecorar e inclu
so transformar sus negocios. Utilizará también
el ecommerce... Magna México, de los mayo
res proveedores de la industria automotriz a
escala mundial con casi 30 mil empleados en el
país, anunció una inversión por 166 millones de
dólares en Coahuila. Fernando Moreno, vi
cepresidente de Servicios Legales, le reiteró su
confianza en el estado al gobernador Manolo
Jiménez; allí tiene 10 plantas con más de 15 mil
trabajadores. Se producirán piezas eléctricas y
estructurales para vehículos eléctricos.
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Velázquez deja el AICM
más ordenado; Mercado
Libre, a México sí, frente
a la caída de Argentina
El vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño deja la dirección
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México ÍAICM).
Y debemos decirlo: buscó enderezar el entuerto en el que se
ha convertido el aeropuerto capitalino.

Es un aeropuerto que el presidente López Obrador casi
quería cerrar para dar paso a su aeropuerto icónico, el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles.

Por mandato presidencial, la carga se pasó del aeropuerto
capitalino al AIFA y a la terminal capitalina se le había dejado
en el olvido, hasta que la Marina llegó a su rescate, en esta
política del presidente López Obrador de sustituir el senado
civil por las Fuerzas Armadas en los aeropuertos.

Llegó Velázquez Tiscareño, un vicealmirante ya en retiro,
pero, debemos decirlo, sí comenzó a poner orden en el aero
puerto capitalino saturado.

Velázquez llevó adelante varias acciones. Se recuperaron
mostradores de la Terminal 1 de extrabajadores en huelga de
Mexicana e Interjet. Se eliminó el horario comercial que impo
nían las aerolíneas y sólo se dejó el horario oficial del AICM. Se
buscó poner cámaras y revisar los sistemas de seguridad, como
los filtros para la entrada de pasajeros. Se le cobró ai Sitio 300
de taxistas, que ni ha pagado sus rentas e impedía la entrada
de otros transportes terrestres. Velázquez Tiscareño tuvo el
respaldo del secretario de Marina el almirante Rafael Ojeda.

El presupuesto del aeropuerto, lamentablemente, paga el
aeropuerto de Texcoco que AMLO canceló, pero que se quedó
con la deuda de bonos.

Por la Tarifa Única Aeroportuaria ÍTUA) del aeropuerto ca
pitalino se obtuvieron 56 mil millones de pesos durante 2023,
pero la mayoría se va caí o pagar los bonos de! de Texcoco.

Sin embargo, Velázquez Tiscareño logró que le dieran
parte del TUA, ai alcanzar más de 40 millones de pasajeros
por año (el aeropuerto capitalino transportó 48 millones de
pasajeros el año pasado). Ese excedente le brindó recursos al
aeropuerto que serán por 4,500 millones de pesos.

La Marina necesita el TUA del aeropuerto capitalino, pero

para ello la Secretaría de Hacienda deberá liquidar los bonos
de Texcoco, que actualmente mantienen una deuda de 3,700
millones de dólares. Esto ya será tarea de José Ramón Rivera
Parga el nuevo director del aeropuerto capitalino
MERCADO LIBRE INVIERTE 2,450 MDD EN MÉXICO...
NADA MAL

Fuerte inversión dio a conocer Mercado Libre, la empresa de
comercio electrónico de origen argentino, pero que en México
ha visto un crecimiento del 25% anual del comercio electróni 
co. David Geisen, director de Mercado Libre México, anunció
la inversión de 2,450 millones de dólares, la mayor que han
hecho en nuestro país.

También es cierto que Argentina colapso, por eso Mercado
Libre va a invertir fuerte en México y en Brasil este año.

Mercado Libre ya es mayor que Amazon en México. Y tam
bién cuenta con su Fintech, Mercado Pago. Mercado Libre le
dice a las gigantes chinas, Shein, Alibaba y Temu, que ve»gan
a competir, sin problema. Aunque sí pide reglas claras, sobre
todo en aranceles, tasas aduanales y reglas de importación.

Por lo demás, vienen varios centros de distribución (logís
ticos) y buscarán mantener más alianzas con pequeñas em
presas productoras.
SEMPRA SE ANIMÓ A PROYECTO EÓLICO
CON 500 MDD
Sempra se está animando a una inversión en energía renova
ble. Sería de las primeras que lo hacen en un sexenio, el obra
dorista, en el que se lanzó una Ley de la Industria Eléctrica en
contra de las renovables y donde se capturó al regulador, la
Comisión Reguladora de Energía para beneficiar a la Comisión
Federal de Electricidad en lugar de las renovables.

Quizá porque la red de Sempra se conectará con la de EU,
pero, aun así, se animaron a invertir 550 millones de dólares en
el proyecto del parque eólico Cimarrón. Estará en Tecate, Baja
California, y consistirá en generar 320 MW de energía eólica,
dentro de un complejo eólico llamado Energía Sierra Juárez,
que está en operación desde el 2015.
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1 Quienes festejaron en la Bolsa Mexica
•na de Valores, que encabeza Marcos

Martínez, fueron los principales directivos
de Alsea, entre ellos Armando Torrado, su
director general. Desde el balcón del piso
de remates de la BMV celebraron 25 años
de historia. Como cereza del pastel, la em
presa anunció que este año planea llegar a
las cinco mil unidades, número relevante si
se considera que actualmente cuenta con
cuatro mil 600 tiendas en 12 países de Lati
noamérica y Europa, por lo que tiene pre
visto invertir seis mil millones de pesos en
formatos como Starbucks, Domino's Pizza y
Burger King. El año pasado, la empresa
destinó cuatro mil 740 millones de pesos a
su negocio.

2 Mercado Libre, que en México dirige
•David Geisen, invertirá dos mil 450

millones de dólares en el país durante este
año, debido a que es uno de los mercados
con mayor crecimiento. Se trata del mon
to más alto que la plataforma de comer
cio electrónico ha invertido en México, sólo
el año pasado la inversión fue de mil 650
millones de dólares. Los recursos servirán
para potenciar varias estrategias, como in
crementar la red logística, innovación tec
nológica, impulsar categorías prioritarias
y consolidar la aplicación de servicios fi
nancieros Mercado Pago. Actualmente,
Mercado Libre cuenta con 144 millones de
usuarios activos en su plataforma, la cual
sigue aumentando en productos.

3 La construcción de un nuevo par
•que eólico, con una inversión aproxi

mada de 550 millones de dólares por parte
de Sempra Infraestructura, presidida por
Tania Ortiz Mena, es una acción concreta
para acelerar la transición energética. Ci
marrón es la tercera fase del complejo eó
lico que la empresa tiene en Tecate, Baja
California, y cuando arranque operacio
nes, hacia finales del 2025, se convertirá en
uno de los proyectos eólicos más grandes
de México, con una capacidad instalada to
tal, entre las tres fases, de más de 580 MW.
Además, la buena noticia es que la empresa
tiene planes para seguir ampliando esta in
fraestructura eólica, pues ya solicitó incre
mentar esta capacidad con otros 300 MW.
4 Todo indica que será China Southern

•Airlines, al mando de Xu Lun Ma, la
que aterrice en México. La noticia debe tener
feliz a Miguel Torruco, secretario de Tu
rismo, pues, desde su llegada a ese puesto,
ha querido incentivar ese mercado, pero la
pandemia se lo impidió. Se habla de que el
vuelo vendrá de Shenzhen de forma direc
ta y de regreso haría una escala en el aero :
puerto de Tijuana, que está concesionado al
Grupo Aeroportuario del Pacífico, de Raúl
Revuelta. Ya el gobierno de Baja California,
al mando de Marina del Pilar Ávila, había
anunciado pláticas con un par de aerolíneas
chinas. No hay que olvidar que GAP puso un
edificio procesador en Tijuana para, así, po
der atender a los pasajeros de Asia.
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Cunde la majadería
Parecería que los malos modales de los directivos de Banamex,
encabezados por Manuel Romo, cunden entre otros organismos
de la iniciativa privada, como la Cámara Mexicana de la Indus
tria de la Construcción (CMIC), presidida por Francisco Solares.

Como recordará, el grupo de Romo faltó a la verdad sobre la
cancelación oportuna de Claudia Sheinbaum a su reunión de
consejeros y Enrique Castillo Sánchez Mejorada leyó un texto
que provocó un abucheo en contra de la candidata de Morena.
Para colmo, el video muestra a ese hombre sonriendo ante el
hecho. Empleados de ese banco dicen que tienen otros datos,
pero que sólo los dirán en corto, en una comida o algún otro
lugar en el que ellos no tomen responsabilidad de sus dichos.
Tratan de lanzar la piedra, pero esconder la mano.

Hubiera sido deseable que otros líderes de la IP aprendieran
la lección. Es, por lo menos, descortés invitar a alguien a tu re
unión y, si cancela, propiciar que otros invitados lo abucheen,
peor aún, que a quien trataron mal, después, se acerquen de una
manera ladina. Los miembros de la CMIC cometieron el mismo
error, porque la candidata de Morena no fue a su reunión y envió
un video. La manera en cómo se dijo hizo que los asistentes la
abuchearan. ¿Lo importante era conocer sus propuestas o verla?

No debe olvidarse que la CMIC es de las que se doblan
con gran facilidad. Cuando Hacienda, que encabeza Rogelio
Ramírez de la O, congeló los fondos para el mantenimiento
carretero, los de la CMIC reaccionaron de una manera fuerte.

La promesa del titular de la SICT hizo que los miembros de
la CMIC volvieran a ser los modosos de siempre, porque temen
quedar fuera del buen ánimo de la autoridad si es que, en algún
momento, les cumple la dependencia que encabeza Jorge Ñuño.

Seria divertido poder comparar a los que han abucheado a
la candidata y, después, ver cómo se comportarían ante ella si
gana las elecciones.
REMATE RECONOCIMIENTO
Ayer fue el último día de Carlos Velázquez Tiscareño al frente
del AICM. Como lo dijo el Padre del Análisis Superior desde que
le informó, antes que nadie, sobre su salida, este hombre realizó
un trabajo ejemplar, puesto que no únicamente logró evitar el
colapso de la terminal capitalina, sino que sus acciones le han
hecho recuperar viabilidad. Hoy, el AICM es sustancialmente
mejor de lo que era antes de su llegaday pocas personas tienen
la habilidad de lograr esos resultados. Su sistema consistió en
no quejarse de lo que faltaba o del tamaño de los retos, sino en
aplicarse de una manera metódica, en un proceso de solución
simultánea de lo urgente y lo importante.
REMATE APLAUDIDO

Con la aprobación en la Cámara de Diputados de cambios al
Fondo de Estabilización de los Ingresos Petroleros, Gabriel Yo
rio, subsecretario de Hacienda, logró otro éxito para el forta
lecimiento de las finanzas públicas. Este hombre estuvo atrás
de esta iniciativa que permite que los ahorros del manejo de
deuda y aportaciones de activos financieros puedan lograr que
el próximo gobierno tenga un guardado de 150,000 millones de
pesos. También destaca que, por iniciativa de los senadores, en
su carácter de cámara revisora, se especificara que los fondos
de las afores no son activos del gobierno federal, como algunos
llegaron a creer equivocadamente.
REMATE FATALITY

El gobierno de México publicó en redes sociales una infografía
que dice: "Es falso que la refinería de Cadereyta sea la principal
fuente de contaminación en la zona conurbada de Monterrey,
cumple con la Norma Oficial Mexicana y es 10 veces menos
contaminante que las dos plantas de Iberdrola".

El director de esa firma española en México, Enrique Alva
publicó en redes sociales: "Y es precisamente porque quere
mos descarbonizar nuestro mix de generación y ser neutros
en carbono en 2030, que vendimos 12 ciclos combinados al
fideicomiso de adquisición liderado por el Fonadin, esos 8,500
MW de ciclos combinados ya no son nuestros desde el 26 de
febrero de 2024".

Sin proponérselo, el gobierno propició que se hiciera evi
dente que su dicho de una nueva nacionalización de la industria
eléctrica es falso, puesto que la firma española las vendió como
parte de su programa global de sostenibilidad.
REMATE PREOCUPADO

Una vez que el juez de control decidió que no existe ningún
delito en el caso de la explotación del Viaducto Bicentenario por
parte de Aleatica y sobreseer las acusaciones en contra de los
funcionarios de esa entidad y exfuncionarios del gobierno del
Estado de México, el Padre del Análisis Superior se quedó con
una duda ¿a qué se dedicará ahora Paulo Diez, quien fue pieza
fundamental para que la FGR judicializara este caso?
DISCULPA

En la entrega de ayer, por un error no atribuible a este co
lumnista, se cambió el nombre del subsecretario de Autosu
ficiencia Alimentaria, Víctor Suárez, por el del titular de la
Sader. Ofrecemos una disculpa a Víctor Manuel Villalobos.

Parecería que los malos modales de los directivos de Banamex,
encabezados por Manuel Romo, cunden entre otros organismos
de la iniciativa privada, como la Cámara Mexicana de la Indus
tria de la Construcción (CMIC), presidida por Francisco Solares.

Como recordará, el grupo de Romo faltó a la verdad sobre la
cancelación oportuna de Claudia Sheinbaum a su reunión de
consejeros y Enrique Castillo Sánchez Mejorada leyó un texto
que provocó un abucheo en contra de la candidata de Morena.
Para colmo, el video muestra a ese hombre sonriendo ante el
hecho. Empleados de ese banco dicen que tienen otros datos,
pero que sólo los dirán en corto, en una comida o algún otro
lugar en el que ellos no tomen responsabilidad de sus dichos.
Tratan de lanzar la piedra, pero esconder la mano.

Hubiera sido deseable que otros líderes de la IP aprendieran
la lección. Es, por lo menos, descortés invitar a alguien a tu re
unión y, si cancela, propiciar que otros invitados lo abucheen,
peor aún, que a quien trataron mal, después, se acerquen de una
manera ladina. Los miembros de la CMIC cometieron el mismo
error, porque la candidata de Morena no fue a su reunión y envió
un video. La manera en cómo se dijo hizo que los asistentes la
abuchearan. ¿Lo importante era conocer sus propuestas o verla?

No debe olvidarse que la CMIC es de las que se doblan
con gran facilidad. Cuando Hacienda, que encabeza Rogelio
Ramírez de la O, congeló los fondos para el mantenimiento
carretero, los de la CMIC reaccionaron de una manera fuerte.

La promesa del titular de la SICT hizo que los miembros de
la CMIC volvieran a ser los modosos de siempre, porque temen
quedar fuera del buen ánimo de la autoridad si es que, en algún
momento, les cumple la dependencia que encabeza Jorge Ñuño.

Seria divertido poder comparar a los que han abucheado a
la candidata y, después, ver cómo se comportarían ante ella si
gana las elecciones.
REMATE RECONOCIMIENTO
Ayer fue el último día de Carlos Velázquez Tiscareño al frente
del AICM. Como lo dijo el Padre del Análisis Superior desde que
le informó, antes que nadie, sobre su salida, este hombre realizó
un trabajo ejemplar, puesto que no únicamente logró evitar el
colapso de la terminal capitalina, sino que sus acciones le han
hecho recuperar viabilidad. Hoy, el AICM es sustancialmente
mejor de lo que era antes de su llegaday pocas personas tienen
la habilidad de lograr esos resultados. Su sistema consistió en
no quejarse de lo que faltaba o del tamaño de los retos, sino en
aplicarse de una manera metódica, en un proceso de solución
simultánea de lo urgente y lo importante.
REMATE APLAUDIDO

Con la aprobación en la Cámara de Diputados de cambios al
Fondo de Estabilización de los Ingresos Petroleros, Gabriel Yo
rio, subsecretario de Hacienda, logró otro éxito para el forta
lecimiento de las finanzas públicas. Este hombre estuvo atrás
de esta iniciativa que permite que los ahorros del manejo de
deuda y aportaciones de activos financieros puedan lograr que
el próximo gobierno tenga un guardado de 150,000 millones de
pesos. También destaca que, por iniciativa de los senadores, en
su carácter de cámara revisora, se especificara que los fondos
de las afores no son activos del gobierno federal, como algunos
llegaron a creer equivocadamente.
REMATE FATALITY
El gobierno de México publicó en redes sociales una infografía
que dice: "Es falso que la refinería de Cadereyta sea la principal
fuente de contaminación en la zona conurbada de Monterrey,
cumple con la Norma Oficial Mexicana y es 10 veces menos
contaminante que las dos plantas de Iberdrola".

El director de esa firma española en México, Enrique Alva
publicó en redes sociales: "Y es precisamente porque quere
mos descarbonizar nuestro mix de generación y ser neutros
en carbono en 2030, que vendimos 12 ciclos combinados al
fideicomiso de adquisición liderado por el Fonadin, esos 8,500
MW de ciclos combinados ya no son nuestros desde el 26 de
febrero de 2024".

Sin proponérselo, el gobierno propició que se hiciera evi
dente que su dicho de una nueva nacionalización de la industria
eléctrica es falso, puesto que la firma española las vendió como
parte de su programa global de sostenibilidad.
REMATE PREOCUPADO
Una vez que el juez de control decidió que no existe ningún
delito en el caso de la explotación del Viaducto Bicentenario por
parte de Aleatica y sobreseer las acusaciones en contra de los
funcionarios de esa entidad y exfuncionarios del gobierno del
Estado de México, el Padre del Análisis Superior se quedó con
una duda ¿a qué se dedicará ahora Paulo Diez, quien fue pieza
fundamental para que la FGR judicializara este caso?
DISCULPA

En la entrega de ayer, por un error no atribuible a este co
lumnista, se cambió el nombre del subsecretario de Autosu
ficiencia Alimentaria, Víctor Suárez, por el del titular de la
Sader. Ofrecemos una disculpa a Víctor Manuel Villalobos.
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Parecería que los malos modales de los directivos de Banamex,
encabezados por Manuel Romo, cunden entre otros organismos
de la iniciativa privada, como la Cámara Mexicana de la Indus
tria de la Construcción (CMIC), presidida por Francisco Solares.

Como recordará, el grupo de Romo faltó a la verdad sobre la
cancelación oportuna de Claudia Sheinbaum a su reunión de
consejeros y Enrique Castillo Sánchez Mejorada leyó un texto
que provocó un abucheo en contra de la candidata de Morena.
Para colmo, el video muestra a ese hombre sonriendo ante el
hecho. Empleados de ese banco dicen que tienen otros datos,
pero que sólo los dirán en corto, en una comida o algún otro
lugar en el que ellos no tomen responsabilidad de sus dichos.
Tratan de lanzar la piedra, pero esconder la mano.

Hubiera sido deseable que otros líderes de la IP aprendieran
la lección. Es, por lo menos, descortés invitar a alguien a tu re
unión y, si cancela, propiciar que otros invitados lo abucheen,
peor aún, que a quien trataron mal, después, se acerquen de una
manera ladina. Los miembros de la CMIC cometieron el mismo
error, porque la candidata de Morena no fue a su reunión y envió
un video. La manera en cómo se dijo hizo que los asistentes la
abuchearan. ¿Lo importante era conocer sus propuestas o verla?

No debe olvidarse que la CMIC es de las que se doblan
con gran facilidad. Cuando Hacienda, que encabeza Rogelio
Ramírez de la O, congeló los fondos para el mantenimiento
carretero, los de la CMIC reaccionaron de una manera fuerte.

La promesa del titular de la SICT hizo que los miembros de
la CMIC volvieran a ser los modosos de siempre, porque temen
quedar fuera del buen ánimo de la autoridad si es que, en algún
momento, les cumple la dependencia que encabeza Jorge Ñuño.

Seria divertido poder comparar a los que han abucheado a
la candidata y, después, ver cómo se comportarían ante ella si
gana las elecciones.
REMATE RECONOCIMIENTO
Ayer fue el último día de Carlos Velázquez Tiscareño al frente
del AICM. Como lo dijo el Padre del Análisis Superior desde que
le informó, antes que nadie, sobre su salida, este hombre realizó
un trabajo ejemplar, puesto que no únicamente logró evitar el
colapso de la terminal capitalina, sino que sus acciones le han
hecho recuperar viabilidad. Hoy, el AICM es sustancialmente
mejor de lo que era antes de su llegaday pocas personas tienen
la habilidad de lograr esos resultados. Su sistema consistió en
no quejarse de lo que faltaba o del tamaño de los retos, sino en
aplicarse de una manera metódica, en un proceso de solución
simultánea de lo urgente y lo importante.
REMATE APLAUDIDO
Con la aprobación en la Cámara de Diputados de cambios al
Fondo de Estabilización de los Ingresos Petroleros, Gabriel Yo
rio, subsecretario de Hacienda, logró otro éxito para el forta
lecimiento de las finanzas públicas. Este hombre estuvo atrás
de esta iniciativa que permite que los ahorros del manejo de
deuda y aportaciones de activos financieros puedan lograr que
el próximo gobierno tenga un guardado de 150,000 millones de
pesos. También destaca que, por iniciativa de los senadores, en
su carácter de cámara revisora, se especificara que los fondos
de las afores no son activos del gobierno federal, como algunos
llegaron a creer equivocadamente.
REMATE FATALITY
El gobierno de México publicó en redes sociales una infografía
que dice: "Es falso que la refinería de Cadereyta sea la principal
fuente de contaminación en la zona conurbada de Monterrey,
cumple con la Norma Oficial Mexicana y es 10 veces menos
contaminante que las dos plantas de Iberdrola".

El director de esa firma española en México, Enrique Alva
publicó en redes sociales: "Y es precisamente porque quere
mos descarbonizar nuestro mix de generación y ser neutros
en carbono en 2030, que vendimos 12 ciclos combinados al
fideicomiso de adquisición liderado por el Fonadin, esos 8,500
MW de ciclos combinados ya no son nuestros desde el 26 de
febrero de 2024".

Sin proponérselo, el gobierno propició que se hiciera evi
dente que su dicho de una nueva nacionalización de la industria
eléctrica es falso, puesto que la firma española las vendió como
parte de su programa global de sostenibilidad.
REMATE PREOCUPADO

Una vez que el juez de control decidió que no existe ningún
delito en el caso de la explotación del Viaducto Bicentenario por
parte de Aleatica y sobreseer las acusaciones en contra de los
funcionarios de esa entidad y exfuncionarios del gobierno del
Estado de México, el Padre del Análisis Superior se quedó con
una duda ¿a qué se dedicará ahora Paulo Diez, quien fue pieza
fundamental para que la FGR judicializara este caso?
DISCULPA

En la entrega de ayer, por un error no atribuible a este co
lumnista, se cambió el nombre del subsecretario de Autosu
ficiencia Alimentaria, Víctor Suárez, por el del titular de la
Sader. Ofrecemos una disculpa a Víctor Manuel Villalobos.
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Aunque en septiembre pasado, cuando se
inauguró la primera parte del Tren Méxi
coToluca, el presidente López Obrador
aseguró que en abril ya estaría concluida
toda la ruta, se registró un retraso en la con
clusión de la obra civil de Santa Fe a Obser
vatorio, a cargo del Gobierno de la Ciudad
de México y en la que ya se han registrado
dos accidentes.
El secretario de Infraestructura, Comu

nicaciones y Transportes, Jorge Ñuño Lara,
y todo su equipo trabajan a marchas forza
das para que en mayo o agosto a más tar

dar, antes de que termine el
sexenio, esté concluido y en
operación las 7 estaciones del
MéxicoToluca.

El tramo que está en opera
ción, de Lerma a Toluca, ha te
nido buenos resultados porque
ha transportado ya a 2 millones
de pasajeros desde su inaugu
ración, en septiembre de 2023.
El problema en el caso del

MéxicoToluca es que la Se
cretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes
depende de la obra civil, a cargo del Gobier
no de la Ciudad de México, para que la SICT
pueda continuar con la electrificación de las
vías o catenarias, porque es un tren eléctrico.

La construcción del MéxicoToluca inició

en 2014 en el gobierno de Enrique Peña
Nieto, por lo que estará concluido 10 años
después y, a pesar de que se incrementa
ron los costos y de los múltiples proble
mas que se presentaron con los derechos
de vía, López Obrador —a quien le gus
tan los trenes— decidió continuar con su
construcción.

Lo que falta por concluir son las estacio
nes de Santa Fe, que ya está lista, y las de
Vasco de Quiroga y Observatorio, colindante
con la línea 1 del Metro, por lo que, una vez
en operación toda la ruta, realmente bene
ficiará a miles de personas porque se agili
zará el transporte de la Ciudad de México a
Toluca.

depende de la obra civil, a cargo del Gobier
no de la Ciudad de México, para que la SICT
pueda continuar con la electrificación de las
vías o catenarias, porque es un tren eléctrico.

La construcción del MéxicoToluca inició
en 2014 en el gobierno de Enrique Peña
Nieto, por lo que estará concluido 10 años
después y, a pesar de que se incrementa
ron los costos y de los múltiples proble
mas que se presentaron con los derechos
de vía, López Obrador —a quien le gus
tan los trenes— decidió continuar con su
construcción.

Lo que falta por concluir son las estacio
nes de Santa Fe, que ya está lista, y las de
Vasco de Quiroga y Observatorio, colindante
con la línea 1 del Metro, por lo que, una vez
en operación toda la ruta, realmente bene
ficiará a miles de personas porque se agili
zará el transporte de la Ciudad de México a
Toluca.

O
SEMPRA: SIN TEMOR AL CAMBIO
DE GOBIERNO

Sempra Infraestructura anunció una inversión
inicial de 550 mdd en su nuevo parque eólico,
Cimarrón, en Tecate, Baja California, que ten
drá una capacidad aproximada de 320 MW y
comenzará a generar energía a fines de 2025.

El objetivo es que, una vez terminado Ci
marrón, sea uno de los mayores parques eó
licos de México, con una capacidad de 580
MW.

Sempra se une así a las em
presas que están realizando
anuncios importantes de in
versión en un contexto electoral
sin temor evidente de quién va
a ganar el próximo 3 de enero,
cuando en otras ocasiones sí se
frenaban las inversiones.

SURA DEFIENDE
SU AMPARO
Afore Sura emitió un comunica

do tras la resolución de la SC[N, que le negó el
amparo que presentó y ratificó la constitucio
nalidad del tope en comisiones que estable
ció la Consar, que para este 2024 es de 0.57%
sobre los saldos en las cuentas de los trabaja
dores. La SCJN avaló también la muy contro
vertida metodología de la Consar, que se basa
en las comisiones que cobran los fondos de
retiro en Chile, Colombia y Estados Unidos.

Sura explicó que su amparo no fue contra el
tope en comisiones, sino sobre la metodología,
porque los sistemas de pensiones de Chile, Co
lombia y Estados Unidos responden a realida
des completamente distintas a las de México.

El amparo se presentó porque consideran
que la metodología para el cálculo de comi
siones debe obedecer exclusivamente a la
realidad mexicana y no a la de otros países.

La realidad es que Sura tiene razón. El
problema no es la baja en las comisiones,
sino la metodología de la Consar.

La construcción
del México
Toluca inició
en 2014

en el gobierno
de Enrique
Peña Nieto.
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Si el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP)
ha hecho un negocio ejemplar con el Cross
Border Express (CBX), entre Tijuana y San
Diego, otro ganador ha sido Volaris, que di
rige Enrique Beltranena.

Hoy, esta aerolínea atraviesa por un mo
mento difícil, por la revisión imprevista y
anticipada de sus motores Pratt & Whitney
(P&W), que les provocó en 2023 una pérdi
da de ingresos superior a tres mil millones
de pesos.

Por la caída en el precio de sus acciones,
Volaris se deslistó la semana pasada del ín
dice de Precios y Cotizaciones
de la Bolsa de Valores de Mé
xico (S&P/BMV IPC).

Este miércoles, la aerolínea
celebró 18 años y Beltranena
y cientos de sus colaboradores
estuvieron en el aeropuerto de
Tijuana.

Telefónicamente dijo a este
espacio, que Volaris podría re
gresar al IPC "en los próximos
seis meses o quizá en un año",
dependiendo de cómo avan
ce la situación, de cómo se
comporte el resto de las aerolíneas y de si
mejoran los precios de los títulos de estas
empresas en Estados Unidos.

Tijuana es el aeropuerto más importante
para Volaris, una aerolínea que en 18 años
ya ha transportado a más de 60 millones
de pasajeros.
De los 2.9 millones que se movieron

entre San Diego y Tijuana a través del
CBX en 2023, informó que 62% fueron
estadunidenses, es decir, casi 1.8 millo
nes despegaron de allí a diferentes desti
nos de México.
No obstante la crisis de los motores, en

los últimos 12 meses, Volaris tuvo una utili
dad de más de 100 millones de dólares y los
márgenes mejoraron en el cuarto trimestre
de 2023.

La revisión anticipada de los motores de
P&W complicó su situación, pero el ejecuti
vo sostuvo que ya está controlada? aunque

comporte el resto de las aerolíneas y de si
mejoran los precios de los títulos de estas
empresas en Estados Unidos.

Tijuana es el aeropuerto más importante
para Volaris, una aerolínea que en 18 años
ya ha transportado a más de 60 millones
de pasajeros.
De los 2.9 millones que se movieron

entre San Diego y Tijuana a través del
CBX en 2023, informó que 62% fueron
estadunidenses, es decir, casi 1.8 millo
nes despegaron de allí a diferentes desti
nos de México.
No obstante la crisis de los motores, en

los últimos 12 meses, Volaris tuvo una utili
dad de más de 100 millones de dólares y los
márgenes mejoraron en el cuarto trimestre
de 2023.

La revisión anticipada de los motores de
P&W complicó su situación, pero el ejecuti
vo sostuvo que ya está controlada? aunque

hay alrededor de 56 motores en tierra.
Sin embargo, se han conseguido aviones

nuevos en renta, otros provenientes de sus
pedidos a Airbus y ello ha permitido com
pensar 42 de los motores afectados.
Obviamente, explicó, esta situación ha

tenido una afectación en los ingresos y las
indemnizaciones logradas con P&W sólo se
han aplicado a reducir el costo fijo.
La capacidad para transportar pasaje

ros y carga, abundó, estará decreciendo
este año, entre 16 y 18%, pero se anticipan
ingresos por arriba de los tres mil 200 mi

llones de dólares y un margen
superior al 31 por ciento.
Así es que, en ese mo

mento retador para Volaris,
Beltranena dijo que el panora
ma se ve sustancialmente me
jor al que se percibía cuando
tuvieron que dejar los aviones
en tierra.

O
DIVISADERO

Eco. Las repercusiones por los
motores sujetos a revisión de P&W han lle
gado hasta el CBX, el exitoso puente que
dirige Jorge Goytortúa, y que después de
nueve años de crecimiento por primera vez
podría sufrir un ajuste.
El ejecutivo reconoció que, debido al

problema de Volaris, los cruces que llega
ron a 4.2 millones en 2023 podrían quedar
iguales en 2024 o sufrir una baja marginal
del 5 por ciento.

Y, es que 69% de los mismos fueron ge
nerados por pasajeros de Volaris, que des
pués conectaron de allí a destinos que en
importancia son Guadalajara, CDMX, Los
Cabos, Cancún, Culiacán y el Bajío.

Claro que no se ha dicho la última pala
bra, pues Viva tiene planes de más vuelos,
y además 73% de quienes usan este servi
cio son estadunidenses o residentes en ese
país, un mercado que ha seguido creciendo
al inicio de 2024.

El panorama se ve
sustancialmente

mejor al que se
percibía cuando
tuvieron que
dejar los aviones
en tierra.
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El Congreso, una vez aprobada la iniciativa
para fortalecer el Fondo de Estabilización de
Ingresos Presupuestarios (FEIP), dio un paso
significativo para reponer a través de diversas
fuentes el fondo utilizado para hacer frente a
contingencias presupuéstales. Según el dato
publicado en noviembre, el FEIP registró sal
do de 40 mil 523 millones de pesos, pues en
2023 tuvo entradas por 14 mil 758 millones
de pesos por intereses y, si recordamos, el
gobierno del presidente López Obrador lo
recibió con un saldo de 360 mil 765 millones
de pesos al cierre de 2018, pues el gobierno
de Peña Nieto lo fortaleció utilizando los re
manentes de operación de Banxico y un poco
de los recursos del fondo petrolero.

La iniciativa fue aprobada a finales 2023
en el Senado y el 11 de marzo pasado en Di
putados, y fue activamente promovida por la
Subsecretaría de Hacienda, con el respaldo
de Hacienda, pues están conscientes de que
la incorporación de nuevas fuentes de ingre
sos al FEIP (como la transferencia de las ga
nancias provenientes de la administración de
la deuda o del manejo de activos financieros
del gobierno y las dependencias) permitirá
aumentar la reserva para enfrentar posibles
caídas en los ingresos no anticipados en el
presupuesto. Recordará que la mayor parte
de esos recursos se utilizaron para enfrentar
la contingencia de salud derivada de la pan
demia por covid19.

La medida garantiza a quien asuma la Pre
sidencia (Sheinbaum o Gálvez) el que pue
dan disponer de los medios necesarios para
mitigar impactos negativos sobre los ingresos
presupuestarios, factor clave para la estabili
dad económica y financiera del país.

La iniciativa se centra en la adición de dos
fuentes de ingresos complementarias a las ya
existentes: 1) economías presupuestarias deri
vadas del costo financiero de la deuda pública
del gobierno federal durante el ejercicio fiscal
correspondiente.

2. Aportaciones adicionales en forma de
activos financieros o títulos de crédito por
parte del gobierno federal, tiene un mecanis
mo para que si se aportan títulos de deuda

El Congreso, una vez aprobada la iniciativa
para fortalecer el Fondo de Estabilización de
Ingresos Presupuestarios (FEIP), dio un paso
significativo para reponer a través de diversas
fuentes el fondo utilizado para hacer frente a
contingencias presupuéstales. Según el dato
publicado en noviembre, el FEIP registró sal
do de 40 mil 523 millones de pesos, pues en
2023 tuvo entradas por 14 mil 758 millones
de pesos por intereses y, si recordamos, el
gobierno del presidente López Obrador lo
recibió con un saldo de 360 mil 765 millones
de pesos al cierre de 2018, pues el gobierno
de Peña Nieto lo fortaleció utilizando los re
manentes de operación de Banxico y un poco
de los recursos del fondo petrolero.

La iniciativa fue aprobada a finales 2023
en el Senado y el 11 de marzo pasado en Di
putados, y fue activamente promovida por la
Subsecretaría de Hacienda, con el respaldo
de Hacienda, pues están conscientes de que
la incorporación de nuevas fuentes de ingre
sos al FEIP (como la transferencia de las ga
nancias provenientes de la administración de
la deuda o del manejo de activos financieros
del gobierno y las dependencias) permitirá
aumentar la reserva para enfrentar posibles
caídas en los ingresos no anticipados en el
presupuesto. Recordará que la mayor parte
de esos recursos se utilizaron para enfrentar
la contingencia de salud derivada de la pan
demia por covid19.

La medida garantiza a quien asuma la Pre
sidencia (Sheinbaum o Gálvez) el que pue
dan disponer de los medios necesarios para
mitigar impactos negativos sobre los ingresos
presupuestarios, factor clave para la estabili
dad económica y financiera del país.

La iniciativa se centra en la adición de dos
fuentes de ingresos complementarias a las ya
existentes: 1) economías presupuestarias deri
vadas del costo financiero de la deuda pública
del gobierno federal durante el ejercicio fiscal
correspondiente.

2. Aportaciones adicionales en forma de
activos financieros o títulos de crédito por
parte del gobierno federal, tiene un mecanis
mo para que si se aportan títulos de deuda

gubernamental no puedan exceder lo dis
puesto en el 17 de la LFPRH, esto es, están
sujetos al límite de endeudamiento estable
cido por el Congreso año con año.
DE FONDOS A FONDO

A un mes de que se realice la 87
Convención Bancaria, la ABM liberó la última
versión del programa para asistentas y hasta
no asistentes físicos a la convención que se
efectuará el 18 y 19 de abril, en el Mundo Im
perial de Acapulco, Guerrero. Las dos sesio
nes relevantes se concentrarán e 119 de abril,
pues el presidente López Obrador cambió su
agenda y en lugar de inaugurar, clausurará su
séptima convención (la primera asistió como
candidato en 2018). La sesión matutina, en
orden programado, se realizará la pasarela
de presidenciables, comenzando por Xóchitl
Gálvez, luego, Jorge Álvarez Máynez, y co
ronando la sesión con Claudia Sheinbaum.
Por la tarde, ya con López Obrador presente
se recibirán los mensajes del presidente de
la CNBV, Jesús de la Fuente; el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio; la gobernadora
de Banxico, Victoria Rodríguez y, el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Julio Carranza, presidente de la ABM, dará su
mensaje a nombre de los banqueros antes de
que el Presidente cuente su visión de la banca
en estos siete años de gobierno.
#LinkedIn... la plataforma de uso empresarial
actualizó su lista de profesionales considera
dos Top Voice; la cual integra a los perfiles
más influyentes y reconocidos en finanzas,
generación de empleo, innovación, tecno
logía y sostenibilidad, entre muchas otras
áreas. Destaca la presencia de mexicanos
como Adriana Espino del Castillo, directora
ejecutiva de Gestíca; de Ricardo Naya Barba,
presidente de Cemex México, y de Adriana
Prieto Gaspar, gerente de Sustentabilidad de
Mercado Libre México; todos son reconocidos
por la calidad y relevancia del contenido que
publican, su cantidad de seguidores, el com
promiso con la audiencia y, el impacto que
generan en los 830 millones de usuarios que
forman parte de esa red social. Linkedln tiene
22 millones de usuarios en México.
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gubernamental no puedan exceder lo dis
puesto en el 17 de la LFPRH, esto es, están
sujetos al límite de endeudamiento estable
cido por el Congreso año con año.
DE FONDOS A FONDO

A un mes de que se realice la 87
Convención Bancaria, la ABM liberó la última
versión del programa para asistentas y hasta
no asistentes físicos a la convención que se
efectuará el 18 y 19 de abril, en el Mundo Im
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séptima convención (la primera asistió como
candidato en 2018). La sesión matutina, en
orden programado, se realizará la pasarela
de presidenciables, comenzando por Xóchitl
Gálvez, luego, Jorge Álvarez Máynez, y co
ronando la sesión con Claudia Sheinbaum.
Por la tarde, ya con López Obrador presente
se recibirán los mensajes del presidente de
la CNBV, Jesús de la Fuente; el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio; la gobernadora
de Banxico, Victoria Rodríguez y, el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Julio Carranza, presidente de la ABM, dará su
mensaje a nombre de los banqueros antes de
que el Presidente cuente su visión de la banca
en estos siete años de gobierno.
#LinkedIn... la plataforma de uso empresarial
actualizó su lista de profesionales considera
dos Top Voice; la cual integra a los perfiles
más influyentes y reconocidos en finanzas,
generación de empleo, innovación, tecno
logía y sostenibilidad, entre muchas otras
áreas. Destaca la presencia de mexicanos
como Adriana Espino del Castillo, directora
ejecutiva de Gestíca; de Ricardo Naya Barba,
presidente de Cemex México, y de Adriana
Prieto Gaspar, gerente de Sustentabilidad de
Mercado Libre México; todos son reconocidos
por la calidad y relevancia del contenido que
publican, su cantidad de seguidores, el com
promiso con la audiencia y, el impacto que
generan en los 830 millones de usuarios que
forman parte de esa red social. Linkedln tiene
22 millones de usuarios en México.

gubernamental no puedan exceder lo dis
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sujetos al límite de endeudamiento estable
cido por el Congreso año con año.
DE FONDOS A FONDO

A un mes de que se realice la 87
Convención Bancaria, la ABM liberó la última
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perial de Acapulco, Guerrero. Las dos sesio
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pues el presidente López Obrador cambió su
agenda y en lugar de inaugurar, clausurará su
séptima convención (la primera asistió como
candidato en 2018). La sesión matutina, en
orden programado, se realizará la pasarela
de presidenciables, comenzando por Xóchitl
Gálvez, luego, Jorge Álvarez Máynez, y co
ronando la sesión con Claudia Sheinbaum.
Por la tarde, ya con López Obrador presente
se recibirán los mensajes del presidente de
la CNBV, Jesús de la Fuente; el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio; la gobernadora
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tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
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más influyentes y reconocidos en finanzas,
generación de empleo, innovación, tecno
logía y sostenibilidad, entre muchas otras
áreas. Destaca la presencia de mexicanos
como Adriana Espino del Castillo, directora
ejecutiva de Gestíca; de Ricardo Naya Barba,
presidente de Cemex México, y de Adriana
Prieto Gaspar, gerente de Sustentabilidad de
Mercado Libre México; todos son reconocidos
por la calidad y relevancia del contenido que
publican, su cantidad de seguidores, el com
promiso con la audiencia y, el impacto que
generan en los 830 millones de usuarios que
forman parte de esa red social. Linkedln tiene
22 millones de usuarios en México.
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Nearshoring expande
huella industrial

La demanda bruta de espa
cios industriales creció 6.3%

en 2023 y mantendrá este
año el ritmo ascendente ante el

desarrollo en el norte y Bajío, pro
ducto del efecto del nearshoring.

En específico se trata de la
dinámica que generan los sectores
automotriz, electrónicos y elec
trodomésticos, que demandaron
un total de 4.1 millones de m2 de
espacios industriales.

Con algunas diferencias en
perspectiva, estudios de mercado
de CBRE y Newmark pronostican
una continuidad en la demanda

superior a la registrada el año
pasado porque existen mercados
como Monterrey, Juárez, Tijuana
y Juárez donde el espacio de en
trega inmediata se agotó y la tasa
de disponibilidad ha llegado por
debajo del 2 e incluso 0%.

El fenómeno explica porqué la
absorción bruta concentra cada

vez más una mayor participación
de espacios build to suit, y deja
64% de la absorción al mercado
especulativo.

Esta balanza generó un
consecuente aumento de precios
y proyectos en construcción. Así,

la perspectiva es que este año la
absorción bruta cierre entre 4.3
y 4.5 millones de m2 de espacios
industriales, equivalentes aun
crecimiento de 6.5 y hasta 9%.

El escenario optimista tiene
sustento en el hecho de que Méxi
co se mantendrá como principal
proveedor de Estados Unidos,

luego de que el año pasado superó
el liderazgo de China.

De acuerdo con información

de Banco de México (Banxico),
82.7% de las exportaciones el año
pasado tuvieron como destino
Estados Unidos.

Ha sido un recorrido de 60
años en el que nuestro país pasó
de ser exportador de alimentos,
a petrolero y en fecha reciente
automotriz.

Hoy son el sector tecnológico
y el automotriz los nichos que
actualmente concentran los prin
cipales anuncios de inversión de
manufactura en Estados Unidos,
donde México tiene un rol activo

como proveedor de suministros.
Por ello, lejos de detener la

expansión, algunos creen que
el entorno electoral en Estados

Unidos, México y los conflictos
internacionales, impulsarán el
crecimiento del mercado de ma

nufactura local y regionalmente,
ante la complejidad de transpor
tar mercancías de las plantas de
manufactura líderes.

Esta inercia produjo entre 2019
y 2023 que las empresas prove
nientes de China y Asia participa
ran activamente en la demanda

total acumulada con 40% y 60%
respectivamente.

La demanda también hizo

que la manufactura mexicana
se sofisticara e incorporó en el
corto plazo nuevos procesos para
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atender los sectores automotriz,
los equipos eléctricos y electróni
cos, reactores nucleares, calderas
y maquinaria.

Esa huella permitió a Juárez
absorber 444 mil m2 con un
impacto por la mayor densidad
poblacional en los precios de la
vivienda y una demanda en co
mercio y sitios de esparcimiento.

Por todo lo anterior, es una
revolución que continúa, pese
a los retos que enfrenta como
la disponibilidad de terrenos, el
ritmo de construcciones, el acceso
a infraestructura (luz y agua), la
contención de precios que llegó
en Juárez hasta 7.80 dólares por
m2 de renta mensual y una menor
huella de carbono por su consumo
energético.

"Algunos creen que
el entorno electoral

en EUy México
y los conflictos
internacionales,
impulsarán el
crecimiento
del mercado de

manufactura local
y regionalmente'
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¿El S&P500 y el peso:
quo vadis?
El principal indicador bur

sátil en Estados Unidos, el
S&P500 arroja en el año

un rendimiento del 8 por ciento,
luego de haber cerrado el 2023
con una ganancia de 34 por
ciento. Esto llama la atención,
toda vez que estamos en los
niveles más elevados de tasas de

interés en los últimos 24 años y
lo que se espera hacia adelante
es una desaceleración de la
economía.

Pero las bolsas americanas

están imparables, y a pesar de
que se han retrasado en varias
ocasiones las expectativas
respecto del momento en que la
Reserva Federal comenzará un

ciclo acomodaticio, el S&P500
ha alcanzado y superado esta
misma semana, el nivel objetivo
esperado por el consenso del
mercado para el final del año,

que se sitúa en 5 mil 100 puntos.
Los resultados del cuarto

trimestre del año 2023 fueron

mejores a las estimaciones, y las
expectativas para este año son
que las utilidades de las empre
sas en el agregado crecerán 9.4
por ciento, dando cierto espacio
para que se mantenga el apetito
por estos activos considerados de
riesgo. No obstante lo anterior,
pareciera que todas las buenas
noticias ya están incorporadas,
porque los múltiplos reflejan
valuaciones apretadas. Al tomar
en cuenta el múltiplo precio/
utilidad (que indica cuántos años
tardará una empresa en recupe
rar la inversión considerando el

precio actual y las utilidades es
peradas para los siguientes doce
meses) se encuentra por arriba
del promedio de los últimos 5
y 10 años. Y nadie hace dinero

comprando caro.
Sin embargo, vale la pena

decir que, al interior, el com
portamiento de las acciones es
totalmente heterogéneo. Las em
presas de mayor capitalización
de mercado, conocidas como
los gigantes tecnológicos o las 7
magníficas, han sido las grandes
ganadoras. En el último año el
rendimiento de estas acciones

supera el 100 por ciento en
promedio, siendo que solamente
representan el 30 por ciento del
S&P500. Por mencionar solo un
ejemplo, en los últimos 12 meses
NVIDIA, la empresa líder que
fabrica chips para la inteligencia
artificial, ha aumentado su valor
en 2.8 veces, ¡una locura!

Comienza el debate sobre el

momento en el que los mercados
pudieran tener un respiro, o si
existe suficiente gasolina para
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continuar con el rally. La reali
dad es que esta apreciación ha
sido alimentada por la expecta
tiva de que la Reserva Federal ha
alcanzado la tasa terminal las
tasas de fondos federales no

subirán más y los mercados es
peran que el ciclo acomodaticio
comience en el verano, haciendo
más atractiva la inversión por
activos considerados de riesgo.
Sin embargo, hay varios riesgos
que pudieran entorpecer la apre
ciación, entre ellos utilidades
más moderadas de los gigantes
de tecnología y que la Fed realice
menos recortes de los previstos.

Por lo que respecta a la
moneda mexicana, esta misma
semana varios inversionistas y
analistas levantaron las cejas,
toda vez que el peso se ubicó
en niveles cercanos al mínimo

alcanzado en el 2023, mos
trando la mayor apreciación de
las monedas emergentes frente

al dólar en lo que va del año.
Las razones detrás de la forta

leza de nuestra moneda siguen
siendo las mismas, un déficit de
cuenta corriente muy acotado,
financiado en su totalidad por
inversión extranjera directa,
que excede las necesidades de
dólares de nuestro país, por lo
que el mercado se encuentra so
breofertado de dólares. Además

de esto, tal y como sucede con las
bolsas americanas, la mayor pro
babilidad de que la Fed recorte
las tasas de fondos federales en

Estados Unidos, disminuye el
apetito por dólares. Pero posi
blemente esta semana el movi

miento de apreciación del peso
sea explicado por cuestiones
especulativas. En el mercado de
futuros de Chicago, los contratos
netos a favor del peso alcanza
ron 106 mil 586, que totalizan
apuestas a favor del peso por el

orden de 3 mil 172 millones de
dólares. Sin embargo, es de espe
rarse que más adelante veamos
cierta volatilidad en el precio del
dólar a medida que se acercan
las elecciones en Estados Unidos

y México.
"... varios

inversionistas y
analistas levantaron

las cejas, toda
vez que el peso se
ubicó en niveles
cercanos al mínimo
alcanzado en el

2023, mostrando la
mayor apreciación
de las monedas

emergentes"

Fecha: 15/03/2024

Página: 8

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Económicas

Alejandra Marcos

Costo: 81,767

Página 31 de 73



Silicon Valley
recibe energía
mexicana

No es sólo el centro del mundo de las

innovaciones y tecnológicas, y en donde
están las sedes de grandes empresas como
la red social Facebook, las gigantes de
Google, Dell, Microsoft, Intel, por

mencionar algunas, sino que también próximamen
te recibirán energías limpias desde México.
Y es que, con la inversión de más de 550 millones

de dólares que Sempra Infraestructura, que
lleva Justin Bird, la cara en materia energética
cambiará en los próximos años, al ser el primer
proyecto transíronterizo de energía renovable entre
México y Estados Unidos.
Todo eso, gracias al proyecto eólico Cimarrón,

ubicado en Baja California, que está gobernado por
la morenista Marina del Pilar Ávila. Cimarrón
tendrá una capacidad total de 320 megawatts (MW),
pero la parte más importante, es que ya cuenta con
un acuerdo de compra de energía por 20 años con
Silicon Valley Power para suministrar energía
renovable a largo plazo a la ciudad de Santa Clara,

California.
Es sin duda, uno de los proyectos más importantes

en la parte norte del país, y es que Cimarrón, ubi
cado en Tecate, forma parte de la tercera fase del
complejo eólico Energía Sierra Juárez (ESJ), el
cual se espera comience a generar energía a finales
de 2025.
La ampliación del complejo eólico Energía Sie

rra Juárez, será un contribuyente importante en la
generación de energía limpia y renovable de Silicon
Valley Power.
Además de que Cimarrón estará generando re

tornos financieros sólidos, con lo cual se anticipa que
se tendrá a una de las empresas de infraestructura
energética más importantes de Norteamérica.
Mientras que en el sur del país, hay disputas y va

rios problemas por la instalación de esta infraestruc
tura; en el norte se abrieron las puertas, todo indica.
Sólo hay que echar un ojo al dato de todo lo

que significará el proyecto Cimarrón en el largo
plazo, pues utilizará la línea de transmisión de alta
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tensión transfronteriza de Sempra Infraestruc
tura, que interconecta el complejo eólico ESJ
directamente con el Operador Independiente del
Sistema de California (CAISO, por sus siglas
en inglés).
Además, hay un acuerdo de precio fijo con Ves

tas para la compra, instalación y suministro de 64
aerogeneradores, así como un acuerdo de precio
fijo con Elecnor para ingeniería, procura y cons
trucción del parque eólico, por lo que todo sugiere
que los buenos aires del norte darán resultados
positivos a las empresas.
Imaginen, la energía que producirá Cimarrón

equivale al consumo anual de más de 84 mil hoga
res y la reducción de emisiones de gases de efecto
invernadero equivalentes a 210 mil toneladas
métricas de dióxido de carbono (C02e) al año,
sin dejar de lado la generación de más de dos mil
empleos directos.
El panorama para el negocio y empleos se ve

alentador, ya veremos si se alcanza lo prometido y
la energía fluye a buen ritmo entre los dos países.

Concanaco, lista para revisar el TMEC
Con algunas disputas comerciales a la vista, la
llegada de Fabián Octavio de la Torre de

Stéffano como nuevo presi
dente de la Confederación
de Cámaras Nacionales
de Comercio, Servicios
y Turismo (Concanaco
Servytur) no puede ser en
mejor momento.
Y es que De la Torre es un

abogado fiscalista y experto
en comercio exterior y que

preside TLC Asociados, firma especializada en
defensa fiscal, comercio exterior y aduanas.
Originario de Tijuana, además se ha desempe

ñado como tesorero, vicepresidente de Síndicos
del Contribuyente y vicepresidente de Asuntos
Fiscales de la Confederación, también fue presi
dente de la Canaco en la bella Ensenada.
En febrero, De la Torre de Stéffano dejó la pre

sidencia de World Compliance Association (WCA)
para asumir ahora la presidencia de la Concanaco
Servytur, donde será el presidente número 50 del
organismo, por los próximos tres años.
Lo importante es que su presidencia coincidirá

justo con la primera revisión al Tratado entre Mé

xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC) progra
mada para el 2026.
De la Torre es miembro acreditado del Cuarto

de Junto del Sector Privado en la renegociación de
los tratados de libre comercio en los que México
es parte, y como tal participó en las negociaciones
del TLCÁN y el vigente TMEC, por lo que trae
todo el conocimiento sobre el tema.

Por cierto, el presidente saliente, Héctor
Tejada Shaar, ha sido reconocido en varias
entidades por el trabajo realizado a favor de la
confederación en estos años.

La unidad de la CMIC
La industria de la construcción, sin duda, es un pi
lar de la economía de cualquier país, estado o mu

nicipio, por lo que como bien
dijo el presidente saliente de
la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construc
ción (CMIC), Francisco
Solares Alemán, se debe
tener un diagnóstico realista
sobre lo que se requiere en
cada región de México.
Y si bien reconocieron

algunos avances, la realidad es que en materia de
infraestructura, hay muchos pendientes, desde te
mas hospitalarios, hasta de vivienda y movilidad;
eso sí, con la llegada del nearshoring, los cons
tructores coincidieron es que la infraestructura
adecuada reducirá los costos logísticos y con ello,
más empresas verán a nuestro país como opción
para invertir.
Esto, porque desafortunadamente la inver

sión pública en rubros como infraestructura de
hidrocarburos, eléctrica y comunicaciones, cayó
en estos años, por lo que sus propuestas para
mejorar fueron ya presentadas a los candidatos a
la Presidencia.
Luis Méndez será el relevo en la CMIC;

por cierto, fue una candidatura de unidad, pero
recorrió todo el país para conocer de cerca las
inquietudes de los agremiados y asumirá ahora el
reto, en pleno cambio de gobierno, de que las pro
puestas del gremio sean tomadas en cuenta por la
próxima administración.

Oxxo y Visa al Metrobús
Pagar con una tarjeta de crédito o débito es desde
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hace un tiempo una opción en el Metrobús usando
la tecnología de pagos sin con
tacto, pero ahora para fomen
tar el uso de este medio de
pago, es el caso de las tarjetas
Spin by OXXO, que está res
paldada por Visa, que lleva
Luz Adriana Ramírez,
hay que sumar que regalarán
viajes gratis. Desde luego, se
requiere que la tarjeta tenga el

logo de pagos sin contacto.

Los usuarios de Spin by OXXO, que dirige
Ricardo Olmos y que ya rebasó hace mucho
seis millones de usuarios, podrán sumar puntos y
además viajes sin costo al usar ese plástico en las
líneas de Metrobús de la Ciudad de México.
Es un hecho que la tarjeta hace una competen

cia directa con varios bancos, pues ofrece diversos
servicios de pagos, así como enviar y recibir trans
ferencias (SPEI); una opción para los usuarios del
servicio público que parece marcha bien.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Las angustias por el 'superpeso'
Ayer por la mañana, el dólar estuvo muy cerca

del nivel más bajo que ha tenido en los últi
mos nueve años.

Desde noviembre del 2015, no hemos visto una
cotización que esté cercana a los 16.62 pesos y a las
6:40 de la mañana estuvo en 16.64.

Pero, si no tomamos en cuenta el tipo de cambio
nominal, sino el tipo de cambio real (es decir, el

que descuenta el diferencial de inflaciones) encon
tramos que el nivel que tiene actualmente solo puede
compararse con las cotizaciones que existían en
diciembre de 2002.

Es decir, tenemos el peso más fuerte en términos
reales en más de dos décadas, de acuerdo con los
cálculos del Banco de México.

Muchos pensaban que ante la inminencia de que el
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diferencial de las tasas de interés de México y Esta
dos Unidos comience a cerrarse, podríamos ver un
rebote de la paridad. No ha ocurrido por ahora, pero
algunos piensan que esto podría producirse hacia el
final de estemes.

Se da por hecho que el miércoles próximo la
Reserva Federal dejará sin cambio su tasa objetivo,
mientras que Banxico la bajará en un cuarto de punto
el jueves.

Hay interés en ver el tono de los comunicados en
ambos casos.

Pero, también había quien pensaba me incluyo
que nuestra moneda podría empezar a resentir ya
una cierta volatilidad ante la cercanía del proceso
electoral.

Estamos ya a solo dos meses y medio del día de las
elecciones.

En 2018, faltando también dos meses y medio, se
llegó al mínimo del año, 17.97 pesos, y desde enton
ces y hasta un par de semanas antes de los comicios,
el dólar se encareció en 16 por ciento, para llegar a
los 20.87 pesos, luego la presión se redujo.

No sabemos lo que pueda ocurrir, pero hoy no se
está viendo un escenario semejante al de hace seis
años.

Y aun el temor de que la volatilidad pueda produ
cirse cerca de las elecciones de Estados Unidos en el

mes de noviembre parece estarse disipando... pero
es muy temprano para asegurarlo. Aún pueden pasar
muchas cosas.
El consenso de los analistas estima una cotiza

ción del dólar de 18.50 pesos al finalizar el año. Pero
hay algunos que apuestan a un peso más fuerte, por
ejemplo, JP Morgan tiene un escenario con 17.50 pe
sos y Vector con 17.40 por dólar para el fin de 2024.

Y no hay que olvidar que la previsión de la Secreta
ría de Hacienda es de 17.60 pesos para diciembre y de
17.10 pesos para el promedio anual.

Cuando los pronósticos oficiales se conocieron en
septiembre, muchos dijimos que eran optimistas en
extremo. Hoy ya no lo parecen tanto.
Anticipar el comportamiento de nuestra moneda

se vuelve cada vez más complicado y con muy altos
niveles de incertidumbre.

Para quienes hacen grandes operaciones financie
ras o comerciales en dólares o en otras divisas, lo más
recomendable es buscar coberturas para evitar
riesgos en cualquier sentido.

Sea porque la cotización tan baja del peso afecte
las exportaciones, o bien porque no se quiera correr
el riesgo de una depreciación intempestiva que vaya
a generar problemas de pago para quienes tengan
deudas en dólares.

En el mediano plazo sea lo que eso sea lo óptimo
es que tengamos una depreciación gradual de nuestra
moneda, que refleje que las tasas de interés que
pagamos en México también poco a poco se van
normalizando.

No es sano para una economía mantener por mu
cho tiempo tasas reales tan elevadas como las que hoy
tenemos en el país.

En 2002, incluso, cuando el "superpeso" llegó a su
máximo nivel, las tasas reales eran mucho menores
que hoy, con cifras nominales de poco menos de 7 por
ciento y una inflación ligeramente inferior al 6 por
ciento.

Claro, había otro entorno financiero en el mundo.
Pero, ojalá pronto lleguemos a una situación de

mayor normalidad, aunque ya no tengamos al "super
peso".
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'Podríamos estar ya
en medio de la Tercera
Guerra'. ¿De verdad?

U'n par de entrevistas realiza
das esta semana a persona
jes relevantes prendieron

de nuevo las advertencias de una

gran guerra.
Desde que las fuerzas del

presidente ruso Vladimir Putin in
vadieron indebidamente Ucrania
hace dos años, se abrió un nuevo
ciclo. Nos alcanzó otra vez esa

combinación de palabras que va y
viene y que recuerdo en encabeza
dos de ocho columnas de diarios
sensacionalistas de los ochenta:
"Guerra Mundial".

Nunca está segura la paz, pero
debemos estar alertas ante de

claraciones que pueden inducir
al pánico que nunca ayuda.
Como ejemplo está la de Yuval
NoahHarari, el historiador más
influyente de esta era.

"Podríamos estar ya en medio
de la Tercera Guerra Mundial que

empezó el 24 de febrero de 2022
cuando Rusia invadió Ucrania
y simplemente no lo sabemos,
todavía", dijo el escritor durante
una entrevista con el politólogo
estadounidense IanBremmer,
publicada el miércoles.

¿Argumentos? La posibilidad
de que Rusia gane y se anexe el
territorio de Ucrania.

"Si a Rusia le permiten ganar,
es el final del orden mundial", ex
puso Harari. Se rompería la regla
de que un país no debe anexar una
nación contigua solo porque es
más fuerte, explicó.

Tales comentarios pudieron
quedar ahí en medio de las sillas
de Bremmer y Harari, pero ayer
el diario Le Monde publicó una
entrevista con el presidente de
Francia, Emmanuel Macron,
quien abordó contundentemente
el mismo conflicto.

"La paz no es la capitulación de
Ucrania", insistió el mandatario
que ha sido criticado por la opo
sición de su país y por represen
tantes de países aliados. "Si Rusia
gana esta guerra, la credibilidad
de Europa quedará reducida a
cero", diagnosticó el presidente
francés, para quien "si Rusia
ganara, la vida de los franceses
cambiaría. Ya no tendremos

seguridad", advirtió, citado por
Le Monde.

Los franceses vieron venir el

problema antes de la invasión a
Ucrania. Recuerdo cómo en Bru
selas, en el seno del gobierno de la
Unión Europea, representantes de
Francia nos advirtieron hace años

a un grupo de periodistas mexica
nos sobre la creciente agresividad
de los rusos.

Pero con el mismo ahínco, des
de la década pasada esos mismos
personajes también destacaban
cómo su gobierno había perdido el
control de regiones enteras y cita
ban como ejemplo que la policía
ya no podía entrar a zonas de
Marsella, el histórico puerto del
Mediterráneo, al sur de su nación.

Macron no ha detenido esa otra

guerra entre dos bandas de narco
traficantes que dejó 47 muertos en
2023. Siete eran menores de edad.

¿Qué tanto pensará el presi
dente francés en ese problema
interno mientras analiza la guerra
en Ucrania? ¿Qué tan tentado
estará para desviar la atención
hacia allá?

Es posible que también Yuval
Noah Harari actúe instintivamen

te por motivaciones íntimas. Su
país, Israel, también protagoni
za una guerra indebida contra
el pueblo palestino. El creci
miento del poder ruso fortalecería
la posición de países aliados de
Putin, como Irán.

Alguna vez su entrevistador,
Ian Bremmer, me dijo que Israel
es como México, que sin Estados
Unidos se quedan sin nada. Esa es
una posición muy vulnerable que
seguramente pasa por los pensa
mientos de Harari.

Esto no significa que este histo
riador o el francés Macron se equi
voquen al señalar el tamaño del
riesgo que representa un avance
ruso. Pero ante el crecimiento de

un discurso de guerra es impor
tante ver de dónde procede cada
declaración.

El mundo abandona el con

trol unipolar que ejerció Estados
Unidos desde que el presidente
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Donald Trump declinó la posi
ción de super policía durante su
mandato.

China ahora es el principal
socio de África yes uno de los más
fuertes en Europa, Medio Oriente,
Sudamérica, India y Rusia.

Pero todas esas naciones

dependen en buena medida de
las economías de la OTAN, de los
viejos aliados de Occidente. Esta

mos ya ante otro orden mundial,
pero en uno globalizado por el
comercio, distinto al del Siglo XX y
conectado mediante inteligencia
artificial que nos transfiere a todos
cualquier golpe.

No es justo hacer compara
ciones directas con la situación

de la Segunda Guerra Mundial.
Atentos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Si a Rusia le

permiten ganar,
es el final del
orden mundial"
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El embustero bravucón

Hace pocos meses, sema
nas incluso, el discurso
desde Palacio era que te

nían ganada la elección, y que su
meta era la mayoría calificada
en el Congreso, para impulsar
las 20 ocurrencias recientes. Se
trataba de desalentar a los mexi

canos. Lo que querían era que
no hubiese suficiente afluencia a

las urnas el 2 de junio, y con ello
lograr efectivamente el triunfo.
Se acabó. Ahora el discurso
regresa a la cantaleta del golpe
de Estado, blando o técnico,
que se ha utilizado 172 veces en
las mañaneras, de acuerdo con
SPIN, de Luis Estrada.

Dice López Obrador que se
está preparando ese golpe de
Estado desde el Poder Judicial.

Reclama que en el Tribunal
Electoral estén llevando la

cuenta de las veces en que ha
violado la ley y la Constitución,
actuando peor que cualquier
otro presidente en la historia. La
ley electoral que él exigió des
pués de su berrinche de 2006
es la que ahora viola cotidiana
mente. Y es que el candidato es
él, no la repetidora que anda
en campaña, que rápidamente
reiteró los dichos de su líder.

Claramente, López Obrador
está sembrando las semillas de

la insurrección que impulsará
en caso de ser derrotado, él v
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su repetidora, en las elecciones
del 2 de junio. Ya todos sabemos
que él nunca ha aceptado un
resultado adverso en eleccio

nes, y no será ahora la primera
vez. Sabe perfectamente que la
última palabra, la calificación de
la elección, es responsabilidad
del Poder Judicial, específica
mente del Tribunal Electoral.

Por eso quiere descalificarlo
desde hoy. Repite lo que hicieron
Trump y Bolsonaro, y en caso de
perder, repetirá los intentos de
insurrección de esos dos perso
najes. Creo que tendrá el mismo
destino de ellos: será removido

por las Fuerzas Armadas, que
responden a quien el Tribunal
Electoral califique como presi
dente, y no a cualquier demente
que habite Palacio.

No hay novedad en López
Obrador. Siempre ha sido, y
sigue siendo, un embustero y un
bravucón (bully). Hay quienes
han confundido sus dotes de
embaucador con habilidad

comunicacional, pero supongo
que ya habrán caído en cuenta
de que, mintiendo, cualquiera
parece saber de lo que habla. Y
otros han afirmado que es un
gran político, también confun
didos. Político es el que suma
voluntades, construye alian
zas, cumple acuerdos. López
Obrador enfrenta, destruye, usa
y desecha, como lo evidencia
su larga historia de traiciones y
abusos.

Ahora esta haciendo justo
eso: miente continuamente,
acerca de logros inexistentes
de su administración, o nuevas
promesas para Dos Bocas o el
sistema de salud, pero además
amenaza. Desde hoy nos dice
que si no gana, será por un
fraude, un golpe técnico, que
impulsan sus adversarios con
servadores a través del Poder

Judicial. Entre mentiras y ame
nazas, espera que le alcance.
Unos lo seguirán ilusionados,
otros se harán a un lado, con
miedo, y él podrá continuar en
el poder eternamente.

Triste papel le ha tocado a
Claudia Sheinbaum en esta

tragedia. Soberbia y altanera
como parece ser, vivir en la hu
millación permanente a la que
la ha condenado López debe
ser muy difícil. Tal vez por eso
los exabruptos, cada vez más
frecuentes, de desprecio y pre
potencia. O tal vez ya empiece a
resentir, como otros candidatos
de su coalición, la falta de apoyo
de las bases. Le ocurre a Clara
Brugada en la Ciudad de Mé
xico, a Rocío Nahle en Veracruz,
no hay quien las busque.

El mentiroso puede engañar
a muchos, pero no a todos ni
todo el tiempo. El bravucón
espanta, hasta que le ponen un
alto. Los humillados e incapa
ces, sin su líder mentiroso y
bravucón, no son nada. El final
se acerca.
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Grupo Salinas de Ricardo Salinas Pliego, aplaude la resolu
ción favorable por la Suprema Corte de Justicia de la Na

ción (SCJN), y sostiene que esta sentencia confirma la forma
arbitraria en que actuó el Sistema de Administración Tributaria
(SAT). En un documento difundido, Grupo Salinas y Totalplay
Telecomunicaciones, han anunciado con satisfacción la reso
lución favorable del amparo directo 29/2020 por parte de la Se
gunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Esta decisión representa un hito im
portante en su batalla legal contra lo que
consideran una conducta arbitraria e in

constitucional por parte del Servicio de
Administración Tributaria (SAT). El fallo
confirma la posición de las empresas y su
argumento de que el SAT ha actuado de ma
nera sistemáticamente injusta en su contra.
Además, la resolución destaca la importancia
de la imparcialidad del Poder Judicial de la
Federación como pilar fundamental de la
democracia en México.

Grupo Salinas y Totalplay Telecomuni
caciones tienen plena confianza en que este
fallo es sólo el primero de muchos amparos
que les serán favorables en el futuro. Respal
dados, además, en razones éticas y jurídicas
sólidas, lo que refuerza su determinación de
seguir luchando por sus derechos e intereses.
El mensaje contundente de parte de Grupo
Salinas: "Lo hemos dicho antes y hoy lo repe
timos más fuerte que nunca: aquí estamos y
aquí seguiremos". Este pronunciamiento re
fleja su determinación de mantenerse firmes
en su postura y defender sus derechos frente
a lo que consideran un trato injusto por parte
de las autoridades fiscales.

Proyecto Cimarrón. Sempra Infraestruc
tura, invertirá 550 millones de dólares, para
el desarrollo, construcción y operación del
proyecto eólico Cimarrón, la tercera fase
del complejo eólico Energía Sierra Juárez
(ESJ). La capacidad total aproximada es de
320 MW, el proyecto tiene un acuerdo de

compra de energía por 20 años con Silicon
Valley Power para suministrar energía re
novable a Santa Clara, California. Generará
retornos financieros sólidos y contribuirá
significativamente a las necesidades de
energía limpia y renovable. La construcción
se espera que comience a finales de 2025,
generando más de 2 mil empleos directos
e indirectos y reduciendo las emisiones de
gases de efecto invernadero equivalentes
a 210 mil toneladas métricas de dióxido de

carbono al año. Queda patentado que se da
un paso más en beneficio de la transición
energética y descaibonización de la econo
mía de la región. La energía que producirá
Cimarrón equivale al consumo anual de 84
mil hogares. Las primeras dos fases del
complejo eólico de Energía Sierra Juárez,
que suman 263 MW, cuentan con acuerdos
de compra de energía de largo plazo con
San Diego Gas & Electric.

Grupo Axo con Ulta Beauty. Grupo Axo,
que maneja las tiendas de marcas como
Tommy Hilfiger y Calvin Klein en México,
ha hecho una alianza estratégica con Ulta
Beauty, una minorista estadounidense de
belleza, para introducir la marca en el mer
cado mexicano el próximo año. Ulta Beauty
es reconocida por ofrecer una amplia gama
de productos de belleza y servicios de salón,
que ahora ve oportunidad en México para su
expansión internacional. Aunque no se die
ron a conocer detalles del dinero implicado
en esta operación, se espera que esta colabo
ración combine la experiencia de Grupo Axo

en la operación de marcas globales con la
propuesta diferenciada de Ulta Beauty.

Amazon se encarece. Vaya poniéndole más
dinero al apartado que tiene mensualmente
para pagar sus plataformas de contenido bajo
demanda porque Prime Video, la plataforma
de contenido bajo demanda del gigante esta
dounidense de comercio electrónico Ama

zon, va por incluir publicidad limitada en sus
series y películas dentro de su plan básico en
México, aunque al mismo tiempo lanzará
una versión sin anuncios a un mayor costo.
Así como usted lo lee, por lo que la publici
dad comenzará a mostrarse a partir del 11 de
abril, según dice con la intención de obtener
recursos para seguir invirtiendo en conteni
do atractivo a largo plazo. La verdad es que
en México le vino un fuerte cuestionamien

to sobre la forma que condiciona y opera de
acuerdo con la Cofece. Así que adiós a los 100
pesitos que cobraba por tener acceso a su ser
vicio. Ya veremos cómo lo reciben los mexi

canos, pero tenga la seguridad que el camino
será la cancelación del servicio que ofrece.

Voz en off. Finalmente entró la razón en los
trabajadores del Nacional Monte de Piedad
(NMP) que han aprobado un acuerdo que
incluye un aumento salarial del 18% y el
mantenimiento de todas las prestaciones
económicas, poniendo fin al conflicto labo
ral que estalló el pasado 14 de febrero. Ahora
sí a trabajar por el bien de ambas partes que
durante todo este conflicto terminaron lasti
mando el nombre de esta institución...
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Energía suficiente, limpia y barata. Ésos son los objetivos que se
buscan con el modelo de transición energética justa que pro

pone la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón
por México, Xóchitl Gálvez, sin modificar el actual marco legal.

En la perspectiva de un eventual futuro
gobierno, este tipo de energía es vista como el
insumo clave para impulsar las acciones que
permitan enfrentar con éxito los graves reza
gos estructurales del país en seguridad, po
breza, salud, educación y progreso. Pero ello
no se podrá lograr mientras las empresas pro
ductivas del Estado, Pemex y CFE, continúen
generando pérdidas monumentales que en
este sexenio acumulan 2.5 billones de pesos.

La apuesta a las energías fósiles hecha por
la administración de Andrés Manuel López
Obrador ha recalado en pérdidas que sólo para
Pemex, a cargo de Octavio Romero, se contabi
lizan ya en 400 millones de pesos diarios, con
la plataforma de producción de crudo más
baja desde hace 40 años y con una creciente
dependencia a la importación de combusti
bles (70% en 2023) al contrario de la promesa
de inicio de sexenio. Los números en la SHCP,
hoy a cargo de Rogelio Ramírez de la O, seña
lan que tras inyecciones de capital, transfe
rencias y disminución de impuestos por 1.5
billones de pesos en 5 años, la petrolera ha
generado un flujo para el Estado cercano a los
500 mil millones de pesos... pero en el lustro
anterior el flujo era de casi 3 billones de pesos.

La transición energética de Pemex a Emex
es un paso de gran calado en la matriz ener

gética del país pues no existe manera de con
tinuar financiando esas pérdidas a costa de la
pérdida de bienestar y un aumento constante
de las emisiones contaminantes, señala Rosa
nety Barrios, representante del programa de
energía de la candidata aliancista.
"Este Gobierno hizo una apuesta al pasado,

a energías sucias, gastó a manos llenas y los re
sultados son negativos para todos; Pemex ya
no paga impuestos, no le paga a sus proveedo
res y no tiene acceso a los mercados financie
ros", comenta a este columnista.

PemexCFE, relanzamiento conforme a la
ley. La propuesta de Xóchitl Gálvez, comen
ta, es transformar Pemex, sin dejar de refinar
petróleo, pero mantener una modernización
constante en sus procesos para una descar
bonización sobre cuatro ejes: gobernanza
profesional en el Consejo de Administración,
haciendo a un lado compadrazgos y cuotas
políticas; diseño, ejecución y seguimiento de
un plan de negocios claro y puntual que hoy
no existe; impulso al capital humano sobre
todo en las áreas de liderazgo de Pemex como
la exploración y extracción; y retornar al mer
cado financiero otorgando certidumbre a te
nedores de bonos de la compañía.

La reducción de la producción del con

taminante combustóleo (casi 40% de la ge
neración de 6 refinerías en operación) no es
tan sólo por salud financiera de Pemex, sino
para que la CFE, a cargo de Manuel Bartlett, se
apegue a la ley existente y transite a fuentes
limpias —o menos contaminantes— para la ge
neración eléctrica

Y es que al omitir el cumplimiento de la
ley, la actual CFE generó un déficit inmediato
de 13 gigawatts para la demanda inercial de la
economía mexicana y de otros 12 gigawatts
para hacer frente a la demanda adicional por
la relocalización de cadenas de suministro glo
bal que, junto con la necesidad de ampliar las
redes de transmisión en las que se invirtieron
cacahuates este sexenio, implicaría 45 mil mi
llones de dólares de inversión.

La mirada al futuro de la energía implica
sanear los proyectos y finanzas de Pemex y
CFE, relanzarlas y —dado el tamaño de desafío
de remontar los actuales rezagos— dar cabida
a empresarios e inversionistas privados tal y
como establece la Constitución.

Sempra lanza Cimarrón. La nueva buena es
que Sempra, la firma que encabeza Jeffrey Mar
tin, decidió invertir 550 millones de dólares
para desarrollar el parque de energía eólica Ci
marrón, ubicado en Tecate, Baja California, para
generar 320 megawatts (mw) hacia finales de
2025, lo suficiente para atender 84 mil hogares
anualmente..., pero en Estados Unidos pues la
producción será exportada al vecino país.

Cimarrón, tercera fase del complejo eóli
co Energía Sierra Juárez, en operación desde
2015, eleva la capacidad de generación del
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complejo a más de 580mw y eventualmente
hasta los l,200mw de energía limpia.

Tal vez, un día, esos proyectos innovado
res y sustentables sirvan para atender la de
manda de electricidad en México.

ANAM moderniza. Aquí le hemos contado de
cómo la Agencia Nacional de Aduanas México
(ANAM), a cargo de André Foullon, desarrolla
su propia infraestructura tecnológica a dos
años de funcionar como una institución inde

pendiente. Actualmente lo hace con una red de
datos propia, aplicaciones de comercio exterior,
seguridad informática, y cómputo personal
que busca eficientar la operación aduanera.

Ciertamente falta mucho por desarrollar,
pero la ANAM implementa sistemas actua
lizados para controlar y asegurar los accesos
de vehículos de carga y ligeros en las aduanas
fronterizas, siendo esto la evolución del Pro
yecto de Integración Tecnológica de Aduanas
(PITA), implementado por el SAT en 2015
2016, que se instrumentará en las 51 puertas
comerciales del país.

Calica, amago expropiatorio. Otra vez,
López Obrador señaló que de no haber acuer
do con Vulca Materials, de Thomas Hill, proce
derá la expropiación de los predios SacTun o
Calica. Esto, ojo, es una derivación de proble
ma de abasto de piedra balasto para el Tren
Maya que, se sabe, fue suministrado con defi
ciencias de calidad conforme a la Norma "Los

Ángeles 40" al ser extraído de canteras que no
cumplieron la norma de resistencia. ¿Quiere
saber más?
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En términos generales analizo
variables macro: el crecimiento

de la economía, medido por el com
portamiento del PIB, o el comporta
miento de la inflación, medido por la
evolución del INPC.

Como viraos en la anterior columna, en el cuarto tri
mestre de 2023 el PIB creció, en términos anuales, 2.5%,
y en febrero, también en términos anuales, el INPC au
mentó 4.40%. Estos son datos macro, que nos presen
tan las condiciones generales de la economía: dinamis
mo, PIB; estabilidad, INPC.

Ayer analicé, a nivel micro, el crecimiento de las dis
tintas actividades que componen el PIB (5 del sector pri
mario, 4 del secundario, 16 del terciario). Ahora analizo el
comportamiento del INPC, que en términos anuales, en
febrero, creció 4,40%. Esa fue la inflación general.

La inflación se divide en subyacente y no subyacen
te. La subyacente se calcula eliminando de la inflación
general los bienes y servicios cuyos precios son más vo
látiles (agropecuarios), y aquellos cuya determinación
no corresponde a relaciones de oferta y demanda, sino
a decisiones gubernamentales (energéticos y tarifas
autorizadas por el gobierno). La no subyacente inclu
ye dichos bienes y servicios. La inflación general fue
4.40%, la subyacente 4.64% (mayor), la no subyacente
3.67% (menor).
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Por el lado de la inflación subyacente, 4.64%, tene
mos bienes (mercancías que primero se producen y
luego se consumen, por ejemplo, un columna periodís
tica), cuya inflación fue 4.11% (por debajo del 4.64%), y
servicios (mercancías que se consumen al mismo tiem
po que se producen, por ejemplo, una conferencia), cuya
inflación fue 5.30% (por arriba del 4.64%), mercancías
que son bienes y servicios producidos para su oferta.

Por lado de la inflación subyacente de bienes, 4.11%,
tenemos alimentos, bebidas y tabacos, cuya inflación
fue 5.25% (por arriba del 4.11%). También tenemos mer
cancías no alimentarias, cuya inflación fue 2.75% (por
debajo del 4.11%).

Por el lado de la inflación subyacente de servicios,
5.30%, tenemos vivienda (renta de vivienda, servicios
domésticos, servicios para el hogar), cuya inflación
fue 3.73% (por debajo del 5.30%). También tenemos
educación (colegiaturas), cuya inflación fue 6.39% (por
arriba del 5.30%), y otros servicios (loncherías, fondas,
taquerías, restaurantes, telefonía móvil, mantenimien
to de automóviles, consultas médicas y servicios turís
ticos), cuya inflación asimismo fue 6.39% (por arriba
del 5.30%).

Por el lado de la inflación no subyacente, 3.67%,
tenemos agropecuarios, cuya inflación fue 4.77% (por
arriba del 3.67%), y energéticos y tarifas autorizadas por
el gobierno, cuya inflación fue 2.75% (por debajo del
3.67%).

Por el lado de la inflación no subyacente de agrope
cuarios, 4.77%, la de frutas y verduras fue 15.00% (por
arriba del 4.77%), y la de pecuarios fue menos 3.23%
(deflación).

Por el lado de la inflación no subyacente de energé
ticos y tarifas autorizadas por el gobierno, 2.75%, la de
energéticos fue 2.28% (por debajo del 2.75%), y la de
tarifas autorizadas por el gobierno fue 3.87% (por arriba
del 2.75%).

Así algunos datos micro (que no agotan el análisis
micro de la materia), de la inflación, con la general en
4.40%. Con la mayor, de frutas y verduras, en 15.00%.
Con deflación del 3.23% en pecuarios.
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Adiós al Boeing 737 MAX
Rosario Avilés

Es un hecho: el Boeing 737
MAX dejará de fabricarse,
tal vez tardaron mucho en
decidirlo, tal vez era de es
perarse que le dieran tiempo

para asentarse, pero el hecho es que el
MAX parece ser sólo la punta del Iceberg
de un problema más serio que enfrenta
el gigante aeroespacial estadounidense.
El aparente suicido de John Barnett,

el exempleado de la armadora que fue
director de Calidad en la empresa y de
nunció fallas importantes en el proceso
de armado del B 787 Dreamliner, por
lo cual, se supone, fue hostilizado hasta
que se vio obligado a renunciar, causó
estupor. Si hay alguna relación siniestra,
sería un pésimo síntoma de descomposi
ción, pero sobre todo, sería una más de
las alarmas que tienen sumamente pre
ocupados a la Administración Federal
de Aviación (FAA) y a la Junta Nacional
de Seguridad en el Transporte (NSTB) y
que ha obligado a ambas agencias a po

ner la lupa encima de Boeing en medio
de la amenaza de judicializar los acci
dentes de Lyon Air y Ethiopian Airlines
de 2018 y 2019, respectivamente.
La empresa había conseguido que la

autoridad aeronáutica de EU no llega
ra a la investigación punitiva, siempre y
cuando no existieran más evidencias de

fallos en estos aviones durante un pe
ríodo de 3 años. Por desgracia, en enero
pasado, la puerta de un B737 MAX 9 de
Alaska Airlines se desprendió en pleno
ascenso y, pese a que no hubo ninguna
fatalidad y el incidente no pasó a la cate
goría de grave, sí se convirtió en la gota
que derramó el vaso.
Por ahora, la FAA puso a Boeing un

plazo perentorio de 90 días (ya van 10)
para presentar un plan de aseguramien
to de la calidad de sus líneas de ensam

blaje y para que analice las causas que
llevaron al desprendimiento de la puer
ta del MAX 9, pese a que ya estuvieron
en tierra todos los aviones de este mode
lo (apenas 90 entregados) hasta que se
revisaran todos los remaches y tornillos
de las puertas. Esto, sin embargo, causó
varios problemas a las aerolíneas.

Por otro lado, otros incidentes moti

varon que la misma autoridad aeronáu
tica tenga especiales reticencias a apro
bar las innovaciones de la empresa en
diversos modelos. La empresa ha res
pondido con despidos de personajes que
han estado ligados a la producción y a
los controles de calidad, para sustituir
los por nuevos directivos con credencia
les impecables de responsabilidad, pro
fesionalismo y excelencia técnica, pero
no se sabe si este proceso tendrá efec
tos inmediatos pues se desconoce cuál
es la profundidad de los problemas que
se enfrentan.
Uno de ellos, ya se ha comentado, es

la estrategia de contratar proveedores
en áreas que constituyen el core de ne
gocio y que tienen que ver directamen
te con la seguridad, lo cual ha sido una
mala apuesta. Tan es así que la empresa
se apresuró a adquirir las acciones de
uno de sus principales proveedores, Spi
rit Systems, ya que uno de los puntos
débiles en su cadena ha sido la falta de
control en algunos procesos.
El resultado de todo esto ha sido que

la producción y entrega de las aeronaves
de Boeing se ha espaciado y eso en un
entorno donde hay escasez de aerona
ves en todo el mundo. La solución debe

apresurarse•
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Una agencia de Atracción de Inversiones para la CDMX
Alejandro Pulido García *

Hace unos días participé en
una reunión con empresa
rios, en la que participaron
los 3 contendientes a go
bernar nuestra CDMX.

Abrió el candidato de Movimien
to Ciudadano, Salomón Chertorivsky,
quien platicó su experiencia como em
presario, servidor público en el PAN, y
luego del PRD, aunque nos quedamos
con el contexto de su actual partido.
Continuó un candidato prometedor

para los empresarios, de la Coalición
Fuerza y Corazón por México, integra

da por el PAN, PRI y PRD, Santiago Ta
boada, quien remarcó sus logros en Be
nito Juárez y se lanzó contra el actual
gobierno, aunque con las clásicas pro
puestas, sin puntualizar las acciones
concretas que esperábamos escuchar, y
terminó quedando a deber, cuando tenía
todo a su favor aquella mañana.

Comenzó Clara Brugada de Morena,
yo estaba por abandonar el salón pa
ra atender compromisos empresariales,
cuando escuché de ella una de las pro

puestas más coherentes de toda la sesión,
"establecer una agencia de atracción de
inversiones para la Ciudad de México".
Retomé la escucha, sabiendo por mi

experiencia que esta acción es un fac
tor clave para el crecimiento económico
de la zona centro del país; la propuesta
atiende a la realidad económica global,
la relocalización es la tendencia que de
bemos aprovechar los próximos años,
y con esto Brugada demuestra que lo
entiende.

La Ciudad de México por sí misma re
presenta un atractivo para los inversio

nistas, como centro del país, conectivi
dad aeroportuaria, conectividad carre
tera, puertos secos, capacidad logística
y el nivel de vida que ofrece a los ejecu
tivos y trabajadores de las empresas que
se instalen en la región.

Son muchos los atractivos de invertir,
y también es necesario proyectar estos
aspectos entre las empresas clave a nivel
global, nuestros socios de Estados Uni
dos, Europa y Asia principalmente, ya
que son regiones que buscan aprovechar
las ventajas competitivas de producir en
México, lo que deriva en mayor gene
ración de empleos, derrama económica,
creación de oportunidades para MIPY
MES y emprendedores.

Clara Brugada muestra con esta pro
puesta que, al ganar las elecciones se
guirá impulsando la tendencia al creci
miento económico y sumaría mayor pre
sencia global a la CDMX, lo que a su vez
nos pondría en mejor posición, frente a
nuestros competidores permanentes, co
mo el norte y bajío.
Por otro lado, observé que, para la

mayoría de los empresarios, Clara ha
presentado un concepto que nos hace
mucho ruido, el de las UTOPÍAS, las
cuáles entendemos como irrealizables;
sin embargo, ese mismo día entendi
mos que es el acrónimo del programa
"Unidades de Transformación y Organi
zación Para la Inclusión y la Armonía
Social", lo cual refiere la regeneración
del tejido social y el mejoramiento del
contexto comunitario, lo que se da en
un mejor entorno para los trabajadores
y sus familias, derivando en impacto po
sitivo de la economía y del bienestar de
la sociedad.

Sin duda, concluimos varios empre
sarios, existe conocimiento y visión de
gobierno en las propuestas de Clara Bru
gada, acciones realizables, que espera
mos escuchar en el próximo debate, con
frontando a los candidatos que nos que
daron a deber»

Fecha: 15/03/2024

Página: 14

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Económicas

Alejandro Pulido García

Costo: 24,500

Página 47 de 73



De la sequía a la abundancia
Cada año el Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) hace un ejercicio de planeación sobre có
mo se podrá utilizar el espectro radioeléctrico que
se encuentra disponible, emitiendo un Programa
Anual de Bandas de Uso y Aprovechamiento de
Banda de Frecuencias (PABF).

En ese programa anual, se pueden advertir las
frecuencias disponibles, así como prever las posi
bles licitaciones de frecuencias destinadas a con

cesionarios comerciales próximas a realizarse o
bien conocer que frecuencias se pueden asignar a
concesionarios de uso público y social, como son
gobiernos, entidades públicas y organizaciones
civiles.

Aunque cabe señalar que en las últimas licita
ciones ha existido poco interés en el ámbito comer
cial, ya sea por la pulverización del mercado publi
citario o las barreras que existen por parte del pre
ponderante en telecomunicaciones.

El pasado lunes se publicó la versión final del
PABF para 2024. En cuanto a servicios de teleco
municaciones se prevé licitar frecuencias para ser
vicios móviles en las bandas de 800 Mhz y 2.5 Ghz,
esta última frecuencia fue devuelta por un opera
dor comercial por falta de condiciones de compe
tencia, por lo que bien vale la pena preguntarse si
alguien estaría interesado en ello, así como cuidar
que su licitación no vaya a generar una concentra
ción indebida o que se pretenda destinar a un ente
gubernamental, la experiencia dicta que ha sido
ineficiente.

En cuanto a servicios de radiodifusión, para Te
levisión Digital se prevén 15 estaciones sociales, 14
gubernamentales y 34 comerciales; en Radio FM18
sociales, 31 gubernamentales y 37 comerciales; en
Radio AM: 10 sociales, 3 gubernamentales y 4 co
merciales, Es decir que 91 frecuencias se asignarán
a entes públicos y organizaciones, en donde no ha
brá pago por obtener el espectro, además de que se
destinará presupuesto público y subsidios para
sostenerlas.

Por si fuera poco, se prevé una reserva de fre
cuencias en 25 0 localidades para que se puedan so
licitar concesiones de radiodifusión sonora de FM

comunitarias e indígenas, por lo que continuaría la
tendencia de querer inundar con estaciones socia
les comunitarias el país, cuando no hay garantías
de seguridad para evitar que esas estaciones se
controlen por la delincuencia organizada o por al
gún grupo político con fines electorales o que se
presten a la simulación teniendo una finalidad co
mercial, de hecho el IFT acaba de negar refrendo a
una concesión social en Cancún por tal motivo.

Tal parece que la tendencia de uso espectral se
dirige hacia fines gubernamentales, sociales que
hacen competencia desleal y hasta para la delin
cuencia organizada, en un país, donde ya nada
sorprende.

De esta manera, de la sequía de años sin otorga
miento de concesiones, hoy, con otro marco legal,
pareciera que la abundancia, no es negocio, habría
que replantearse cómo administrar el espectro.
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Cae producción minera 14.4 %, baja exploración, empleo
y Gutiérrez en Camimex hasta fin de año
Por estos días se tendría que comenzar a pla
ticar del relevo en una agrupación en jaque
durante el sexenio de Andrés Manuel López
Obrador, en este casóla Camimex.

Sin embargo parece que Jaime Gutiérrez
continuará por lo menos hasta que conclu
yan las elecciones y el cambio de gobierno.
En noviembre terminaría su gestión.

El horno no está para bollos, máxime que
sigue vigente la amenaza de prohibir la mi
nería a cielo abierto que es el 60% de la acti
vidad de esa industria.

Semarnat de María Luisa Albores promue
ve la propuesta, lo que dañará mucho más a un
negocio inmerso en la incertidumbre.

No se descarta que en el Congreso pueda
aprobarse en abril. Camimex que lleva Karen
Flores cabildea para llevar el asunto a la pr
óxima legislatura.

De por sí el año pasado se modificó la
Ley Minera y simplemente la nueva fór
mula aprobada para exploración con el
Servicio Geológico de Flor María Harp de
por medio, ha frenado ese nodal elemento
del negocio.
Expertos estiman que en los últimos 5

meses ha bajado entre 30% y 40% la contra
tación de personal en "exploración prima
ria". De mantenerse ese estatus la produc
ción de muchos insumos caerá.

Esta semana fue la Reunión Anualde Ca
mimex. Se dio a conocer su informe 2023.

Dicho rubro cayó dos puntos porcentuales
en su PIB, las exportaciones bajaron 1.4% y
el empleo con 416,875 plazas se mantuvo
estático.

Además, el valor de producción de la mi
nería, ligada a su vez con 70 ramas producti
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vas, cayó 14.4%. Con ello la inversión ha de
clinado unos 2,500 mdd.

Ciertamente una parte del golpe tiene que
ver con la situación de AHMSA de Alonso

Ancira y la huelga en Peñasquito de New
mont que comanda Ana López Mestre, aun
que el grueso es por elasedio del gobierno.

Curiosamente no obstante que Camimex
realizó hace tiempo propuestas a Economía
de Raquel Buenrostro para el reglamento a
los nuevos ajustes legislativos, la dependen
cia aún no lo concluye. En la industria esto no
se ve con tan malos ojos ya que permite
mantener el "estatus quo".

C orno quiera tiempos difíciles.

LICONSA FRENA COMPRAS DE LECHE
E INDUSTRIA EN PIE DE GUERRA

En los próximos días el tema de la leche se va
a complicar. Y es que muchos productores
no han logrado vender a Liconsa que lleva
Leonel Cota Montaflo. Según esto las bode
gas de la empresa pública en CDMXy Toluca
están repletas de producto importado y hay
orden de bajar hasta 40% sus compras.
Tampoco hay comunicación conla industria
quebienpodríasaliralacallepara presionar.

TRAS AMPARO DE TOTAL PLAY

DESQUITE Y GN EN CAMPO DE GOLF
El desquite. Tras de que Total Play de Ri
cardo Salinas Pliego logró un amparo de la

SCJN para frenar un cuestionable cobro de
ISR con el SAT del ejercicio 2015, ayer se
desplegaron elementos de la Guardia Na
cional en un campo de golf que maneja el
empresario en Hua tulco. El asunto ya lo ha
mencionado Andrés Manuel López Obra
dor. Como quiera el contrato de adminis
tración está vigente hasta 2027. Otra evi
dencia de la falta de Estado de derecho que
priva en el país.

SALUD MENTAL 20% DE YERROS Y
POR CAPITAL PROYECTO DE SOPORTE

Hay hasta 20% de margen de error en los
diagnósticos de enfermedades de salud
mental. Frente a ello un grupo de investiga
dores empuja el emprendimiento para una
plataforma colaborativa. Se aprovecharía
inteligencia artificial para ofrecer un sopor
te al médico con casos similares en diversas

partes del mimdo. El proyecto se ha ponde
rado en España y la intención es expandirlo
primero ahí, y luego en México. El Instituto
Científico y Tecnológico para el Diagnóstico
Médico fue fundado por Pedro Pablo Mayor
ga y se adhirió como refuerzo el psiquiatra
español Manuel Angel Franco. Están en una
fase de levantar capital con fondos. Van por
unos 7 mdd.

(saguilar_dd
albertoaguilar@don dinero, mx
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UN MONTON
DE PLATA"

SEMPRA
ENVÍA SEÑAL
EN AÑO
ELECTORAL

La firma inueríirá 550 mdd en un parque eólico
dentro del complejo Energía Sierra Juárez,
conocido como "Proyecto Eólico Cimarrón"

a estadounidense Sempra Infraestructura
invertirá 550 millones de dólares (mdd) en
un parque eólico dentro del complejo Ener
gía Sierra Juárez, conocido como "Proyecto
Eólico Cimarrón", una de las señales más
positivas que se pueden tener en el país en
este año electoral, y se constituye en una

pieza clave para entender que, así gane Claudia Sheinbaum
o Xóchitl Gálvez la Presidencia, existe confianza suficiente
en el sector energético deque la generación eléctrica a partir
de fuentes renovables tiene un futuro garantizado.

La verdad es que 550 mdd es mucho dinero. No cualquier
los destina aun país si corriera el riesgo de echarse para atrás
la generación eléctrica para las compañías privadas. Sempra
debió hacer un análisis muy minuciosoy ha establecido los
contactos suficientes con los equipos de campaña c!e las
dos cancliclatas, tal que obtuvo la garantía deque su proyecto
será respaldado por el futuro gobierno, independientemente
de quién lo encabece.

El proyecto Cimarrón tendrá una capacidad instalada de
320 MW,y se encuentra en Tecate, Baja California. En poco más
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c!e añoy medio empezará a generar
energía, gracias a esta inversión.

Esta energía equivale al consumo
anual de 84 mil hogares y, durante
su construcción, generará dos mil
empleos directos e indirectos. Este
proyecto constituye la tercera fase
del complejo eólico Sierra Juárez,
que tendrá una capacidad total, ya
incluido el nuevo anuncio, de 580 MW.

Con este a nuncio y otras noticias del sector (incluso algunas
más polémicas, como la valuación que tendrán los activos
comprados a Iberdrola por parte de México Infrastructure
Partners), empieza a quedar claro que la idea de hacer de
la Comisión Federal de Electricidad, de Manuel Bartlett, la
pieza fuerte ele la generación futura del país, en realidad, se
diluirá. ¿Por qué? Porque no hay manera de que los 37 CW
adicionales ele energía que requerirá el país en el futuro sean
generados por dicha paraestatal. De hecho, la propia Sem
pra Infraestructura, que preside Tania Ortiz Mena, dijo que
tiene previsto realizar otras inversiones en Baja California,
para alcanzar hasta 1,200 MW, para convertirlo en uno de los
parques eólicos más grandes del país.

El proyecto
tendrá una

capacidad
instalada de

320 MW

WALMÁRT

Potente será la inversión anunciada porWalmartcie México
para este año. La corporación que dirige Guilherme Loureiro
destinará 34 mil 500 millones de pesos. Casi una tercera
parte de ello se irá a abrir nuevas tiendas, la mayor parte de
las cuales serán del formato Bodega.

INTEL

La firma ele microprocesadores Intel nombró a la triatleta
G¡selle RuizLara como nueva directora general para América
Latina y como vicepresidenta del Grupo de Ventas y Marke
ting. Giselle inició trabajando en Intel en 1997 como Gerente
ele Cuenta Júnior.
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NO SE VE SALIDA
AL CONFLICTO

En Cólica persisten los intereses de terceros paro
hacer uso de los terrenos para proyectos turísticos

El caso de la cantera Calica,

propiedad de Vulcan Mate
rials, sigue siendo un asun
to pendiente de resolver.

Y es que el gobierno de
México no ha puesto otra oferta para la com
pañía más que declarar área natural protegida
las dos mil hectáreas y que la compañía le
ceda el control del puerto de Punta Venado.

El análisis que realizó Secretaría ele Medio
Ambientey Recursos Naturales (Semarnat), al
mando de María Luisa Albores, que serviría
para justificar el daño medioambiental en la
zona, no tiene suficientes fundamentos. Con
decirle que las muestras de calidad del agua y
la tierra que tomaron los más de 50 inspectores
se hicieron fuera de los predios.

Lo mismo en el caso de las

supuestas afectaciones en el
manto freático. Todo esto está

documentado en un largo ex
pediente que forma parte del
arbitraje internacional, donde
México está representado por
funcionarios de la Secreta

ría de Economía, de Raquel
Buenrostro Por el momento no

hay negociación ni diálogo con la compañía
estadounidense, como lo afirmó el presidente
Andrés Manuel López Obrador esta semana

Lo que sí persiste son los intereses de
terceros para hacer uso de los terrenos para
proyectos tu rísticosy usar la terminal marítima
para la llegada de buques y cruceros.

VINCULAN EXPERIENCIA Y ESTUDIOS

La sofipo Libertad, que preside Silvia Lavalle,
anunció que seguirá apostando por la edu
cación. Además del recorrido que ya inició
portado el país para que los jóvenes tengan
una mejor educación financiera, hace unos
días hizo una alianza con el ITAM. Entre otros

objetivos están una bolsa de trabajo para los
estudiantes egresados, otorgamiento de becas
para alumnos destacados de la institución,
además ele la posibilidad deque puedan rea
lizar sus prácticas profesionales, lo que les
permitirá experiencia ele primera mano en la
construcción y ejecución de soluciones finan
cieras para el sectorfinanciero del país. Liber
tad busca ser líder en la inclusión financiera.

AVANCE E INCERTIDUMBRE

La logística del Tianguis Turístico a celebrarse
en abril avanza. Esta semana la Secretaría de

Turismo, que encabeza Miguel
Torruco, confirmó la asistencia
de 602 empresas, mil 22 com
pradores c!e 38 países y mil 317
expositores. Sin embargo, queda
la incerticlumbre del momento

político y social que se esté vi
viendo antes, durante y después
ciel evento. Existen dos motivos

ele preocupación: las imágenes
del trato que el crimen organizado les da a
los trabajadores del transporte público y las
posibles protestas de familiares y miembros
de la Normal de Ayotzinapa.

Las muestras de

la calidad del

agua se hicieron
fuera de los
predios
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«OPINIÓN

AUGE
DIGITAL

Mercado Libre invertirá este año dos mil 450

millones de dólares en México, lo que significa un
incremento de 48 por ciento con relación a 2023

éxico fue el país con mayor crecimiento
en el comercio electrónico el año pasado,
lo que anima nuevas inversiones.

I Hablamos cíe que las ventas en línea
crecieron el ano pasado 25 por ciento y ya
representan 15 por ciento de todo lo que
mueven las empresas de reto/7 cuando ese

porcentaje era c!e apenas 4 por ciento hace siete años, esto
ha permitido que los consumidores mexicanos amplíen su
oferta de bienes y servicios con mejores precios.

Sin duda una empresa que ha sido protagonista c!e ese
repunte exponencial es Mercado Libre, que tiene como man
damás aquí a David Geisen, quien se dice sorprendido por
el auge que tienen las compras digitales rebasando todos
sus pronósticosy que explican una inversión constante que
entre otros rubros se ha dirigido a ampliar sus centros de
distribución y su flotilla de vehículos eléctricos para agilizar
las entregas que en muchos casos ya son el mismo día.

Mercado Libre en nuestro país tiene más de 144 millones
de usuarios activos, lo que no sólo involucra el mayor Mar
ketplace, también están miles de Pymes que han recibido
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financiamiento por primera vez, por lo
quesin seraún un banco, ha dado un
gran empuje a la inclusión financiera.

Desde 2017, Mercado Libre ha
apostado por mejorar todo el eco
sistema del comercio electrónico con

inversiones que acumularon hasta
el año pasado la friolera de cinco mil
millones dólares. La noticia es que
en 2024 pondrá otros dos mil 450

millones de dólares, que significan un incremento de 48 por
ciento con relación a 2023. Si bien el comercio electrónico o

negocio amarillo dio origen a Mercado Libre en América La 
tina, el llamado negocio azul o financiero con Mercado Pago
comienza a ser más importante con 371 transacciones por
segundo en la región. Sólo en México su cartera ele crédito
rebasa tres mil 800 millones cíe dólares, un negocio que ya
quisieran varios bancos al operar una tarjeta para las compras
en línea, además de créditos para las Pymes que aprovechan
la enorme visibilidad de ese Marketplcice.

Geisen dice que nuestro país 414 mil personas dependen
económicamente de lo que haga Mercado Libre en loque sig
nifica su segundo mercado más importante después de Brasil.

Mercado Libre

en el país
tiene más de
144 millones

de usuarios
activos

LA RUTA DEL DINERO

La propuesta de Santiago Taboada, ele llegar al gobierno de
la CDMX, es extender la Línea 2 del Metro al Estadio Azteca
con la idea que esa obra esté lista para el Mundial de la FIFA
2026 donde México tendrá el partido inaugural, y responder
a los problemas de conectividacl que tiene el coloso de Santa
Ursula. El objetivo del candidato del frente opositores mejorar
la calidad del transporte público en la capital... En un momento
complejo para el sector energético Sempra Infraestructura, que
lleva Tania Ortiz Mena, extiende un voto de confianza hacia
México y acaba de anunciar una inversión por 550 millones de
clólarespara ponerun parqueeólicotransfronterizoenTecate,
Baja California en lo que conoce como el Proyecto Cimarrón.
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AGUA PARA EL FUTURO

ARMANDO ZUNIGA SALINAS

Seguramente si usted vive en la ciudad de México tiene
algún conocido en Iztapalapa, Xochimilco y Coyoacán,
por mencionar tres de las alcaldías que han presenta
do problemas por suministro del vital líquido última
mente.

La ONU dio a conocer que los desastres relacionados con el
agua han predominado en la lista de desastres naturales durante
los últimos SO años y representan 70°/o de todas las muertes rela
cionadas con estos fenómenos.

Sin embargo, hay un asunto relevante que todos los días vemos
no sólo en las noticias, sino que sentimos en nuestro dia a día: el
cambio climático. Desde Coparmex Ciudad de México tenemos
propuestas pata que, sin Importar quien gobierne o tome decisio
nes, entre todos trabajemos para crear un sistema que optimice,
aproveche, mejore y proteja el agua que consumimos los capitali
nos:

1. Hacer realidad el Acuerdo ?AguaParaElFuturo que ünplica la
instauración y firma de un compromiso político y presupuesta!
entre el Gobierno Federal y de la Ciudad de México, partidos polí
ticos, sectores empresarial, social y académico de la CDMX, para
reorientar y garantizar una inversión de al menos 70 mil millones
de pesos, para que de manera gradual y progresiva, en los próxi
mos años se puedan reducir las pérdidas de agua en la red de
distribución, mediante la rehabilitación y modernización de la in
fraestructura, la Instalación de medidores y la detección y repara
ción de fugas, pues diversos especialistas estiman que en la Ciu
dad de México se pierde hasta 40% del agua potable debido a
fugas en las redes de distribución.

Este esfuerzo podría ser coordinado por el Consejo Económico,
Social y Ambiental (CESA) de la Ciudad de México, asi como la

Facultad de Ingeniería de la UNAM y de Ingeniería Hidráulica del
IPN.

2. Impulsar una Nueva Cultura del Agua: debemos entender a
plenitud que el agua está en riesgo y por ello, debemos valorarla,
administrarla, usarla y distribuirla mejor.

Para ello, es necesario:
hnplementar programas de ahorro del agua con campañas de

sensibilización y educación sobre la importancia de su uso efi
ciente en escuelas, parques, mercados, hospitales, empresas y
centros públicos.

Establecer esquemas progresivos de tarifas justas y equitati
vas.

Implementar incentivos económicos, fiscales o en el predial
para premiar el uso eficiente del vital líquido.

3. Impulsar las tecnologías de captación y tratamiento de aguas
residuales. Se debe promover la instalación masiva de sistemas de
captación de agua de lluvia en empresas, escuelas, mercados y
hogares.

4. Reformar la Ley de Aguas Nacionales y su reglamento para
mejorar el actual marco legal del vital líquido y fortalecer las bases
de la gestión hídrica del Estado para garantizar el presupuesto ne
cesario y suficiente para inversión y mantenimiento.

Resulta esencial que los candidatos a la Presidencia de México,
a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad y al Congreso Federal y
Local, incluyan el tema hídrico como una prioridad urgente en sus
propuestas.

Desde COPARMEX CDMX exigiremos respetuosa pero enérgi
camente soluciones viables y realistas para afrontar la crisis hídri
ca que amenaza el futuro de nuestra Ciudad y que considere la
participación privada.

Fecha: 15/03/2024

Página: 14

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

Armando Zuniga Salinas

Costo: 6,844

Página 56 de 73



Cae producción minera 14.4%, baja exploración, empleo
y Gutiérrez en Camimex hasta fin de año
Por estos días se tendría que comenzar a pla
ticar del relevo en una agrupación en jaque
durante el sexenio de Andrés Manuel López
Obrador, en este caso la Camimex.

Sin embargo parece que Jaime Gutiérrez
continuará por lo menos hasta que conclu
yan las elecciones y el cambio de gobierno.
En noviembre terminaría su gestión.

El horno no está para bollos, máxime que
sigue vigente la amenaza de prohibir la mi
nería a cielo abierto que es el 60% de la acti
vidad de esa industria.

Semamat de María Luisa Albores promue
ve la propuesta, lo que dañará mucho más a un
negocio inmersoen laincertidumbre.

No se descarta que en el Congreso pueda
aprobarse en abril. Camimexque lleva Karen
Flores cabildea para llevar el asunto a la pr
óxima legislatura.

De por sí el año pasado se modificó la
Ley Minera y simplemente la nueva fór
mula aprobada para exploración con el
Servicio Geológico de Flor María Harp de
por medio, ha frenado ese nodal elemento
del negocio.
Expertos estiman que en los últimos 5

meses ha bajado entre 30% y407o la contra
tación de personal en "exploración prima
ria". De mantenerse ese estatus la produc
ción de muchos insumos caerá.

Esta semana fue la Reunión Anual deCa
mimex. Se dio a conocer su informe 2023.

Dicho rubro cayó dos puntos porcentuales
en su PIB, las exportaciones bajaron 1.4% y
el empleo con 416,875 plazas se mantuvo
estático.

Además, el valor de producción de la mi
nería, ligada a su vez con 70 ramas producti
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vas, cayó 14.4%. Con ello la inversión ha de
clinado unos 2,500 mdd.

Ciertamente una parte del golpe tiene que
ver con la situación de AHMSA de Alonso

Ancira y la huelga en Peñasquito de New
mont que comanda Ana López Mestre, aun
que el grueso es por el asedio del gobierno.

Curiosamente no obstante que Camimex
realizó hace tiempo propuestas a Economía
de Raquel Buenrostro para el reglamento a
los nuevos a j ustes legislativos, la dependen
cia aún nolo concluye. En la industria esto no
se ve con tan malos ojos ya que permite
mantener el "estatus quo".

Comoquiera tiempos difíciles.

LICONSA FRENA COMPRAS DE LECHE
E INDUSTRIA EN PIE DE GUERRA

En los próximos días el tema de la leche se va
a complicar. Y es que muchos productores
no han logrado vender a Liconsa que lleva
Leonel Cota Montano. Según esto las bode
gas de la empresa pública en CDMX y Toluca
están repletas de producto importado y hay
orden de bajar hasta 40% sus compras.
Tampoco hay comunicación con la industria
que bien podría salir a la calle para presionar.

TRAS AMPARO DE TOTAL PLAY

DESQUITE Y GN EN CAMPO DE GOLF
El desquite. Tras de que Total Play de Ri
cardo Salinas Pliego logró un amparo de la

SC1N para frenar un cuestionable cobro de
ISR con el SAT del ejercicio 2015, ayer se
desplegaron elementos de la Guardia Na
cional en un campo de golf que maneja el
empresario en Huatulco. El asunto ya lo ha
mencionado Andrés Manuel López Obra
dor. Como quiera el contrato de adminis
tración está vigente hasta 2027. Otra evi
dencia de la falta de Estado de derecho que
priva en el país.

SALUD MENTAL 20% DE YERROS Y
POR CAPITAL PROYECTO DE SOPORTE

Hay hasta 20% de margen de error en los
diagnósticos de enfermedades de salud
mental. Frente a ello un grupo de investiga
dores empuja el emprendimiento para una
plataforma colaborativa. Se aprovecharía
inteligencia artificial para ofrecer un sopor
te al médico con casos similares en diversas

partes del mundo. El proyecto se ha ponde
rado en España y la intención es expandirlo
primero ahí, y luego en México. El Instituto
Científico y Tecnológico para el Diagnóstico
Médico fue fundado por Pedro Pablo Mayor
ga y se adhirió como refuerzo el psiquiatra
español Manuel Angel Franco. Están en una
fase de levantar capital con fondos. Van por
unos 7 mdd.

@agullar_dct
albertoagullar@dondlnero.mx
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EL
TUMBABURR0S

Inteligencias artificiales multimodales y sus impactos
LUIS
ESCOBAR

omo ya hemos comentarlo
en ocasiones anteriores, yrde. igual forma se viene ha
r iendo en el mundo tecno

lógico, la inmersión ríe las
leen ologías expon en cia les
en las diferentes? activida

des económicas de los países con mayor
énfasis én aquellos desarrollarlos, así
como en las propias tareas cotidianas de
las personas, es de un ritmo acelerado e
invasivo, a tal grado que, las cifras ríe los
posibles y factibles impactos en el empleo
cambian constantemente. Coloco como

ejemplo las cifras presentarlas por el Ban
co Interamericano ríe Desarrollo (BID) y el
Foro Económico Mundial de Davos casi

al término de la pandemia que contem
plaban una prospectiva ríe aproximarla
mente 300 millones de empleos que sé
perderían por los crecientes procesos
ríe automatización y nuevas tecnologías
exponenciales, incluirlas las inteligencias
artificiales y una. posible creación ríe 90
millones de nuevos empleos derivarlos
riel avance tecnológico, es decir, un défi
cit de aproximadamente 210 millones de
puést os ríe 1 ra bajo.

No obstante, en un corlo lapso, tanto
la visión como las perspectivas han cam
biado; en cuanto a la visión del fenómeno,
ésta se ha modificado ríe tal manera que, a
la fecha, los procesos de automatización,
las tecnologíasexponenciales y las inteli

gencias artificiales hoy ya son vistos como
uno solo, lo que necesariamente modifica
la estruct ura, áreas y números.
En relación con las perspectivas de

impactos y pérdida de puestos de traba
jo, éstas se han transformado, de ello dan
cuenta tanto los datos exhibidos recien
temente por e.1 Mondo Monetario Inter
nacional (EMl) y la consultora Mckinsey
l ilalial ///>//>í.í/c(|ui'.en términos generales
presentan guarismos más o menos coinci
rlentes, siendo, estos que, de ahora al año
2030 ént re 400 y 800 millones de personas
en torio el mundo serán afectadas por la
inmersión tecnológica, lo que los forzará, a
buscar y encontrar otra ocupación.

Es evidente quelo queesiamos vivien
do act ualmente nada tiene que ver con lo
que sucedió hace algunos años, cuando
iniciaba la automatización y la inclusión
ríe nuevas tecnologías en los procesos de
trabajo, debido a. que en aquel entonces
cuando un trabajador perdía su puesto de
trabajo por esos motivos, lo que hacía era
insertarse en otra rama de industria que
no est uviese pasando por esa, sil nación y
por supuesto que. era factible; hoy el pa
norama no pinia. igual, ya que las nuevas
tecnologías y las inteligencias artificiales
han invadirlo la mayoría de las ramas de
industria y servicios, provocando una si
t uación adversa y más complicada para
los trabajadores, que hoy deben ninven
tarse a través de procesos que abordare
mos más adelante.

El EMl a iravés ríe su Directora Kris

talina. Georgieva ha ido más a fondo en
cuanto a los impactos de las tecnologías y
las inteligencias artificiales en el empleo,
incluso planteándolo como riesgos a la
seguridad laboral, lo que no es descabe
llarlo porque m uchos experl os, gobiernos,
organizaciones no gubernamentales y dé

trabajadores hemos manifestarlo nuestra
preocupación y planteamientos que lleve
a elaborar una estrategia mullifaclorial y
transversal enfocada en ejes como: regu
lación de las nuevas tecnologías, nuevos
mareos laborales, procesos de capaci
tación y recapacitación y esquemas de
ingreso básico universal, entre otros as
pectos. Sin dejar de lado y reconocer que,
este proceso de recam bio tecnológico, por
supuesto que conlleva aspectos positivos
como impulsar la productividad, lo que
en consecuencia conduce al crecimiento

económico de los países.
Una de las razones por la que decidí

abordar esta temática obedece a que este
organismo internacional menciona una
segmentación en cuanto a los impactos en
el empleo; destacando lo siguiente:

El EMl dice que en las economías avan
zarlas el impacto en los puestos de traba
jo será riel 60%, lo que pudiese tener un
alto grado ríe lógica, ya que en términos
ríe innovación y desarrollo tecnológico, al
ser esos países quienes están generando
el más alto porcentaje de tecnología, es
ahí en donde las empresas tecnológicas
aplican sus avances, lo que modifica sus
procesos ríe trabajo, reduciendo el nú
mero de trabajadores, aun cuando ahí se
encuentran los puestos ríe trabajo de ma
yor valor añadido, que serían impactados
incluso aquellos que implican la t orna de
decisiones.

Otros datos interesantes tienen que ver
con los mercados emergentes y los países
ríe bajos ingresos; en los que se pronosti
ca que, el impacto será riel orden ríe 40
y 26% respectivamente, relacionarlos se
guramente dichos números, con queesl.e
grupo de naciones no genera mucha in
novación y desarrollo tecnológico, por lo
que es evidente que, los puest os ríe trabajo
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son más orientados a actividades maqui
ladorasman ulacl u re ras.

De igual forma, se asume que, los
emplearlos ríe mayor edad son los más
vulnerables ante la rlisrupción tecnoló
gica, lo que desde mi particular óptica
está vinculado con que durante mucho
tiempo este segmento de trabajadores han
venirlo desempeñándose en procesos ríe
trabajo que prevalecieron por décadas, lo
que dificulta una visión ríe insertarse en
uno nuevo.

Asi también, se pronostica que, la mi
tad de los puestos ríe trabajo tengan im

pactos negativos, mientras que el restante
50%, por el contrario, se pueda beneficiar
de un aumento en la productividad im
pulsada por las inteligencias artificiales.

Buena parte de lo anterior me lleva a
reflexionar sobre el potencial aumento de
los impactos en las sociedades,; el ensan
chamiento ríe la. brecha digital y las asime
trías económicofinancieras entre países.
La siguiente semana continuaremos

con este tema, saludos cordiales

YA EN EL CORREDOR
En México, en los últimos días, parecen
aumentar las opiniones y coincidencias,

en cuanto a la urgente necesidad de crear
una ley que regule a las inteligencias artifi
ciales; ojalá, y no sólo sea parte de las cam
pañas polít icas, lo que sería lamentable, ya
que desde hace algún tiempo varios he
mos venirlo insistiendo en la pertinencia
ríe abrir un gran debate respecto ríe esta
materia; que si se hace de manera seria y
responsable nos puede conducir al dise
ño ríe una regulación ajustaría a. nuestra
realirlad, que no es la de los países desa
rrollarlos o de la propia Unión Europea,
que por cierto está ya muy avanzarla en
su regulación.
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PRISMA EMPRESARIAL

La guerra del acero que se viene
GERARDO
FLORES
EEDESMA

sigilos Unidos prepara la apli
cación de aranceles hasia en
un 25% al acero mexicano,
debido a las acusaciones de

iriangular ese produelo con
los chinos, ejercer prácticas
desleales de comercio e in

Iroducirlo a precios dumping.
De poco lian servido las pláticas entre

Raquel Buenroslro, secretaria de Econo
mía, y Katherine Tai, represe.nlante Co
mercial de Estados: Unidos. Tampoco han
sido ciertas las declaraciones de empre
sarios mexicanos sobre "cienos avances"

logrados en las negociaciones no sólo de
acero, sino tam bien del aluminio, que está
en el radar fie. EU para imponerles cuolas
Compensa lorias y gravámenes adiciona
les.

La aplicación de los aranceles al acero
y al aluminio podría llegar antes de las
elecciones del 2 de junio,porque hay mu
cha presión de los 5 sindicatos más po
derosos de EU que exigen a Tai medirlas

•concretéis e inmediatas sobre las prácticas
de China en la construcción de barcos y
de paso comía México porque nos acu
san, al igual que con el lentanilo, de ser el
puente de Iraüsportación hacia la Unión
Americana.

Ea. embajadora Tai ha sido muy clara
al señalar que la administración de Biden
"trabaja cada día para, poner a las familias
estadounidenses primero y reconstruir la
manufactura en Estados Unidos".

México también ha sido propio en sus
declaraciones, pero parecí»; que la fracasa
da negociación nos llevará a. la imposición
de los aranceles.

La guerra comercial entre EU y China
pone a México en la carretera del enfren
tamiento, y dejará a TMEC en la senda de
una revisión minuciosa.en 2025.

LO QUE dijo el presidente López
Obrador sobre un golpe de Estado técni
co, luego de las elecciones del 2 de junio
próximo, parece más un boomerang pa
ra quien siempre se ha caracterizado por
crear escenarios falsos o anticipar lo que
él mismo puede encabezar.

La anulación de las elecciones no es

una ocurrencia ni forma parte de un mon
taje para exhibir una comedia o un ¡chama.
Si Morena pierde la contienda presiden
cial, la anulación de los resultados no sólo
los podría encabezar la oposición,sino el
mismo partirlo en el gobierno.

Claro qué la coalición Tuerza. y Corazón
por México podría demandarla anulación
ríe la justa electoral si el crimen organi
zado encabeza el acarreo o la amenaza
para quelos mexicanos desistan de votar
o también si los vicios de antaño se repiten
y el sufragio es inducirlo. También lo liaría
si autoridad judicial electoral señala faltas
graves a la ley, vengan o no desde Palacio
Nacional.

Tampoco debemos ignorar que habrá
cientos de observadores, incluyendo a
los de la OLA, que darán o no su aval a
la elección.

Si se procede a la anulación de la
elección se dará paso a una. crisis polí
ticoelectoral, pero en cualquiera da los
escenarios posibles el Ejecutivo tendría
su último ejercicio de poder el 30 de sep
tiembre ríe 2024, y mientras se convoca a
nuevas elecciones un personaje que. po
dría no gustarle a López Obrador asumiría
el Poder Ejecutivo ríe manera interina o
provisional.

Queda como colofón la advertencia de
la presidenta del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la federación (TEPJE),
Ménica Soto: "El órgano estará atento a
Cualquier irregularidad que ocurra, d iiran
te, la campaña y el rlía de las elecciones
del 2 de junio, incluyendo la posible inter
vención de funcionarios públicos de todos
los niveles, con el objetivo de garantizar la
validez ríe los comicios presidenciales*.
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Desde México
China exporta a EU
sus productos,
¿qué hará EU?

os productos chinos inundan México, convir
tiéndolo en la principal ruta comercial mun
dial" es el encabezado de un artículo que
ayer en la mañana se difundió por Bloom
berg. Esta noticia recoge datos publicados

porXeneta, una empresa Noruega que analiza merca
dos de transporte marítimo y aéreo. Señalan que el flu
jo de contenedores de China a México ha experimen
tado un crecimiento sin precedentes, con un aumento
del 60% solo en enero. Este incremento es notable, es
pecialmente considerando que sigue a un aumento del
35% en 2023, lo que lo convierte en el crecimiento
más fuerte de cualquier ruta comercial en el mundo.
La estrategia detrás de este aumento parece ser más

compleja de lo que sugiere la mera demanda de pro
ductos chinos por consumidores y empresas mexicanas.
Tiene sus raíces en el deseo de los chinos de evitar los

aranceles impuestos por Estados Unidos a las importa
ciones provenientes de su país, en el contexto de la gue
rra comercial que se libra entre ambos gigantes econó
micos. Este movimiento de desviar el comercio hacia

México para luego introducir los productos en el mer
cado estadounidense por tierra, es un claro ejemplo de
cómo las barreras comerciales pueden alterar rutas co
merciales y crear oportunidades inesperadas para ter
ceros países.
Proyecciones basadas en las tasas de crecimiento

actuales sugieren que, para 2031, el comercio entre
China y México podría superar incluso al que existe
entre China y la costa oeste de EU. Este escenario indi
ca el impacto de las políticas comerciales y cómo estas
pueden reconfigurar el tablero global de forma inespe
rada. Nuestro país se encuentra en una posición estra
tégica dentro de esta reconfiguración, lo que podría re

presentar una ventana de oportunidades económicas
y de desarrollo sin precedentes que, inteligentemente
aprovechadas, beneficiarían a millones de mexicanos.
Sin embargo, este panorama también plantea desa

fíos significativos, no solo en términos de infraestructura
y logística, sino también en cómo negociar en un con
texto internacional donde las reglas parecen estar escri
biéndose sobre la marcha. Este crecimiento en el comer

cio entre China y México no solo habla de la astucia
para sortear barreras arancelarias, sino que también
subraya la importancia de la diversificación en las re
laciones comerciales. En un momento en que el protec
cionismo y las tensiones comerciales parecen aumentar,
países como México pueden encontrar en estos cam
bios una oportunidad para fortalecer su posición glo
bal, siempre y cuando se actúe con visión y prudencia.
¿Cómo responderá EU ante esta maniobra que mu

chos califican de tramposa? Su reacción ante este de
safío debe ser meticulosa y estratégica. Optar por me
didas punitivas o restrictivas adicionales, como algunos
empresarios y políticos estadounidenses lo están exi
giendo, podría tener efectos adversos, no solo econó
micos sino también diplomáticos. En lugar de reforzar
barreras, debe reevaluar su enfoque hacia el comer
cio global.
¿Podría este ser el catalizador para que Estados Un

dos promueva aún más la innovación y la competitivi
dad interna, en lugar de intentar aislar y proteger su
economía a través de tarifas? Invertir en tecnología, in
fraestructura y educación podría ser una respuesta más
fructífera a largo plazo.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ ínstagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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El cuento político
del súper peso

Así como muchos creen que
Pemex está mejor en manos
de un régimen autocrático y
con un agrónomo al frente,
que dedicada a su negocio

de extracción de la mano de la iniciativa

privada, así, no son pocos los que pien
san que un peso muy apreciado frente
al dólar es sinónimo de un triunfo políti
coeconómico del Presidente.

Es falso que sea sinónimo de sobe
ranía conservar una empresa petrolera
como monopolio del Estado, aunque se
tenga que cargar a Pemex al borde de
la quiebra.
Tampoco es sinónimo de éxito gu

bernamental que una moneda de libre
flotación, como el peso, mantenga una
fortaleza que estorba a los exportadores
y las familias de los migrantes y que pre
ocupa en los mercados ante una posible
corrección más violenta.

El peso mexicano, como producto
financiero, se mueve por la oferta y la
demanda. El lugar común dice que es
gracias al nearshoríng.

Solo que no siempre los datos disponi
bles sostienen esa afirmación. Por ejem
plo, cifras preliminares del año pasado

de la Inversión Extranjera Directa (IED) de
la Secretaría de Economía muestran que
en el sector de manufacturas habrían en

trado al país 19,731 millones de dólares.
Analistas privados estiman que, del

total de la IED, 44.3% corresponde a
reinversión de utilidades y 36.7% a
nuevas inversiones. Sí es mucho dine

ro, pero tampoco llueven dólares del
nearshoríng.
Es una realidad, el turismo extranjero

ayuda a la entrada de divisas, pero hoy
crece más el porcentaje de mexicanos
que salen al shopping, por el dólar ba
rato, que el de extranjeros que, además,
son advertidos de los niveles de violencia

e inseguridad en este país.
Las remesas también han crecido de

forma sospechosamente acelerada. Ya
está claro que hay un componente crimi
nal en esos micro envíos a nuestro país.
Por cierto, que entre las víctimas del

súper peso están las familias receptoras
de remesas que han visto disminuido su
poder adquisitivo. De acuerdo con datos
del Banco de México, durante el último
año las remesas han perdido 9.1% de su
poder adquisitivo por el aumento en la
inflación y por la fortaleza del peso.
Pierden los exportadores porque los

productos mexicanos en pesos están más
caros, pierden los prestadores de servi
cios turísticos porque es más caro viajar a
nuestro país, tanto para extranjeros como
para mexicanos.
Hay una forma de incidir en esa pari

dad tan fuerte, sin intervenir en el merca
do y es algo que ya tendrá que decidirse
la próxima semana.
El peso tan altamente apreciado no es

un determinante de la política monetaria
del Banco de México, pero es una con
secuencia de ese enorme premio a los
que invierten en pesos y que ya pesa en
el desempeño económico.
Digamos que es un indicativo de que

habría margen para enviar una primera
señal de baja en la tasa de interés, con
el mensaje adecuado, sin provocar una
depreciación cambiaría y con ella, más
inflación.

Así pues, la Junta de Gobierno del
Banxico encuentra espacio en el tipo de
cambio para una primera decisión mone
taria más laxa y de esa manera buscar
indirectamente, por supuesto, que el peso
no sea tan "fuerte" frente al dólar sino es

table en un camino que será complicado
para los bancos centrales.
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Verde

en serio

El derrumbe de Pemex
Gabriel Quadri

@g quadri

Pemex representa un enorme pa
sivo para las finanzas públicas,
la economía nacional, el medio
ambiente, y la lucha contra el
calentamiento global. Cada vez

aporta menos a la oferta energética en
nuestro país (combustibles líquidos, gas
natural y coque de petróleo). Quema o
ventea y desperdicia en la atmósfera
volúmenes ingentes y crecientes de gas,
lo que contribuye enormemente al calen
tamiento global. México es uno de los
países que arrojan a la atmósfera mayo
res volúmenes de gas natural (Metano).
Las emisiones contaminantes de sus refi

nerías degradan profundamente la cali
dad del aire, violando la normatividad
ambiental (NOMSEMARNAT085), con
cientos de miles de toneladas de Bióxi

do de Azufre y de partículas inhalables
PM2.5 que son altamente tóxicas. Las
emisiones de Gases de Efecto Invernade

ro de Pemex representan el 12% de las
emisiones totales de México, y no cuenta
con ningún plan o programa de descar
bonización y de transición energética.
El 90% del gas natural que utilizan

la industria y las centrales eléctricas de
nuestro país es importado, generando
una grave y cada vez mayor depen
dencia hacia los Estados Unidos. Las

reservas probadas de crudo ascienden

apenas a 5,600 millones de barriles,
que alcanzan para sólo 10 años de pro
ducción a los ritmos actuales. La produc
ción de gas ha caído drásticamente, y
sus reservas cubrirían menos de 7 años.

La extracción de petróleo se ha contraí
do a niveles históricamente bajos, con
apenas poco más de 1.5 millones de
barriles diarios, mientras que los costos

de producción han crecido de manera
considerable, y superan los 40 USD por
barril, lo que abate los rendimientos. Las
refinerías son una calamidad, operan
al 50% de su capacidad, con crudos
muy pesados y altísimo contenido de
azufre, y generan grandes volúmenes
de combustóleo (40% de sus productos
de refinación; de muy bajo valor y terri
blemente contaminante, que a su vez se
quema en las centrales termoeléctricas
de CFE, sucias, caras, y obsoletas, en
un binomio letal para la salud pública).
Simultáneamente, disminuyen los volú
menes relativos de productos valiosos
como gasolinas, turbosina y diésel. El
combustóleo también se mezcla con

crudos ligeros para poder exportarlo, a
precios muy castigados, lo que reduce
el valor de las ventas al exterior. Así,
las refinerías de Pemex (Pemex Trans
formación Industrial) pierden 34 USD
por cada barril de petróleo refinado,
lo que ha significado pérdidas colosales
acumuladas entre 2019 y 2023 de casi
800 mil millones de pesos. El patrimonio
neto de Pemex es negativo por más de
1.5 billones de pesos; la empresa está
quebrada sin remedio. A pesar de ello,
el gobierno ha despilfarrado más de 400
mil millones de pesos en la construcción
de la refinería de Dos Bocas, que nunca
será amortizada y nunca será rentable.
El rendimiento de la empresa ha caí

do a menos de 10% de las ventas (antes
de impuestos y costos financieros). Los
derechos e impuestos que paga Pemex
al gobierno han caído hasta representar
apenas 1.8% del total de sus ingresos, y
se estima que en 2024 la aportación será
negativa en términos netos, a pesar de
que este gobierno ha reducido el Derecho
de Utilidad Compartida (DUC) de 65%
al 30%. Sus pérdidas netas casi llegan al
70% de todo lo que aporta como renta
petrolera al Gobierno Federal. Pemex es

la empresa petrolera más endeudada del
mundo, con pasivos que rebasan los 107
mil millones de dólares o casi 2 billones

de pesos, con vencimientos inmanejables
a corto plazo que tendrá que enfrentar el
próximo gobierno. Pemex ha perdido su
grado de inversión y las calificadoras la
han degradado notablemente. El gobierno
habrá derrochado entre 2019 y 2024 casi
2 billones de pesos en Pemex a través de
apoyos directos, pago de amortizaciones,
y reducción del DUC; es algo escandaloso.

Esto equivale a cuatro veces el presupuesto
2024 en Educación Pública o en Salud, y
40 veces el presupuesto de la UNAM.
La solución más radical es sanear

(hasta donde se factible a Pemex), para
liquidarla y/o venderla, abriendo de par
en par todo el sector a la inversión y ope
ración privada. La renta petrolera sería
mucho mayor para el Estado, simplemente
a través del pago de impuestos y rega
lías de las empresas privadas. Otra más
cautelosa, sería liquidar Pemex Transfor
mación Industrial (refinación) para evitar
sus pérdidas cuantiosas y crecientes, y
acabar con el combustóleo y con una
contaminación terrible. Dos Bocas tam

bién sería vendida. En paralelo, Pemex se
concentraría en operaciones rentables, y
reduciría considerablemente de tamaño

para convertirse en una empresa en socie
dad anónima, eficiente, con producción
en los campos de mayor rendimiento,
asociada a empresas privadas, con go
bierno corporativo eficaz y transparente,
colocando un 49% de su capital en la
Bolsa Mexicana de Valores. Se recrearía

Pemex Gas, que invertiría en campos de
gas no convencionales y aumentaría con
siderablemente la producción, eliminaría
la quema y venteo de este combustible, y
mantendría algunos negocios industriales
para utilizarlos como plataforma en la
producción de Hidrógeno verde en una
estrategia de descarbonización total ha
cia el 2050.
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Ordenan detención de gestor de fondos
Sempra Infraestructura invertirá 500 mdd
Mercado Libre invertirá 2,450 mdd en México
Bancomext recaba 1 2,079 mdp

Un juez de bancarrota estadounidense ordenó el jueves
la detención de William Cameron Morton, un gestor de fon
dos de alto riesgo,, cpg¡ presuntamente ayudó a la empresa in
dia de tecnología educativa Byjus a ocultar 533 millones de
dólares de sús prestamistas.

Alphcl Mi hall *K^Badci ahora por los acreedo
res de Byjú's, se declaró en quiebra febrero después de que
dejó de pagar 1,200 millones de dólares de deuda. Mientras
buscaban él reembolso, los prestamistas descubrieron ¦qúB'By
jtis había enviado 533 millones de dólares al "fondo de alto
riesgo" de Morton, Camshaft Capital, según' se desprende de
los expedientes judiciales de Byjus.

Sempra Infraestructura, una compañía de energía origi
naria de Estados Unidos, invertirá 500 millones de dólares en
el desarrollo de un: parque eólicD en el estado de Baja Califor
nia, México, que suministrará de energía al mercado de Cali
fornia en Estados Unidos.

El proyecto;, denominado Cimarrón, tendrá una capacidad
total aproximada de 320 maja watts fMyVfyegenta con
cfflierdo «precio fijHHnado con Vestas para I oHa¡ü"
talación y suministro de 64 gerogerrerqdores, así como otro
acuerdo con Elecnor para la ingeniería, prcSéyra y c0ñstrüc
etón del parque.

La empresa estima qüéémpézará a generar energía en
2025 y producirá el equivalente al consumo de energía de
más de 84,000 hogares, loque resultará en una reducción

de 210,000 toneladas métricas de dióxido de carbono al

El gigante latinoamericano de comercio electrónico Merca
do Libre invertirá 2,450 millones de dólares en México duran
te 2024, una cifra record para el país que supera en 48% a
lo desembolsado el año pasado, dijo el jueves el director ge
neral de la empresa para México, David GeÍÉgfi,

En 2023, Mercado Libré invirtió éft México1,650 milla
nes de dólares, b mayor cifra hasta eseientoncés. Este año, la
inversión estará destinada, mayormente, al desarrollo de satur
ciones, tecnología y logística.

El Banco Nacional de Comercio Exteríjr (Bancomext) obtu
vo 1 2,O/SI millones de pesos con la colocación de dos bo
nos sustentables en el mercado bursátil local, que serán desti
nadosa proyectossustentabbs, cadenasdevaloryal impulso
de empresas exportadoras.

El banco de desarrollo explicó que estos recursos ayuda
rán a potenciar las oportunidades del país en el llamado near
shoring, o el proe^ss de relocalización global de cadenas
productivas.

En prirfter lyíjar, el banco dijo que reccsbó 7,1 89 milbnes
de pesóg e§n el bono clave 'BACMEXT 245C, que tiene un
: Vene i miento a 3.5 años'y pagará un interés variable determi
nadomediante la adición de 25 puntos base a la Tasa Inter
bancaria de Equilibrio (THE) de Fondeo.
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Nuevo proteccionismo de Estados
Unidos, ¿alerta para México?
Joe Biden o Donald Trump. El

que gane tendrá una agenda
más proteccionista y eso no es
bueno para México. Con ellos
tuvimos un comercio binacio

nal que sumó 798,000 millones de
dólares en 2023, de los cuales fueron
40,000 millones de dólares mensuales
en exportaciones mexicanas. Son más
de 1,000 millones de dólares de Inver
sión Extranjera Directa por mes. Entre 6
y 7 millones de empleos en México de
penden de esta relación comercial.
El proteccionismo está en las más re

cientes medidas de la administración Bi

den y en las promesas/amenazas de
Donald Trump. En algunos casos, el pro
teccionismo parece enfocado en profun
dizar la guerra fría económica con Chi
na y parece buena noticia para México
porque refuerza nuestra posición como
socio privilegiado de Estados Unidos.
¿Es así?
Con dedicatoria a China, tenemos la

votación del Congreso de Estados Uni
dos para prohibir TikTok en las tiendas
de aplicaciones de Estados Unidos, a
menos que la aplicación rompa con la
empresa matriz china, ByteDance. La
decisión es controvertida y complicada
de implementar, entre otras cosas, por
que hay 170 millones de estadouniden
ses que utilizan esta app. Esto no impi
dió que la votación en la Cámara de
Representantes fuera 352 a 65. Que
da pendiente la votación en el Senado,
pero ya hay algunos multimillonarios
anotados para comprar las operacio
nes en Estados Unidos de TikTok, entre
ellos Steven Mnuchin, quien fue secreta
rio del Tesoro de Trump.
A Japón, con "amor", está dedica

da la decisión de vetar la compra de
US Steel por parte de Nippon Steel.
La operación se anunció desde finales

del año pasado y estaba valuada en
14,900 millones de dólares. Ayer, Joe
Biden anunció que el gobierno no da
rá su aprobación para la toma por par
te del capital japonés de una empresa
que forma parte destacada en la his
toria del capitalismo estadounidense.
Fundada en 1901 Pittsburgh, porAn
drew Carnegie, Charles Schwab y JP
Morgan, contribuyó a convertir a Es
tados Unidos en la primera potencia
mundial.

La venta de US Steel era bien vista por
los mercados porque daría nueva vida a
una empresa abrumada por la compe
tencia externa, en particular China. Ni
ppon Steel estaba dispuesto a pagar el
doble de lo que ofrecía el mejor postor
de Estados Unidos, una empresa de Cle
veland. Fortalecería la alianza estadou

nidense con Japón y permitiría crear una
de las tres mayores empresas siderúrgi
cas del mundo, fuera de China.
La objeción principal a la opera

ción venía de los sindicatos, que te
mían que la reestructuración de la
empresa se traduciría en pérdida
de miles de empleos. La decisión
de Biden debe leerse en el contex

to de la contienda electoral por la
Presidencia. Es una forma de estre
char los lazos del Partido Demócra
ta con los sindicatos. Adicionalmen

te, hay que tomar en cuenta que la
justificación del presidente Biden in
cluye argumentos de seguridad na
cional. La empresa acerera más em
blemática de Estados Unidos debe

permanecer bajo control de empre
sarios estadounidenses, dice el men
saje presidencial.
El proteccionismo le pega a Chi

na y a Japón. Uno es "enemigo" y
el otro, aliado fundamental en el ta

blero de Asia pacífico. ¿Eso benefi
cia a México? Sí, podemos decir si
estamos de modo optimista. La jus
tificación de la happy face sería que
el reacomodo del mapa económico
mundial diseñado por Estados Uni
dos prevé un fortalecimiento de la re
lación con México. La globalización
amplia está siendo sustituida por un
modelo de regionalización, que in
cluye un reforzamiento de las cade
nas de proveeduría en América del
Norte. En este caso, estaríamos ha
blando del escenario nearshoring
1.0, donde todos los planetas se ali
nean para México y lo que viene es
una expansión aun mayor de la rela
ción económica con Estados Unidos.

Si eso es así y va a seguir siendo
así forever after, ¿cómo entender los
apretones y calambres recientes de
parte de Estados Unidos? La sema
na pasada, hablábamos de las con
troversias pendientes de resolución:
maíz transgénico; política energética
y sospecha de uso de México para
meter acero chino a Estados Unidos.

Esta semana, tenemos la decisión
de etiquetar la carne que se produ
ce en Estados Unidos como Product

of USA. Es algo que ha generado
molestia entre los productores mexi
canos de carne de res, porque cla
ramente implica discriminación para
uno de los socios del TMEC. Si Mé

xico hiciera algo parecido, la seño
ra KatherineTai pegaría un grito. No
es un tema menor, porque las expor
taciones mexicanas de carne de res,
ganado en pie y despojos fueron de
2,688 millones de dólares en 2023.
Así estamos. Si gana Biden, ha

brá proteccionismo. Si gana Trump,
también. ¿Cambiará algo en el
guión del nearshoring?
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El motor económico de la equidad
de género y el sistema de cuidados
No es vendad que el costo del sistema de
cuidados se va a pagar solo, en un pri
111er molíanlo, con la riqueza que se
va a generar con la mayor participa
ción laboral de la mujeres, por lo que
es necesario conseguir recursos en los
próximos años para financiarlo.

El Congreso aprobó la creación
de un sistema nacional de cui

dados, las preguntas ahora
son cuánto cuesta y cómo fi
nanciarlo. La estimación es de

alrededor de un punto y medio del PIB,
esto es cerca de 450 mmdp. Si consi
deramos que el Centro de Investiga
ción Económica y Presupuestal ¡CIEP)
calcula que ya gastamos 45 mmdp pa
ra ese fin, entonces, nos falta algo así
como 41 0 mmd. Es verdad que a es
to se le tiene que sumar el gasto que ya
realizan estados y municipios, pero, al
menos, alrededor de 400 mmdp sí se
requieren. Es necesario construir un sis
tema que cubra atención a primera in
fancia, escuelas de tiempo completo pa
ra educación básica, casa de días para
adultos mayores, para personas con
ciertas discapacidades y mecanismos
de apoyo y profesionalización para
quienes se encargan de atender perso
nas en su hogar. Esto va a cambiar ra
dicalmente la vida de millones de muje
res, quienes normalmente se encargan

de los trabajos de cuidados (nosotros,
los hombres, también tendríamos que
hacer muchas más de esas tareas, por
cierto), y que podrán entonces incorpo
rase mejor al mercado laboral. En la úl
timas tres décadas, la participación de
las mujeres en el mercado laboral se in
crementó, pero solamente en 7 puntos,
por lo que ahora el 40% de las mujeres
participa en ese mercado, mientras que
para los hombres la cifra es de 83 por
ciento. Ademas, los hombres ganamos
en promedio 20% más que las mujeres,
por lo que aunque cada ves más muje
res trabajan no tienen los mejores pues
tos laborales.

No es verdad que el costo del siste
ma de cuidados se va a pagar solo, en
un primer momento, con la riqueza que
se va a generar con la mayor participa
ción laboral de la mujeres, por lo que
es necesario conseguir recursos en los
próximos años para financiarlo. Sin em
bargo, en el mediano plazo, la econo
mía sí va a recibir beneficios substan
ciales por la mayor participación de las
mujeres en los mercados laborales, lo
que eventualmente va a cubrir los costos
del sistema. MinoucheShafik, la rectora
de la Universidad de Columbio, ha do
cumentado las ganancias en productivi
dad de la economía de Estados Unidos
gracias a la incorporación masiva de
mujeres, y de minorarías étnicas, al mer
cado laboral, a partir de los años 60, lo

que permitió la labor productiva de per
sonas competentes, con visiones distin
tas, lo que benefició a las empresas y a
la economía en su conjunto

En la plataforma Project Syndicate,
Nadia Calviño, presidenta del Banco
de Inversión Europeo; Kristalina Geor
gieva, directora gerenta del Fondo
Monetario Internacional, y Odile Re
naudBasso, presidenta del Banco Eu
ropeo de Reconstrucción y Desarro
llo, recopilan evidencia que muestra
el efecto positivo en la economía de la
incorporación de la mujeres en el mer
cado laboral. Citan un estudio del FMI

en el que se muestra que reducir la bre
cha de genero en el mercado laboral
de países emergentes puede generar
un crecimiento económico de 8%, y en
caso de que se reduzca por completo
hasta de 23 por ciento. También citan
una investigación del Banco Central Eu
ropeo, la cual refiere que un incremen
to de 1% en el porcentaje de mujeres
que dirigen compañías se refleja en un
0.5% en caídas de emisiones de car

bono. Las directivas de empresas son
más capaces de desarrollar estrategias
ambientales y, en general, de respon
sabilidad social en sus empresas. Es
to es, más nos vale conseguir el dinero
para el sistema de cuidados, eso se va
a convertir en un motor económico pa
ra la economía mexicana en los próxi
mos años.
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Día del Inversionista en el
sector consumo

e ha usado la tecnología para hacer más eficientes los procesos de logística ys cadena de suministro, así como de la operación en tiendas, lo que permite la
reducción de costos y gastos

En las primeras semanas de marzo se
llevaron a cabo días de inversionistas por
parte de algunas empresas^comerciales
una vez qugse dieron a conocer los rw
gultadqs al cierre de 2023 y se pueden
compartir las expectativas para 2024.

En ésta <®£asión participarlas er¡ lo$¡
eventos érganizattos por LaComer Wal
méx y Alsea. Todos .©líos .con Sísitas a
f endas incluidas y, .en el .caso de Alsea,
con la visita a su Centro de Operaciones
Alsea (COA) en el cual se centralizan SUS
operaciones de distribución y logística.
Un elemento que comparten las tres,

empresas es la capacidad de crecimiento
que tienen, ya sea por el alza en ventas
mismas tiendas o por un acelerado plan
de expansión de tiendas como en el caso
deWalmex y Alsea.
Walmex espera abrir 1,000 tiendas

#n los próximos cinco años mientras q»g
Alsea espera abrir entre 250 a 300 uni
dades en 2024, pero considera que tiene
espacio: para abrir 2,500unidades fijas
de |y| distintas marcas en |§$ siguientes
añds.

LaComef, á5n una diferente estrategia,
para 2024 tiene contemplada la apertura
de 3 tiendas City Market con lo que se
llegaría a un total de 16 tiendas y ad¡

cionalmentefespera abrir un Ffesko y dos
tiendas LaComer.

Hacia adelante, se espera abrir de 2
a 4 tiendas LaComer por año, entre 3
a 5 Fresko, 1 a 2 City Market y 1 a 3
Sumesa.

Las aperturas están sujetas a las apro
baciones de autoridades y no se espera
que se acelere el ritmo de aperturas en
e| «Eirtcta mediano plazo pues espera
mantener cierta exclusividad en eyqnto a
númé® de tiendas; no obstante; .esta M la
cadena de tiendas qué ha tenido el mayor
crecimiento en el sector en ventas mismas
tiendas en los últimos trimestres.
Otro elemento en común de e|tas

empresas es ún alto rijiél de inversión en
teaBlogía, lo cual les trae mBiIgbeniM
cios, entre los cuales está .el acercamiento
con el cliente, lo que les permite tener pro
mQcidflSS direccionadas logrando aumen
tar las visitas a tiendas y el nivel de ventas.
Adicionalmente;, se ha usado la tecno

logía p>ara hacer más eficiBB. feBot 
sos de logística y cadena de suministro,
así como de la operación en tiendas,
lo que permito; la reducción de costos y
gastos, resultando en la posibilidad de
ofrecer al cliente un menor nivel de pre
cios en un momento en donde hay una

gran búsqueda de valor por parte de los
consumidores^
Las tres empresas son líderes en |y

sector, /alrtjex por su tamaño y por las
ventas que jjéfifera. LaComer pór su posi'
cionamiento en el nicho de rriscado al

que atiende y Alsea por las marcas que
maneja en su portafolio.

Sus expectativas de crecimiento y renta
bilidad para estsañe son muy favorables
y tienen una muybuiéna estrategia para
lograr atraer a un mayor número dé fcliéfr
tes con políticas de precio muy claras que
resultan en una mayor rentabilidad.

El entorno económico en México, si bien
es complejo, puede ser favorecido este año
por el impulso en el gasto que genera el pe
ríodo electoral. Adicionalmente, se espera
un impulso por el gasto en las obras que se
espera terminar en el presentesexenio y el
Impulso que está teniendo el nearshoring.

Adicionalmente, en un año con desace
JíMción en inflació® ía expiativa de HH
inicie el ciclo de baja en tasas, se podrá te
ñir un mayor acceso al crédito al consumo.
El entorno no es óptimo para el sector

consumo, pero lasBSjores empresas del
s<§2tor se encuentran bien posictonadas
para seguir creciendo de manera rentable.
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1,000
TIENDAS

quiere abrir
Walmex en

los próximos
cinco años de
acuerdo con lo

reportado.

300
UNIDADES

abrirá Alsea este
año, ¡pero podría
llegar en él futuro
a 2,500 nuevas

unidades.

Walmart es la cadena de tiendas de autoservicio más grande y de más
ventas en el país, fotw.eliíéí
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Aleatica: ¿es buena opción de compra?
El pasado 4 de marzo, el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador dijo que si alcanza el
tiempo y su gobierno cuenta con
los recursos comprará las accio

nes de la empresa Aleatica en el aeropuer
to de Toluca para que ese aeropuerto sea
público.
La intención ha existido prácticamente

desde el inicio del sexenio lopezobrado
rista, aunque durante la mayor parte del
tiempo, se ha mantenido prácticamente
congelado.
A partir de las recientes declaraciones

del Presidente de la República, pareciera
que en el último tramo del sexenio podría
concretarse la operación. Por lo menos se
estaría buscando la posibilidad de reali
zarla.

Al interior del gobierno mexicano ya hi
cieron sus cálculos y ya se definió la oferta.

La propuesta gubernamental ascendería
a mil 700 millones de pesos, por el 49%
de las acciones que mantiene en posesión
Aleatica, constituida con los activos de lo
que fue OHL.
Esa es la última cifra que el gobierno

evaluó poner sobre la mesa. Hace tres años
extraoficialmente se habló de una cantidad

de 2,300 millones de pesos.
Sin embargo, luego de los estudios técni

cos correspondientes, la cifra actualizada
es de mil 700 millones de pesos.

Sólo falta un pequeño detalle, verificar si
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
que encabeza, Rogelio Ramírez de la
O cuenta con los recursos para sustentar la
propuesta que técnicamente ya se definió.
El otro 51% de las acciones del aero

puerto de Toluca las tienen Aeropuertos y

Servicios Auxiliares (ASA) y el gobierno del
Estado de México.
Más allá de que el titular de las finanzas

públicas, encuentre o no la posibilidad de
contar con los recursos, que equivale prác
ticamente a extraer agua de las piedras, la
pregunta fundamental, es si realmente vale
la pena que el gobierno mexicano invierta
en un activo que no genera utilidades.
El propio presidente lopezobrador en

la misma conferencia de prensa del 4 de
marzo comentó que a la fecha lo maneja
"una empresa; y no hay utilidades ni para
el gobierno federal ni para el Estado de
México".

Vale la pena recordar que Aleatica
mediante un contrato de usufructo está

obligado a pagar al gobierno una con
traprestación del 5% sobre sus ingresos
brutos anuales siempre y cuando el tráfico
de pasajeros por año sea de 7.5 millones
de pasajeros.

El tráfico de pasajeros del Aeropuerto de
Toluca apenas supera los 100 mil anuales.
Por eso no hay utilidades.

El afán presidencial de compra, lo funda
menta en su objetivo de integrar el Sistema
Metropolitano Aeroportuario.
Por eso la pregunta, ¿valdrá la pena

una inversión tan cuantiosa sólo para que
ese aeropuerto sea 100% del gobierno
mexicano?

¿Será que el tiempo les ganará y no lo
podrán comprar?
A ver.

Sempra, proyecto eólico Cimarrón
La empresa Sempra Infraestructura subsi
diaria de Sempra, encabezada por Ta
ñía Ortíz Mena invertirá 550 millones de

dólares en la construcción y operación del
proyecto eólico Cimarrón, que tendrá una
capacidad de 320 MW.
Esta compañía ya cuenta con un acuer

do de compra de energía por 20 años con
Silicon Valley Power para suministrar ener
gía renovable a largo plazo a la ciudad de
Santa Clara, California.
Este proyecto también tiene un acuerdo

de precio fijo con Vestas para la compra,
instalación y suministro de 64 aerogene
radores, así como un acuerdo de precio
fijo con Elecnor para ingeniería, procura y
construcción del parque eólico.
El proyecto Cimarrón usará la línea

de transmisión de alta tensi{on trans
fronteriza de Sempra Infraestructura,
que interconecta el complejo eólico ESJ
directamente con el Operador Indepen
diente del Sistema de California (Caiso)
Se trata de la tercera fase del parque eó
lico Energía Sierra Juárez (ESJ) y se estima
que Cimarrón comience a generar energía
al final del año 2025

La energía que producirá Cimarrón equi
vale al consumo anual de más de 84 mil

hogares y la reducción de emisiones de
gases de efecto invernadero equivalentes
a 210 mil toneladas métricas de dióxido de
carbono, al año
Cuando Cimarrón esté en operación, el

complejo eólico ESJ tendrá una capacidad
instalada total de más de 580 MW y repre
sentará uno de los proyectos eólicos más
grandes en México.

Las primeras dos fases del complejo eó
lico de Energía Sierra Juárez, que suman
263 mw, cuentan con acuerdos de compra
de energía de largo plazo con San Diego
Gas & Electric.
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Por Julio
Pilotzi

Lo que finalmente llegó a buen
puerto fue el diálogo entre los
productores de café en Chia
pas, y la multinacional Nestlé.
Estamos enterados que, con la
colaboración con las autorida

des del gobierno del estado, en
los últimos días se llevó a cabo

una mesa de trabajo que integró
a autoridades, al Instituto Mexi
cano del Café, a proveedores y
representantes de caficultores,
y a representantes de la multina
cional, en el que se alcanzaron
finalmente acuerdos económi

cos en beneficio de todos los

que integran la cadena de valor
del café.

De entrada, la multinacional
se comprometió a continuar
privilegiando la compra local de
café, que hoy abarca a más de
90 mil productores de todo el
país, de todos los tamaños, y a
continuar con las actividades de

asistencia técnica y capacitación
a los caficultores en prácticas
de sustentabilidad que ofrece a
través de su marca Nescafé.

La actitud que mantuvieron
las principales partes en la mesa
de diálogo plantea serias dudas
e interrogantes sobre la posición
real de los actores involucra

dos, pues la actitud tanto de los
caficultores como de Nestlé fue

propositiva y se aleja mucho
de lo que hemos escuchado
en los últimos meses sobre el

desacuerdo alrededor del precio

del café.

Convención Casinos

Aplauden la IV Convención
Internacional del Juego con
Apuesta, organizada por la
AIEJA que dirige Miguel Ángel
Ochoa. Se contó con Fadlala

Akabani, secretario de Desa
rrollo Económico de la Ciudad

de México, quien resaltó que,
en 2023, la industria de casinos
generó una derrama económica
de 5 mil 500 millones de pesos a
nivel nacional, principalmente a
la Ciudad de México.

Este sector, se enfrenta a
desafíos regulatorios y a la
prohibición de las máquinas
tragamonedas, que ve en la
propuesta de una nueva Ley de
Juegos y Sorteos un elemento
clave para atraer la mirada del
futuro gobierno.

Con la Ciudad de México po
sicionada entre las tres ciudades

con más casinos en el país, junto
con Nuevo León y Baja Califor
nia, la convención congregó
a 300 expertos de más de 20
países.

Golondrinas
en Concanaco

Le cantaron las golondrinas
a Héctor Tejada Shaar, que le
llegó su momento de irse de la
Confederación de Cámaras Na
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cionales de Comercio, Servicios
y Turismo (ConcanacoSer
vytur). La 108 asamblea general
ordinaria, fue el escenario para
que queden en el pasado sus
episodios en ese gremio desde
que fue tesorero y le señalaron
sus responsabilidades adminis
trativas.

Llega Octavio de la Torre,
así que ya veremos qué papel
hace por impulsar a sus agre
miados, pero no hace mucho se
dio a conocer la cifra de los que
abandonaron esto que llaman
ConcanacoServytur, por no
sentirse representados y porque
señalaron que ante arbitrarieda
des se sintieron abandonados.

Todo es sonrisas y se posa
para la foto, pues ahora afirman
también que, "ante la llegada de
una nueva administración fede

ral, existirá un trato de cordiali
dad y respeto entre el gobierno
y la Confederación", algo que no
se dio con la administración ac

tual en la que miembros de este
gremio señalaron sometímíentc

Al que se va, al leonés, se va
con el sello de ser el "chairo fifi"

empresarial al que muchos ya
ponían en la Coordinación de
Defensa de la Transformación

en Guanajuato, buscando la
candidatura a la gubernatura de
esa entidad.

Días después de los señala
mientos, él, de origen libanés,
dijo que no aceptaba, pero más
bien fue que se dio cuenta que

nunca sería una clara oposición
para que el pueblo de Guanajua
to votara por él.

Inversión Logística

Mercado Libre, que dirige David
Geisen, anunció una inversión
de 2 mil 450 millones de dólares

en México, destinada sobre todo
a la innovación tecnológica.

Ojalá que con esto se refiera a
su logística que no hace mucho

dijo que sería lo perfecta posible,
pero hoy sigue siendo un desas
tre, así como también tenga una
partida para evitar la venta de
piratería y para perfeccionar los
anuncios inmobiliarios y venta
de automóviles, en los que hoy,
hay quienes siguen cometiendo
fraudes.

Voz en Of f

Bien por Chirey Motor México,
que pone el ejemplo e inaugura
su centro de distribución de

partes para la postventa. Dice
que tendrá un inventario de
siete meses, equivalente a 220
millones de pesos.

Ya veremos cómo le funciona,
porque los señalamientos de
falta de atención a sus clientes va

en aumento y porque como ellos
dicen, la verdadera experiencia
está en la post venta y los clientes
por supuesto están a la espera de
que su palabra sea verdad...
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